Густав Маннергейм и Владимир Ульянов (Ленин).
Биографические параллели.

Проследить этапы жизни Маннергейма и Ульянова интересно из-за влияния их на судьбы многих людей. В который раз попытаться разобраться в роли личности в истории и понять, почему тот или иной человек появляется «в нужном месте и в нужный час». Чтобы было, если бы он не появился и почему через годы оценки деяний людей переоцениваются потомками. Справедливо и не справедливо, то в одну то в другую сторону. 

Маннергейм и Ульянов, до такой степени разные, что немного найдется в мире столь различных двух людей. Они сыграли громадную роль в истории. Ульянов в мировой, Маннергейм в финляндской. Два непримиримых врага, они были разными по внешности, темпераменту и, главное, по взглядам. Имея антагонистические устремления, каждый отстаивал свое право, с присущим им упорством. Благодаря Ульянову в России успешно завершился захват власти, поименованный Великой Октябрьской социалистической революцией. Никто кроме генерала Маннергейма в 1918 году не смог бы объединить силы, разгромившие «красных» финнов и отстоять независимость Финляндии в трех воинах. 

Их внешность парадоксально противоположная, а одежда столь разная. Густав высокий и стройный, генерал-лейтенант царской армии, единственный маршал Финляндии, с 1887 года до избрания финляндским президентом в 1946 году носил военную форму. В русской армии офицерам даже в отпуске было обязательно находиться на публике в форме. В декабре 1917 года, чтобы спасти жизнь, Маннергейм в Петрограде переоделся и в «цивильном» уехал в Финляндию, где вскоре облачился в привычный мундир. Военную форму очень любил и лично ее разрабатывал, в том числе, отправляясь на русско-японскую войну в 1904 году.

В  последние годы жизни носил костюмы, которые по элегантности и подгону по фигуре, презентовали хозяина, как бывшего офицера лучшего гвардейского полка России. 

Владимир невысокого роста и невзрачной внешности. С молодых лет лысоватый. Никогда не служил в армии. Любил кататься на велосипеде. В привязанности к животным, тем более в любви к лошадям, в отличие от Маннергейма, не отмечен. Скорее всего, он даже не умел ездить на коне. Ульянов был по-своему за границей элегантен. Носил шляпы. В России прославился любовью к кепкам и простотой гардероба. 

У него, как у Густава есть шведские и немецкие предки, но европейское у Ульянова с большой межнациональной российской принадлежностью. 

Маннергеймы имели немецко-шведское происхождение, какое-то время жившие в Голландии. 

У Владимира шведские родственники в России породнились с немцами, затем с крещенными евреями и потомками нижегородских крепостных. О происхождении отцовской линии Ульяновых спорят до сих пор. Владимиру Ильичу примешивают к его русской крови, кем были крепостные крестьяне Нижегородской области, мордву, чувашей и калмыков. По версии М. Шагинян, у отца Владимира (по женской линии) были предки  крещеные астраханские калмыки. В последнее время «калмыки» в роду Ленина, трансформировали в обвинения его в «еврействе». Но Ульянов был все-таки русским человеком, впитавшим множество культур Российской империи и Западной Европы. Он во многом был европейцем, человеком любившим Европу за ее комфорт. К России, после приезда в 1917 году, адаптироваться Ульянов не сумел. Он неоднократно в своих «записках» со злобой отзывался о нравах на Родине. 

У Густава и Владимира схожая судьба в юности. Они оба остались без одного из родителей. Когда Маннергейму было 13 лет, умерла его мать. Ульянов в 16 лет лишился отца. Возможно, их жизненная судьба была бы другой, проживи их родные люди дольше, если бы семейной горе не вынудило их рано повзрослеть. Оба, оставшись сиротами, испытали отчуждение общества. Густав из-за того, что отец бросил семью и  его мать не выдержала позора «брошенной жены», пересудов в обществе разорения и одиночества она скоропостижно скончалась от сердечного приступа.
В семье Ульяновых после смерти в Симбирске отца Владимира, вскоре пришло второе горе- арест и казнь в Петербурге старшего брата Александра. Он участвовал в приготовлении покушения на Александра III. Симбирское общество отвернулось от семьи «цареубийцы» и Ульяновы были вынуждены покинуть этот город. После смерти отца и казни брата, Ульянов с юношеским максимализмом увлекся радикальными идеями переустройства общества. Исключение из Казанского университета и ссылка в имение деда в Кокушкино только утвердили его в «правильности выбора». 

Владимир любил свою мать  и после казни брата сопереживал ее горю. Она поддерживала его материально многие годы. По всей видимости, в душе не одобряя его радикализм. Но мать оправдывала сына Владимира, чей старший брат убит только за то, что готовил теракт. Переписка матери и сына Ульяновых была уважительной и доброжелательной. В преклонных годах мать Владимира приехала к нему за границу. Она присутствовала на его лекциях, возможно, жалея, что жизнь ее талантливого сына, у которого нет детей, завершиться в безвестности на чужбине. Вернувшись в апреле 1917 года в Россию, на следующее же утро после приезда, Ленин отправился на могилу к матери. 
О его мыслях на Петроградском кладбище судить трудно. Но, естественно, он должен был просить о прощении «блудного сына». И, наверное, у могилы «завершить дело жизни». И думал об «отмщении» за брата Александра. 
Густав в юности, после бегства отца с любовницей во Франции, который оставил семью без средств к существованию, отношения с ним не поддерживал. Но, он первый из детей, стал навещать отца, когда тот возвратился жить в Финляндию. Служа в России, он подружился с ним и его новой семьей. Их отношения были не похожи на принятые в те времена между отцами и сыновьями. Скорее они стали близкими товарищами, чем родитель и ребенок. По-видимому Маннергейму так было легче в общении. Густав, выросший без отца, очень ценил всю жизнь свое жизненное пространство и никого не допускал в свой внутренний мир. Эта «отстраненность»  распространилась и на его родного отца. Тот тоже ценил равные дружеские отношения с сыном, который служил в Петербурге. Густав женился на русской, вопреки мнению отца-шведа. Но последний взял за правило не демонстрировать свое родительское неодобрение. 
С 1867 года более 30 лет барон Густав Маннергейм посвятил себя службе Российской империи. В этом служении он стал генерал-лейтенантом и многократно за Россию подвергал свою жизнь смертельным опасностям.

Дворянин Владимир Ульянов столько же лет разрушал самодержавный строй в России. Он готовил мятежи против существующей власти и изменение общественного мировоззрения. Мечтал о русском социалистическом строительстве и мировой пролетарской революции.

Маннергейму в России было служить трудно и на Родине его объявили «врагом нации». Старший брат Густава барон Карл Маннергейм был выслан из Финляндии за антироссийскую деятельность. Он поселился в Швеции. Возможно, даже встречался с Ульяновым на собраниях социал-демократов. 
Владимир Ульянов ненавидел всю императорскую фамилию. Маннергейм с любовью  и почтением относился к Александру III и Николаю II, чей портрет стоял на его рабочем столе в Финляндии. Он в мемуарах тепло отозвался о вдовствующей императрице Марии Федоровне. Сохранил фотографию младшей дочери Александра III  - Ольги, с трогательной надписью  в его адрес. 
Совершенно разные отношения у них к столице  империи Санкт-Петербургу. Густав любил этот город и часто впоследствии в Финляндии вспоминал о своей службе в нем. В самые трагичные для «невской твердыни» времена, отказался участвовать в его разоружении.  Даже под названием – Ленинград, этот город Маннергейм запретил обстреливать. 

В семье Ульяновых российская столица ассоциировалась с казнью Александра, ранней смертью Ольги, подпольем и арестами Владимира. Чуждый город, несколько десятилетий носивший псевдоним Ульянова, никаких приятных воспоминаний не вызывал, кроме нескольких эпизодов, когда Ленина восторженно встречали на вокзале весной 1917 года. После захвата власти осенью того же года Ульянов перенес столицу в Москву. Он привык к более комфортному климату Поволжья и Европы. Если бы не угрозы со стороны «белых» с юга и востока, угрожающих поволжским городам, Ульянов вполне мог «эвакуировать» свое правительство в один из них. В Нижний Новгород или Самару. Ведь в Нижний Новгород планировали перенести столицу декабристы, если бы князь С.Трубецкой стал «диктатором». Князья Трубецкие и светлейшие князья Грузинские, с рода которых была мать Сергея, имели в Нижегородской области огромные владения. В поддержку Нижнего Новгорода выступали декабристы Муравьевы и братья Крюковы (сыновья нижегородского губернатора) и многие другие заговорщики. 

Ульянов, который «обосновывал» революционное движение в России с декабристов. Он написал: «далеко были они от народа», но считал, что «дело их не пропало». Поэтому, вместе с уроженцем Нижнего Новгорода Я. Свердловым, вполне мог исполнить их мечту. Ведь у Ленина были и личные мотивы. Из Нижнего Новгорода удалили его отца Илью Николаевича. Как считалось в семье Ульяновых, за его честность и принципиальность. В молодые годы Владимир в Нижнем Новгороде бывал неоднократно. Здесь в ссылке жила его младшая сестра. Город любила его мать – Мария Александровна, родившая в нем Анну и Александра. В Нижнем Новгороде у Ульянова, летом 1894 года, решилось состоится ли его семейное счастье с Якуповой.
Москва показалась большевикам более безопасной. Она была «прикрыта» с юга Тулой и с востока Нижним Новгородом. Климат в сравнении с Петроградом для семьи Ульяновых был лучше. Поэтому не состоялось утверждение новой «большевистской» столицы. По решению Ленина возвратились «в старую», где с комфортом обустроились в старинном Кремле. 

У Маннергейма в Швеции были родственники, он любил бывать в этой своей прародине. Ульянов часто, живя за границей, ездил в Стокгольм. Через Швецию он весной 1917 года приехал в Россию.  В отличии от Густава, он все-таки предпочитал более комфортный климат.

Владимир и Надежда Ульяновы любили парижские красоты. Во Франции они чувствовали себя лучше всего. Ульянов очень заботился о здоровье жены. Он постоянно  выбирал для нее курортные места Европы. В Париже жила его Арманд, переписка с которой и встречи были так притягательны для него. Нелюбовь к Петрограду и правящему классу в России у Ленина после возвращения на Родину усилились до  невероятных размеров. 
Ульянов захватил власть, жестоко подавил инакомыслие, утвердил авторитаризм и проложил путь к власти диктатору Джугашвили (Сталину). Злоба и ненависть Ленина трансформировались даже на соратников. Волкогонов в книге о «вожде» привел одну из ульяновских характеристик «товарищей» по партии в 1922 году: «По-моему надо не только проповедовать: «учитесь у немцев, партийная российская коммунистическая обломовщина!»- но и брать в учителя немцев. Иначе, одни слова…».  

Президент Финляндии ушел с поста в 1946 году добровольно, завершив дела с помилованием своих соратников. В 1919 году Маннергейм  отказался от узурпации власти. Он объявил выборы президента и утвердил в Финляндии демократический путь республиканского развития. 
Наследие Ульянова-Ленина имеет своих приверженцев во многих странах мира. В ряде стран его мировоззрение возвеличено и в них сохраняют коммунистическую идеологию. Это учение привлекательно для многих обездоленных людей. В кризисные годы большевистский радикализм не безопасен для демократических государств. 

Президент Финляндии Маннергейм пользуется в финляндском обществе и многих странах большим авторитетом. Он широко известен за пределами Скандинавии. В России год от года к нему возрастает интерес. Шведу, служившему в России, трижды спасшему Финляндию не только от «красных» финнов, но и российских большевиков и немецко-фашистской оккупации. Количество биографий Маннергейма и Ленина в мире огромно. Оно примерно равно, но к президенту Финляндии интерес растет год от года. Для России Маннергейма открыл Леонид Власов (скончавшийся в 2011 году). Он посвятил многие годы изучению биографии этого человека.  

Два шведа- предки Густава Маннергейма и Владимира Ульянова, покидая Родину, не могли предполагать, что их потомки станут известны всему миру. Впрочем, из Швеции Карл Эрик Маннергейм не уезжал. В 1783 году он в возрасте 24 лет переехал из Стокгольма в Або (город Турку), который находился в шведском подчинении. Через полтора десятка лет после его приезда, этот город отойдет к России и недолгое время будет столицей воссозданного княжества Финляндского. 

Предок Ульянова швед Карл Фредерик Эстедт в 1782 году из города Упсала отправился в Санкт- Петербург. Карл был 41-летним известным в Швеции ювелиром. Он переехал в Россию, чтобы в столице обучить своему мастерству юношей академии художеств. Эстедт в 1869 году окончил Королевскую академию художеств в Дании. Вернувшись из Копенгагена в Швецию, он стал одним из лучших мастеров-ювелиров. Российскую академию художеств в это время возглавлял И. Бецков. Это один из самых близких к Екатерине II людей, о котором даже сплетничали, как о ее отце. Вполне реально, что Эстедт был известен Бецкову или имел к нему рекомендательное письмо от шведских родственников. Эстедты в Швеции принадлежали к семье первопечатников. Жена, урожденная Анна Борг, по матери была внучкой Симона Новелиуса, владевшего крупнейшей шляпной фабрикой. Вероятно, Ульянов в Европе любил щеголять в котелке из наследственного дара к этому аристократическому головному убору. Шляпы в Швеции в 18 веке постоянно носили люди привилегированные. А шляпники, печатники и ювелиры надевали их по праздничным дням. Этим разбогатевшие буржуа подчеркивали свою состоятельность. 
Президент академии И. Бецков родился в Швеции, когда его отец, князь Трубецкой, содержался в плену. Князь состоял в любовной связи со шведкой и его сын- Иван оказал протекцию ювелиру из Упсалы, как известному мастеру. Эстедт быстро освоился в Российской академии художеств. Её президент получивший уменьшительную фамилию отца-князя в молодые годы долго жил в Европе. Он стал знатоком искусства и хорошо разбирался в ювелирном мастерстве.

Карл вместе со своими учениками при поддержке завоевал признание в России, и он стал выполнять заказы для императорского двора. Война, которую Швеция объявила России, чтобы вернуть утраченные земли, перечеркнула карьеру ювелира. Эстедт умер глубоким стариком в бедности. Ему, во велению Александра I, из Придворной конторы выделили денежную помощь, немалую по тем временам: сто рублей. Это говорит о его былой известности и заслугах. Супруги Эстедты привезли с собой из Швеции 9-ти летнюю дочь – Анну – Беатту. В 1793 году она вышла замуж за Иоганна Гросшопта (Гросшопф). Венчание состоялось в Михайловской церкви кадетского корпуса.  Шведка Анна Карловна и немец Иван Федорович Гросшопфы- православные бабка и дед матери Владимира Ульянова – Марии Александровны, урожденной Бланк. Ульяновы не предпочитали распространяться о родственниках матери.
Они возводили свое происхождение от крепостных крестьян. Поэтому упоминали только предков отца. Его род восходил к крепостным Ульяновым (Ульяниным)  Нижегородской губернии. Потомки после 1917 года утверждали, что Николай Ульянин бежал из крепостной неволи «на Волгу». По документам, он был отпущен на оброк помещиком Бреховым их села Андросова, когда ему исполнилось 22 года. 
Добравшись до Астрахани, дед Ленина осел в низовьях Волги. Скорее всего, он стал «вольным», в числе крестьян, которым правительство даровало такое право за освоение пограничных территорий России. В Астрахани он записался Ульяновым, женился, занимался кустарным промыслом и был определен в мещанское сословие. Умер, когда его младший сын Илья был малолетним. Воспитанием и образованием отец Владимира Ульянова обязан старшему брату Василию. 

Ульяновы лгут о происхождении исключительно из деревенской бедноты. Вымысел об их безденежьи после смерти отца- Ильи Николаевича.  Неправда о мытарствах семьи Ленина за границей (они с Крупской жили в очень приличных квартирах лучших европейских городах), опровержения лжи постепенно раскрывают истинный «Ленинский портрет». 
После смерти Ульянова- Ленина, его старшая сестра – Анна, пыталась написать правду об их деде Александре Бланке. Она сообщила о его еврействе, но Сталин запретил ей упоминать об этом. Письмо Ульяновой к Джугашвили с этим предложением на многие годы засекретили. Ложь при приемниках Ленина стала всеобъемлющей. «Вождь мирового пролетариата» был превращен в мессию, дарованную народу появлением из-за границы в опломбированном вагоне. Всезнающий, справедливый и добрый Ленин не скупился на обещания. 

Президент Финляндии Густав Маннергейм не скрывал своего родства. В Петербурге он в Кавалергардском полку при представлении Великому князю Николаю Михайловичу выслушал об увлечениях своего деда. Тот был увлечен насекомыми. Писал на французском языке книги о жуках. Прадед маршала Финляндии Карл Эрик был в Стокгольме артиллерийским офицером. В Швеции это считалось очень почетным. В 24 года, в чине лейтенанта, купил себе чин майора в пехотном полку г. Турку. В 1783 году занял должность секунд-майора. По шведским законам за деньги приобрел звание старшего офицера. Карл Эрик был не только успешным в военной службе, но и отличался свободомыслием. Маннергейм поддержал командира полка, когда тот отправил шведскому королю составленную офицерами декларацию, в которой отказался выступать из Турку на войну с Россией. Война полком была объявлена незаконной, а решение короля объявить противоречащим интересам Швеции. Полковые офицеры во главе с командиром полком отказались исполнять королевский указ о начале боевых действий. Мятеж был подавлен. Командир полка казнен. Секунд-майор Маннергейм, из-под ареста, обратился с просьбой о помиловании. Из тюрьмы его освободили, но из армии Карл Эрик был уволен. 

В 1795 году, на деньги полученные в наследство от матери, прадед Президента Финляндии купил поместье в Вилльне. Он занялся его благоустройством и оно стало родовым имением Маннергеймов. В 1796 году в 37-летнем возрасте бывший офицер-артиллерист женился на дочери губернатора Турку. Она была младше мужа на 20 лет. Брак был взаимовыгодным. 
Затворничество Маннергейма в имении закончилось. По-видимому, свадьба стала возможной из-за изменения отношений между Швецией и Россией. В  этот год между двумя странами велись переговоры о браке между наследником шведской короны и внучкой российской императрицы. Шведский король Густав Адольф, приехавший в Санкт- Петербург в августе 1796 года, понравился Великой княжне Александре Павловне и Екатерина II согласилась устроить этот брак. 

Разногласия между монархиями произошли из-за вероисповедания княжны. Российская императрица, перешедшая из лютеранства в православие,  категорически воспротивилась смене веры своей внучки. Попытка шведов до свадьбы не обсуждать эту тему, вызвали у Екатерины II недоверие, что в Швеции юную Екатерину принудят сменить веру. В ответ на ультиматум российской императрицы без объяснений, принц не явился на помолвку. В Зимнем дворце безуспешно его ждала императорская семья и приближенные Екатерины II. Этим он вызвал у императрицы негодование. Обида была столь велика, что она заболела. Вскоре Екатерина II умерла. Император Павел I, чьей дочери Екатерине принц Густав Адольф предпочел принцессу Баденскую о Швеции даже слушать ничего не хотел. 
Старший брат несостоявшейся шведской королевы, Александр I стал в 1801 году российским императором. В 1807 году он заключает мирный договор с Наполеоном. В результате Швеция утрачивает свои восточные провинции. Александр I в 1809 году объявляет их княжеством Финляндским. Все эти годы Карл Эрик с семьей живет в Вилльнесе и обустраивает поместье. Семья прирастает детьми и он вынужден постепенно перебираться в Турку. В 1805 году его избирают членом музыкального общества и он занял пост Председателя экономического общества. О военной карьере Маннергейм больше не мечтает. Он с помощью протекций родственников жены получает должности на гражданской службе и становиться известен пророссийскими взглядами. По-видимому, обида за увольнение из армии не утихла с годами, а наоборот вражда к королевской династии, привела Карла Эрика в ряды приверженцев России. Маннергейм становится настолько известен, что после присоединения Финляндии к России, назначается Председателем финской депутации для обсуждения с Александром I в Санкт-Петербурге ее статуса. 

Таким образом, из русско-шведской войны 1788-1790 гг. Маннергейм  и Эстедт получили разные последствия. Прадед Густава был уволен из армии, но в дальнейшем стал известен в Финляндии. А прапрадед Ульянова в России оказался в опале из-за шведского происхождения и разорился. 

В российской столице Маннергейм проявил храбрость, находчивость и хорошее знание французского языка. Он обратился к Александру I по-французски с краткой речью, в которой отметил, что депутация представляет свободный и законопослушный народ. Эти слова предопределили на долгие годы отношение российских императоров к Финляндскому княжеству, где подданные чтут законы. 

Царь Александр I по просьбе депутации созвал в Бурго сейм. Он лично приехал в княжество и произнес перед сеймом речь. В ней есть фраза, которую через столетие нивелировал правнук Карла Эрика Маннергейма – бывший генерал-лейтенант русской армии. Российский император сказал о присоединении Финляндии к империи «навечно», а Густав возглавил финляндцев и обеспечил ей независимость. 

Но Маннергейм – старший и большинство финляндцев в 1809 году были  рады присоединению к России. Они чувствовали себя защищеннее, получили больше свободы. Надеялись, что прекратиться голод, который неоднократно потрясал финское население в последние годы правления Швеции, из-за военных действий на его территории. Финляндцы надеялись, что в подданстве Российской империи они обретут долгожданный мир. Карл Эрик Маннергейм был одним из безусловных сторонников политики Александра I.  По окончании Отечественной войны 1812 года, российский император повел себя в отношении Финляндии, как к территории, на которую Швеция никаких прав не имеет. Он не форсировал в княжестве Финляндском отказ от шведского языка. Но финский язык как общение большинства российских подданных Финляндии стал получать из Санкт-Петербурга большую поддержку.
Маннергейм, занимая в княжестве Финляндском высокие государственные посты, продолжал пользоваться доверием Александра I. В 1825 году в подтверждение этого ему пожаловано графское достоинство. Муж его дочерей фон Хартман (женат на старшей дочери Маннергейма, потом после ее кончины, заключил брак с ее младшей сестрой) до 1855 года также был вице-председателем сенатского департамента экономики. Это подтверждает, что после кончины, в конце 1825 года императора Александра I, его брат Николай I многие годы лояльно относится к Маннергейму и его зятю Хартману. Швед граф Карл Эрик Маннергейм при следующем русском царе сохранил влияние в сенате Финляндии. 
В отличии от ульяновского предка шведа Эстеда, чьи потомки в России после 1793 года стали православными в немецкой семье Гросшопфов. Теперь уже у немцев в 1799 году родилась бабушка Владимира Ульянова. В Финляндии дед Густава Маннергейма продолжил графский род. Он родился в 1897 году. В возрасте 25 лет в городе Або (Турку) женился на дочери Карла фон Шанца- Еве Вильгельмине. Ее отец Шанц был подполковником. Возможно, он имел голштинское происхождение, откуда родом была предыдущая королевская династия Швеции. 

В любом случае у Маннергейма по отцу, а у Ульянова по матери были немецкие корни. Карл Густав Маннергейм (в его честь назван президент Финляндии) умер за 13 лет до рождения Густава – младшего, а бабушка Ева Вильгельмина прожила 85 лет и умерла в 1895 году, когда ее внук служил в Кавалергардском полку в Санкт-Петербурге. В семье Карла Густава и Евы Вильгельмины было четверо детей. Мальчик и три девочки. Сын – Карл Роберт Маннергейм отец Густава родился в 1835 году. Его сестра Анна стала женой знаменитого путешественника Норденшельда. Отец Маннергейма учился в университете Гельсингфорса. Часто бывал в Париже и во Франции приобрел свободомыслие. Ему даже на год пришлось прервать учебу в университете из-за радикальных взглядов. А его друг Норденшельд по идейным расхождениям переехал в Швецию. Это было несколько необычно в скучноватой семье Маннергейма, президента Верховного суда, который был далек от политики. Ведь Густав – старший прославил свое имя множеством книг о жуках на французском языке. Он был необщительным человеком и долго не женился. Его хобби, где необходимо систематизировать по видам мелких насекомых, подходило, вероятно, ему по характеру. Возможно, Карл Роберт унаследовал свою «неугомонность» от матери. Ведь Ева Вильгельмина, как и он, прожила долгую жизнь. Она как большинство матерей, любила непутевого единственного сына. По крайней мере, Карл Роберт Маннергейм, в отличии от отца и деда государственных обязанностей чуждался. Он женился в 27 лет на дочери владельца металлургического завода фон Юлина. Мать будущего президента Финляндии Хедвиг Шарлотта Хелена выросла без матери. Ей ее заменила мамина младшая сестра. Сиротство сформировало, как видится, холодноватую женщину, которая в воспитании детей придерживалась английских традиций. Густав Маннергейм, в детстве страдавший от холодных водных обливаний, в последующей жизни использовал все «заветы» матери. При осмотре его президентского дома в Хельсинки, взгляд задерживается на спартанском убранстве спальни – походная деревянная раскладная кровать и воздуховод со стороны балтийского моря, чтобы в комнате всегда было прохладно. До глубокой старости маршал Финляндии любил спать при температуре не выше 16 градусов. 
Беззаботность Карла  Роберта, чьи увлечения постановками пьес, художественными выставками и другими эксцентрическими проектами, сначала привлекали Хелену. Она вышла замуж в 20 лет и получила приличное наследство, в том числе имение Селявик. Но отец Густава промотал приданное жены, тайно продал свое наследство – имение Вилльнес своей родной сестре и сбежал с любимой женщиной во Францию. Позднее он на ней женился. От нового брака у него были еще дети. С этой супругой они долго жили вместе, что может служить подтверждением удачного брака. Первая женитьба Маннергейма – отца, скорее всего, как и у его знаменитого сына, была по расчету. Но ни тот, ни другой полюбив другую женину, не захотели сохранять тайну отношений. В отличии от отца, который оставил семью, Густава его жена Анастасия, бросила сама. Но и отец, и жена Густава, оставив семьи, по иронии судьбы уезжали во Францию.

Тайный отъезд отца, нанес Густаву в детстве серьезную душевную травму. Зимой 1881 года от сердечного приступа в наследственном имении Селявик умирает его мать. Она целый год, оставшись одна с детьми, страдала от предательства мужа. Хелена покинула город, потому что атмосфера отчужденности к брошенной жене была ей невыносима. В имении, полученном в приданное, воспоминания о позоре, которым завершился ее 18-летний брак, подтачивал ее жизненные силы. В глубокой печали и одиночестве, осуждаемая в общественном мнении и доведенная до отчаяния мать Густава, умерла в 39 лет. Ему шел четырнадцатый год. Его детство после бегства отца и смерти матери закончилось. Густав тоже ощущал отчуждение окружающих, и эти невзгоды остались  с Маннергеймом до конца его дней. 

В этом его супруга созвучна с трагедией в семье Ульяновых. Отец Ленина Илья Николаевич осиротел в 7 лет, мать в 3 годика. Детство Владимира, как и Густава, было благополучным, пока была цела ульяновская семья. У Маннергейма семью оставил отец и умерла мама. У 15- летнего Ульянова умер отец и вскоре казнили брата. У Густава в 14 лет, у Владимира в 15 лет детство завершилось. Оба в юности испытали недоброжелательность окружающих и почувствовали себя изгоями. 
Ранняя смерть отца Ульянова и казнь старшего брата Александра, за подготовку покушения на царя Александра III, нарушили во Владимире душевный покой и подтолкнули к радикальному мировоззрению. 

Год 1887 был для Маннергейма и Ульянова знаковым. Двадцатилетний Густав из Финляндии приехал в Санкт- Петербург. Он поступил в Николаевское кавалерийское училище. Владимир поступил на юридический факультет Казанского университета. Его через несколько месяцев исключили из числа студентов за активное участие в беспорядках. Он был помещен под надзор полиции в село Кокушкино, неподалеку от Казани. Имение в этом селе куплено было дедом Ульянова, отставным военным врачом Александром Дмитриевичем Бланком. Поэтому он отбывал надзор в собственном доме матери. По отбытии ссылки, Ульянов пытается продолжать «подрыв устоев» в Казани и Самаре. Одновременно в Петербургском университете он экстерном завершает обучение и становится юристом. На исходе лета 1893 года Владимир проездом через Нижний Новгород и Москву едет в столицу. Ульяновы на пароходе плыли вверх по Волге. Через 13 лет Густав поплывет по Волге из Нижнего Новгорода вниз. Владимир встретился с нижегородскими марксистами, но особого интереса к нему они не проявили. Правда они ему дали адрес в Петербурге студента из Нижнего Новгорода Ванеева. Неизвестный двадцатитрехлетний юрист, к которому на встречу в нижегородскую гостиницу, пришло всего три человека, с берегов Волги перебрался на берега Невы. 

В это время Маннергейм в 1889 году закончивший кавалерийское училище, отслужив полтора года в Польше,  перевелся в Кавалергардский полк. Это один из самых престижных гвардейских полков в России до 1917 года. Через год службы в Санкт- Петербурге Густав сделал предложение и в мае 1892 года женился на богатой невесте, дочери бывшего кавалергарда Анастасии Араповой. Шефом Кавалергардского полка была императрица Мария Федоровна, которая по просьбе крестной Маннергейма баронессы Скалон, оказала содействие Густаву в переводе. На полковом празднике 5 (18) сентября 1892 года она благосклонно отозвалась о выборе жены Маннергейма из числа дочерей семьи кавалергарда. В этом полку тринадцать Араповых служили офицерами. Императрица проявила заботу об Анастасии, чей отец генерал-лейтенант                    Н. Арапов был, до кончины в 1884 году, московским обер-полицмейстером. Осиротевшую 13-летнюю девочку взяли под опеку брат отца генерал от кавалерии К. Арапов. Он не был женат. Командовал семь лет Кирасирским полком, с 1892 года назначен управляющим Петродворцом. Корнет Маннергейм, благодаря женитьбе стал богат. Он приобрел элитных лошадей и свободное от службы время посвящал участию в конных соревнованиях.
Ульянов, приехав в Санкт- Петербург, поселился в близости от казарм Кавалергардского полка на улице Сергиевской (ныне ул. Чайковского). Дом сохранился. В отличии от полковой церкви Кавалергардского полка, где венчались по православному обычаю Маннергейм и Арапова, полковой храм был на соседней Захарьевской улице, сзади дома где жил Ульянов. О его проживании на Сергиевской, в начале осени 1893 года, напоминает мраморная доска на фасаде, с надписью о начале его «революционной деятельности». До своей женитьбы Густав проживал в доме неподалеку от церкви в квартире своего сослуживца по полку и «зверя» по кавалерийскому училищу, графа Павла Демидова. Будущий президент Финляндии и будущий глава Советского правительства в свои молодые годы жили на соседних улицах с разницей в полтора года. Они ходили по одним и тем же местам, отдыхали в одних и тех же парках. Приехав в Петербург, любовались рекой Невой, Смольным собором и Потемкинским дворцом. Только мысли их были прямо противоположными, особенно когда они смотрели с Набережной Невы на противоположный берег реки, где возвышался тюремный острог «Кресты». 

Дом, где у Демидова квартировал Маннергейм до 1917 года принадлежал Д. Нейгардту. Он реставрирован и в квартире, где жил президент Финляндии, оформлена выставка. Для полноты картины, следует упомянуть, что на улице Сергиевской (ул. Чайковского 46-48) после замужества жила младшая сестра Николая II Ольга Александровна. Она была шефом Ахтырского полка, который был подчинен генералу Маннергейму. Они неоднократно встречались в Первую мировую войну. В один из приездов в полк, командир 12-й кавалерийской дивизии наградил медсестру Ольгу боевой медалью. Густав вместе с нею попали под вражеский обстрел, где сестра царя проявила хладнокровие и самообладание. Между дворцом Ольги Александровны и домом, где жил Ульянов расстояние всего несколько десятков метров. Между ними всего два дома. Напротив этих двух домов, по улице Чайковского (бывшая Сергиевская) теперь Генеральное консульство Республики Финляндия. 
Так в уголке Санкт-Петербурга соединились воедино воспоминания о первых столичных квартирах корнета Маннергейма и марксиста Ульянова, каждый по-своему участвовавших в создании независимого финляндского государства. Объединяет Густава и Владимира еще то, что жили они в центре города, за счет посторонней помощи. Кавалергарда Маннергейма приютил Павел Демидов,  а помощнику присяжного поверенного Ульянову деньги на проживание в Санкт- Петербурге высылала мать – Мария Александровна. Густав, как только в начале 1891 года начал службу в Кавалергардском полку, почувствовал несоответствие его оклада столичным расходам. В этом привилегированном полку офицеры представляли знатные и богатейшие фамилии России. Корнету Маннергейму, переведенному служить из Польши, не было даже где жить. Казенные квартиры были ужасно запущены, снять жилье не было средств, и только помощь друга Демидова позволила Густаву до женитьбы на Араповой сносно устроиться. Были в его жизни до свадьбы любовные приключения и карточные долги. В квартире Демидова, где постоянно собирались молодые кавалергарды, избежать соблазнов молодости было невозможно. Поведением корнета и его сослуживца Воейкова даже озаботился председатель офицерского собрания полка, которому стало известно об их амурных приключениях. Он рекомендовал кавалергардам поскорее жениться. Ибо в гвардии честь полка охранялась очень строго. 

Ульянов в марте 1891 года в первый раз приехал в Санкт-Петербург. Он продолжал юридическое образование. В столице училась его младшая сестра Ольга. Ее скоропостижная смерть омрачила его первое пребывание в столице. Владимир пока готовился к экзаменам, и экстерном оканчивал университет, многократно посещал Санкт-Петербург. В январе 1892 года Ульянов в  Петербургском университете получил диплом юриста. Возвратившись в Самару, он устроился помощником к адвокату. Специализировался на защите крестьян. Тяготился, что их семья владеет хутором близ Алакаевки, но все лето проводил в имении матери. 
Густав в начале 1892 года сделал предложение Анастасии Араповой и в мае состоялась свадьба. Он один из блестящих кавалергардов, постоянный участник балов в Зимнем дворце. После перевода в полк побывал на приеме у Главнокомандующего гвардией Великого князя Владимира Александровича и в Аничковом дворце на торжественном ужине у шефа полка императрицы Марии Федоровны. Эту встречу в дворце царской семьи Маннергейм часто вспоминал в пожилом возрасте.
После бракосочетания, по православному и лютеранскому обычаям, что было не часто в Петербургской гвардии, молодая чета отправилась в свадебную поездку в имение Араповых в селе Успенское под Москвой. Жена Густава принадлежала к древнему российскому дворянству. В семье деда Анастасии - Устина Арапова, было восемь сыновей и две дочери. Отец и мать умерли, когда жена Маннергейма была подростком. В воспитании ее и младшей сестры Софьи, участие приняли, и дали согласие на брак с Густавом брат отца и сестра матери. Опекуны, ставшей баронессой Маннергейм, были известными в Петербурге людьми. Дядя Анастасии – Константин Устинович Арапов, более восьми лет командовал Кирасирским полком, затем стал управляющим Петергофского дворца. Тетя – Мария Звягинцова, была женой сенатора. Ее сыновья служили с Густавом в полку.

Медовый месяц молодая семья провела в чудном месте Подмосковья. Неподалеку был знаменитый замок младшей тети Анастасии – баронессы Мейендорф. Замок отреставрирован. В нем президентская резиденция для приемов зарубежных гостей. 

Ульянов безуспешно ищет в Поволжских городах весной и летом 1892 года единомышленников. Марксистский кружок в Казани полицией ликвидирован. Поездка в Сызрань и попытка в Самаре вместе с мужем старшей сестры – Елизаровым, организовать подпольную марксистскую организацию не удалась. Он понял, что в Казани и Симбирске ему больше появляться нельзя, а в Самаре нет возможностей для организации марксистского кружка. Владимир приходит к мысли о переезде в более перспективное для него место. Возможно, он планировал в Нижнем Новгороде. У его родителей здесь состоялась семья. Остались знакомые. Но поездка в город, убедила Ульянова, что в Поволжье нет основ для приверженцев марксизма. В городе в гостиницу к нему пришло всего три человека. Ульянов был любезно выслушан. Получил рекомендации в Петербург. Ничего другого Ульянову не предложили. Сам он, малоизвестный молодой юрист из Самары, интереса у нижегородских марксистов не вызвал. Ведь он состоял в кружке Казани, которого больше нет. В Нижнем Новгороде марксистского подполья не нашел. Ульянов переехал в Петербург.
В июле 1892 года молодая чета Маннергейма возвратилась в столицу. Они сняли квартиру на Набережной Мойки (дом 29) в доме князя Николая Лобанова- Ростовского. В этой двенадцати комнатной квартире, где в самом центре Петербурга, напротив дома, где перед гибелью жил Александр Пушкин, Густав и Анастасия, по всему, были счастливы. У Маннергейма больше не было нужды в деньгах. Ведь даже на свадьбу он сделал взнос, выиграв денежный приз на скачках. Он стал полноправным гвардейским офицером, чья семья располагала значительным состоянием, и любящая жена всячески поддерживала интересы Густава. Маннергейм приобрел несколько элитных лошадей и предался своим любимым конным соревнованиям. 

С осени 1893 года Ульянов, поселившись в квартире на Сергиевской (ул. Чайковского), старается обзавестись связями в столице. Он устраивается помощником присяжного поверенного к адвокату М. Волкенштейну и предпринимает попытки найти в столице приверженцев марксизма. Ульянов едет во Владимир, где в тюрьме содержится основатель казанского марксистского кружка Федосеев. У него он, скорее всего, планировал получить рекомендации и адреса марксистов в Петербурге. Но Федосеева, который был основоположником изучения работ Маркса в России, из заключения освободили. Он спешно покинул Владимир. Ульянов осознавал, что рискует, отправляясь во Владимирский централ, но, даже находясь под надзором полиции, как неблагонадежный, поехал, потому что без Федосеева у него в столице не получалось войти в круг марксистов. После поездки во Владимир ему удалось установить их переписку. Осенью 1893 года все-таки появилась возможность вступить в кружок марксистов из числа студентов – технологов. Помогли адрес Ванеева, полученный в Нижнем Новгороде и авторитет Федосеева. Ульянов в кружке марксистов-технологов с первых дней показал, что имеет собственные взгляды на российскую действительность и толкование марксизма. Свое знакомство со студентами он ознаменовал разгромной критикой реферата           Л. Красина «Вопрос о рынках». Он сказал, что в работе «не пролетарские оценки». Владимир начал писать собственные статьи по марксизму. 
С весны до поздней осени 1893 года Густав носился по соревнованиям. Лошади Маннергейма за шесть воскресных скачек завоевали пять первых мест. Его фамилия блистала среди самых ярких имен владельцев и наездников. Он лично выиграл один из самых престижных призов в царской России – «Великокняжеский». Доказав этим, что у него отличные лошади, а он великолепный наездник. Этот приз был подарком семье к рождению 23 апреля 1893 года дочери Анастасии. 
Триумф Маннергейма, когда даже его жена будучи беременной вместе с тетей болели за него на трибунах, после рождения дочери стал Анастасии поводом для большой тревоги. Она стала опасаться за жизнь Густава и увлечение мужа скачками перестала одобрять. У баронессы Маннергейм были для этого основания. Осенью 1893 года любимая кобыла Густава по кличке Лилли несколько раз сбрасывала его и сменных наездников на скаку. Она укусила Анастасию. Проданная другому хозяину Лилли продолжала показывать свой норовистый нрав, но Маннергейм скучал и жалел, что расстался с любимой кобылой. О лошади Лилли, которая также никак не забывала владельца-кавалергарда, по Петербургу ходили легенды. Символично, что неприятности у Маннергейма начались сразу же, как в Петербурге поселился Ленин. 

В зиму с 1893 по 1894 годы Ульянов, пользуясь членством в кружке будущих инженеров устанавливает первые связи с петербургскими рабочими –  В. Шелгуновым и И. Бабушкиным. Он усиливает свое влияние в Петербурге. Как представитель столичных марксистов, едет в Москву и Нижний Новгород, где выступает с разгромными речами против народников. В Нижнем Новгороде обсуждается его реферат книги «Судьба капитализма в России». Его ум, логичность изложения материала, уверенность в правоте и напористость в обосновании марксистского мировоззрения, привлекали все больше сторонников. Ульянов со своей стороны осознал, что в поездках лучше приобретаются сторонники и кружки марксистов в провинции могут стать его опорой в борьбе с самодержавием. Он понял, что в России еще нет пролетариата в его западном виде. Но количество рабочих растет из года в год и нужно в Петрограде уделять больше внимания этому растущему классу. Классу, который Маркс назвал «могильщиком капитализма». 
В безоблачной семейной жизни Маннергеймов, где Густав успешно служит в полку, они с Анастасией бывают в лучших домах Петербурга и у них рождается дочь, тоже Анастасия. Маннергеймы в это время жили в девятнадцати комнатной квартире на Гагаринской набережной (дом 28). Рядом жили друзья Густава граф И. Демидов и князь С. Волконский, близко дом тети вначале улицы Шпалерной и берег Невы. Квартира была холодной. Весна и начало лета у реки были затяжными. Очередная беременность Анастасии была тяжелой. 14 июля 1894 года во время родов у нее умирает сын. Густав очень мечтал о наследнике и смерть сына, в их совместной с Анастасией жизни, стала началом в крушении семьи.
Лето 1894 года для Ульянова принесло, впервые после окончании ссылки в имении деда в Кокушкино, известность среди марксистов. Он заявил о себе, когда на гекторате была напечатана его книга: «Что такое «друзья народа» и как они воюют против социал-демократов?». Поездки в провинцию, выступление в рабочих кружках, где в феврале 1894 года он знакомиться с Надеждой Крупской, его рефераты и споры принесли долгожданный результат. Его книга привлекла к Ульянову внимание марксистов. Он обвинял народников и навязывал им борьбу, продвигал идеи марксизма, объединял всех российских радикалов. В нем увидели человека готового к бескомпромиссной борьбе с самодержавием самыми кровавыми методами и волю, ум, позволяющие Ульянову возглавить мятеж в стране. При этом Владимир жил в Петербурге на деньги, что ему присылала мать – Мария Александровна. Она сдала хутор близ Алакаевки в аренду земледельцу Крущвиц, отказав крестьянам сдать им землю, из-за невыгодности цены. Поэтому «защитник обездоленных» через мать получал свою долю от наследства отца и деда.
Густав жил в столице на наследство жены. Получив в распоряжение ее состояние, он не скрывал того чем обладал. Он, конечно, бережливостью  и практичностью в пристрастии семейного капитала не отличался. Но, Маннергейм старался осуществить свои проекты по разведению лошадей, а после продажи Успенского участвовал в приобретении имения на Балтике. 

В отличии от него, Ульянов всю жизнь скрывал, что был небедным человеком и хорошо знал каким семейным состоянием обладает. Семья «государственного преступника» Александра Ульянова, после его казни, покинула Симбирск. Можно убедиться, чем они владели, и что продали, покидая город, съездив в Ульяновск в музей-усадьбу семьи. Здесь снова усматривается различие в судьбе Маннергейма и Ульянова. 

Густава после смерти матери взяли на воспитание ее родные. У Владимира всю ответственность за младших детей несла их мать- Мария Александровна. Эта бережливая женщина, продав подворье в Симбирске, купила дом в Самаре. За мужа она получала пенсию и ей досталась доля в имении отца в Кокушкино. За 750 тысяч она купила 83,5 десятин земли в Самарской области, которые сдавала в аренду. Ульянов в Петербурге адвокатской деятельностью не занимался, никаких средств, кроме присылаемых матерью, не имел. Он постоянно в письмах жаловался на столичную дороговизну и просил «прислать деньжонок». 
Нужно отметить, что в отличии от Маннергейма, который с 1903 года служил все на более высоких должностях и к 1917 году стал генерал-лейтенантом с высоким окладом  и правом на пенсию за 30-летнюю службу, Ульянов до конца октября 1917 года никогда и нигде не работал. Трудовой стаж «вождя мирового пролетариата» составил менее семи лет, учитывая, что присвоив себе должность руководителя правительства, он умер в 1924 году. Он трудился. Много и самоотверженно. Упорно искал пути ниспровержения царского строя в России и изменения страны в соответствии с заветами Маркса. Ульянов безустанно искал единомышленников. Он, опубликовав книгу «Что такое друзья народа» и как они воюют против социал-демократов?», проявил исключительную гибкость в приобретении сторонников. Сначала сошелся с «легальными марксистами», которые были заинтересованы в ульяновском обвинении народников. За поддержкой А. Потресова, П. Струве и М. Туган-Барановского автор книги обратился, чтобы она была переиздана. Они поддержав Ульянова, поспособствовали ему переиздать книгу и выступать с лекциями по ее содержанию во многих городах России. Летом 1894 года Ульянов в Горках Владимирской губернии с помощью А. Гаршина нелегально переиздает книгу и отправляется в Нижний Новгород. Он мог вести себя уверенно и не скрывал своих претензий на лидерство в марксистском движении. «Легальных марксистов» сразу же определил в «попутчики», ибо хорошо понимал, что правительство не допустит «легального» движения, цель которого «экспроприация экспроприаторов». 
В Нижнем Новгороде (ул. Володарского д.57) в двухэтажном деревянном доме Ульянов около 120 лет назад говорил о прекрасном коммунистическом будущем и о тех, кто мешает осуществлению его. На полузаброшенном доме сохранилась табличка: «В этом доме в квартире сестер А. и Н. Рукавишниковых В.И. Ленин выступал на собрании нижегородских марксистов летом 1894 года». Лето 1894 года, так трагически сложившееся в семье Маннергеймов, было для Ульянова поворотным в его жизни. Он не только заявил свои претензии на лидерство, а сделал решительный шаг в консолидации сил, недовольных народничеством и принял решение о создании в столице нелегальной марксисткой партии. Непримиримый враг народников в борьбе с самодержавием решил создать партию «профессиональных революционеров». Возможно, сам не зная, что получиться Ульянов, который осенью 1893 года через А. Ванеева вошел в нелегальный кружок студентов, а затем в рабочие общества Петербурга, стал за год известным марксистом. Помощь матери, в первые месяцы его жизни в Петербурге и в дальнейшем, были для Ульянова очень важны. Материально независимый он мог полностью сосредоточиться на нелегальной работе и писать свои памфлеты. У него была возможность ездить по России, налаживая связи. Видимо, Мария Александровна поддерживала сына не только материально, но и морально, не забывая, что казнен ее старший сын. Только после ссылки Ульянова в Шушенское она продала хутор близ Алакаевки, положив деньги в банк. Но до конца своих дней часть средств, из получаемых процентов от вклада, высылала Владимиру за границу. 
В 1894 году, когда Густав начал тяготиться браком с Анастасией, после смерти сына из-за обиды, что лишился наследника, Ульянов сделал попытку наладить семейную жизнь. Произошло это в Нижнем Новгороде, куда он приехал, чтобы ознакомить местных марксистов со своей книгой и, главное, обсудить создание общероссийской партии. Теперь Ульянов был не тем, малоизвестным марксистом из казанского кружка Федосеева, а авторитетным «борцом с народничеством» из Петербурга. Кроме встреч с единомышленниками у сестер Рукавишниковых, на Большой Покровской и на квартирах Невзоровых, он с помощью Зинаиды Невзоровой укрылся в квартире ее сестры Ольги на улице Большая Печерская (дом 47) с Аполлинарией Якубовой. Аполлинария  нравилась Владимиру, о чем есть свидетельства его старшей сестры Анны и Зинаиды Невзоровой. Последняя, зная, что Ульянов едет из Петербурга в Нижний Новгород, чтобы выступить с изложением своей книги, пригласила свою подругу Аполлинарию в гости. Якубова дочь псковского священника училась и дружила с умершей младшей сестрой Ульянова – Ольгой и состояла в петербургском марксистском кружке вместе с Крупской и сестрами Невзоровыми. Зинаида Невзорова стала женой Глеба Кржижановского, а Аполлинария с Владимиром, по всей видимости, из-за радикализма Ульянова, создать семью не решилась. В Нижнем Новгороде, взаимно симпатизирующие друг другу молодые люди, решили сохранить отношения в тайне, отложив личное счастье на более благоприятное время. Получив поддержку марксистов Нижнего Новгорода в создании партии, Ульянов едет за границу. Об их с Якубовой любви напоминает плохо читаемая надпись на мемориальной доске: «В этом жилом доме в квартире Голубцовых останавливался  В.И. Ленин в                1894 г.». Семейное благополучие было принесено революционной борьбе. Из Нижнего Новгорода Ульянов спешит в Самару. 

С апреля по сентябрь 1895 года он в Европе. В Швейцарии встречается со своим кумиром Г. Плехановым и устанавливает связи с группой «Освобождение труда». По возвращении в Россию убеждает членов марксистского кружка, в необходимости создания в Петербурге нелегального объединения, которое по аналогии с его подачи назовут «Союз борьбы за освобождение рабочего класса». Ульянову удалось объединить в «Союзе» бывшие студенческие и рабочие кружки, но существование организации было кратковременным. В Конце декабря 1895 года Ульянов и большинство членов «Союза борьбы за освобождение рабочего класса» были арестованы. Из тюрьмы он передал записку, что они арестованы с подачи провокатора Н. Михайлова.
В семье Маннергеймов душевные травмы Густава и Анастасии к этому времени немного затянулись. Смерть сына они не могли забыть. Все время искали новое место жительства, чтобы окружающие предметы не напоминали об их горе. Наконец они обосновались на улице Миллионной (дом 8) на третьем этаже в одиннадцати комнатной квартире. Этот дом недалеко от Зимнего Дворца в сторону Марсова поля, был расположен почти там же, где они снимали свою первую квартиру на Мойке у Лобанова-Ростовского, только ближе к реке Нева. В день переезда в Петербурге случилось сильнейшее наводнение. Поручик Маннергейм был вызван по тревоге в полк, в большом волнении оставив семью в квартире. У Маннергеймов был телефон с номером 1258. Для того времени большая редкость. Это была последняя съемная квартира четы Маннергеймов в Петербурге. После Гагаринской набережной, где умер сын, они пожили в особняке матери сослуживца Маннергейма напротив Николаевского (Московского) вокзала на Лиговской (дом 49). У них родилась дочь – Софья, которую крестили по православному чину 24.08.1985 года в Церкви Кавалергардского полка на Захарьевской улице. Особняк был очень уютным, но вокзальная суета, пыль от транспорта с Лиговской улицы и отсутствие поблизости парка и водоемов, сподвигли Густава искать жилье ближе к центру. Он наделся, что у него родиться мальчик  и когда вначале июля родилась девочка,  разочарование ему не удалось скрыть. Анастасия, оставаясь одна с двумя дочерьми, когда Маннергейм уезжал на службу, стала раздражительной и постоянно упрекала Густава, что он не уделяет ей и детям внимания. Отчасти упреки были справедливы, потому что даже погулять с Анастасией и новорожденной Софьей, их матери было негде. Когда в конце 1895 года Маннергеймы переехали в центр города на Миллионную, и случилось наводнение, Густав очень переживал за дочерей. Младшую дочь Софью, со временем, он очень полюбил.
Ульянов с декабря 1895 года до лета следующего года допрашивался следователями по делу о нелегальном «Союзе», роли участников в организации противоправных действий и подготовке к печати газеты «Рабочее дело». Первый готовый к печати номер газеты при аресте был изъят. Поэтому у полиции была не только улика против членов «Союза», а следователи вели допрос по персональному участию их в антиправительственной деятельности. Кроме того у Ульянова и его товарищей рухнули надежды, связанные с организацией агитации в прессе против царизма. 

Пока Ульянова допрашивали в тюремном заключении, поручику Маннергейму поручили быть ассистентом Николая II во время коронации в Москве. Подготовка полка к торжеству началась ранней весной. Коронационная служба полка завершилась только летом 1896 года. Есть фотография, где кавалергард Маннергейм в парадной форме идет впереди российского императора. В воспоминаниях Президент Финляндии написал, что все выглядело «неописуемо красиво и величественно».

Возможно, коронация Николая II в соборе Московского кремля послужила для Маннергейма прецедентом для благословления его на пост регента Финляндии. Впервые в финляндской истории он получил его в Турку от архиепископа Финляндии, когда вернулся в страну из-за границы в 1919 году.

О коронации написано немало. Опубликованы предположения, что Николай II всегда благосклонно относился к Маннергейму потому что тот, когда молодой император шел к алтарю поправил соскользнувшую цепь ордена Андрея Первозванного. При этом Густав проявил такую быстроту, подхватывая орден, что окружающие ничего не заметили. Вымысел это или правда, подтверждения этому случаю в мемуарах Маннергейма нет. Факт в том, что на следующий день после коронации, Николай II в форме кавалергарда прибыл в расположение полка на торжественный обед. Торжество началось чуть позднее из-за беседы императора со своими ассистентами Кноррингом и Маннергеймом. Он их расспрашивал о семьях, о впечатлениях от службы и поблагодарил за выполненную трудную миссию по его сопровождению. Молодой император так был искренен и доброжелателен, что у Густава навсегда сохранилось уважение к этому человеку. Фотографию Николая II в рамке он держал в Финляндии постоянно, на столе. 

В феврале 1897 года Ульянов, добившись самостоятельного проезда к месту ссылки, отправился в Красноярскую Сибирь. После освобождения из тюремного заключения Ульянова был сделан знаменитый снимок «Союза борьбы», на котором он сидит в окружении своих товарищей. Фотографией подтверждается, кто в «Союзе»» главный.  Больше Ульянов никому лидерства никогда не уступал. Он всегда и везде лидер, потом вождь. 
Поручика Маннергейма, летом того же года, с повышением перевели в Конюшенное ведомство. Начальником ведомства, после коронации императора, был утвержден командир Кавалергардского полка генерал Гринвальд. Он предложил Густаву продолжить службу вместе с ним, зная любовь Маннергейма к лошадям. Его высокую, но справедливую требовательность к подчиненным. Семейство Маннергеймов получило казенную пятикомнатную квартиру, с дополнительными двумя комнатами для обслуги, на Конюшенной площади в Петербурге и квартиру в Царском селе. Тридцатилетний статный кавалергард быстро вошел в курс своих обязанностей. Он быстро завоевал авторитет у персонала ведомства, потому что сразу доказал умение обращаться с лошадьми и знание их нрава. Маннергейму было поручено приобретение лошадей. Он начал ездить по стране.  Побывал за рубежом для отбора лошадей соответствующих требованиям императорских конюшен. 

Ульянов к лету 1897 года обжился в селе Шушенском. Из государственной казны ему платили жалование в сумме 8 рублей. В Сибири, как узнал Владимир, на эти деньги можно было сносно жить. Он потихоньку забывал неудобства тюремного содержания, которые испытал во время более чем годового заключения. Здоровье у него в Сибири значительно окрепло. Надежда Крупская, которая вместе с Якуповой состояла в его петербургском марксистском кружке, приехав к Ульянову в ссылку, нашла его значительно поздоровевшим. Крупская приехала в Шушенское в июле 1896 года ровно через четыре года, как в Нижнем Новгороде в доме сестры З. Невзоровой было Ульяновым сделано предложение Апполинарии Якуповой. Пока Владимир был под следствием он просил, чтобы Якупова приходила к тюрьме на Шпалерную. Он определил место, где она должна была стоять, чтобы ему ее было видно вовремя прогулок. К назначенному месту и указанное время все чаще вместо Апполинарии, приходила Надежда Крупская. Вероятно, сложился союз, где Владимир любил Якупову, а Крупская его. Все чувства с поправкой на борьбу с царизмом и идейные революционные расхождения. Возможно, Апполинарии тоже был Ульянов не безразличен. Старшая сестра Ульянова- Анна Ильинична написала, что в мае 1896 года, когда его освободили из-под ареста, Якубова встречала его у ворот тюрьмы. Она пишет, что та бросилась к Ульянову на шею, целовала его, смеясь и плача одновременно. Но Владимира выпустили из заключения, чтобы он следовал в Сибирь. Апполинария осталась в Петербурге. Вскоре Якубова сама была арестована и сослана в Архангельскую губернию. Из ссылки она бежала за границу, где вышла замуж за сына профессора Константина Тахтарева. Крупская через год, после отъезда Ульянова в Сибирь, отправилась к нему, где они 10 июля 1898 года обвенчались по православному обычаю. Вместе с Надеждой в Шушенское поехала ее мать – Елизавета Васильевна. Отметая упреки за венчание в церкви, атеист Ульянов свою вину за приспособленчество, возложил на мать Крупской и то, что в ином случае ему с Надеждой запретили бы совместное проживание. 
Кавалергард Маннергейм, который вовремя православного молебна в полковой Церкви, испытывал неудобства, а также, несмотря на давление родственников невесты и своих родных, венчался с Анастасией Араповой по православному и лютеранскому обычаям. То есть Густав, в отличии от Владимира, не поступился своими взглядами на таинство брака и религию предков. Ульянова легко «уговорила» мать будущей жены. Кроме того, есть воспоминания, что после венчания в церкви, священнослужители села Шушенское, отмечали в доме, где жили Ульяновы, их свадьбу. Причем свидетелям у них был финн из Петербурга, о религиозной принадлежности которого можно только гадать. Все заботы в Шушенском взяла на себя мать Крупской. Ульянову были созданы все условия, чтобы он в комфорте продолжил готовить свержение российской монархии. Для помощи Елизавете Васильевне наняли в прислуги 15-ти летнюю местную девочку. Жена будущего «вождя пролетариата» написала в письме, что та «всю черную работу справляет».

Понятно, что барону Маннергейму даже мысли не пришли, почему у него в квартире есть прислуга. Для ее проживания Конюшенное ведомство даже выделило две комнаты. Но Ульянов и Крупская должны были осознавать всю несуразность найма их семьей прислуги. Тем более, что он работал над книгой «Развитие капитализма в России», которую обманом под чужой фамилией издал в марте 1899 года. В январе 1899 года ссылка Ульянова закончилась. Он едет в Псков, потому что в обеих столицах ему жить воспрещено. В мае Владимир нелегально приехал в Петербург, где был задержан. Ему после ареста удалось добиться смены места жительства на Подольск Московской губернии.  Большевики во власти таких «промахов» не допускали. За пребывание «пораженного в правах» в местах, где ему находиться было запрещено, немедленно суд назначал тюремное наказание. Затем следовала ссылка в отдаленные места. 
Ульянов в июне 1900 года с матерью и старшей сестрой Анной, отправляется в Уфу. Туда для отбытия остатка срока ссылки из Шушенского переехала Надежда Крупская. Конечно с мамой, – Елизаветой Васильевной. По дороге к жене, они двое живут  в Нижнем Новгороде. Ульянов обсуждает издание и распространение в Поволжье газеты, которую решили назвать – «Искра», подчеркивая преемственность от мятежа декабристов в 1825 году. В Уфе муж провел с женой всего полмесяца. В начале июля Ульянов через Самару и Сызрань вернулся в Подольск, откуда уехал за границу. В Смоленске он встречается с марксистами, чтобы наладить доставку газеты «Искра» в Россию. Поражает легкость, с какой отбывавшему в начале 1900 года ссылку Ульянову в мае удается получить разрешение на выезд, а в июле беспрепятственно уехать из России за границу. С середины июля и до декабря он, в Швейцарии и Германии, консолидирует всех радикально настроенных эмигрантов. Привлекает Г.Плеханова и издает первый номер «Искры». Причем Ульянов не скрывал свои антимонархические планы. Печатается его книга «Развитие капитализма в России», направленная против существующего строя. В Женеве в 1898 году издается брошюра «Задачи русских социал-демократов» с его призывами уничтожения самодержавия. За границей ульяновские высказывания становятся еще более радикальными. В октябре 1900 года на предложение сотрудничества, Ульянов пишет письмо А. Якубовой (к которой ранее был неравнодушен) с отказом. Он поясняет ей, что газету «Рабочая мысль» считает недостаточно революционной.  Тридцатилетний Владимир считает себя закаленным марксистом, которому интересны только люди, разделяющие его мировоззрение. Он ни на какие уступки не согласен. Газету «Искра» создал для продвижения радикальных идей, о чем Ульянов заявил в первом номере в статье «Насущные задачи нашего движения». В феврале и апреле 1901 года ему удается издать и распространить второй и третий номера «Искры». Весной 1901 года к мужу в Мюнхен приезжает Крупская. К воссоединению семьи Ульянов написал статью «Рабочая партия и крестьянство». За год с небольшим после отбытия ссылки в Шушенском семейство Ульяновых вполне сносно обосновалось в Европе. Они съехались в Германии и продолжили свою подрывную работу против российских властей. Теперь у них была своя газета «Искра», через которую распространялись самые радикальные взгляды. Трибуном радикалов стал Ульянов, который генерировал все новые и новые идеи по захвату власти и объединял вокруг себя все больше сторонников. Его статьи в газете «Искра», ставшей популярной у большинства российских марксистов  заявивших о себе, что они социал-демократы.  Воссоединение семьи Ульяновых, совпало с расставанием четы Маннергеймов. Отбывание общей ссылки в Шушенском, где Ульяновы узнали, что Надежда не может иметь детей, сплотило их в достижении общих планов свержения самодержавия.  В Германии Крупская стала незаменимым помощником Ульянова, полностью отдавшись революционному движению и воле мужа. Возникает вопрос, на какие средства семья Ульяновых жила после отбытия Владимиром наказания? Как они сумели не только более менее сносно обустроиться в Мюнхене, но и издавать газеты «Искра»? Скорее всего помогли деньги, что мать Ульянова – Мария Александровна получила от продажи всего принадлежащего ей имущества – домов, хутора и доли наследства имения отца в Кокушкино. Возможно, перед выездом за границу Владимир ездил в Самару, не только с целями продвижения будущей газеты, но и за долгом от продажи хутора близ Алакаевки. Ульяновы, особенно в первое время за границей жили очень скромно, даже аскетично. 
Семья Маннергеймов, в отличии от Ульяновых, в Петербурге жила роскошно, но брак Густава и Анастасии распадался. Повторилась история, чем лучше было Ульянову, тем хуже Маннергейму. В начале февраля 1901 года штаб-ротмистр Маннергейм уехал на выставку в Лондон, а затем в Германию на конные заводы.  Всю весну был занят отбором и контрактами. К этому времени Анастасия узнала  о его долгой связи с Елизаветой Шуваловой и увлечении балеринами. Ничего не сказав мужу, с которым у нее весь 1901 год происходили скандалы, баронесса Маннергейм окончила курсы медицинских сестер. В начале сентября 1901 года даже не предупредив Густава, она, воспользовавшись его командировкой на Ново-Александровский завод, уезжает в Хабаровск, а затем в Харбин. Оставив двух дочерей в Петербурге, Анастасия вернулась в столицу только через год. Месть ее Маннергейму получилась продуманной и жестокой. Возможно, она была справедливой, если брать за веру многочисленные романы Густава и его многолетнюю связь с Елизаветой Шуваловой. В биографиях Маннергейма его знакомство с графиней Шуваловой относят к середине девяностых годов. Наверное гвардейские офицеры царской армии, были не самыми верными мужьями. Кавалергарду Маннергейму должно было льстить, что он понравился одной из самых известных женщин Петербурга. Настораживает разница в возрасте. В 1895 году графине было уже 40 лет, а барону всего 28. Навряд ли Густав искренне полюбил эту «светскую львицу» урожденную княжну Барятинскую и тем более афишировал, если она была, их любовную связь. Шефом Кавалергардского полка была императрица Мария Федоровна, как ее звали офицеры скандинавы – Дагмар, отличавшаяся строгостью нравов. В отличии от царствования Александра II, когда император имел вторую семью с Долгорукой, ставшей светлейшей княгиней Юрьевской, Александр III отличался верностью. Их императорская семья отличалась пуританством. Вдовствующая императрица Мария Федоровна позднее всячески сопротивлялась морганатическим бракам своих детей – Михаила и Ольги. Графиня Шувалова была замужем. Навряд ли ее мужу графу Павлу Петровичу и многочисленным Шуваловым и Барятинским понравились бы слухи о связи Густава и Елизаветы. Скорее всего, скандалы возникли не из-за графини Елизаветы Шуваловой, о которой баронесса Маннергейм навряд ли узнала, возможно, лишь догадывалась, а из-за балерины Веры Шуваловой. Увлечение балеринами было повальным. Многие Романовы, в том числе Николай II, будучи цесаревичем, не избежал сей участи, вступив в связь с Матильдой Ксешинской. В отличии от любовных отношений с дамами Высшего света, приключение с балеринами, среди гвардейцев, не только не скрывались, а наоборот рекламировались. Штаб-ротмистр Маннергейм дал повод к ревности именно к балерине Шуваловой, когда стал явно ухаживать за ней. А Графиня Шувалова, возможно, была влюблена в красавца-кавалергарда.  У них с мужем не было детей. Дворец Шуваловых на Мойке (дом 21) был одним из известнейших в столице, где на балах собиралась вся петербургская богема. Пять сестер Павла Шувалова – Ольга Долгорукова, Софья Бенкендорф, Елена Бобринская, Варвара Орлова и Мария Кантакузен были женами представителей знаменитых российских фамилий. Родной брат Елизаветы Шуваловой князь Александр Барятинский, стал в 28 лет флигель-адъютантом и был командиром гвардейского полка. Эти ближайшие родственники графини Шуваловой до 1902 года, пока не умер ее муж Павел Петрович, очень ревностно относились к поведению Елизаветы. Навряд ли она афишировала свою привязанность к Маннергейму, а она, по-видимому, была. Потому что, после скандального отъезда жены на Восток, Маннергейм в марте 1902 года перевелся из Конюшенного ведомства в Кавалергардскую школу. Густав очень хотел сменить обстановку и школа, ему прекрасному наезднику, была очень кстати. В ней он не только учил офицеров, но и сам много перенял у начальника школы генерала  А. Брусилова.
В феврале 1902 года Анастасия Маннергейм вернулась в Петроград. В их семье на некоторое время воцарился мир. Густав старался побольше бывать дома, но отчуждение между супругами вновь нарастало. Жена узнала, что балерины, среди которых была восходящая звезда Тамара Карсавина, опять вскружили Маннергейму голову. После смерти мужа, графиня Шувалова, также стала проявлять повышенный интерес к ротмистру Маннергейму. Анастасия много лет старалась удержать Густава. После травмы колена в Германии в 1899 году она поехала к мужу. Сопровождала его на прием и торжественный обед к кайзеру. Согласилась продать родовое имение Успенское под Москвой. Купила вместе с мужем имение Априккен в Прибалтике. Выдержать, что Густав открыто стал бывать у Карсавиной, в доме Крюков канал 6, и посягательства графини Шуваловой, которая стала настаивать на переезде Маннергейма во дворец скончавшегося мужа на Мойке, у Анастасии не хватило сил. Гордость дочери кавалергарда Николая Арапова проявилась в полной мере. Она вместе с сестрой едет в Александровское и они продают наследственное село. Анастасия и Густав живут раздельно в служебной квартире на Большой Конюшенной, разделив ее на две части, и не общаются друг с другом. Улучив момент, пока Маннергейм был на полевых учениях, его жена, взяв дочерей, покинула Россию и переехала во Францию. Перед отъездом она собирает все денежные средства и забирает документы на имение Априккен. Тайный отъезд жены с дочерьми, чем-то сродни бегству из семьи его отца, больно сказался на Маннергейме. В одном из писем брату, отправленному в этом тяжелейшем для Густава 1903 году, он признался, что ему не хочется жить. Ротмистр Маннергейм остался без семьи. У него больше не было богатства, появившегося после женитьбы на Анастасии Араповой. 
У Ульяновых в Мюнхене в первое время складывалось исключительно удачно. Семейные проблемы помогали решать их матеря. Домашнее хозяйство вела мать Крупской, деньги из России присылала мать Ульянова. В сентябре 1901 года он пишет ей в письме о получении от нее денег и налаживании жизни за границей. Пока российская и немецкая полиции договорились о надзоре за Ульяновым, в Германии ему удалось издать двадцать номеров газеты «Искра». Владимир и Надежда могли гордиться таким успехом, о котором можно было в России только мечтать. Конечно, Ульянову лично приходилось много заниматься газетой, писать статьи, договариваться с Плехановым и другими корреспондентами о сотрудничестве и распространении «Искры», но результаты его труда впечатляют. Совместно с Крупской удалось выстроить систему доставки и распространения номеров газеты в России. В начале апреля 1902 года издание газеты «Искра» переносят в Лондон. Газета признана представляющей угрозу и за ее издателями и сотрудничавшими с ними в Мюнхене установили слежку. В ноябре 1901 года Ульянов пишет и публикует статью «Протест финляндского народа», понимая, что национальные взаимоотношения в Финляндии важны для приобретения союзников в борьбе против царизма. Он предвидит, что противостояние будет нарастать из-за постоянного урезания прав финляндского народа. Понимает, что ответом на шовинизм со стороны России, усилиться национальное самосознание. 

В Лондоне Ульянов приступает к плану создания поддержки его линии на II съезде РСДРП. Он пишет проект программы РСДРП, которая соответствует духу, изданной весной 1902 года в Штутгарте его книги «Что делать».  В июньском номере «Искры» (№ 21) публикуется для обсуждения проект Программы РСДРП, чтобы сформировать вокруг ее круг единомышленников. При этом Ульянов на время самоотстраняется от дел, что позволяет ему с женой не только отдохнуть, но и проверить положение дел в марксистском движении. А также их вес в нем. Ульяновы с матерью Марией Александровной и старшей сестрой Анной лето 1902 года проводят во Франции. Возможно, эта поездка сподвигла их позднее переехать в Париж. 
С осени 1902 года Ульянов и Крупская с двойной энергией продвигают идею скорейшего созыва II съезда РСДРП. Вероятно, они убедились в возможности занять лидирующее положение в партии. По инициативе Ульянова, в Пскове группа его единомышленников организует «Комитет по созыву съезда РСДРП», приступает к агитации за проект его программы и подбору кандидатов для участия в съезде партии в Лондоне. В это же время в столице Англии организована группа из русских эмигрантов для изучения и обсуждения ульяновского проекта Программы. 
Летом 1903 года Ульянов завершает работу над окончательным вариантом и доводит Программу II очередного съезда и Программы РСДРП до делегатов. В июле-августе 1903 года сначала в Брюсселе, а затем в Лондоне проходит II съезд РСДРП, где Ульянов заручился поддержкой большинства съезда и были приняты все основные положения его предложений. Он многократно выступает на съезде и «большинство» проголосовало за принятие основных документов в ульяновской редакции. Как, триумфатор, Ульянов 11 августа 1903 года вместе со своими сторонниками, ставшими «большевиками», посещает могилу Карла Маркса. Он подчеркивает этим не только личную победу, но заявляет, что большевики становятся идейными наследниками учения Маркса, которое позднее станет марксизмом-ленинизмом.

В сентябре 1903 года семья Ульяновых покидает «туманную» Англию и перебирается в благодатную Женеву. Выиграна решающая идейная битва за РСДРП и пора на материковую Европу, чтобы быть поближе к России. В ноябре 1903 года Ульянов демонстративно расстается с редакцией газеты «Искра», обвинив ее в подконтрольности «меньшевиков».  Он пошел на этот непростой шаг, расставшись со своим изданием, ибо не желал компромиссов, а жаждал полной своей поддержки. «Искра» с колеблющимися «меньшевиками» и не желающая следовать его радикальным взглядам больше Ульянову была не нужна. В Женеве на заседании ЦК РСДРП, куда Ульянов кооптирован своими сторонниками, навязывает партии идею единоличного лидера, рассчитывая, что именно его утвердят в качестве председателя. Предложение отклонено. В декабре 1903 года издает отдельным листком «Почему я вышел из редакции «Искры». 
К новому 1904 году Ульянов добился многого в завоевании авторитета в РСДРП, но с газетой «Искра» расстался. Для победы над оппонентами в партии у него было недостаточно сторонников, разделяющих его крайний радикализм. Положение в России было стабильным. Промышленность развивалась неплохими темпами и уровень жизни населения понемногу улучшался. В обществе намечалась тенденция недовольства людей правительством, но длительный мир обеспечивал сдерживание выступлений и пресечение бунтов. 

Летом 1903 года императорская фамилия отправилась в Саровскую пустынь, где молились о даровании России мира и наследника престола. В Европе и у южных границ России удалось заключить долгосрочные мирные и союзнические договоры. На Востоке с Японией отчетливо назревал военный конфликт. Обе страны имели стратегические интересы, и отказываться от них ни одна из сторон не могла.

После бегства жены во Францию, ротмистр Маннергейм сутками пропадал на службе. Ему повезло, что офицерской кавалерийской школой командовал генерал А. Брусилов, будущий прославленный военноначальник и Главнокомандующий в Первую мировую войну. Он исповедовал военный постулат «делай, как я» и личным примером показывал офицерам-кавалеристам новейшие приемы езды на лошадях. Брусилов применял ранее не виданные методы обучения, учил офицеров не только уверенно действовать в конном строю во время боя, но и устраивал специальные скачки по пересеченной местности.  Эти гонки за живым зверем, вырабатывали у всадника навык «сливаться» со скачущим конем в единое целое. Учили видеть местность, а лошади понимать команды по мгновенному преодолению препятствий на поле боя. Густав сразу включился в подготовку, которую проводил умелый наставник и прекрасный наездник генерал Брусилов. Маннергейм, один из лучших кавалеристов, имеющий на скачках высокие награды, быстро завоевывает авторитет в школе. Во время учений он, как правило, не уступает своему начальнику и, бывало, что полностью все упражнения по методике Брусилова выполняли только они вдвоем. Остальные кавалеристы школы, проклиная скорости и рытвины на местности, едва едва добирались до края поля. Но в будущих войнах многим офицерам учеба в школе Брусилова спасла жизнь  и сохранила лошадей, которые уверенно вели себя на поле боя и в кавалерийской атаке увлекали за собой конный строй. Густав почувствовал себя в кавалерийской школе поуверенней. Он посчитал себя службой удовлетворенным.  Хотя Маннергейм по-прежнему страдал из-за распада семьи и был материально стеснен, он почувствовал поддержку и заботу. Генерал Брусилов стал приглашать Густава в гости. Он с удовольствием проводил свободное время у своего начальника и его супруги, которые были гостеприимными людьми. Брусилов, по матери из известного польского рода Нестеемских, был сыном генерала, всю жизнь прослужившего на Кавказе. 
Он много ездил, имея боевой опыт в русско-турецкой войне, был начитанным и творческим человеком. Этот умный, деликатный человек, понимая сложность Густава в семье, старался отвлечь его от личных переживаний. Они говорили на самые разные темы – от военной обстановки в мире до подготовки лошадей к соревнованиям. Маннергейм удивлялся эрудиции и внимательности своего начальника, который никогда не ставил на досуге барьера между генералом и ротмистром, а всегда аргументировано обосновывал свою точку зрения. Генерал Брусилов делал все от него зависящее, чтобы развеять нерадостное настроение подчиненного офицера, видя в нем задатки неординарного человека. В мемуарах Маннергейм вспомнил о годах службы в школе и об Алексее Алексеевиче Брусилове теплыми словами. 
Положение Густава в 1903 году осложнилось получением неприятного известия из Финляндии, которое могло пагубно сказаться на его военной карьере в России. Старшего брата Маннергейма, за участие в антироссийской деятельности по изменению законодательства принудили уехать в Швецию. Вскоре за ним второй брат Густава иммигрирует вместе с семьей из Финляндии. Ротмистр Маннергейм узнает, что в Финляндии его фамилия внесена в список людей, служащих на царской службе в России, предполагающее общественное осуждение. Потом до 1917 года Густава не раз попрекали службой в российской армии, но «гражданской смерти», как считалось тогда в Финляндии, для Маннергейма не наступило. Но, ему, который рассказывал внимательной жене Брусилова о своем детстве, о предках и Финляндии, наслаждаясь воспоминаниями, известие было неприятным.
В конце января 1904 года (9 февраля по новому стилю) Япония внезапно напала на русскую эскадру в Порт-Артуре. Началась русско-японская война, о которой Брусилов и Маннергейм говорили, но не предполагали, что все случиться так скоро и неожиданно. В своих воспоминаниях маршал Финляндии довольно резко написал о виновности России в этой войне, о просчетах в подготовке и боевых действиях. Маннергейм был сам участником этой войны и ему лучше других престало делать выводы о ней.  Просто войны начинаются потому что избежать их не удается, так и войны с Японией, громадной России не захотелось избегать. Война на Востоке началась за территории. После сокрушительного поражения Китая от Японии в 1895 году, клубок противоречий втягивал в дальневосточный конфликт все ведущие страны мира. Россия к войне была не готова. С русско-японского фронта с первых дней боев в Петербург приходили все более и более настораживающие известия. Гвардия в военных действиях не участвовала. Маннергейм, который числился в Кавалергардском полку, решил отправиться на фронт добровольцем. Он написал в письме сестре Софье, причины сподвигшие его отправиться на войну. 
Генерал Брусилов, который отговаривал его от поездки, убеждая, что грядет большая война и жизнь Маннергейма важна, не сумел его переубедить и согласился помочь Маннергейму перевестись в драгунский полк. Начальник школы написал рекомендательное письмо в полк, воюющий на фронте, и подписал Густаву свою фотографию, на память о совместной службе. Оба они не знали, что им еще придется служить вместе и воевать в Первую мировую войну. Уезжая на русско-японскую войну, подполковник Маннергейм, возможно, надеялся, что ему со временем удастся наладить отношения с женой. По крайней мере, он заехал в Москву, чтобы обсудить с ее родственниками свое участие в управлении имением Априккен. Не исключается, что Маннергейм решил испытать  на практике методику подготовки в школе. В сентябре 1903 года во время гона за живым зверем, его лошадь споткнулась о корягу и Густав на быстром скаку перелетел через голову, при падении лошади. Он едва не погиб. Чудом успел сгруппироваться. При падении повредил шею и спину. Лечился в госпитале. Как кавалерист мог подумать, что риск падения на учениях и участие в бою на лошади, одинаковы, но ценятся не равнозначно, да и опыт на фронте особый.

Маннергейма в Петербурге ничего не удерживало. С графиней Шуваловой он после ее претензий  старался не видеться, но она, узнав, что Густав едет на войну с Японией отправилась с лазаретом на Восток. Он может даже не догадывался о такой жертве ради любимого, потому что краткосрочный отпуск проводил в Финляндии. Подполковник Маннергейм отправился защищать интересы России на Востоке,  а Ульянов, узнав в Женеве о начавшейся русско-японской войне выступил на митинге, где пожелал, чтобы его Родина потерпела поражение в боях и выразил надежду, что война «приблизит революцию». Немногочисленные слушатели, выслушав его, отправились в уютное швейцарское кафе, где так удобно было мечтать о «будущем» без царя. 

Весь 1904 год Ульянов и Крупская внимательно читают сообщения с русско-японской войны, радуясь каждой неудаче царской армии на фронте. В декабре 1904 года, вместо утраченной «Искры», удается начать издание  «большевистской» газеты. Название придумали многообещающее «Вперед». В новогоднем выпуске этой газеты от 1 января 1905 года Ульянов на первой странице срочно помещает свою статью «Падение Порт-Артура». Он печатает критический памфлет «Соловья баснями не кормят». 

Подполковник Маннергейм был на фронте почти год. Он возвратился в Петербург в звании полковника в ноябре 1905 года, после подписания русско-японского мира. В отличие от Ульянова, он своим ратным трудом старался нанести урон противнику. Густав приехал на фронт больным, заболев по дороге на Восток. Графиня Шувалова проявила о Маннергейме искреннюю заботу и они, пока ожидалось прибытие лошадей, провели два незабываемых дня во Владивостоке. За эти осенние дни, когда неизвестно, что ждет его в бою, Густав был очень благодарен Елизавете, понимая, что их отношения впредь станут другими. На фронте у Маннергейма было несколько знаковых встреч. Его очень тепло приняли в драгунском полку, где он вскоре был утвержден заместителем командира.  Густав побывал на приеме у командира корпуса А. Бильдерлинга, который был вовремя его учебы начальником Николаевского кавалерийского училища. Генерал помогал ему в молодые годы и на фронте, после назначения командующим армией, Бильдергинг поручал Маннергейму специальные задания. Он назначил его командиром специального отряда, во главе которого Маннергейм помог пробиться из окружения частям армии. Затем под его командование перешли китайские добровольцы. С этими смелыми и отчаянными людьми, элементарными разбойниками- хунзудами, Густав не только участвовал в боях с японцами, но и проводил разведку местности. Он хорошо изучил нравы китайцев и закартографировал около 400 верст территории, что помогло Маннергейму при рассмотрении его кандидатуры для секретной экспедиции в Китай. В боестолкновениях Маннергейм научился «сохранять лицо», но очень переживал когда погиб его ординарец и жалел о смертельном ранении любимого коня Талисмана, который вынес его из под пулеметного огня.
В 52-м Нежинском драгунском полку полковник Маннергейм получил опыт ночных атак, почувствовал тягу к разведке и встретился со знакомыми лицами, сыгравшими в его дальнейшей службе, большое значение.  В его фронтовой жизни были утраты. Густав стал ценить свою жизнь. Никогда после русско-японской войны он не терял силу духа. Суровая боевая школа закалила Маннергейма, сделала из него в будущем военноначальника, который постоянно заботился о подчиненных и всегда стремился сохранить их в бою. Исчез ротмистр, который написал, что ему «с трудом приходиться заставлять себя продолжать жить», а появился полковник, постепенно растущий по служебной лестнице и ставший олицетворением 20 века.
В 1904-1905 году в мире, наверное, не было больше людей, с паспортом Российской империи, радующихся неудачам и гибели русских воинов на войне между Россией и Японией, как Владимир Ульянов. С первых дней после нападения японцев на его Родину, он злорадостно предрекал ей поражение и желал его. Все распри с оппонентами им были забыты. Он перестал работать над книгой «Шаг вперед, два шага назад», где костерил недавних соратников по РСДРП и полностью «погрузился» в антироссийскую агитацию. В январе 1905 года начались бунты в России. В начале февраля 1905 года был убит Великий князь Сергей Александрович, московский главнокомандующий и дядя                Николая II. Ульянов не мог публично одобрять террор, ибо это было помощью эсерам, которых большевики клеймили, как врагов, отвлекающих пролетариат от массовых мятежей и захвата власти. Но он был доволен, что мщение за старшего брата Александра, набирало силу, был убит член ненавистной императорской семьи. У него затеплилась надежда, что война с Японией, породившая в начале 1905 года бунты во многих городах России, приведет к массовому восстанию. Он понукал большевиков, живущих в стране возглавить мятежи, а скрывающихся за границей ехать на Родину. 

В 1905 году бастовали польский город Лодзь и Иваново-Вознесенск. Летом 1905 года из-за недоброкачественной пищи вспыхнул бунт на броненосце «Потемкин» и большевики, сразу же объявили его мятежным и вывесили красные флаги. Ульянов оказался в сложном положении. За пять лет жизни за границей, он реального ничего для недовольных властью в России не сделал. Обличал царизм и подстрекал к восстанию. Ему пришлось принять участие в организации закупки оружия и переправки его на Родину. Ульянов открещивался от непосредственного руководства этим предприятием, особенно после начавшихся в Европе арестов, но, если бы он устранился, остался бы не у дел и без финансовой поддержки. Ведь он после расстрела январского шествия с петицией царю, назвал демонстрации и стрельбу «великим уроком гражданской войны», а стачку в Ивано-Вознесенке, где впервые были созданы «советы», превозносил, как высшую форму демократии. Инициировал сбор большевиков в Лондоне, где до 10 мая 1905 года убеждал их в немедленном начале вооруженного восстания. Этот III съезд РСДРП, по мнению Ульянова, из Англии принесет в Россию «курс на вооруженное восстание». 
В книгу «Две тактики социал-демократии в демократической революции» им было написано о восстании «пролетариата в союзе с полупролетарскими элементами города и деревни» и обосновывалась «идея» и «возможности победы социализма  в одной, отдельно взятой стране». К радости Ульянова в сентябре 1905 года началась всеобщая стачка в Москве. К середине осени забастовками были охвачены многие промышленные центры России. Война с Японией и пропаганда мятежников ввергли российское общество в бунты, которые большевики старались возглавить.  Царское правительство, занятое отражением внешней агрессии, столкнулось с мятежом в тылу, которое было подавлено не без труда. Приняты были энергичные меры по подавлению беспорядков, был принят ряд законодательных актов по демократизации жизни и заключен мир с Японией. 

Война на Востоке обнажила многие болевые точки Российской империи. Неудивительно, что даже через много лет, Маннергейм отозвался о ней так нелицеприятно и сожалел, что в 1905 году Николай II не отрекся от престола. В ней сфокусировалось все- отдаленность фронта, куда еще не была достроена железная дорога (Япония торопилась напасть), слабость экономики, плохое государственное и военное управление, низкая мобилизационная и военная выучка,  неурядицы в императорской семье. 
Ульянов в 1905 году мечтал об уничтожении самодержавия вооруженным мятежом и убийстве Романовых, за казнь при Александре III, старшего брата  -Александра. Маннергейм сожалел, что Николай II в 1905 году не решился на отречение, потому что, служа после войны с Японией в России, на высоких должностях, понял, что уход царя до поражения в русско-японской войне, спас бы империю.

Густав был свидетелем, как развивались события после смерти Александра III от восшествия его старшего сына на трон, до отречения и казни. Он видел, что добрый и нравственно безупречный Николай II в 1905 году утратил в лице подданных поддержку. Внешне это еще было не так явно, ибо императорскую семью встречали с восторгом и объявление в ответ на нападение войны Японии вызвало небывалый патриотизм. Кстати подобное было и при начале войны с австро-немецкими войсками.  Но общее отношение, в том числе в самой императорской фамилии, к низкорослому, в отличие от богатыря – отца, Николаю II и его замкнутой и болезненной супруге Александре Федоровне, отличавшейся истерично-деспотичным характером, за 10 лет царствования стало негативным. 

Мало кто знал, что она любимая внучка английской королевы. Все ее замкнутость и чопорность, которая появилась после ранней смерти ее матери английской принцессы – Алисы, относили к немецкому снобизму. Датчанка принцесса Дагмар, обращалась до замужества к императору Александру II с просьбой защитить Данию от Германии, помочь  вернуть завоеванную немцами Голштинию. После того, как Дагмар стала российской императрицей Марией Федоровной, она смирилась с утратой части ее бывшей Родины, но при петербургском царском дворе недоверие и холодность к немцам, приняли небывалые размеры. Александр III по матери и бабушке ближайший родственник германских императоров и множества царственных особ немецких княжеств, открыто демонстрировал свою нелюбовь к Германии. При этом немецкие родственники, в том числе кайзер Германии, гостили в России. Александр III с семьей избегал поездок в Германию, предпочитая родственников датчан, поездки в Англию, Финляндию на охоту, в Польшу и дворец в Крыму. Отчуждение между матерью и женой родившей наследника Алексея, у которого было наследственное смертельное заболевание, после многократных родов девочек, у Николая II вызвали естественное человеческое чувство, - поддержка во всем любимой женщины. Он прослыл среди членов императорской фамилии, не самостоятельным императором, а во всем подчиняющимся жене. В России т.н. «подкаблучники» всегда были предметом насмешек.  Семейные взаимоотношения Романовых, потомков Николая I тема отдельного исследования. Суть в том, что к концу 1905 года его прямые потомки, которых было около полусотни, в своем большинстве перестали поддерживать российского императора, или свою поддержку обуславливали различными условиями и уступками.
Маннергейм, во всей видимости, неоднократно возвращался к 1905 году и мысленно «расставлял» людей, кто бы мог лучше, чем Николай II справиться с международными и внутренними вызовами, выпавшими на долю России. Ход его мыслей нам неведом, но ему пришлось бы согласиться, что иной фигуры на императорском месте кроме Николая II не было. По многим причинам передача трона младшему брату Михаилу или семейству Великого князя Владимира Александровича исключалась, в том числе и потому, что еще не было окончательно определено, какое будущее из-за болезни у наследника Алексея.

Манифест Николая II от 17 октября 1905 года «Об усовершенствовании государственного порядка», успокоил общество. Основополагающие свободы Манифеста – неприкосновенность личности, свобода совести и слова, собраний и союзов, а также созыв Государственной думы сыграли в этом громадную роль. С апреля по декабрь 1905 года Россия пережила очень сложный период. Большевики с подачи Ульянова, принявшие весной в Лондоне курс на вооруженный мятеж, подстрекали рабочих к беспорядкам и стачкам. Они, воспользовавшись неудачами в войне с Японией, приступили к организации вооруженных нападений. 
Пока Маннергейм лечился после возвращения с фронта, а затем был в отпуске в Финляндии, Ульянов до середины января 1906 года тайно находился в России. В войне России с Японией негативную роль сыграла Англия, стремившаяся не позволить русским закрепиться на Дальнем Востоке. Интересы стали выше родственных чувств. Ведь российский император и английский король через своих матерей были двоюродными братьями.  В Лондоне «свили гнездышко» не только Ульянов с товарищами,  у Савинкова и некоторых других эсеров-террористов были английские паспорта. 

Враги на Западе и Востоке, вместе с радикалами внутри России, устроили в 1905 году по всей стране бунты, уничтожение имущества, захват учреждений и убийство людей. В Москве беспорядки, которые возглавляли радикалы из самых разных антимонархических движений, переросли в вооруженный мятеж, который возглавил Лядов. 

Ульянов лично едет в Москву, с целью не пропустить момент захвата власти в городе, чтобы побудить Лядова на более решительные действия и перенести мятеж в столицу и другие промышленные центры. Роль Ульянова в московском восстании еще скромная, его пока не воспринимают, как лидера, да и спонтанные вооруженные перестрелки в рабочих районах не были опасны. Когда начался захват учреждений и строительство баррикад и к середине декабря 1905 года г. Москва оказался парализован массовыми беспорядками, из Петербурга была на подмогу прислана гвардия. Семеновский полк под командованием Г. Мина к 18 декабря освободил главные улицы столицы. Решительность проявил и адмирал Ф. Дубасов, наделенный Николаем II чрезвычайными полномочиями. Он отдал приказ войскам округа навести порядок на окраинах города, подавив сопротивление вооруженных «дружинников» силой оружия. 
В Петербурге тоже было неспокойно. В конце декабря 1905 года, отправляясь отдыхать в Финляндию, Густав посетил Кавалергардский полк, где узнал об отданном гвардейским офицерам приказе о защите чести мундира. Маннергейму неприятно было осознать, что впредь он лично должен обороняться от нападения, при этом не на фронте от внешнего врага, а на улице города, который он так любил. Защищать свою жизнь, только потому, что он офицер, которого хотят убить враги самодержавия.  В Финляндии барон Маннергейм принимает участие в последнем сословном собрании. Как представитель баронской династии Маннергеймов, он продемонстрировал, что служа более 18 лет в царской армии за пределами Финляндского княжества, он интересуется общественными настроениями в финляндском обществе.
Ульянов никак не может смириться с подавлением мятежей в России. Ему казалось, что можно еще одержать победу. Он с радостью воспринимал известия из российских деревень. Во многих губерниях крестьяне самовольно захватывали помещичьи земли, громили и жгли усадьбы, растаскивали имущество и присваивали скот. Саратовский губернатор П. Столыпин шлет в Нижний Новгород телеграмму, где просит губернатора предотвратить самовольную вырубку крестьянами леса в его имении Анненково Княгининского уезда. Летом 1906 года Столыпин был назначен министром внутренних дел и ему удалось в короткий срок положить конец беспорядкам в деревне. Ульянову к осени 1906 года стало ясно, что мятеж провалился. Он, когда в Москве были захвачены центральные улицы и мятежники нацелились занять Николаевский вокзал (последний оставшийся под контролем правительственных войск), очень надеялся на беспорядки в деревне и заводские стачки.

В Москве и деревнях бунты подавлены. Ульянов перебирается в Петербург, где живет на конспиративных квартирах с мая по сентябрь 1906 года. В августе он едет в Финляндию. Ему понятно, антимонархические силы потерпели поражение. Убийство из мести адмирала Ф. Дубасова и генерала                Г. Мина, только подчеркнуло злость и бессилие. В 1906 году на Дубасова совершено несколько покушений. Он был искалечен и вскоре умер. Генерала Мина эсерка Зинаида Коноплянникова убила на станции Новый Петергоф четырьмя выстрелами в спину в присутствии жены и дочери,  а также других пассажиров. В сентябре 1906 года Ульянов скрывается в Финляндии. Он поселяется на даче «Ваза» в финляндском курортном местечке Куаккала. 
Полковника Маннергейма в это время в России тоже не было. В марте 1906 года он был отозван из отпуска и направлен в Азию. До середины июня он готовился в разведывательную экспедицию в Китай. Густав ездил в Финляндию и Швецию, изучал материалы в Петербурге и встречался со знакомыми Азии.  Он налаживал каналы связи через Францию, где жил его отец и Швецию, учился фотографировать и комплектовал багаж для длительного путешествия. Поездом через Москву, которую Ульянов покинул, Маннергейм едет в Нижний Новгород и далее на пароходе плывет вниз по Волге до Астрахани. Он проделывает путь вниз по реке, любуясь теми же видами, что Ульянов, когда плыл из Самары вверх по Волге до Нижнего Новгород. 

Мысли только во время плавания у них были о разном. Ульянов размышлял, как встретят его в Нижнем Новгороде марксисты из казанского кружка. А Маннергейм, как ему побыстрее добраться до Баку и затем до Ташкента, где он должен был получить казаков для сопровождения и встретиться с французской экспедицией.  По легенде он был в числе путешественников из Франции. Но перед убытием в экспедицию, Николай II определил, что полковник Маннергейм действует самостоятельно. Поэтому пейзажи они видели одни и те же, но воспринимали их по-разному. Ульянов покидал родные места и перебирался в Петербург, а Маннергейм из Петербурга впервые любовался волжскими видами.
На каком пароходе из Нижнего Новгорода в Астрахань плыл Густав, есть разночтения.  Лучшим пассажирским судном на этом маршруте было быстроходное и комфортабельное, под началом капитана- шведа Густава Тегерстедта «Фельдмаршал Суворов». В 1884 году в письме дочери Анне свое восхищение им выразил Людвиг Нобель. Одним из первых рейсов по Волге на «Фельдмаршале Суворове» в азиатскую экспедицию отправлялся и русский путешественник Пржевальский. Он был другом покровителя Густава генерала              А. Бильдерлинга, который во время учебы Маннергейма в Николаевском кавалерийском училище, помогал оформить материалы пржевальских экспедиций. Людвиг Нобель в письме подчеркнул, что «капитан Тигерстедт слывет лучшим капитаном на Волге». 

Полковник Маннергейм успешно преодолел путь от столицы до азиатской границы и в начале августа 1906 года вместе со спутниками на лошадях перешли российско-китайскую границу. Полковник приступил к разведке во благо России, более двух лет исследуя труднодоступную территорию Китая, рискуя жизнью, продвигался верхом на лошадях,  к его столице Пекину. Неоднократно жизнь Маннергейма спасало чудо. В Пекине, составив отчет  о разведке по Китаю, он отправился в Японию. С Дальнего Востока, через всю Россию возвратился осенью 1908 года в Петербург.
Ульянов из Петербурга перебрался в Финляндию. Более года разъезжал по Княжеству Финляндскому. В Гельсингфорсе убедил Горького (А.М. Пешкова) ехать в Америку. С собраниях единомышленников в Стокгольме и Лондоне (названы VI и V съездами РСДРП) всячески защищал и оправдывал свою идею вооруженных мятежей в России. К осени 1907 года, понял, что бунты в России окончательно подавлены, а ему самому в Финляндии грозит арест,  поспешил уехать за пределы империи. Ульянов все эти годы встречался с радикалами, как в России, так и за границей, в которых видел союзников в свержении самодержавия. 
ПАРТИЯ!
Маннергейм ради российских интересов встретился с Далай-ламой (Тхуптен Гьяцо), для чего специально приехал в его резиденцию в Утапшане.
Это была важная для Густава Карловича встреча. Кто конкретно поручил Маннергейму добиться аудиенции у Далай-ламы: начальник Генерального штаба или указание поступило лично от Николая II,  не ясно. Может быть Густав спонтанно решился попросить, чтобы его доставили к Далай-ламе.  Нельзя исключить, что это была самая важная секретная цель разведывательной экспедиции Маннергейма, о которой никто кроме поручителя и исполнителя не знал. 

После русско-японской войны это очень деликатный шаг России, которая духовным и светским главой Тибета устанавливала неформальные отношения. Далай-лама ХIII, впечатление о котором Маннергейм изложил в мемуарах, с 1895 года и до своей кончины в 1933 году отстаивал независимость Тибета. Он не просто принял Густава, а поинтересовался, нет ли ему письма от Николая II. Значит он знал, что Маннергейм из России, что в экспедиции по Китаю скрывалось и даже казаки, выделенные для сопровождения не знали о его высоком офицерском чине. Конечно, инкогнито полковника русской армии постепенно раскрывалось, но вся экспедиция по Китаю прошла с соблюдением секретности. Китайцы догадывались, что Маннергейм военный и даже в газетах было напечатано о его «ненаучном» интересе к инфраструктуре и оборонным объектам. Но конкретных данных о проведении разведки в пользу России у китайцев не было. Далай-лама  высказался однозначно о высоком статусе Густава и передал подарок для Николая II. 

В дальнейшей службе Маннергейма разведывательная экспедиция в Китай сыграла исключительно важную роль. В ступенях лестницы его военной карьеры, где была коронация, русско-японская война  и Первая мировая война, китайский разведывательный поход был площадкой перед взлетом не только к чинам в России, но и для признания генерал-лейтенанта Маннергейма в Финляндии. 
Россия в августе 1907 года подписала с Англией соглашение о признании Тибета частью Китая. В сложнейший период ослабления российского влияния в Азии, после поражения в войне с Японией, Маннергейму было доверено уточнить позицию Далай-ламы в отношении России. Подарок переданный через него российскому императору, означал, что Российское присутствие и ее интересы для главы Тибета важны.

В ноябре 1908 года полковник Маннергейм доложил Николаю II об итогах экспедиции по Китаю и передал ему подарок от Далай-ламы ХII. Аудиенция не только вышла за пределы установленного времени, но, как отметил в своих мемуарах Маннергейм, российский император сказал ему о том, что не каждому выпадет удача побывать в такой экспедиции. Отчет и выводы, а также аудиенция с Далай-ламой были полезны не только для Генерального штаба. Вероятно, после того, как в Китае в 1911 году произошла синьхайская революция и  он стал республикой, Николай II воспользовался неформальными переговорами с Далай-ламой. Опираясь на предварительные секретные договоренности, у истоков которых был полковник Маннергейм, Россия в 1912 году помогла созданию Тибетского государства, просуществовавшему почти сорок лет.

Президент Финляндии в своем доме в Хельсинки бережно хранил памятные предметы о встрече с Далай-ламой. После поездки в Китай и Японию, полковник Маннергейм вошел в круг  доверенных лиц императорской семьи. Николай II запомнил его доклад об итогах экспедиции и, принимая известного шведского исследователя Азии Свена Гедина, рекомендовал ему встретиться с Маннергеймом. Этим император подчеркнул, что Гедину, есть у кого в России получить достоверные научные сведения  о Китае. 

Ульянов, пока Маннергейм был в экспедиции в Азии, осваивался в Европе. Семья Ульяновых пожила в Швеции. После отъезда из Финляндии у них образовался круг постоянных знакомых, недовольных политикой России в отношении финляндцев, в том числе из числа высланных за противодействие царскому правительству. Ульянов быстро заручился поддержкой шведских социал-демократов его обличений русской монархии. Но нейтральная Швеция, пусть тихое и безопасное для Ульяновых место, тяготила их своей монархией, оторванностью от центров глобальной политики  и спокойностью. Честолюбивый Ульянов понимал, что в Стокгольме он никогда не станет лидером в международном движении и растеряет весь авторитет среди большевиков. Он не мог «прозябать» в Швеции и переехал в Швейцарию, куда сходились нити международного социал-демократического движения. 
В 1907 году, когда Ульянов с совещательным голосом присутствовал на VII международном социалистическом конгрессе в Штутгарте, он активно поддержал доклад Клары Цеткин «Об избирательных правах женщин». Она помогла наладить взаимопонимание между ним и А. Бебелем, когда велась дискуссия по резолюциям конгресса о милитаризме и международных конфликтах. Именно тогда Ульянов осознал, что он почти не известен на Западе и что без поддержки социалистов Европы с радикальным мировоззрением, ему не удастся нейтрализовать меньшевиков и эсеров, а также стать лидером большевиков. В Штутгарте он постарался познакомиться со всеми делегатами, исповедующими сопротивление правящему классу, заручился их обещанием об обмене информацией и газетными публикациями с радикальными идеями. Ульянов составил список и просил подбирать ему газеты Англии и Франции. Но европейцев настораживали крайне радикальные призывы большевиков к вооруженным мятежам. Они видели в Ульянове человека, способного возглавить русских социалистов, но социал-демократы Европы не одобряли раскол на большевиков и меньшевиков. Их пугала его воинственность и призывы к вооруженному мятежу. 
Европейские социал-демократы в статье Ульянова «Борьба за свободу и борьба за власть», опубликованную весной 1906 года, увидели неприемлемое для них упование на насильственный захват власти и кровопролитие. Воинственная кровожадность, претендующего на лидерство в среде большевиков, Ульянова подтвердилась летом 1906 года во время Свеаборгского бунта, когда он призвал своих сторонников поддержать мятежников всеобщей стачкой и вооруженным отпором полиции. Осенью 1906 года в Таммерфорсе (г. Тампере) он собрал большевиков, назвав собрание «Первой Всероссийской конференцией РСДРП», где обсуждался план вооружения и подготовка боевиков. В конце 1906 года Ульянов скрывается из Финляндии в Швецию потому, что стало известно о приезде в Куаккала большевиков Лядова и Ярославского, по поставкам оружия боевикам. В статье «Пролетариат и его союзник в русской революции» он призывает к вооруженному мятежу для уничтожения самодержавия в России. Следует распоряжение об аресте Ульянова, но он спешно уезжает, живет в Швеции, затем в Швейцарии, стараясь восстановить связи, приобретенные в Штутгарте. Он пишет письмо Горькому (А.М. Пешкову) с просьбой навестить его в Штутгарте. У Ульянова после бегства из Финляндии не заладилось, и писатель был нужен ему, чтобы смягчить в глазах социал-демократов неприязнь к нему. Потом он хотел все знакомства писателя использовать, чтобы заявить о себе. Горький уклонился от поездки, сославшись, что ранее в Штутгарте был вместе с ним и познакомил Ульянова со всеми известными ему социал-демократами. Действительно, писатель представил Ульянова большинству своих знакомых, в том числе Розе Люксембург. Это знакомство оказалось для подданного Российской империи знаковым, потому что среди европейских социал-демократов Ульянов считался фигурой афиозной, а Роза нашла в нем единомышленника.
Настороженность социал-демократов Западной Европы в отношении большевизма и лично Ульянова усилилась после V съезда РСДРП в Лондоне. Власти Дании и Норвегии не разрешили проведение съезда в своих странах. В Копенгагене Ульянов, в преддверии съезда, выступает перед большевиками о боевых дружинах и эта экстремистская деятельность РСДРП не понравилась датчанам. Ведь вдовствующая императрица Мария Федоровна была из королевской датской семьи. Съезд из Дании переноситься в Лондон, куда Ульянов едет через Берлин. В Германии вместе с Горьким он встречается с К. Каутским и Р. Люксембург, пытаясь в беседах сгладить разногласия с социал-демократами Европы. Он старается убедить их в перспективности большевизма в России. Заявляет о своих личных устремлениях к единству РСДРП. Ульянову удалось привлечь в Лондон не только Люксембург, но обеспечить на съезде присутствие представителя английских социал-демократов Г. Квелча. С Максимом Горьким он посещал художника Мошелеса. С помощью Мошелеса под письменные обязательства делегатов съезда, с гарантиями о возврате со стороны приглашенных Ульяновым европейских социал-демократов, либеральный английский фабрикант Фелза предоставил РСДРП ссуду для проведения лондонского съезда. Активность Ульянова, решившего финансовые проблемы, позволила ему не только многократно председательствовать на съезде, но и войти в ЦК РСДРП. Используя благоприятный момент на следующий день после завершения лондонского съезда через своих сторонников он добился избрания главой большевистского крыла РСДРП. Теперь, как лидер большевиков Ульянов в Лондоне присутствует на II съезде социал-демократов Латышского края и  выступает с докладом. Он вносит проект резолюции с призывом к мятежу в прибалтийских землях России. Такое экстремистское поведение Ульянова насторожило европейских социал-демократов. Поэтому большевистского лидера пригласили на конгресс в Штутгарте только с совещательным голосом. Настороженность проявилась и в том, что Максим Горький не приехал в Швейцарию, о чем его просил Ульянов. Даже помощь Розы Люксембург, познакомившей Ульянова с  Кларой Цеткин не улучшили положение. Их совместные переговоры с А. Бебелем о резолюции о милитаризме и международных конфликтах не изменили настороженность европейцев к лидеру большевиков. Активность в поддержке доклада К. Цеткин «Об избирательных правах женщин» отнесли к попыткам Ульянова заявить о себе. Социал-демократы пообещали ему, что будут по возможности обмениваться информацией, но на другие контакты, тем более соглашения, не решились. Для Ульянова особенно было неприятно, что на заключительном заседании конгресса, делегаты аплодировали всем без исключения представителям России, как «борцам за свободу».  Он понял, большевизм воспринимают с опаской. Ему не удалось дискредитировать в Европе эсеров и меньшевиков. Ульянову стало ясно, что ему нужно ехать в центр Европы и изменить свой  имидж, учится договариваться с оппонентами. 
Он возглавил большевиков. Но в Штутгарте социал-демократы продемонстрировали  ему неприятие левого радикализма. Ульянову нужно было наладить отношения с международным социалистическим движением. Ему прекрасно известно отношение европейцев к российским социал-демократам. Он ощущал негативное отношение к себе лично. Вернувшись из Штутгарта в Финляндию, немедленно засобирался в Швейцарию. Причиной была не только опасность ареста, но и осознание Ульянова фиаско большевиков в Европе. Бежать из Финляндии, не оставив своего вклада в финляндские дела и не получив  одобрение сторонников, Ульянов не мог. Избегая ареста, он переезжает из Куоккала в окрестности Гельсингфорса. В столице Финляндии выступает перед сторонниками с напутствием. Печатает несколько статей о конгрессе в Штутгарте о тактике III государственной думы и др. под псевдонимом Вл. Ильин готовит к изданию сборник своих работ «За 12 лет». Он уверен в своей правоте и исторической миссии большевиков в России.  Ульянов (Ильин и Ленин) иммигрирует в Европу полноправным лидером российских большевиков. Он едет с небольшим чемоданчиком, но полон радикальных идей ни на один багаж. К отъезду напечатан первый том сборника статей «За 12 лет». Ульянову есть что показать в Европе. В столице Финляндии он убедил единомышленников, что издание газеты «Пролетарий» лучше издавать за границей. В эти декабрьские дни 1907 года Ульянов чувствует реальную угрозу ареста и ссылки в Сибирь на долгие годы. На конгрессе в Штутгарте ему стало очевидно, что российские дела, после подавления мятежей 1905 года и экономического подъема в России придется включать в европейскую политику. Ульянов осознал, что без либеральных движений Европы бороться с самодержавием в России невозможно. Нужно в предстоящей долгой борьбе готовить общественное мнение Запада о необходимости поддержки сил в Российской империи и за границей способных к ликвидации царского режима. Он знал границы западного либерализма. Ульянову в сложившейся ситуации пока нужно было немного укрыться от ареста, обустроить в развитых европейских странах сеть своих сторонников и создать в Европе печатный орган большевиков, затем распространять  в России и за границей антицарские издания. В бегстве Ульянова за границу, неоценимую помощь ему оказали финляндские социал-демократы. В дальнейшем финляндцы не раз еще будут помогать Ленину, но свое спасение ими в зиму 1907 года он не забудет никогда. 
Первым революционером-финляндцем, с которым Ульянов подружился, был ссыльный в Шушенском, рабочий Оскар Энберг. В ограниченном пространстве села они много времени проводили вместе. Позднее Оскар вспоминал, как был шафером на бракосочетании Владимира и Надежды. Он, по вероисповеданию лютеранин, держал венец над головой православной невесты. Оскар утверждал, что и Ульянов, и Крупская, когда священник надевал им обручальные кольца и произносил венчальные молитвы, уже были атеистами. Они не скрывали, что венчались с единственной целью, чтобы Надежда со своей матерью могли жить в Шушенском совместно со ссыльным Владимиром. 

В отличии от Ульянова царский офицер Маннергейм не пошел на сделку с совестью. Он венчался в Петербурге с Анастасией Араповой и по православному и по лютеранскому чину. Честь его чиста. Густав доказал, что вера предков для него тверда и священна, а религиозные убеждения святы. 
После отбытия ссылки в Шушенском, контакты с российскими финнами у Ульянова были эпизодическими. В семье финляндца он жил в Куокалла. Разъезжая по Финляндии познакомился с финляндскими социалистами. Зимой 1907 года финляндцы помогали ему как делегату в Штутгарте. Большинство из них даже не знали, что он русский. Ульянову повезло, что в поезде, шедшем из новой столицы Финляндии (Хельсинки) в старую (Турку), он вовремя заметил слежку. Агент предположительно опознал его по фотографии розыскного дела. У российской полиции не было данных где обитает и куда большевистский лидер направляется. Ульянов понял, что арестован он будет финской полицией на вокзале. Его счастье, что адрес квартиры в этом городе, социал-демократ Вальтер Борг вручил Ульянову в Гельсингфорсе. Он заверил его, что кроме них двоих о том, что Владимир там на краткое время остановится в его квартире в Або никто не будет знать. Борг пообещал, что Ульянова в Або на вокзале встретят, проводят на квартиру, а потом в порт. Опознают его встречающие по вещам. Вальтер позвонил по телефону в Або своему знакомому Людвигу Линдерстрему. Он попросил его вместе с двумя сыновьями Борга встретить на вокзале в Або мужчину, у которого в одной руке желтый кожаный саквояж, в другой газета «Худвудстадебладет» поселить к нему в квартиру  и затем отвезти его в порт, где устроить на пароход в Швецию. Ульянов, не доехав до станции Або, на ходу соскочил с поезда. Он пешком дошел до города и по записке с адресов, нашел квартиру Борга. Чудом избежав ареста, он опоздал на пароход. Поэтому вместе с Линдстремом доехал на телеге до пролива перед островом Кирьяла, на котором была пароходная пристань. У пролива на постоянном дворе Фредериксона они дождались пока лед в заливе окреп и отправились по нему пешком. Ульянова сопровождали по тонкому льду к островной пристани Лиллмяле сын хозяина двора Карл и опытный проводник Вильберг. У «профессора Мюллера», так представили гостя, в руках был все тот же саквояж с фальшивыми документами и рукописями. У проводников специальные багры. Было мгновение, когда льдина стала уходить у Ульянова из-под ног. Сопровождающие спасли его, не без труда, выровняв ее баграми. В этот миг Ульянов чуть-чуть не свалился в студеную воду. Крупской он написал в письме, что подумал: «Эх, как глупо приходится погибать». Судьба была благосклонна к лидеру большевиков. Сопровождающие финляндцы спасли ему жизнь. Через несколько часов  перехода и ожидания, Ульянов перемерзший и обледенелый, по документам на фамилию Фрей, по сходням, весь дрожа, поднялся на корабль. В Стокгольме  к нему присоединилась Крупская. 

Символично, что недалеко от залива, где едва не утонул Ульянов, в имении Лоухисаари под Або (Турку), родился Густав Маннергейм. В это время будущей президент Финляндии в декабре 1907 года миновав Великую Китайскую, въехал на лошади во Внутренний Китай. В июле 1906 года он тоже, когда плыл на пароходе из Нижнего Новгорода в Астрахань видел родину Ульянова город Симбирск. У него также была возможность посмотреть с парохода на г. Казань, где учился Владимир и г. Самару, в которой жила семья Ульяновых. 
Полковник Маннергейм продолжил разведывательную поездку, а Ульянов никак не мог смириться, что на II Конгрессе социал-демократы Англии, Австрии, Франции, Бельгии, Голландии, Италии и США не восприняли его, отнеслись к нему снисходительно или с нескрываемой опаской. Обида была столь глубока, что в марте 1919 года, Ленин как председатель СНК РФ, пригласил в Москву на «международный конгресс», названный им «III Коммунистическим интернационалом» всех известных левых политиков Запада. К этому времени мятежи в Германии, Венгрии, Финляндии и других европейских странах провалились. В Москву из развитых западных стран никто не приехал. Они еще с большей опасностью, чем в 1907 году, смотрели на большевиков. В декабре 1907 года Ульянову удалось избежать ареста в Финляндии и не утонув в финском заливе перебраться из России в Швейцарию. Он пишет письмо Горькому в Италию, что сумел перенести издание газеты «Пролетарий» в Женеву. Интересуется, получил ли писатель первый том сочинений Ульянова сборника «За 12 лет». Обращается к Алексею Максимовичу приехать к нему из Капри в Швейцарию. Горький от поездки к Ульянову уклонился. В апреле 1908 года тот лично едет к писателю. Видно сотрудничества между ними не получилось. Ульянов отправился по странам Европы. Ему необходимо было напомнить о себе, отыскать соратников из России и решить организационные вопросы. В мае поездки в Париж и Лондон. У большевиков проблемы с финансами и Ульянов пытается изо всех сил добыть денег. Все его перемещения так или иначе связаны с поиском средств и издательской деятельностью. Больше года Ульянов и Крупская живут в Швейцарии, но ничем примечательным этот период не отмечен.  С газетой «Пролетарий» не получилось потому, что в Европе она не нужна, а в России, где значительно улучшилась экономическая и политическая обстановка это издание оказалось оторванным от реальной жизни. В стране активно проводилась столыпинская реформа, набирали ход изменения, которые были обнародованы осенью 1905 года. В России появилось несколько партийных центров. Эти партии торпедировали все леворадикальные большевистские инициативы, перенеся острие борьбы за массы в более спокойное русло. 
Ульянов попытался ответить созданием печатного органа с привлекательным названием «Социал-демократ», объявив его изданием центральной организации. Из этой затеи ничего не вышло, потому что лидер большевиков уже был известным оголтелым марксистом. Его радикализм большинство российских социал-демократов не устраивал. Он подготовил статью «Марксизм и ревизионизм», где пытался обвинить оппонентов в предательстве, считая ее «формальным объявлением войны», но в марксистском движении ульяновские нападки проигнорировали. А в других партиях статья замечена не была. 
Ульянов был не из тех людей, которых неудачи приводят к депрессии. С неукротимой энергией он пишет книгу «Материализм и эмпириокритицизм». За витиеватым названием спрятаны все те же идеи о насильственном свержении монархии в России, обосновываемые историческим ходом и постоянными изменениями в жизни. Объединенные в одной книге идеи Ульянова издать быстро не удалось. В Лондоне договориться не получилось. К этому негативному известию добавилось сообщение из Мюнхена об аресте большевиков. На Западе не понимали, что такое «экспроприация», а руководствовались нормами права, где налеты на перевозчиков денег, квалифицировались в соответствии с конкретной статьей уголовного кодекса. 

Ульянову было от чего волноваться, потому что большевистская касса пополнялась за счет бандитских налетов, в том числе и тех, которыми руководили небезызвестный Джугашвили (Сталин). У большевика Ульянова все сильнее обострялось противодействие с А. Богдановым. Начались серьезные расхождения с Г. Плехановым. Взгляды на методы борьбы с русским царизмом, выплеснулись на страницы газет и дискуссия превратилась в свару, не только в выборе способов, но и за лидерство в РСДРП.

Осенью 1908 года, когда Маннергейм, вернувшись в Петербург, делает свои прекрасные сообщения о разведывательной экспедиции, Ульянов в газете «Пролетарий» публикует завершающий цикл «швейцарского периода». Он понимает, что из Швейцарии необходимо уезжать, по  причине его полнейшей изоляции и обструкции со стороны Плеханова. Обвинив в нескольких статьях своего прошлого кумира в защите ревизионизма, Ульянов все свои надежды связывает с выходом книги «Материализм и эмпириокритицизм». Этот неугомонный человек пишет о возможности устроить социалистическую революцию в Швейцарии, чтобы привлечь к себе внимание и напечатать книгу в Европе. Он пояснил, как найти огромное количество недовольных властью в благополучной стране. Его «посыльные сигналы» издателям ни в Англии, ни в какой другой европейской стране не получили отклика. Ульянов отправляет рукопись книги «Материализм и эмпириокритицизм» в Россию. Понимая, что мало кому интересны его идеи, выраженные в труде с труднопроизносимым по-русски названием, он просит сестер соглашаться на любые условия издательства «Зерно». По всей видимости, в России книга издавалась за счет семейных средств. Возможно, в Швейцарии Ульянов получил некий небольшой займ за издание «Материализм и эмпириокритицизм». Он пишет старшей сестре Анне в письме о больших планах и серьезных обязательствах, связанных с этим трудом. 
Ульянов, в сложнейших условиях конца 1908 года, пока полковник Маннергейм наслаждался триумфом, после встречи с Николаем II, объявляет сбор всех своих сторонников. В двадцатых числах декабря они съехались в Париж. На собрании Ульянов сделал доклад «О современном моменте и задачах партии». Он в расколе РСДРП обвинил меньшевиков. Это было известно из его полемики на страницах подконтрольных большевикам газет. В газете «Пролетарий» Ульянов даже высказал упрек меньшевикам в попытках ликвидации РСДРП. Поэтому он, вместе с приехавшими в Париж, свое собрание назвали «V Общероссийской конференцией РСДРП», на которой Ульянов добивается принятия его предложений в итоговых резолюциях. Он понимает всю зыбкость своего положение и опасается обвинений в узурпаторстве демократов. Ульянов обращает свой взор на эсеров. Ведет с ними переговоры о сотрудничестве. Выступает на объединенном большевистско-эсеровском кружке с рефератом «Современное положение в России». Ульянова первыми в леворадикальности и расколе обвинили социал-демократы Германии, которых он надеялся, покинув Швейцарию, сохранить, как союзников в борьбе с меньшевиками. Он пишет им протест против извращений сущности разногласий в РСДРП, но немецкие социал-демократы игнорируют письмо Ульянова, настаивая на его виновности в расколе. Не помогла статья Розы Люксембург, с его личными правками, напечатанная в газете «Пролетарий» под названием «Революционное похмелье». Роза считалась в Германии убежденной марксисткой и поэтому умеренные социал-демократы посчитали ее защиту Ульянова «дружеским жестом» в интересах русского леворадикального лидера. Ульянов беспрерывно пишет своим соратникам в России о травле большевиков, о непримиримости с отзовистами, во главе с Богдановым и жалуется на тяжелейшую обстановку в партии. 
В середине декабря 1908 года семейство Ульяновых поселяется в Париже. Они начинают следующий этап борьбы в трудных условиях новой страны и старыми проблемами. Все старания Ульянова из Швейцарии вредить царскому правительству или создать организацию, которая способна нанести ощутимый урон монархии не удались.

В эти годы более успешным в жизни был полковник Маннергейм. Он за экспедицию в Китай получил престижное назначение в Польшу и награжден за заслуги орденом. 

Ульянов и Крупская в Швейцарии перессорились с членами РСДРП и европейскими социал-демократами. Печатные издания большевиков влачили жалкое существование. Ульяновские труды оказались не востребованными. Его книги и статьи игнорировались. Следующий 1909 год Ульянов и Крупская встречают в новой стране. До лета 1912 года они будут жить в Париже.

Полковник Маннергейм, встретив Новый 1909 год на Родине в Финляндии, возвратился из отпуска в Россию. 5 января он был назначен командиром 13-го Владимирского полка. Сбылась его многолетняя мечта. Маннергейм получил полк, который принял по его воспоминаниям «с хорошим настроением…». Через 19 лет он вернулся в Польшу, где начиналась его карьера офицера русской армии. За это время корнет стал полковником, умудренный опытом службы в Петербурге, военными действиями в русско-японской войне и разведывательной экспедицией в Китай.

Густав и Владимир сблизились по расстоянию проживания, но становились все дальше и дальше друг от друга по помыслам. Маннергейм любил Париж. Во Франции жила его жена с дочерьми, с которыми он разлучился в 1903 году. О детях, особенно, о Софье он скучал. В столице Франции обосновался его отец, через которого Маннергейм пересылал свои донесения из Китая в Генеральный штаб. Письма посылались во Францию, затем в Швецию и переправлялись в Петербург.  В Париже жили сестры Густава, одна постоянно, а другая наездами. В Париже не возможно не влюбиться. В столице Франции была она и у наших героев.

Первым влюбился Ульянов. Был затем роман и у Густава, который, как и многие его влюбленности после Второй мировой войны завершился расставанием. Владимир влюбился пламенно и на всю жизнь. Инесса Арманд стала не только возлюбленной, но и соратницей Ульянова, и подругой его жены Крупской. Надежда Константиновна даже хотела расстаться с мужем, чтобы не мешать его счастью, но для Ульянова жена-товарищ была так важна, что он попросил ее не расставаться. Так до самой смерти Арманд в Советской России в 1920 году от тифа, в семье Ленина был «семейный треугольник». В нем все соблюдали деликатности и внешние приличия, но Крупской, всю себя посвятившую Ульянову и его идее «мировой революции»,  было очень тяжело. Из-за болезни она не могла иметь детей и вся ее жизнь, и жизнь ее матери, отданы были «Володеньке» и его борьбе с царизмом.

Во  Франции Ульянову и Крупской было нелегко. Они имели более менее сносные материальные возможности и снимали неплохое жилье. Адаптация к Парижу и отношения с социал-демократами Франции никак не получались. Красивая и жизнерадостная Инесса была для Владимира и Надежды спасительницей. Все годы жизни в Париже- это время непрестанной борьбы внутри партии за лидерство и за дальнейшее движение к мятежам, восстаниям и революции во всем мире. 
В Европе дрязги русских и их внутренние конфликты мало кого интересуют. Финансовое положение РСДРП в упадке. Денег на издание газет нет. Здесь Арманд тоже помогает. Книгу Ульянова «Материализм и эмпириокритицизм» все-таки удалось издать в России, весной 1909 года часть тиража переправить в Париж. За границей книгу не оценили, а многие видные члены РСДРП восприняли с недоумением и даже с жесткой критикой. В мае 1909 года в Париже на дискуссии «Контрреволюция и буржуазия в России», Ульянов пытается убедить собравшихся, что восстание на Родине возможно. Он рассуждает о русском рабочем классе, который готов к классовой борьбе, а большевики способны, уверен Ульянов, возглавить мятеж. Он обвиняет РСДРП в утрате стремления к организации восстания в России.

Осенью 1909 года Ульянов ездит по Франции со своим рефератом «Идеология контрреволюционного либерализма». На страницы газет им выносятся партийные разногласия. Он печатает статьи «Приемы ликвидаторов и партийные задачи большевиков» и «Об идейном распаде и разброде среди российской социал-демократии». Раскол в РСДРП за границей нарастал с каждым днем. В январе 1910 года на пленуме ЦК РСДРП Ульянов вносит проект резолюции: «О положении дел в партии». Он гневно клеймит «ликвидаторов и отзовистов». Весной 1910 года в одном из писем старшей сестре Анне жалуется на бедственное положение русских эмигрантов. Кстати, сам летом отдыхает в гостях у Горького на Капри. В очередной раз просит у писателя материальную помощь. Горький неоднократно помогал большевикам. Из Финляндии ездил за океан, чтобы найти денег. 
В июле 1910 года в Европе начались аресты большевиков, очень испугавшие Ульянова. Он пытается противодействовать этому, опасаясь, что будут доказаны их вооруженные нападения на банковские учреждения в России. Особенно его беспокоило то, что с 15 по 21 августа в Копенгагене проходил II конгресс Интернационала. Негативная информация о большевиках-ленинцах бросала тень на личный имидж Ульянова. С весны 1910 года он постоянно готовился к конгрессу и желал своего признания в Европе. Им была напечатана статья «Поход на Финляндию», чтобы иметь дискуссионную тему о национальном угнетении в Российской империи. 

Ульянов вновь сошелся с Плехановым. Они вместе выступили против «излишнего радикализма» Троцкого. Начало сентября 1910 года Ульянов проводит в Стокгольме. В Швецию приезжает его мать. Но он весь во фракционной борьбе. Пожилая женщина, чтобы чаще видеть сына, посещает все его выступления.
В декабре 1910 года, подводя итоги года, Ульянов описал нерадостную картину состояния РСДРП, озаглавив статью «О положении в партии». Никогда не отличающийся доброжелательным слогом в отношениях со своими оппонентами, он в статье скатился до прямых нападок и оскорблений.  В январе 1911 года печатает злобную заметку: «О краске стыда у Иудушки Троцкого». В дальнейшем отношения большевиков к несогласным стали безнравственными и преступными, но у истоков уничтожения несогласных с «генеральной линии» был озлобленный Ульянов. Его рык несся уже в 1910-1911 годах из благовоспитанной Европы и свободолюбивой Франции. 

До лета 1912 года никаких позитивных результатов Ульянову добиться не удалось. В январе 1912 года VI (Пражская) Всероссийская конференция только усугубила раскол в РСДРП. Чему поспособствовала ульяновская статья «О современном моменте и задачах партии». Ульянов и его сторонники, после убийства 5 сентября 1911 года в Киеве П. Столыпина, надеялись, что в России начнутся бунты в деревне, которые всколыхнут окраины империи. В первую очередь Польшу и Финляндию. Ведь Столыпин четыре раза пытался изменить финляндское законодательство, считая неверным наличие «пробелов» в государственном управлении России.
Ульянов внимательно следил за изменениями в российских национальных отношениях. Во Франции он все больше обособляется от российских дел. В июне 1912 года ульяновская семья переезжает в Краков. Теперь Ульянов поближе к границе с Россией. Инесса Арманд последовала за четой Ульяновых. Она помогла семье обустроится. Крупская могла подлечиться, а Владимир, отдохнув, продолжил свою борьбу с царизмом. Вспоминая Париж, в письме Крупская написала об этом периоде, как о самых тяжелых годах эмиграции. В этих строках не только горечь о бесполезных фракционных войнах, о забвении на Родине, но  и боль причиненная Ульяновым связью с Арманд. Инесса возвратилась в Париж. Неугомонный Ульянов в середине июля 1912 года в Кракове озаботился Востоком. Он пишет статью «Демократия и народничество в Китае».

В 1912 году Ульянов вплотную приехал к российской границе и с генералом Маннергеймом, который служил в Польше, они оказались недалеко друг от друга.  Статью Владимира Ильича о Китае, конечно, Густав Карлович не читал. Если бы она ему попалась на глаза, Маннергейм очень удивился бы тому, что Ульянов никогда не бывший на Востоке, со знанием знатока вещает о Китае.
Густав, проехав по Китаю на лошадях около 14000 километров, встретился с огромным количеством людей различных национальностей. Он делал обмеры людей, собирал сведения о народностях Китая, вел переговоры с китайскими чиновниками различных рангов и даже с Далай-ламой. Но о «демократии по-китайски» написал Ульянов, плохо представляющий, где Китай находится, черпавший сведения из газет. Он искал любую возможность, чтобы заявить из Кракова о себе. Ульянов тоже не знал о секретном отчете Маннергейма и не видел его многочисленные фотографии китайцев, но ему это и не нужно. Ему хватило заметок в прессе и фотографий в газетах, все остальное изворотливый ум большевистского лидера «додумал», так чтобы в статье было слово «демократия». 

Пока Ульяновы жили в Париже, а затем переезжали в Австро-Венгрию, в Польше у Маннергейма служба складывалась очень успешно. В феврале 1911 года, после двух лет командования Владимирским полком, он был переведен командовать лейб-гвардии уланским полком, одним из самых престижных в гвардии. Полк дислоцировался в столице Польши г. Варшава. Лейб-уланы охраняли охотничью резиденцию императора Николая II в Спала и прилетающие угодья. Маннергейм написал в мемуарах о своем внимании в той простоте, которой окружала царская семья и как Николай II наслаждался покоем, в окруженном лесом замке. Император оценил высоко его службу в Польше. В феврале 1911 года ему было присвоено звание генерала –майора.

В октябре 1912 года Маннергейм стал генералом Свиты его Императорского Величества. В 1913 году назначен начальником Отдельной гвардейской кавалерийской бригады. Из Варшавы генерал Маннергейм часто ездил в Петербург, Москву, в Вену, Берлин и другие города Европы. Осенью 1918 года он больше месяца под Парижем командовал группировкой войск на русско-французских учениях. Повторился закономерный процесс. Откуда уезжает один из оппонентов, то в это место едет другой. Ульянов покинул Париж и в столице Франции появился Маннергейм. В столице Польши у Густава возобновилась дружба с генералом А. Брусиловым, у которого он снова был в подчинении, и завязывались добрые отношения с аристократическими семьями Варшавы. Многие годы он переписывался с графиней Любомирской, с которой ему финляндские биографы приписывают любовную связь. Результатом их тайных интимных отношений, предполагают была «маленькая голубоглазая Доротея». О ней в одном из писем (которое она просила уничтожить, но Густав его сохранил) написала Любомирская.  О службе в Польше генералу Маннергейму его подчиненные посвятили такое стихотворение: 

«Полк выстроился в июле 

Все молодцы ждут командира

Варшавских милых дам кумира!»

В Польше между русскими военными и поляками поддерживалось никаких отношений. Густав, командуя двумя полками и кавалерийской бригадой, сумел сломать неприязнь полков к его подчиненным. Он вступил в скаковое общество и организовывал соревнования по бегам на лошадях, между русскими офицерами и польскими наездниками.  Благодаря генералу Маннергейму польский антагонизм уменьшился. Хотя неприязнь к русским в Польше  имела, как в Финляндии, слишком глубокие корни. Командир русской бригады был финляндским шведом, уважаемым не только за службу, но и за экспедицию в Китай, за которую в Польше ему был вручен орден Святого Владимира. Награда перед строем была торжественно вручена командиром корпуса генералом Брусиловым, который сказал о Маннергейме самые лестные слова. Уважение к командиру в польском обществе распространилось на его подчиненных. В Польше генерал-майор Маннергейм служил во благо России. Ульянов переехал в Краков, поближе к Родине, чтобы более удобнее было вредить царской России. Густав чувствовал себя в Польше комфортно. 

Летом 1912 года он отметил свое 45-летие и 25 лет службы в России. В мемуарах он написал, что служба в Варшаве была ему желанна. Генерал так полюбил этот город, что даже приобрел дом в польской столице, к сожалению разграбленный и разрушенный немцами при захвате Варшавы в Первой мировой войне, за службу Маннергейма России. Это был единственный в его жизни собственный дом, купленный, возможно, с надеждой, что он останется жить в Польше. В России, а позднее и в Финляндии у Маннергейма никогда не было собственного дома. Жилье он арендовал. Знакомые Густава в Польше сумели сохранить часть мебели и вещей, из конфискованного немцами имущества в начале 20х годов прошлого века переправить их Маннергейму в Хельсинки. В Варшаве барон и генерал Свиты Его Императорского Величества пользовался огромным успехом у женщин, но вел себя очень корректно и не давал повода к сплетням. Маннергейм был гостем многих аристократических семейств Варшавы. Его дружба и переписка с графиней Любомирской продолжалась до самой ее смерти. Умирая во Франции она ждала от него весточку, по прошествии многих лет со дня их знакомства в польской столице. Службу в Польше, он даже предпочел назначению командиром бригады в Царском Селе, не смотря на любовь к Петербургу. 
В конце декабря 1913 года, получив под свое командование варшавскую отдельную гвардейскую бригаду,  генерал Маннергейм стал командовать двумя генералами, 88 офицерами, среди которых были семь князей и четыре барона, 914 унтер-офицера с младшими чинами. Он с оптимизмом смотрел в будущее, но после 1905 года у Густава определенная неуверенность в стабильности России. 
Скорее всего, в Польше он узнал о смертельной болезни наследника. О даре Распутина спасать Алексея. Ведь в 1912 году в Спале цесаревич едва не умер от обострившейся гемофилии и «старец Григорий» по телефону сумел внушить, что все будет хорошо и наследник вскоре поправился. Маннергейм о Распутине услышал от фрейлины императрицы Вырубой в Царском Селе, когда служил в Конюшенном ведомстве. За прошедшие годы «старец» сумел так из-за болезни наследника приблизиться к императорской семье, что считался в России одним из самых влиятельных людей. Густав был далек от придворных интриг. Его бригада неоднократно признавалась лучшей на учениях Варшавского военного округа. У него появилась возможность лечить свои многочисленные болезни, приобретенные на русско-японской войне и в экспедиции по Китаю. Особенно, его донимал ревматизм и он ездил на европейские курорты. Теперь ему не нужно, как в марте 1908 года «наполовину» здоровому, после тяжелейшей инфекции на лошади преодолевать Тянь-Шанский перевал. 

К началу Первой мировой войны, генерал Маннергейм восстановился в физической форме. Он больше не участвовал в скачках, но любил посещать конные соревнования. Предполагается, что у Густава были скаковые лошади, но записанные на других лиц, потому что владеть ими генералу не позволял закон. Маннергейм уже 10 лет жил с женой раздельно. Скорее всего, он имел общее представление, как она с дочерьми устроилась в Париже, потому что во Франции жили родственники и общие знакомые. Попыток восстановить семью, решать имущественные проблемы Густав больше не делал. Любовную связь с Любомирской, если она была, тщательно скрывал дружбой с ее семьей. В этом отличие Густава от семьи Ульяновых, где Крупская знала об увлечении мужа Инессой Арманд. Он этого от нее не скрывал и Надежда примирилась с этим, подружившись с Инессой.

Переписку с Любомирской ее адресат сохранил.  Густав не уничтожил даже письмо, где графиня намекает ему об их дочери,  хотя она просит его об этом, написав, что сообщение слишком личное и «заслуживает пламени». Маннергейм даже через много лет после кончины графини Марии Любомирской, никак не прокомментировал их отношения, а только показал письмо самым близким людям.  В истории не сохранилось никаких ответных порывов Маннергейма на любовные признания графини Марии. Возможно, самое личное она сожгла, возвратив Густаву их переписку без его интимных писем.
Ульянов тоже вел с Инессой Арманд любовную переписку. Все эти письма уничтожены.Осталось лишь ульяновское послание в Париж, в котором Владимир просит Инессу летом 1914 года привезти в Краков их переписку. Ульянов предостерегает любовницу, чтобы она не посылала эти письма заказной почтой. Он обращает ее внимание, что заказное письмо легко вскрыть. Владимир настаивает, чтобы Инесса привезла все письма в Краков сама, прося ее приехать саму и обещает поговорить об этом. О чем мог говорить «вождь большевиков» с Инессой догадаться не трудно. Он опасался, что переписка станет достоянием его многочисленных врагов, от царских жандармов до оппонентов  в партии. Ульянов хотел выглядеть безупречным семьянином. Он заботился о сохранении в тайне любовной связи с Инессой, о своем лидерстве в РСДРП, а не о чувствах возлюбленной и своих собственных к ней. По сути, он предает в 1914 году Арманд, обещая «поговорить об этом» только после ее личного приезда с письмами в Краков. Ложь во имя спасении имиджа Ульянова все равно открылась. В переписке, которую посчитали важной для исторического освещения  подготовки мятежа, Инесса в письме Ленину о проделанной работе написала из Парижа несколько интимных строк. Она пишет о горечи их расставания, о том, что он «провел» его не ради себя. В концовке письма у нее вырывается об Ульянове, как «любимом», пишет, что крепко его целует и подписывается «Твоя Инесса». Большевики-моралисты скрывали свою любовь, прикрываясь совместной «борьбой за светлое будущее человечества». 
Маннергейм не был монахом и из-за его измен распался его брак с Анастасией Араповой. Но Густав не устраивал «дружбы» между женой и графиней Шуваловой, сохранил  переписку с Марией Любомирской и никогда не ставил женщин, к которым испытывал привязанность, перед выбором он или его карьера. Когда графиня Шувалова стала настаивать о его переезде в ее дворец на Фонтанке, после смерти мужа, Маннергейм честно сказал ей, что поддерживать с нею отношения он может, но жениться на ней не желает. Наверное, на Густава женщины обижались за недостаточную отзывчивость на их искреннюю любовь к нему, но упрекнуть его в том, что ради своего положения он способен предать их чувства нельзя. В своей военной карьере генерал Маннергейм добился всего сам.

 Ульянов использовал Инессу Арманд в своих целях. Она помогала большевикам материально. В Париж ее возлюбленный посылает «служебные записки», с конкретными партийными заданиями.  Семейство большевиков и несколько его единомышленников в Галиции пытаются не исчезнуть из числа активных членов борьбы с царизмом.
Город Краков и деревня Поронин, где Ульяновы живут летом, изолированы от революционных центров. Надежда отправляется в Швейцарию на лечение, а Владимир выступает с лекциями, темы для которых черпает из периодических изданий. Его выводы, как всегда в отношении России пессимистичны, а призывы к свержению самодержавия постоянны. В гости к ним приезжает Арманд, не только с новостями из Парижа, но и с денежной помощью. Ульянов не теряет силу духа, увлеченный своими идеями и ненавистью к царизму, он нацелен только на борьбу. По меткому замечанию «двадцать четыре часа думает о революции», жертвуя любовью к Инессе, дружбой, привязанностью к родным людям ради свержения самодержавия и победы социализма в «отдельно взятой стране». Он не просто написал, что учение Маркса вечно, потому что оно «верно», Ульянов искренне верил в это.  Излагая марксизм, где только мог, вождь большевиков никогда не терял силу духа и уверенности в своей правоте, вовлекая в борьбу все более широкий круг.
Его воля и работоспособность поражают, умственные способности с неуемным темпераментом превращают деревню Поронин в центр, куда стекается информация с России и Европы, откуда Ульянов руководит через своих пособников всеми большевистскими организациями. Он отправляется во Францию, где выступает с рефератом по «национальному вопросу». Тема не новая, но всегда актуальная. В нее большевистский лидер превознес «классовую борьбу» и общение, которое стало потом гимном: «кто был никем, тот станет всем». Все понимали, что все кто пока «никто» много и всем стать у всех не получиться, но верили Ульянову, надеясь на личное везение.
«Национальные» взгляды Ленина многих в Европе настораживали, но самодержавную российскую власть европейцы не любили. Поэтому Ульянов, пользуясь попустительством правительств европейских стран, поехал из Парижа с лекциями о «национальном вопросе» в Брюссель, Берн и Лейпциг. Он самозабвенно «просвещает» Европу, высказывает немедленно на любой мало мальский значимый общественный вопрос. 
С января по июнь 1913 года Ульянов написал статьи на самые различные темы, мало относящиеся к российскому марксизму: «Английское рабочее движение в 1912 году», «Развитие рабочих хоров в Германии», «Русские и негры», «Крупный успех Китайской республики», «Борьба партий в Китае», «Организация масс немецкими католиками», «Пробуждение Азии», «Отсталая Европа и передовая Азия» и тут же «Из Франции». 

В октябре 1913 года Ульянов вместе с Крупской вернулся в Краков. Он пишет в Россию своей младшей сестре Марии о завершении изучения четырехтомника трудов «Маркса и Энгельса. Сообщает о намерении написать статью со своими комментариями прочитанных «основоположников научного коммунизма».

В январе 1914 года Ульянов по приглашению Инессы Арманд едет в Париж. В столице Франции он проводит время в обществе любимой женщины-соратницы и своих последователей. Выступает с докладом об очередной (девятой) годовщине январских мятежей в России в 1905 году. О них уже забыли, но лидер большевиков, успех радикалов помнил, назвав его «генеральной репетицией». В Париже о жестокостях «дружинников» в Москве не знали, как и мести руководителям подавления мятежей. Ульянов свой доклад делал для молодежи, из числа обучающихся на курсах «революционеров», обвинял царизм во всех смертельных грехах и необходимости уничтожения «проклятого» самодержавия.  Каких бы это жертв не стоило, он призывает сражаться ради победы большевиков. Из Парижа Ульянов едет в Брюссель, где у него встречи с соратниками. Вернувшись в Краков, где живет до весны, на летние месяцы семья уезжала в Поронин. Здесь летом 1914 года Ульяновых застала война. Один из самых «непродуктивных» периодов австро-венгерского проживания и выжидания в жизни и борьбе Ульянова завершился.
Генерал Маннергейм  перед самым началом Первой мировой войны оказался в Германии. Он проходил курс лечения ревматизма в Висбадене. В его мемуарах упоминается о размышлениях о целесообразности дальнейшей службы из-за обострившихся болезней. Генерал Маннергейм чувствовал приближение «большой войны», о которой ему говорил в 1904 году А.А. Брусилов, убеждая его не ехать на русско-японский фронт, сберечь себя от грядущих боев. Вернувшись из Китая и получив назначение в Польшу, где он оказался вновь в подчинении генерала Брусилова, Густав Карлович продолжил товарищеские встречи с ним. В дружеских беседах они анализировали ухудшение отношений между странами Европы и пришли к обоюдному мнению, что война неизбежна. Генералы обсуждали срок ее начала и искали предполагаемый повод к началу боевых действий. Густав был настроен более оптимистично, но Брусилов, рассуждая о глубочайших противоречиях между интересами европейских стран и, указывая, на создание ими военных блоков, был пессимистичен. Самым воинственным государством Европы к 1914 году была Германия. Страна вышла на первое место в мире по основным показателям выпуска продукции и развития индустрии, обогнав по показателям промышленности Англию и Францию вместе взятых. Германские реваншисты мечтали о пределе мира и их поддерживал немецкий кайзер, опасавшийся, что Россия, завершив перевооружение армии в период быстро развивающихся промышленности и транспорта, станет непобедимой. Семья российского императора и немецкого кайзера были родственниками. Германский император Вильгельм и российская императрица Александра Федоровна были любимыми внуками английской королевы Виктории. Это усугубляло противоречия между странами, стремившихся к захвату территорий.  Убийство в Сараево наследника Франца Фердинанда в Австро-Венгрии вызвало антисербский военный демарш. За православных сербов вступилась Россия. 
На лечении в Германии, после убийства наследника, Густав сразу почувствовал нарастание военной угрозы. Немцы откровенно выражали неприязнь к русским. Генерал заспешил в Россию, осознавая, что вот вот начнутся боевые действия. В Берлине его догадки подтвердились. Густав посетил знакомого продавца элитных лошадей, но у того не было ни одной, всех выкупила германская армия. Недоумение генерала, торговец Волгман, рассеял объяснением, что дорогих скакунов покупают, если готовятся воевать. Маннергейм убедился, что вот вот начнется война между Германией и Россией.

Маннергейм, вернувшись в Варшаву, убедился, что озлобление, которое он увидел в Германии в отношении России, таким же было у русских к немцам и австрийцам. Военный психоз нарастал с каждым днем, а угрозы государств друг к другу становились все сильнее. 

Экономические противоречия, неурегулированность  спорных вопросов по территориям, союзнические обязательства России, особенно финансовые долги Франции, исключали всякие компромиссы. Немецкие деловые круги продвигались на юго-восток. Кайзер Германии активно способствовал интересам промышленности своей страны у южных границ России. Вместе с Австро-Венгрией немцы решили строить железную дорогу через Турцию в Иран «отсекая» интересы русских. Особой болевой точкой были Балканы. Император Германии отличался исключительным самомнением и его стремление доминировать везде и во всем, усугубляло обстановку в мире. Он пытался навязывать Николаю II неприемлемые для России условия, при этом покровительственно и самовлюбленно в письмах намекал на свое «родственное старшинство» по отношению к царю и его супруге императрице Александре Федоровне. 

В своих мемуарах Маннергейм рассматривает Германию, как главного «поджигателя» войны. Германия сыграла главную роль в выборе времени и повода, чтобы война началась. Ее император не только потворствовал всем, кто ратовал за начало боевых действий, но и сам стоял во главе инициаторов объявления войны России. Президент Финляндии, когда писал свои мемуары, знал, что Первая и Вторая мировые войны развязывались Германией, но причины их были намного сложнее, чем отдельные личности.  Интересы огромного числа людей воплощают «власть придержащие». Поэтому уверенность вдовствующей императрица Марии Федоровны маршал Финляндии, скорее всего, не разделял. Она написала в своих воспоминаниях, что если бы жив ее муж – Александр III и английский король Эдуард VII, супруг ее старшей сестры Александры, то они быстро бы урезонили немецкого кайзера. Возможно, любимый внук английской королевы Виктории, послушался дядю из Англии и прислушался к российскому императору Александру III, с кем тоже был в родстве, но интересы трех этих стран, а также Франции, Австро-Венгрии и борьба за территории, рынки и колонии, не исчезли. Повод и исполнители защиты «национальных интересов» все равно бы нашлись, если разрешить клубок противоречий после русско-японской войны и боевых действий в балканских государствах, не удалось. 

В 1914 году антагонизм между европейскими государствами достиг апогея. В Европе решить внешнеэкономические и внутренние государственные дела все торопились военным путем. Германия в этом процессе была первой, где кайзер после смерти в 1894 году Александра III и в 1910 году Эдуарда VII лелеял себя мыслью о «старшинстве» среди европейских монархов. Он всегда торопился. Густав, когда лечил искалеченное в Германии колено, был приглашен к Вильгельму в императорский дворец вместе с женой Анастасией на обед. Маннергейм отметил бестактность и торопливость императора Германии. В этой торопливости, неуважении к другим людям и государствам, Президент Финляндии видел вину Германии в Первой мировой войне. Он отдавал немцам дань в мужестве и понимал, как ему было трудно победить «красных» финнов, без помощи немцев.
До конца своих дней Маннергейм боялся мести фашистов за его перемирие с СССР в 1944 году и объявление войны Германии. Всю жизнь он недолюбливал немцев. Скорее всего, Густав не знал о своих немецких корнях. Архивные документы в Гамбурге о его немецких предках были обнаружены уже после смерти Маннергейма. Он знал свое голландско-шведское происхождение. Будучи как писали в допетровской России «свейским немцем», к Германии относился враждебно, видя в ней угрозу Скандинавии и России. Да и тяжести Первой мировой войны, где погибли его сослуживцы, не способствовали дружелюбию. Были ли у Маннергейма как у того же Ульянова позднее среди предков немцы, из того же рода Шанцев, он скорее всего служа в России, не интересовался. Он полностью ассоциировал себя со Швецией, гордился свои шведским происхождением. В его петербургском периоде, биограф Маннергейма профессор Л. Власов отметил, что принимая гостей, Густав вывешивал влаг Швеции. Неординарный поступок для российского офицера-кавалергарда, но и публикация Л. Власова не менее смелая, ведь подтвердить или опровергнуть факт «о вывешивании» шведского флага Густавом, когда к нему в гости приехала жена брата или другие родственники через сто лет трудновато. 

В мемуарах Маннергейм написал, что скандинавы называли императрицу Марию Федоровну ее датским именем – Дагмар, но, вероятнее это было в приватных беседах, где им было легче выговорить привычное имя. Ничего другого подчеркивающего его национальную принадлежность, в воспоминаниях Президента Финляндии нет. Он очень корректно обходит этот непростой для него в России и Финляндии «национальный»  вопрос. Нигде и никогда не демонстрирует своего неприязненного отношения к российским немцам. Более того если внимательно просмотреть круг его знакомых в Петербурге, то немцы от  генерала Бильдерлинга до его друга Федора Гюне сделали для Густава в его службе очень много. Скорее всего Маннергейм равнодушно относился к национальности конкретного человека, а Германию недолюбливал из-за тяжести фронтовых лет Первой мировой войны. Гибли его товарищи и подчиненные от пуль и снарядов с немецкой символикой и выпущенных врагами, которые были немцами и австро-венграми, вот это он не любил. Кстати не переносил царского министра иностранных дел  России Извольского, одного из приверженцев войны с Германией. Генерал Маннергейм, вернувшись из Германии в Польшу, вечером в варшавской гостинице поделился с графиней Любомирской о своих выводах  об увиденном. Сказал о неизбежности предстоящей войны. Подтвердил свое обязательное участие в боевых действиях. Попросил Марию быть мужественной и пообещал, что будет бывать в Варшаве. Через два дня командир бригады был уже на учениях в летних лагерях. В конце июля 1914 года во время скачек на маневрах генерал Маннергейм травмировал ногу. Лошадь споткнулась и упала, на ходу сбросив генерала на землю. Падая, он подвернул ногу и был отправлен в военный лазарет. Известие о войне застало Маннергейма на больничной койке. Командир бригады, подняв в поход подчиненные полки, через Варшаву поездом под оркестр лейб-гвардии, отправился в город Люблин. Здесь бригады выгрузились из вагонов и проследовала на лошадях походным порядком к австро-венгерской границе  у города Красник.
До Варшавы генерал Маннергейм ехал в автомобиле. Далее, опираясь на палочку, перешел в вагон и вместе с подчиненной бригадой ехал на поезде. Далее от Люблина до Красника передвигался верхом на лошади. Боль в ноге мешала передвигаться верхом на лошади и сковывала движения. Но подчиненные ему полки в установленные сроки рассредоточилась по прилегающей местности для обороны Красника. Это был стратегический узел к югу от железной дороги Иван-город (Демблин) – Люблин – Холм. Поэтому спешно подтягивали войска для защиты Красника и подготовки резервов для наступления на Запад. Бригада Маннергейма оборонялась от трех пехотных полков, усиленных четырьмя артиллерийскими батареями и полком кавалерии в авангарде. Австрийцы понимали важность занятия Красника. К нему по железной дороги поступали войска резерва. В эти первые дни войны командиру бригады пригодились навыки организации внезапных атак, полученные Маннергеймом в русско-японскую войну. Против австро-венгров он приказал провести интенсивный артобстрел и немедля после разрывов снарядов на вражьей территории направил в бой кавалеристов. Молниеносная атака всадников на неопомнившегося после обстрела врага, создала у него ощущения значительного превосходства русских. Несмотря на то, что у противника войск было больше, австро-венгры спешно отступили от Красника. Кавалеристы пленили 6 офицеров и 250 солдат. Те, в молниеносном наступлении не успели покинуть позиции. Австро-венгерские войска под Красником были остановлены. К городу подтянулись российские войска и начались полномасштабные бои, при равной численности войск. После чего русские организовали контрнаступление. Первые же дни войны принесли потери. Был смертельно ранен командир лейб-улан генерал Абалешев, которого Маннергейм очень ценил. За первые месяцы боев в бригаде погибло 48 человек, из них 7 офицеров. Психологически, в эти летние дни Густаву было нелегко. Как и на русско-японской войне он снова терял близких людей. Но боевое крещение лета 1914 года бригада Маннергейма выдержала с честью. За оборону Красника генерал-майор Маннергейм одним из первых в Великую войну был награжден золотым Георгиевским оружием. 

С середины осени полки бригады Маннергейма в составе 9 армии начали наступление. До ноября 1914 года наступление велось в сторону Кракова. Густав Маннергейм, при ином развитии событий мог встретиться с Владимиром Ульяновым. Расстояние между ними сохранилось менее чем 200 километров. Бригада наступала с востока, а Ульянов приехал в Краков с запада. Когда то они по расстоянию разошлись очень далеко. В 1907 году Владимир бежал Финляндии в Европу, а Густав ехал на лошадях на восток по Китаю. Потом Ульянов перемещался по европейским странам, а Маннергейм, вернувшись в Россию в конце 1908 года, поехал отдохнуть в Россию. После отпуска в Финляндии он служил в Польше.  У генерала Маннергейма были неоднократные поездки в Европу, но он даже предположить не мог, что там затаился его будущий смертельный враг. Ульянов не просто затаился. Он, укрывшись в Европе год из года делал все от него зависящее, чтобы в России ликвидировать монархию, которой Маннергейм добросовестно служил более четверти века. Пока они даже не подозревали о существовании друг друга. Впереди была мировая война, в корне изменившая их жизнь в России. Один вознесется на вершину российской власти, назовет Россию «советской и социалистической», а затем СССР, а другой едва спасет свою жизнь в 1917 году. Лейб-уланы вполне могли захватить Ульянова, наступая вглубь Австро-Венгрии. Но этого не случилось. Ульяновым удалось уцелеть. 
Первая мировая война застала семью Ульяновых в Галиции в деревне Пороник. В их квартире сразу же собралась немногочисленная диаспора русских большевиков. Ими обсуждается сложившееся положение. Главное, каким образом из-за боевых действий, сохранить связь с Родиной. Ульянов взволнован за свое будущее, но категоричен в убеждении, что война ускорит революцию. Он, конечно не мог предполагать какая удача его ждет, но  чувствует в предстоящее лихолетье свой шанс. На следующий день Ульянов пишет письмо в Данию. Он справляется о шведских связях и просит высылать ему все периодические издания. Большевики лихорадочно раздумывают куда перебраться из Галиции. Как не оказаться в эпицентре боев. Размышления Ульянова о безопасности семьи прерывает прибытие полицейских. Поступил донос о проживании в Поронине русских. Обвинения Ульянова в шпионаже. В доме провели обыск и выдали Ленину предписание о явке в жандармерию уездного города Новый Тарг. Перед ним замаячила перспектива оказаться в тюрьме или быть высланным в Россию. То и другое для Ульянова было неприемлемо. Если предадут суду по обвинению в шпионаже, навсегда в Европе испорчен имидж. Высылка в Россию грозила тюрьмой и ссылкой на долгие годы. Наверное, Ульянов искренне пожалел, что до начала войны  не уехал из Кракова. Он собрался во Францию или Швейцарию, судя по его письму старшей сестре – Анне. 

Ульянов не сдается. Он отправляет телеграмму директору полиции Кракова с просьбой подтвердить его статус политического эмигранта. Пишет протесты на незаконное задержание. Этим подтверждается, что в Кракове знали о подрывной деятельности Ульянова. Он искренне испугался обыска. Пишет о заключении под стражу, еще не побывав в жандармерии. В Тарге его действительно арестовывают и помещают в камеру местной тюрьмы. С 26 июля по 6 августа 1914 года Ульянов содержался в тюрьме. Затем «за отсутствием оснований для возбуждения судебного следствия» он был освобожден и возвратился в Поронин. Десятисуточное нахождение в заключении, по заявлению Ульянова, время когда он определился с задачами партии большевиков в войну. Допускается, Ульянова быстро выпустили из тюрьмы, и разрешили покинуть Австро-Венгрию, благодаря вмешательству могущественных покровителей. Кто они были - загадки его биографии. Ульяновы утверждали, что им помог социал-демократ В. Адлер. В официальную «икону» Ленина были вписаны фрагменты беседы между социалистами Адлером и министром иностранных дел Австро-Венгрии графом Берхольдом. Ульянов- враг российского самодержавия больше чем сам граф, будто бы заявил Адлер. Настораживает скорость освобождения Ульянова из тюрьмы. Уровень решения его судьбы. Война между Россией и Австро-Венгрией только началась, а о российском подданном, живущем в Поронине, проявляют незаурядную заботу. Его не только отпускают из тюрьмы, но и позволяют покинуть страну. Быстро разобрались, что он не русский шпион и не представляет угрозу Австро-Венгрии. 6 августа 1914 года Ульянов вернулся в Поронин и спешно пишет заявление об отъезде. Крупская сообщает в письме Адлеру об освобождении мужа из тюрьмы. В ее письме Ульянов делает собственноручную приписку, где благодарит Адлера и просит передать ее Диаманту за освобождение. Символично, что он не сам пишет письмо, а лишь в текст вносит слова благодарности своим спасителям. Лично написать остерегся, но о своей обязательности «приписал» в письме жены. Семейство Ульяновых вместе с матерью Крупской беспрепятственно покидают воющую с Россией страну. Чем заплатил Ленин за такой щедрый подарок со стороны враждебной его Родине Австро-Венгрии споры идут до сих пор. Обвинения лидера большевиков, что принудили к сотрудничеству с австро-немецкой, разведкой небеспочвенны.
Виктор Адлер, даже по официальной биографии Ульянова встречался в Вене с министром иностранных дел. Из Вены утром, в день освобождения из тюрьмы военный прокурор Австрии в Новый Тарг направил телеграмму о немедленном освобождении Ульянова Владимира. При этом Королевский комендант в Кракове распорядился закрыть дело на него только 9 сентября 1914 года. Освобожденный по телеграмме 6 августа Ульянов к тому времени уже был в Швейцарии. 

До 13 сентября 1914 года Ульяновы получали в Тарге документы на выезд и в тот же день (возможно шел доклад о русских) из Кракова в торгский окружной суд поступает телеграмма от прокурора при военной комендатуре. В ней требуется приказать Ульянову при поездке через Краков явиться к капитану Моравскому в здание командования корпусом. В Кракове у Ульяновых никаких дел не было, потому что документы на выезд у них уже были. Вождя большевиков «загоняли» к сотрудничеству и он вполне мог согласиться или бы был арестован. В Вене сообщение о встречах с Адлером в этом случае, лишь прикрытие торга между Ульяновым и высокопоставленными чиновниками. Ульянову могли дать гарантии, что в Россию его не вышлют. В Австро-Венгрии не оставят. Выпустят в нейтральную страну, где он будет продолжать начатое – бороться с царским самодержавием информируя своих «благодетелей». По всей видимости, какие-то рамки взаимных обязательств были оговорены, в том числе об информировании Германии. В этом случае неудивительно, что без препятствий в «запломбированном» вагоне Ленин весной 1914 года отправлен в Россию.

23 августа 1914 года из Цюриха по пути в Берн, Ульянов посылает Адлеру открытку с благодарностью за переезд из Австро-Венгрии в Швейцарию. На телеграмму из Берна, а именно открытку из другого города. Похоже, что он отчитывается о благополучном перемещении в нейтральную страну, подтверждая открыткой свои обязательства. Вечером, в день приезда в Берн, Ульянов беседует с секретарем швейцарской социал-демократической партии            Р. Гриммом. Похоже, что встреча  заранее спланирована и согласована, иначе это абсурдно для человека чья семья только выехала после ареста из вражеской страны. Необходимо заботиться о месте жительства, вещах и т.д. Ульянов обсуждает с Гриммом причины войны и говорит о крахе II Интернационала. Он излагает свои взгляды о тактике партий в условиях войны.
Швейцарскому социал-демократу Р. Гримму в нейтральной стране война не приоритетна. Конечно, если только не отчет, что собирается делать Ульянов в Швейцарии. На следующий день лидер большевиков пишет тезисы о войне. Из Берна сноситься с Женевой, сообщая о приезде в Швейцарию. В Поронин высылает телеграмму, что доехал и велит привезти имущество Ульяновых. Что все нечисто в этой истории подтверждается собственноручным письмом Ульянова старшей сестре Анне, отправленном из Берна в середине сентября 1914 года. В письме помещенном в ПСС Ленина на стр. 355, т.55 написано: «В деньгах не нуждаюсь. Пленение мое совсем короткое, 12 дней всего, и очень скоро я получил льготы». В слове «льготы», скорее всего, кроется улучшение материального положения семейства Ульяновых и их беспрепятственное перемещение из Австро-Венгрии в Швейцарию.
Воспользовавшись нахождением в Швейцарии депутата большевика IV государственной думы Самойлова, Ульянов собирает своих сторонников. В документах они значатся как «группа социал-демократов, членов РСДРП». Собрание нужно для придания легитимности ульяновским тезисам: «Задачи революционной социал-демократии в европейской войне», где главное - мешать своей стране победить врагов.
Ульянов все активнее утверждается в лидерстве среди большевиков в Европе. Поняв, что отношение к войне в РСДРП неопределенное, он излагает свой взгляды в незавершенной статье «Европейская война и международный социализм». Суть статьи та же, желание поражения России. Ульянов принимается за завершение очерка о Карле Марксе для издательства «Гарант». Это издание, где Ленину согласились поручить статью о Карле Марксе, заслуживает внимание, чтобы понять как сотрудничали легальные и нелегальные противники самодержавия. Товарищество «Братья А. и И. Гарант и КО» располагалось в центре Москвы в помпезном особняке (ныне Тверской бульвар 15). Александр и Игнатий Гаранты для своей первой в России многотомной энциклопедии привлекали самый широкий круг авторов. Основу писателей составляли выдающиеся специалисты в своих областях и знаменитые профессора высших учебных заведений. Словари были прекрасно изданы, содержательны и пользовались большой популярностью. Но издательство соглашается на сотрудничество с человеком с радикальными взглядами и скрывающимися за границей. Ульянов несколько раз срывал сроки предоставления рукописи в издательство. Он даже написал письмо, где просит издателей найти ему замену. 

Что сподвигло братьев Гарант поручить подготовку статьи о Карле Марксе эмигранту Ульянову? Почему они длительное время не передавали работу другому, возможно, даже более авторитетному социал-демократу (Плеханову,  Богданову и др.)? Возможно, разгадка объясняется знакомством их племянника Михаила Лурье (Ларин) с Владимиром Ильичем. Этому знакомству, скорее всего, способствовал Николай Бухарин. С ним Ульянов познакомился в Австро-Венгрии осенью 1912 года. Николай, который был на 18 лет моложе Ульянова попал под его влияние. До кончины Ленина между ним и Бухариным сохранились доверительные отношения. Хотя были многократно политические разногласия. В своем предсмертном «завещании» Ульянов - Ленин назвал Бухарина «любимцем партии». При этом Ленин подчеркнул, что Бухарин в его понимании «не марксист». 
В 1914 году Ульянов использовал знакомство Бухарина и Лурье, чтобы заявить о себе через энциклопедию как о продолжателе дела Маркса и Энгельса. С сентября до ноября он заканчивает рукопись очерка с изложением своего толкования марксизма. Под фамилией Ильин большевистский лидер посылает статью «Карл Маркс» в редакцию.  Бухарин в дальнейшем породнился с Лариным и Гарантами. Он женился в 1934 году на дочери Михаила Залмавича Лурье-Анне, которая была моложе его на четверть века. Она пережила сталинские репрессии, дожив до 1996 года. Ларина- Бухарина оставила свои воспоминания о муже и жестокостях тоталитаризма, у истоков которого был Ульянов-Ленин, написавший в 1914 году  о том, какой прекрасный Маркс и его коммунизм. В это время в конце сентября 1914 года на фронте русская армия вела тяжелейшие бои. В осеннюю распутицу она оборонялась в надежде на завершение мобилизации и подход резервных войск. Ульянов в тихом Берне выступает о войне. Он изменил первоначальное название своей брошюры, озаглавив: «Европейская война и европейский социализм». Но и на этот раз реферат о войне не закончен. Он решил пока не издавать брошюру, а возродить большевистскую газету. В ней станут печатать антивоенные статьи и распространять в России. Большевистский лидер в Швейцарии в 1914 году нашел, как воздействовать на умы, измученного войной народа. 

Ульянов, через представителя ЦК РСДРП в Швейцарии Шляпникова (казнен в годы сталинизма) обращается к большевикам в Россию. Весь год, до августа 1915 года, он переписывается с бюро ЦК РСДРП, Петроградским комитетом и депутатами-большевиками в IV Государственной думе. Убеждает их, что война выгодна для свержения самодержавия и нужно всячески противодействовать победе на фронте.
В октябре 1914 года Ульянов через Карпинского начинает в Женеве печатать газету «Социал-демократ». Порядковый номер изданию присваивают 33, подчеркивая преемственность после годичного перерыва. Газета под редакцией Ульянова. В ней печатается его манифест «Война и российская социал-демократия», статья «Положение и задачи социалистического Интернационала». По этим темам он выступает в Цюрихе перед социал-демократическим собранием в составе более 400 человек их разных стран.

Это было первое публичное выступление Ульянова перед международной аудиторией социал-демократов, где он пожелал поражения собственной Родине. Выступление сыграло двоякую роль. Многие социал-демократы в дни национального шовинизма противостояли большевикам поддержку своих правительств. Другие, уверовали в отказ от поддержки военных действий и стали ратовать за «братание» на фронте. Подавляющее большинство социал-демократов Европы не поняли замысла Ульянова и восприняли его выступление в Цюрихе с недоумением. В войне они поддерживали свою страну и если большевики решили сделать так, чтобы Россия проиграла войну, то европейским социал-демократам Ульянов и его сторонники будут союзниками.
Большевистский лидер, заявив, что борьба с царским режимом в России продолжиться, не стал говорить о дальнейших планах, о мировой революции и перерастании мировой войны в гражданскую. Ульянов утаил свои мысли, он пока использует момент для заявлений о задачах большевиков в войне. Он рассылает «манифест» под названием «Война и российская социал-демократия» в европейские страны. Отдельно как «одобренный» ЦК РСДРП представляет его в Международное социалистическое бюро. Требует от А. Коллонтай добиться опубликования «манифеста» в скандинавских газетах левых социал-демократов.

Ульянов весенние дни 1914 года после освобождения из австро-венгерской тюрьмы, исключительно работоспособен и активен. Заметно, что материальные средства  у него есть. С ноября 1914 года газета «Социал-демократ» печатается без сбоев. За полгода удалось выпустить одиннадцать номеров (с №34 по № 44). К лету 1915 года газеты для Ульянова становиться недостаточно, да и название «Социал-демократ» перестало устраивать большевиков. Вместе с Н. Бухариным и Г. Плехановым он решил издавать журнал «Коммунист», что более точно в названии отражало его взгляды. Ульянов налаживает сотрудничество с М. Литвиновым, живущим в Лондоне и С. Буачидзе в Софии, получив вместе со связями И. Арманд во Франции и А. Коллонтай в Скандинавии рычаги управления своими сторонниками в Европе. Он убеждает И. Арманд написать статью против «шовинизма» Плеханова. Лично перерабатывает ее брошюру для работниц, усиливая «равноправие» в ней «классовостью».
В Берне на конференциях заграничных секций, Ульянову бесспорно принадлежит руководящая роль. Он председательствует на заседаниях и делает основной доклад «Война и задачи партии». Ульяновские идеи «овладевают» все большим количеством русских социал-демократов. Это еще не будущие массы сторонников, но людей готовых и способных на самые радикальные способы борьбу увеличилось в разы. Война – основной источник популярности Ульянова. 

В марте 1915 года он публикует «К иллюстрации лозунга гражданской войны». Сторонники Ульянова получили призыв готовиться к гражданской войне в России. С мая по сентябрь 1915 года обсуждается первый номер «Коммуниста». Ульянов пишет статью «Крах III Интернационала». Он единственный лидер большевиков в РСДРП. Расстается с редакцией газеты «Правда», у Ульянова более понятное для европейцев издание «Социал-демократ». Все внимание Ульянова сосредоточено на Европе. Ему очень важно его положение в социалистическом Интернационале. Безусловного лидера большевиков больше не интересует Восток, только Запад, где в кровавом сражении он видит возможность будущей победы над царизмом. Безделье Ульянова в предвоенные годы накопило могучий заряд энергии и эпистолярной силы, его «печатное слово» стало снарядом, от взрывов которых мировоззрение многих людей изменилось. Его статьи в 1914-1915 годах послужили фундаментом не только для его лидерства среди большевиков, но его лозунги в печати стали привлекательны. Обездоленные в России, в годы тяжелейших дней войны завораживались будущим, где большевики пока внушали им первую часть «весь мир насилья мы разрушим». Война, а также многолетние убийства, преданных царю, чиновников, крестьянские  бунты, забастовки и волнения в городах и другие негативные явления в России после поражения от Японии укрепляли авторитет Ульянова. Верил ли он сам что сумеет дать России «кто был никем, то станет всем» для всех, кто последовал за ним вопрос без ответа. Но именно к этому человеку с первыми поражениями России на фронте сходились все нити управления недовольством и надежда на изменения в жизни людей. Ульянов возвысился с одной стороны как олицетворение самых радикальных сил, как недовольных царизмом, уверовавших в марксистские идеи, что им «нечего терять кроме своих целей». О том, что «завоюют они весь мир» большевики пока не распространялись. Ульянов сосредотачивал российское недовольство, копившееся в обществе века и довольствовался тем, что «что из искры возгорится пламя». Ему необходимо было зажечь пламя. Недовольные российской властью и действительность, видели лишь «у костра» невысокого, простоватого, одержимого человека жаждущего уничтожение самодержавия в России. Его уверенность, что войну это будет легче сделать, передавалась все большему числу его сторонников. Они верили вслед за ним в необходимость  превращения «империалистической войны в гражданскую».
Ульянов и его соратники с радостью воспринимали поражение русской армии. Использовали неудачи русских на западном фронте для «приближения революции». Ульянов игнорировал все патриотические призывы Г. Плеханова. Он, третируя его при каждом удобном случае, высмеивал плехановские призывы бороться с германским милитаризмом, назвал его «оборонцем» и «социал-шовинистом». Ульяновский учитель руководил социал-демократической группой «Единство». По мере нарастания как  в России, так и за рубежом оголтелой большевистской пропаганды вооруженного захвата власти Плеханова начал отходить от революционной деятельности. Он порицал методы большевиков и не принял их призывов к вооруженному восстанию. Для Ульянова бывший учитель перестал быть примером и не представлял угрозы в борьбе за лидерство в РСДРП.
Лев Троцкий в 1914-1915 года в Париже издавал газету «Наше слово». Он смирился с тем, что Ульянову и его последователям-большевикам удалось отобрать у него название газеты – «Правда». После поражения русских войск на фронте осенью 1915 года ему, как и Мартову терявшим поддержку в революционном движении пришлось согласиться на совместное участие с Ульяновым в Циммервальской конференции. В 1916 году Троцкого из Франции выслали в США. Он понял, что без Ульянова уже никогда революционным лидером не быть не сможет. Он был оторван от центральных органов РСДРП, где укреплялся вездесущий Ленин. Позднее у Ульянова и Троцкого были политические расхождения, но до самой смерти Ленина, Лев Давидович оставался только «вторым». Утрата лидерства Троцким началась в 1912 году, после умелого изъятия у него «Правды». С началом мировой войны он в Париже остался без печатного органа «на обочине». Кроме Плеханова и Троцкого других соперников у Ульянова в борьбе за лидерство в РСДРП к концу 1915 года не осталось.
Г. Радомысльский (Зиновьев) следовал ульяновской семье по Европе неприметной «тенью». Л. Розенфельда (Каменева) в ноябре 1914 года арестовали и сослали в Туруханский край. С марта 1913 года в ссылке был Джугашвили (Сталин), сделавший ставку на рабское подчинение Ленину до самой его болезни. М. Бухарин, которого вслед за Ульяновым с началом войны из Австро-Венгрии, препроводили в Швейцарию, был молод. Он считался «Учеником» Ульянова и никакой заметной роли до октября 1917 года играл. По решению Ульянова в 1915 году Бухарин был направлен в Швецию, чтобы «учитель» имел преданного человека в Стокгольме. Ульянов налаживал через нейтральную Швецию, используя ее соседство с Россией, надежную связь с Петроградом. Он восстанавливал утраченное с началом войны общение с сетью своих единомышленников. Ему было необходимо знать, что творится в России, потому что он надеялся, что неудачи на фронте, как и в 1905 году приведут к мятежам. 

В 1914 году военная компания для России, не смотря на ряд неудач, в целом сложилась позитивно. В ходе боев российская территория увеличилась за счет завоеваний на австро-венгерском фронте. В 1915 году российские войска планировали полностью отвоевать Галицию. 

В начале 1915 года бригада Маннергейма для усиления «галицкой» группировки была переподчинена 8-й армии генерала Брусилова. Два товарища встретились по службе в третий раз. Для Густава это было очень важно. В осенних боях 1914 года он потерял многих близких ему сослуживцев. Генерал Брусилов для Маннергейма был не только старшим по службе, но  и другом. Тот верил в безусловные военные качества генерала Маннергейма. Понимал его характер и знал, что Густав не только выполнит поставленную задачу, но сделает все, чтобы выполнить ее в срок и с минимальными потерями. Командующий армией лично встретил бригаду Маннергейма. Он расспросил Густава о его планах. Выслушал все пожелания товарища о дивизии, которую Маннергейму хотелось бы сформировать из подчиненных ему полков. Генерал Брусилов не согласился с командиром бригады и решил назначить Маннергейма командиром известной на фронте 12-й дивизии. Командарм сообщил генералу Маннергейму, что он доверяет ему одну из лучших кавалерийских дивизий русской армии. Пояснил, что от такого предложения не отказываются. Бывший командир дивизии генерал Каледин ранен в бою и только Маннергейму под силам быть его достойной заменой у прославленных кавалеристов.
Вера Брусилова в своего подчиненного по кавалерийской школе, где они вместе учили всадников навыкам сложнейших скачек, оправдалась. Генерал Маннергейм разделил с 12-й кавалерийской дивизией все тяготы войны. До своего увольнения из армии, осенью 1917 года, он будучи командиром корпуса, был со своими прославленными полками. Из Одессы в Петроград опального генерала Маннергейма отправили для продолжения лечения в санитарном поезде два его бывших командира полка. Перед отъездом торжественные проводы устроили офицеры Ахтырского гусарского полка, вскоре расформированного большевиками в окрестностях Одессы. Густав искренне полюбил дивизию и его подчиненные уважали генерал-лейтенанта Маннергейма, оценив его воинскую доблесть и человечность. 
В 1915 году ему было тяжело покидать бригаду, с которой было связано боевое крещение и опыт боев. Гибель тех, с кем служил в мирное время в Польше, больно отзывалась в его сердце. Особенно Маннергейм страдал после гибели командира эскадрона Бибикова, за которую был обвинен в пренебрежительном отношении к офицерским жизням.  Он навсегда заполнил глубину ответственности в бою. В один из сентябрьских  дней непрерывных боев, генерал Маннергейм, увидел, что лейб-уланы засели в окопах и не наступают. Комбриг прискакал в распоряжение лейб-уланского полка и спросил у ротмистра Бибикова, почему его эскадрон не атакует противника.  Тот ответил, что в эскадроне небольшие потери и атаки не получаются. Генерал спросил у ротмистра Бибикова не испытывает ли он лично страха, задел честь, сделав акцент на личности командира эскадрона. Услышав это, Бибиков, один из лучших наездников полка и всеобщий любимец помчался во главе эскадрона в атаку. В скоротечном бою  эскадрон попал под атаку, под ураганным огнем Бибиков был убит. Задача боя выполнена, но молодой офицер погиб. Генерал Маннергейм понудивший ротмистра Бибикова выполнить приказ, умом понимал, что на войне гибель людей неизбежна. Но нравственно он очень страдал, обвиняя себя в запальчивости и в неумелой организации атаки. У Густава пропал сон. Он организовал Бибикову похороны, с прощанием с телом всего полка лейб-улан. Лично прибыл на прощание, по православному обычаю поцеловал лоб ротмистра. Маннергейм обмолвился, что лучше бы он погиб сам. Гибель ротмистра Бибикова очень изменила генерала Маннергейма. Всю свою последующую службу он исключительно трепетно относился к человеческой жизни. Это стало главным в его службе. За это его так любили в подчиненных войсках. Они интуитивно ощущали заботу о себе. Генерал Маннергейм не ожесточился в годы гражданской войны в Финляндии.  Он сохранил качество бережного отношения к жизни человека. Все обвинения о его виновности в уничтожении «красных» финнов не подтвердились. Убийства финляндцев друг другом были порождены военным противостоянием в конкретной местности. Казни по приказу Маннергейма никогда не проводились. Он считал их бессмысленными и был ярым противников мести. 
Сразу же после подавления мятежей в Финляндии Маннергейм прибыл в тюремный лагерь. В нем содержались «красные» финны. Густав приказал тюремной администрации убыть и вдвоем с министром юстиции остался беседовать с заключенными. Финский главнокомандующий, узнав, что у заключенных будет обед, пошел в столовую и ел лагерную пищу вместе с арестантами. Еда была отвратительного качества. От одного ее вида министру юстиции стало дурно. У генерала кавалерии Маннергейма к этому времени был не только «блистательный Петербург», но три войны и экспедиция в Китай. Он вытерпел и съел тюремную баланду. За тридцатилетнюю службу в Российской империи барон Маннергейм попробовал еду императорской кухни, в т.ч. в Германии, бесчисленного количества светских ужинов, а в Китае питался, чтобы выжить. Он умел преодолевать трудности, собирать волю в кулак. Этому Маннергейм научился за годы службы в России. Особенно в тяжелейшие месяцы боев 1914 года. В мемуарах Маннергейм написал о них как времени испытаний и о «значительных потерях», из-за которых «нехватка офицеров стала просто вопиющей». Себя на войне Густав не берег. Он утверждал, что его жизнь хранит медальон, которым Маннергейм был награжден за участие в коронации   Николая II. Этот медальон всегда был при нем. У сердца.
В середине зимы 1915 года сильные морозы и труднопроходимая местность не позволили русской армии сконцентрировать силы для прорыва в Галиции. Наступление остановилось, потому что русские войска не имели достойных сил и средств поддержки. У Станислава (Ивано-Франковск) объединенные австро-немецкие войска начали теснить южный фланг армейской группировки русских. Прибытие резервов из России не состоялось. В Карпатах к весне 1915 года против  левого фланга русских войск, также противнику удалось накопить большие силы.

Генерал Маннергейм приняв 12-ю кавалерийскую дивизию, постоянно находился на передовой, где подчиненные ему полки вели бои с превосходящими силами врага. Для дивизии наступили долгие фронтовые месяцы.  В Галиции бои велись с переменным успехом, пока в войну на стороне Антанты не вступала Румыния. Румынские войска были быстро разгромлены. Россия была вынуждена послать на спасение Румынии помощь, передислоцировав в помощь румынам часть своих военных сил. В числе спасающих Румынию от захвата австро-немецкими войсками была 12-я кавалерийская дивизия.  Наступил новый этап в службе Маннергейма. За предыдущие успешные бои генерал – майор был награжден Георгиевским оружием, орденом Святого Станислава 1 степени и самым почетным у фронтовиков – Георгиевским крестом 4 степени. Портрет Георгиевского кавалера был вывешен в кавалерийском училище и генерал Маннергейм был внесен в список на памятной доске Георгиевского зала Московского кремля. Пока генерал Маннергейм в тяжелейших условиях руководит подчиненными войсками, Ульянов в Швейцарии наслаждается красотами страны. С весны 1915 года до лета 1916 года он живет в Берне, Цюрихе и горной деревушке Зеренберг (вблизи Берна).

В июльском номере газеты «Социал-демократ» он публикует статью «О поражении своего правительства в империалистической войне». В ней Ульянов недвусмысленно высказывает радость по поводу трудностей российской армии на фронте. Он лелеет надежду, что поражение царской России приведет к бунту, гражданской войне и победе большевиков. Ульянова мало заботят миллионы погибших и искалеченных на фронте, огромное поражение человеческих сил в тылу для ведения войны. Он желает скорейшего краха России. Несчастья Родины, где люди живут в тяжелейших условиях войны, ему только на пользу.
В августе 1915 года он инструктирует А. Шляпникова, отъезжающего в Россию, что нужно всячески распространять правильность позиции большевиков о поражении своего правительства в войне. Он поручает ему распространение журнала «Коммунист». Требует обратить внимание всех на брошюру «Социализм и война», где Ульянов предрекает крах царизму из-за войны. В сорок четвертом номере газеты «Социал-демократ» Ульянов публикует статью «О лозунге соединенных штатов». На многие годы она стала для марксистов пособием. В конце августа 1915 года на Первой международной социалистической конференции в Циммервальде Владимир Ильич имеет мандат социал-демократии Латышского края. Ульянову по-прежнему не удается занять серьезные позиции среди русских социалистов, если мандат  ему высылает                Я. Берзинь (казнен в годы сталинских репрессий).  Ульянов не смущает, что он «латыш». Он объединяет вокруг себя радикальное крыло и избирается в бюро Циммервальской т.н. «левой организации». Делегатам навязывают брошюру «Социализм и война» на немецком языке. Ульянову удалось перевести брошюру на немецкий язык, отпечатать и доставить в Циммервальд. Он просит                          А. Колонтай помочь издать брошюру «Социализм и война» на английском языке. Обращал ее внимание в письмах как важно распространить ее в Англии и США. 

В конце лета (29 августа 1915 года) выходит № 1-2 журнала «Коммунист». Этот новый «рупор» сторонников Ульянова всячески поносил Россию и предрекал неизбежное поражение империи в войне. К журналу приложением издается листовка «Воззвание к войне». В сентябре 1915 года Ульянов публикует очередную антироссийскую и антимонархическую статью «Поражение России и революционный кризис». Первая часть названия красноречиво характеризует его желание, но из второй напрашивается вывод, что не все так единодушно в РСДРП. У Ульяновского радикализма немало противников среди социал-демократов, как европейских, так и российских. Он пока не сумел всех «подмять» под себя и ему нелегко во внутренней схватке за лидерство в РСДРП. 

Ему намного легче, чем генералу Маннергейму, который в окопах жесточайшей войны сражается за Россию. В отличии от Ульянова, командир дивизии и все его подчиненные не жалея жизней спасают Родину. Тяжесть положения у лидера большевиков в том, что ему никак не установить постоянную связь с Россией. Из-за военных действий Ульянов и его соратники, живущие в Европе, ограничены в общении с Родиной. Как бы они не желали поражения России и превращения «империалистической войны в войну гражданскую», им необходима информация что же твориться в их стране. В сентябре 1915 года Ульянов в двух письмах сообщает А. Шляпникову, что из России очень мало вестей. Он сетует, что с нею плохо налажена переписка. Ульянов обращает внимание Шляпникова, что самое насущное дело собрать связи и установить сношения. Он, очевидно, переживая, что никак до него не дойдут известия, что в России, измученной военными лишениями началась братоубийственная война. Ульянов вторично 27 сентября пишет Шляпникову, что самое важное в данный момент установить связи с Россией и сделать их регулярными. Он пишет о выходе №45, 46, 47 номеров газеты «Социал-демократ», намекая, что они не востребованы, а должны служить пополнению рядов последователей уничтожения российской монархии. 
Ульянову не свойственно останавливаться в достижении цели и тем более сдаваться. Он принуждает А. Коллонтай написать о войне. Редактирует ее брошюру «Кому нужна война», внося в нее собственные дополнения, излагая все те же людоедские идеи о гражданской войне. Претендуя на лавры последователя Маркса и Энгельса в национально-освободительных движениях, в октябре 1915 года в Женеве выступает с лекцией «Империализм и право наций на самоопределение». Пишет статью «Революционный пролетариат и право наций на самоопределение».  Ульянов, эксплуатируя такую деликатную тему, как «национальный вопрос», вряд ли в годы Первой мировой войны и позднее, когда большевики захватили власть в России, мог предположить во что превратиться его идея. Ленинское «самоопределение» в конце 80-х годов 20 века послужило «фундаментом» для развязывания кровавых межнациональных столкновений. Его идея использовалась для развала Советского Союза. Большевики, придя к власти без учета многообразия народов Российской империи, решились на эксперимент в духе «право наций на самоопределение» и создание республик и автономий, по национальностям проживающих. Через десятилетия всеобщее недовольство «братских республик» бывшей империи, превратившейся по воле Ульянова из единого государственного образования, исключая отдельные территории в т.ч. княжество Финляндское, во враждебные внутри и из вне национальные «анклавы». Его т.н. «тюрьма народов», где был шанс сохранить единое государство шаг за шагом демократизируя строй и предоставляя полномочия местному самоуправлению, развивалась поступательно более 300 лет. СССР не просуществовал и семидесяти лет. Именно в годы Первой мировой войны, Ульянов ради интересов большевиков, начал агрессивное использование темы угнетения национальностей. С лета 1915 года, после высочайшего приказа Николая II об утверждении шведа и уроженца Финляндии генерал-майора Маннергейма командиром 12-й кавалерийской дивизии, тот во главе подчиненных многонациональных полков постоянно в гуще боевых действий. 
По приказу Брусилова дивизия сражалась на главных направлениях наступления армии. Полки Маннергейма несколько раз форсировали Днестр. Занимали, затем обороняли, отступали и снова отвоевывали местность. Постепенно все глубже вклиниваясь в территорию Австро-Венгрии. В мае 1915 года генерал-майор Маннергейм едва не погиб. Снаряд разорвался рядом с домом, где он планировал проводить совещание. Рухнула стена дома и погибли или были ранены офицеры собравшиеся на совещание. Генерал чудом остался жив, потому что не успел войти в дом. 

Русской армии не удалось удержать территории занятые Австро-Венгрии. Галиция в ходе тяжелейших боев противником у русских отвоевана. В начале лета от перенапряжения у Маннергейма обострился ревматизм. Это было следствие физического напряжения сил и постоянных стрессов. Он недосыпал, постоянно находился на боевых позициях полков. Командир дивизии с трудом ходил. Любое неосторожное движение доставляло Густаву адскую боль. Маннергейм не мог самостоятельно взобраться на лошадь. Он едва, едва передвигался с помощью денщика. Тот сам при обстреле был контужен. Снаряд разорвался рядом с командным пунктом дивизии. Маннергейм не пострадал, а его денщик был накрыт. Генерала Маннергейма планировалось отправить на лечение в Крым. Из-за дальности дороги и усиливающихся болей в спине его перевезли в Одессу. Ему прописали ванны из грязи. Густав лечился в благодатной Одессе. Грелся на ваннах. Любовался морем и южным городом, мало напоминавшим города на Балтике. В Одессе у него произошла долгожданная встреча с сестрой Софьей. Она из Финляндии через Петроград приехала навестить брата. Густав был очень рад встрече с любимой сестрой. Озабоченность своим здоровьем и судьбой, оставленных на фронте подчиненных, не позволили Маннергейму в полной мере насладиться отдыхом. Софья отметила, что ее брат уже не тот веселый и жизнерадостный человек, каким всегда старался быть с нею. Густав часто хмурился и надолго уходил в свои мысли. Он очень серьезно оценивал складывающееся на фронте положение. Генерал рассеянно слушал о «продовольственных проблемах в Финляндии». Он поведал сестре о трудностях и лишениях войны, хотя ранее никогда не делился с нею проблемами, всегда оберегая ее от негативных сторон своей жизни. Софья поняла, что Густав очень устал за год непрерывных боев. Он высказал ей самое сокровенное, потому что не знал выживет ли на этой войне. Постепенно с Софьей он успокоился. Перед ее отъездом уже походил на боевого генерала. Но Софья уехала с Одессы  в тревоге за брата. Ему после излечения вновь предстояло участвовать в трудных боях. 
Когда командир 12-й кавалерийской дивизии вернулся из Одессы, то император Николай  II уже вступил в Верховное командование. Фронтовики, отстранение от командования Великого князя Николая Николаевича восприняли с сожалением. Но в сложившихся на фронте делах нужны были перемены. Русские войска отступали. Великий князь Николай Николаевич сам попросил снять с него обязанности Верховного.  У российского императора выбора не было. Николай II наделся, что, если он лично будет на фронте, удастся приободрить армию, сплотить нацию и добиться перелома в войне. 

Генерал Маннергейм понимал, что Николай II не будет решать оперативные вопросы. Распоряжаться войсками на фронте будет начальник штаба генерал Алексеев. Тот был у Густава преподавателем тактики в Николаевском кавалерийском училище. Маннергейм тепло о нем отозвался в своих мемуарах как о прекрасном преподавателе. В мировую войну Алексеев допустил роковую ошибку. Он встал на сторону обвинивших во всем Николая II и перешел в стан противников императора. Попытка свалить все неудачи России в войне и в положении дел в стране на одного человека, которого вынудили отречься от престола, дорого обошлась российскому государству. В гражданскую войну генерал Алексеев искренне жалел о содеянном, что ускорило его кончину.
С осени 1915 года русские войска вели оборонительную войну. Под давлением восходящих сил противника они оставляли города и местности. Российские войска отступили на Восток, увлекая за собой многочисленных беженцев. В октябре 1915 года 48-летний Густав в короткое затишье между боями увлекся местной девушкой. Страсть к ней затмила все былые увлечения. Отношения зрелого генерала и красавицы-крестьянки быстро закончились. Маннергейм увидел ее в компании молодых казаков. У Густава случилось очередное разочарование. С ранимостью немолодого человека он переживал душевные страдания.

Новогоднюю ночь 1916 года генерал Маннергейм встретил за праздничным столом с офицерами дивизии. В большом крестьянском сарае приспособленном для торжества состоялся праздничный ужин. Командир дивизии пожелал подчиненным остаться живыми на войне и быть здоровыми. Предложение выпить за победу, настроение на фронте было безрадостным. Многие сослуживцы погибли. Ощущалась нехватка оружия, боеприпасов и армейского имущества. Россия за 1915 год потеряла огромные территории. Принятое декабрьское наступление русских не было подготовлено и окончилось неудачей. Враг отбил атаку русской армии и в контрнаступлении выдвинулся на новые рубежи.
На Юго-Западном фронте наступило затишье. Войска враждующих сторон приступили к перегруппировке. Декабрьские бои очень измотали людей. В январе 1916 года Маннергейм получил 23-дневный отпуск. Заехав в Петроград, он поехал в Финляндию. Густав решил несколько дней провести в любимой столице. Остановился в гостинице «Европейская», самой лучшей в России. Наслаждался комфортом после окопной жизни. Накануне отъезда на Родину, Густав провел вечер в Мариинском театре. О чем думал он, смотря на балет, где главную партию танцевала Тамара Карсавина? Десять лет напряженнейшего ратного труда изменили взгляды Маннергейма. Он понимал, что у балерины появились новые привязанности. Маннергейм тогда предположить не мог, что Тамара в 1918 году бежав из России, будет блистать в Европе. Подумать не мог, что они еще встретятся в Париже. 

В марте 1916 года генерал Брусилов был утвержден командующим Юго-Западным фронтом. Он сразу же энергично приступил к подготовке войск для наступления. Огромными усилиями воли и настойчивости он в районе Луцка сформировал ударную группировку. Брусилову удалось спланировать и провести наступательную операцию, т.н. «Брусиловский прорыв». Это был такой удар, что подобной победы в Первой мировой войне больше не было. С 3 июня по 22  августа 1916 года объединенная группировка австро-германских войск была разбита. Враг, понеся значительные потери, отступил на Запад. Русские заняли Буковину и Восточную Галицию.
Дивизия Маннергейма участвовала в наступлении и выполнила все задачи. Густав хорошо понял замысел Брусилова. Командующий фронтом слал телеграммы командирам корпусов, лично определяя какие участки фронта возложить на 12-ю кавалерийскую дивизию. Брусилов постоянно направлял ее на особо важные участки фронта. Кавалерийские полки молниеносной атакой спасли 39-й пехотный корпус. Командир корпуса генерал Стельницкий выразил Маннергейму благодарность в письме от себя и офицеров за спасение кавалеристами пехотинцев от разгрома. 
Маннергейм даже на войне поддерживал душевные силы. Ежегодно праздновал Рождество. В конце сентября 1916 года он посетил знаменитую Почаевско-Успенскую лавру. Лютеранин, после службы в Православной святыне распорядился об обязательном посещении офицерами и нижними чинами дивизии церковных богослужений, считая их очень важными для вселения духа бодрости.

В Румынии, после «брусиловского прорыва» убедились, что австро-немецкие войска в войне с Россией потерпят поражение. В середине августа Румынией было объявлено о состоянии войны с Австро-Венгрией. Вскоре румынским войском было нанесено сокрушительное поражение. Германия, оказав помощь австро-венгерским войскам, создала угрозу оккупации Румынии. Это обеспокоило Россию. В этом случае ее южные губернии оказывались под двойным ударом. Для спасения Румынии были направлены войска Юго-западного фронта. Оголив фронт и растянув  его в длину, о наступлении пришлось забыть. Фронт удлинился на 500 километров. В Румынию отправились 35 пехотных и 2 кавалерийских дивизии.  В эту 50-тысячную группировку была включена и 12-я кавалерийская дивизия. В конном строю, во главе с генералом Маннергеймом, не потеряв ни одной лошади за 20-ти суточный переход, дивизия прибыла в Румынию. Тяжести фронтовой жизни Маннергейма увеличились. Дивизии пришлось воевать в горах. 

Ульянов все также жил в благополучной Швейцарии. Он проигнорировал упрек, что посылает людей в Россию, где они могут погибнуть или окажутся в заключении, а он будет продолжать наслаждаться прелестями гор. В январе 1916 года семья Ульяновых перебирается из Берна в Цюрих. Он объяснил переезд необходимостью улучшения условий для занятий в библиотеке. В действительности он решил сменить место жительства, чтобы  не находиться постоянно в одном городе. Этим подтверждается, что Ульянов серьезно воспринял упреки о постоянной жизни семьи за границей. Упрек был высказан публично, в присутствии Европейских социал-демократов. Ульянов действительно почти 10 лет избегал поездок на Родину. Он знал, что в России его ждет арест и годы ссылки. Лидер большевиков старался избежать ареста. В Европе было безопасней, да и Надежда Крупская нуждалась в постоянном лечении.
Летом 1916 года из горного местечка Флюмс, где они с супругой жили с июля по сентябрь, Ульянов пишет письмо А. Коллонтай. Он интересуется ее связями с редакторами. Признается, что Крупской надо длительно лечиться. Просит поискать для нее работу переводчика. Жалуется, что жизнь в горах стоит немалых денег. 

Конечно, сравнивать положение Маннергейма и четы Ульяновых в эти месяцы бессмысленно. У них совершенно разные трудности. Густаву на фронте в любой момент грозит смерть или ранение. Владимир пишет статьи, выступает, ссориться и живет в горах. 

В Цюрихе в апреле 1916 года Ульянов, отвечая всем своим критикам, пишет статью «Раскол и гниение», в которой предупреждает своих соратников, что он не потерпит в среде большевиков свободомыслия. В мае 1916 года Ульянов в Лозанне делает доклад по своему реферату «Два течения в социал-демократическом движении», чем окончательно размежевался с социалистами не согласными с большевиками (с ним лично). В июне завершает работу над книгой «Империализм, как высшая стадия капитализма» и высылает рукопись в издательство «Парус», с которым в дальнейшем будет вести долгую переписку о своем произведении. Писать письма о согласии или несогласии на изъятие глав или внесения в них тех или иных изменений.

Ульянов много времени уделяет редактированию 56,57 и 58 номеров газеты «Социал-демократ». Добивается выхода 1-2 Сборника журнала «Социал-демократ», таким образом, полностью закрыв «Коммунист». Он жестко одергивает Г. Зиновьева в своем письме за примиренческую позицию в отношении Петакова-Бош-Бухарина, критикуя их за антипартийный характер деятельности, побуждая того полностью присоединиться к его позиции. Грозит разрывом с ними отношений.

В июле 1916 года Ульянов получает скорбное сообщение о смерти матери, которую очень любил и пользовался ее материальной поддержкой. Кончина матери еще больше озлобила его. Ведь он мало уделял ей внимания из-за своей занятости подготовкой переворота в России, куда Ульянов не мог приехать.

Вернувшись из Флюмса в Цюрих, в октябре 1916 года пишет инструктивное письмо А. Шляпникову для действий в России, в котором обращает внимание, что главное теперь издание популярных листовок и прокламаций против царизма, усиление связи «между нами и руководящими рабочими России». Пока российская армия наступала Ульянов «отсиживался» в горах, оживляя свой досуг внутри партийной борьбой и клеймя своих врагов из числа соратников. Как только он узнал, что победоносное наступление фронта Брусилова не удалось развить и войска перешли в оборону, он сразу же включился в атаку против России. В октябре 1916 года в номере 56 газеты «Социал-демократ» Ульянов публикует статью «О сепаратном мире», с измышлениями о планах российского императора и лжи о состоянии армии России. В начале декабря, воодушевленный потерями русских на войне Ульянов в письме И. Арманд пишет, что в сообщениях из России явствует о нарастании революции. Как и в конце 1915 года, на исходе 1916 года он часто переписывается с Арманд. В письмах к ней постоянно возвращается к внутрифракционной борьбе и к отставанию своего положения лидера большевиков. Он возмущается позицией Бухарина. Сообщает об интриганстве Радека. Все время напоминает женщине, к которой неравнодушен о необходимости непримиримой борьбы с оппортунистами. 

В конце  декабря 1916 года Ульянов присутствует на собрании швейцарских левых. Его планы о подготовке солдатских масс к «братанию» на фронте неизменны. На исходе года он пишет обращение «К рабочим, поддерживающим борьбу против войны и против социалистов, перешедших на сторону своих правительств». Одержимый идеей свержения самодержавия во второй половине 1916 года Ульянов заметно оживился. Он почувствовал, что в России усугубляются проблемы на фронте, а в тылу становиться все беспокойнее. Из Швейцарии он внимательно следит за событиями, пресекая всякое инакомыслие в среде своих приверженцев. Ему удалось наладить отношения с социалистами Европы. В тоже время он ни на какие компромиссы и объединения не желает идти. У Ульянова одна единственная цель - «превратить войну» между странами «в войну гражданскую», то есть в сражение за насильственный захват власти в России. Ульянов клеймит любого, кто «переходит» на сторону правительства или оказывается от насилия в борьбе за власть. Под звонким лозунгом, что пролетариат «завоюет весь мир» он готовит для России эксперимент, которого не знала история. Ульянов в конце 1916 года пошел к своей цели скорее чем, когда бы то ни было. Путеводной звездой для него был 1905 год. О нем он постоянно напоминал, выступал с докладами, напоминая слушателям, что мятежи тех лет были поражены войной с Японией. Ульянов надеялся- неудачи на фронте сыграют такую же роль. К сожалению сценарий к концу года начинал сбываться. 
Генерал Маннергейм, прибыв во главе дивизии в Румынию, все последние месяцы 1916 года провел в боевых операциях. Нажим «Брусиловского прорыва» спас положение на западных фронтах. Союзники России в Европе избежали разгрома. Как написал маршал Финляндии в своих мемуарах- русские ликвидировали «натиск на французском и итальянском театрах военных действий».  Маннергейм очень сожалел, что успешное наступление Брусилова из-за «несогласованности операций и нескоординированности взаимодействия» мало пользы принесло России. Русская армия сумела отбросить врага и взять в плен значительное количество войск противника, но продолжение разгрома войск противника не последовало. Русские войска выдохлись. Маннергейм напомнил в своей книги, что пришлось в срочном порядке отправить войска для спасения Румынии. Примерно четверть части российских войск на Западе переброшена на румынский фронт. Российская армия осталась практически без резервов. Россия, кроме того, должна была снабжать терпящую бедствие румынскую армию продовольствием и снаряжением. В это время ее собственное положение день ото дня ухудшалось. Огромная линия фронта и непосильная защита Румынии, явились одним из факторов, с которого началось разложение русской армии. Развал армии предопределил крах Российской империи. С «брожения» на западном фронте и нежелания запасных полков в Петрограде отправляться на фронт послужили основой массовых выступлений против войны.  
Генерал Маннергейм испытал все трудности того периода лично. Полки его дивизии вели бои на плацдарме шириной в 60 километров. Немецко-австрийские войска упорно наступали. У кавалерийской дивизии не было опыта боевых действий в горах. Только массовый героизм и самоотверженность позволяли сдерживать врага. С первых дней боев за Румынию, в полках дивизии были большие потери. Только то, что Маннергейм сумел наладить отношения с румынским командованием, позволяло не только оборонять, но и контратаковать. Он сумел в своей группировке так распределить совместные силы, что резервы войск пополнялись румынами и взаимодействие на особо уязвимых участках прикрывались совместными силами. Но недоверие между русскими и румынами росло. В начале января 1917 года, после многонедельного боя у Фокшан, конная дивизия генерала Крымова, не поставив в известность полки Маннергейма, отошла в тыл. Оставленные ими горные участки немедленно захватили немецкие войска. Они начали с этих высот массированный артиллерийский обстрел позиций 12-й кавалерийской дивизии и граничащих с русскими румынских войск. Чтобы отбить оставленные дивизией Крымова участки понадобилось несколько дней. Крымов объяснил Маннергейму свой приказ об отводе войск потерей доверия к румынам. Его желанием передислоцировать свои войска в тыл поближе к русскому корпусу. Даже через много лет Маннергейм вспомнил об этом эпизоде, как о грубом нарушении законов войны. Он справедливо заметил, что именно такие случаи характеризуют командиров. Такие безответственные люди как генерал Крымов подведут в самый решающий момент. Маршал Финляндии не простил Крымову его поведение, даже после самоубийства последнего. В течение месяца 12-я кавалерийская дивизия вместе с румынскими формированиями сражалась против превосходящего врага. Вместе они сдержали натиск. Измученных людей и изголодавшихся лошадей отвели на долгожданный отдых и пополнение в окрестности Кишинева. С небывалой радостью полки Маннергейма и он сам отправились к месту отдыха. Здесь для животных было запасено сено. Кавалеристам предоставлено лечение и многие получили отпуск. 
Пользуясь передышкой в боях, Густав в конце января обратился с просьбой разрешить кратковременную поездку на Родину. Силы его на фронте истощились. Он видел, что войска на пределе. Он надеялся, что по дороге в Финляндию ему удастся побеседовать с Главнокомандующим о возможностях изменения взаимодействия на румынском фронте. Возможно, у командира дивизии были предложения по координации боевых действий не только румынскими войсками, но и с другими направлениями западного фронта и союзниками в Европе. О точном замысле Маннергейма и его труднообъяснимом желании непременно увидеть российского императора, узнать теперь уже не удастся. Сам командир 12-й кавалерийской дивизии изъявил желание или оно у него возникло под влиянием события, или из-за проступков отдельных людей того же Крымова, непонятно. 

В своих мемуарах президент Финляндии свою последнюю встречу с Николаем II описывает лаконично, с присущей ему краткой логичностью. В середине февраля 1917 года он заехал в Царское Село, где, как генерал Свиты его Величества, получил аудиенцию у Николая II. Тот на этот день назначил встречу только двоим подданным. Маннергейм отметил, что при докладе о положении дел на румынском фронте (это было главное по версии бывшего командира дивизии царской армии, зачем он приехал в Царское Село), мысли Николая  II занимали совершенно другие проблемы.

Нет подтверждения, что Маннергейм в мемуарах написал не правду. Но, вероятно, он смог скрыть некоторые сведения. Почему в столь непростое для императорской семьи время, командир дивизии попросил аудиенции у Главнокомандующего. Кто попросил Николая II принять командира 12-й кавалерийской дивизии, чтобы они докладывали при подготовке посещения Маннергейма. Да, он был генералом Свиты. Этого не достаточно, в дни самоизоляции семьи. Когда они тайно, поприсутствовав при захоронении Распутина, были озабоченны судьбой больного наследника, а также всеобщим осуждением, в том числе членами императорской фамилиции, защищающими убийц старца.  Принять командира дивизии, пусть и уважаемого Николаем II, в такое время, чтобы выслушать его доклад, что твориться на румынском фронте, маловероятно. Какая-то неизвестная причина или чей-то доклад о Маннергейме и его сообщении, заинтересовавшие семью императора, скорее всего президент Финляндии скрыл. В мемуарах он не написал, что встречался на следующий день с императрицей Александрой Федоровной. Поэтому утверждение об этом голословны. Если встреча была, то возможно именно супруга Николая II, искала среди генералов тех на кого семья могла положиться, в случае непредвиденных обстоятельств. В этом случае за Густава было кому замолвить слово от фрейлины А. Вырубовой до коменданта Воейкова. 

Поездка в Финляндию генерал-майора Маннергейма была в этом случае очень кстати. Объясняется перемещение командира дивизии за Главнокомандующим, в Могилев, Петроград и Царское Село. Допускается, конечно, и иная версия. 
Николай  по «инерции», как Верховный Главнокомандующий, припомнивший кто такой генерал Маннергейм, из вежливости его выслушал. Всем своим видом он демонстрирует безразличие к докладу. Это объяснимо. Если доклад о Румынии был прикрытием истинного сообщения Густава об опасности, угрожающей семье императора, или Маннергейма вызвали по другому случаю. Все-таки как то не складывается. Человек с умом и тактом Маннергейма не стал бы беспокоить семью императора по пустякам. Пусть это даже военные действия в Румынии. Много версий, вероятнее всего, Маннергейм узнал о каком-то заговоре. Ведь с осени 1916 года в царской армии созрело недовольство семьей Николая II, и начались разговоры об его отречении в пользу сына.  Генерал Маннергейм вероятно знал о болезни цесаревича Алексея. Ведь в 1912 году в резиденции Сиала, которую охранял лейб-гвардии Уланский полк, которым он командовал, у наследника случился приступ. От обострения гемофилии мальчик едва не умер. Только как считала семья, молитвы Распутина и его успокоения через расстояние спасли Алексея. Густав даже мог предположить, отец и мать после убийства «врачевателя» сына, который обещал, что после 18-летия цесаревич Алексей поправиться, а они Распутину верили, решат вывезти наследника из России в ту же благополучную Скандинавию, в Данию, например. 
Допустимо, Маннергейм получил такой вариант от дворцового коменданта генерала Воейкова, с которым был дружен в Кавалергардском полку. Не исключено, что Густав сам приехал в Царское Село, чтобы предложить товарищу по полку посоветовать венценосным супругам доверить Маннергейму сына для переправки Алексея на лечение в Данию. Там на троне был двоюродный брат Николая II- Кристианх. Когда командир 12-й дивизии заехал в могилевскую Ставку, как это утверждал его биограф Л. Власов, то ему должны были высказать неудовольствие Николаем II. Он мог быть посвящен в подготовку заговора против царской семьи. В Ставке, в отсутствие Николая II, все бразды управления были сосредоточены в руках генерала Алексеева, который знал Маннергейма еще по Николаевскому кавалерийскому училищу. Там он преподавал тактику. К началу 1917 года предложение о лишении власти императора и его супруги Александры Федоровны в армии обсуждались повсеместно. В ноябре 1916 года к заболевшему генералу Алексееву в Крым приезжали посетители из Петрограда. Не для того чтобы справиться о здоровье, а спросить совета об отношении армии к перевороту. По утверждению генерала Деникина, им было в категорической форме указано на недопустимость государственных потрясений во время войны. Когда и так положение на фронте очень сложное. Но генерал Алексеев, не только не доложил Николаю II о «советовавшихся», но и продолжил переписываться с депутатами Думы, зная, что заговорщики побывали после у генералов Брусилова и Рузского. Кстати, как и Маннергейм, все они были генералами Свиты Его Императорского Высочества. От Брусилова, вполне вероятно, Густав узнал о визитерах и у Ставки получил подтверждение. Контакты и переписка Алексеева стали достоянием семьи императора. В одном из писем мужу императрица Александра Федоровна прямо указывает на предательство генерала. Неудивительно, что Николай II постепенно склонился к мысли о полном доверии только своей жене. Возможно Маннергейму он тоже не поверил, что тот говорил о Румынии. 
После убийства Распутина и отъезда Николая II из Ставки в Царское Село, интриги вокруг трона значительно усилились. Корону предложили Великому князю Николаю Николаевичу. Тот, также не сообщив о заговоре императору, отказался, сославшись на военную тайну. Иных оснований, давший присягу Великий князь, по всей видимости, не видел. Во всю интриговала семья дяди Николая II Великого князя Владимира. Его жена Мария Павловна видела в своем сыне Кирилле будущего русского царя.
Выслав из столицы князя Ф. Юсупова- мужа племянницы Ирины и двоюродного брата Дмитрия Павловича, Николай II получил от своих родственников письмо с оправданием убийц. В послании содержалось всеобщее негодование против императорской семьи, лично против Николая II и его супруги. Вынашивалась идея о постриге императрицы Александра Федоровны и ссылке ее в монастырь.  В окружении всеобщей ненависти Николай II вполне мог решить послушать Маннергейма. Вряд ли это было только сообщение о Румынии. Что еще? Осталось тайной. Да, Густав мог рассказать Воейкову о заговоре в Могилеве. Далекий от столичных интриг, в неведении, что происходит в Ставке Маннергейм, помня, чем обязан Николаю II, приехал, чтобы в трудную минуту быть с семьей императора. Возможны самые фантастические предположения, вплоть, что он хотел попросить должность статс-секретаря Княжества Финляндского и советовал в Финляндию увезти семью из Царского Села.
Официальная российская биография Маннергейма, написанная Власовым для серии «Жизнь  замечательных людей», придерживается версии, что в Царском селе он был принят не только Николаем II, но и императрицей Александрой Федоровной. Она на встрече была не одна, а с наследником царевичем Алексеем, который вспомнил Густава, потому что видел его в Польше в 1912 году. 

В русском издании мемуаров Маннергейма написано только о встрече с российским императором. Российские и финляндско-шведские исследователи жизни президента Финляндии не учитывают статус генерал-майора Маннергейма в начале 1917 года. Да и его характер. Только крайняя необходимость или вызов, последовавший от кого-либо из доверенных лиц императорской семьи, могли заставить Густава попроситься на прием к   Николаю II и тем более, к императрице Александре Федоровне. Заезжал ли командир дивизии в Ставку под большим вопросом. Поэтому ни с Воейковым, ни с Граббе в Могилеве, он скорее всего не встречался. А если и встречался, то по крайней мере с генералом Воейковым он отправился в Царское Село. 

Маннергейм пишет: «В середине февраля я уже был в Петрограде, и узнав что император находится в Царском Селе, поехал туда». Круг людей, которые во время войны знали точное нахождение Главнокомандующего не велик, тем более, тех кто мог информировать об этом Маннергейма. Ведь он длительное время не был в столице, а люди постоянно перемещались, особенно, военные. Следует, что командир дивизии знал очень хорошо этого человека в окружении императорской семьи или тот заранее обусловился с ним о встрече. Генерал Граббе не был так близок с Маннергеймом, да и Николай II больше доверял генералу Воейкову. Как товарищ Густава по Кавалергардскому полку, тот неплохо знал карьерный рост Маннергейма. И то, что он командовал лейб-гвардии Уланским полком, охранявшим императорскую семью в Польше. Воейков мог сам предварительно поговорить о положении в семье императора, после убийства Распутина подключить фрейлину Анну Вырубову, как подругу императрицы или просто поспособствовать, чтобы Николай II обратил внимание на генерала Маннергейма. 
После похорон Распутина, императорская семья находилась под сильным моральным давлением. С одной стороны великокняжеских семейств, оправдывающих убийц, с другой стороны общественного мнения, выражавшегося в радости по поводу гибели «старца». Даже мать Николая II вдовствующая императрица Мария Федоровна высказала удовлетворение по поводу ликвидации Распутина, оговорившись, что впереди монархию ждут «нелегкие времена». Тайно похоронив «старца», венценосные супруги с детьми, отгородились ото всех. Только несколько человек имели доступ к царю и его супруге. Есть сведения, что их дочери болели. Главная тревога этой семьи- это будущее сына Алексея. 

Маннергейм подчеркивает: «Поскольку я входил в свиту Его Величества, а ранее командовал гвардейскими уланами, то мог рассчитывать, что государь примет меня. В этот день прием был назначен только для двух человек, и я очень быстро получил аудиенцию». Идеально было бы знать, кого Николай II принял перед или после командира 12-й кавалерийской дивизии. Возможно, тот и был доверителем Маннергейма. Император знал, что на фронте затишье и идет подготовка к весеннему наступлению. Весть об убийстве Распутина была воспринята в Ставке с восторгом, а в окопах с надеждой, что война скоро закончиться. Тревога за близких у Николая II после того как было предано земле тело Распутина, росла день ото дня. Если Маннергейм был вызван к императору, как бывший командир лейб-гвардии Уланского полка и кавалергард, которому царь хотел поручить защиту семьи, то Густав, увидев Главнокомандующего, обязан был доложить о состоянии дел в подчиненной дивизии.  Генерал – майор это и сделал. Приступив к докладу, он понял, что Николаю II отчет о Румынии не нужен, о чем позднее написал так: «В обычае императора было внимательно выслушать все то, что ему докладывали, и я полагал, что он заинтересуется сообщением о положении на румынском фронте. Но, как мне показалось, в тот момент его мысли занимали совершенно другие проблемы». 
Кроме постоянной тревоги за здоровье наследника и его будущее после убийства «старца», Николая II беспокоила всеобщая ненависть к его жене. Его занимали мысли о спасении семьи. Маннергейм все это прекрасно понял, но субординация и состояние императора позволили ему прямо предложить свои услуги. Возможно, он сам не знал, чем может быть полезен и ждал указаний. Он вероятнее всего знал, что и к Алексееву, и к Брусилову поступали предложения об отрешении Николая II от власти. И об их отказе участвовать в этом. Вместе с тем о предложении и тех, кто его сделал, они Верховному Главнокомандующему не доложили. То есть нарушили присягу царю, предали Николая II и запятнали честь не просто фронтовых генералов, а генералов свиты Его величества.  О зреющем заговоре, скорее всего, знал и комендант Воейков. Через товарища-кавалергарда решился информировать императора, чтобы подготовить спасение его семьи, в ее эвакуации в Финляндию или иных непредвиденных обстоятельств.  Возможно, Николай II памятуя об отношениях Маннергейма и Брусилова, не решился на откровенный разговор с ним. Не исключается, что он находился в растерянности, что лучше предпринять в такой непростой обстановке. Маловероятно, но если встреча с Александрой Федоровной состоялась, то генерал Маннергейм поведал ей не о румынах, а засвидетельствовал  свою преданность царской семье. Александра Федоровна могла тоже сомневаться, как поступать в ближайшие дни. Разуверившись в генералах, особенно в Алексееве, решила сказать Маннергейму о предательстве румынского генерала. Маннергейм не упоминает ни о Воейкове, ни о Вырубовой, но то что они были в эти дни в Царском Селе не подлежит сомнению. 
Фрейлина Вырубова присутствовала на тайном погребении Распутина. Как ближайшая   подруга императрицы, вплоть до своего ареста находилась при Александре Федоровне. С генералом Воейковым, Маннергейм мог отговаривать Николая II ехать в Ставку. Возможно, Густав для этого попросил встречу с Александрой Федоровной (если она была), чтобы император не настаивал на отъезде. Могли даже обговариваться варианты тайного вывоза из Царского Села императрицы, наследника и дочерей, после того, как Николай II отправиться в Ставку. 

Нельзя исключить, что Воейков и Маннергейм  обсуждали планы срочного отъезда императрицы и детей Николая II за границу. Тогда будет более логично, почему Густав после аудиенции в Царском Селе не сразу уехал в Финляндию. Он некоторое время жил в Петрограде, возможно, ожидая какого-то указания. А так генерал едет с фронта в отпуск на Родину. Сначала напрашивается на прием к Главнокомандующему, зная, что твориться вокруг семьи императора, а потом, получив «отповедь» от Александры Федоровны, за незнание о предательстве румынского генерала, остается в Петрограде и наслаждается отдыхом в столице. Более того генерал Воейков которому Николай II доверял и кто остался с ним до самого дня отречения, в это время у семьи стал доверенным лицом. Он по телефону общается с министром внутренних дел А. Протопоповым. Дворцовый  комендант по телефону при свидетелях неоднократно спрашивает у министра, позволяет ли обстановка в столице ехать царю на фронт. 
Это значит, что Николай II настолько был уверен в Воейкове, что тот его не обманет, что доверял ему переговорить с министром внутренних дел, для очень важного решения об убытии в Ставку. О преданности коменданта царю, женатого на дочери управляющего Двором графа В. Фредерикса, знали все. За это он подвергался жесточайшим нападкам и клевете в Думе. Генерал Воейков проследовал за Николаем II на фронт. Он покинул Ставку после подписания императором документов об отречении, по требованию депутатов и высшего генералитета.
Протопопов по недомыслию или предательству ввел Воейкова и через него Николая II в заблуждение. Он каждый раз бодро, в присутствии свидетелей, отвечал по телефону, что в столице все спокойно. Говорил, что обстановка под контролем и Главнокомандующий может ехать в Ставку. Уверял, что в Петрограде без царя ничего не случиться. Последнего российского императора многократно обвиняли, что он покинул столицу в неподходящий момент и сам себя  изолировал в Ставке.  Доля истины в этом есть, но Николай II, как Верховный Главнокомандующий обязан был участвовать в подготовке наступления. Возможно, он надеялся, что число преданных монархии генералов значительно больше тех, кто плел за его спиной заговор. Не исключается, его желание отстранить от должностей тех из них о ком он, возможно, и в том числе от Маннергейма, узнал нелицеприятные вести. 

Николай II упустил время. Из-за своего нерешительного характера он колебался в принятии решений даже тех, что ему советовала супруга, которую царь очень любил.  В первую очередь об изгнании Алексеева просила Александра Федоровна, об удалении из Петербурга причастных к поддержке убийц. Убийц Николай II выслал, кое-кого из князей отправил в имения, но других обвинявших Александру Федоровну оставил на высоких должностях в армии. В том числе Великих князей Николая Николаевича и Александра Михайловича. Когда российский император покинул Петроград, в столице вскоре вспыхнули беспорядки. И министр внутренних дел Протопопов и другие, ответственные за порядок в столице сановники проявили трусость, а отдельные откровенно предали Николая II. Изолированный генералами Ставки, под нажимом, российский император был принужден отречься от престола в пользу младшего брата Михаила. Вынужденное отречение монарха до сих пор вызывает споры о его легитимности.  Идут дискуссии было ли оно на самом деле или подпись Николая II поддельная, после того как генерал Алексеев разослал командующим войскам предложение телеграфировать на его имя их мнение о необходимости отречения императора, вызывает огромные сомнения. Прочтя коллективное мнение о необходимости отставки, император сдался. 

Отречение Николая II, на коронации которого в 1896 году в Москве кавалергард Маннергейм был ассистентом, состоялось, когда командир 12-й кавалерийской дивизии был в отпуске в Финляндии. Он несколько дней бесцельно прождал в Петрограде. Поняв, что в Царском Селе не решились предпринимать каких-либо действий до ознакомления императора с положением на фронте, убыл на Родину. Генерал Воейков, после заверений Поливанова, уехал вместе с Николаем II в Ставку, откуда после отречения царя удален и уехал в Петроград.
Эти отпускные дни, когда была попытка со стороны Маннергейма помочь императорской семье, по крайней мере, он точно побывал на аудиенции у Николая II в Царском Селе, а после отдыха в Финляндии вновь вернулся в Россию, были в числе самых драматичных дней в его удивительной судьбе. Генерал уезжал на Родину из одного государства, а возвратился в совершенно иную страну. Назвать новое образование своей страной Маннергейм не смог. В дальнейшем он мог ассоциировать ее только как территорию, где он когда-то служил, и где была его Маннергейма страна. Пока он был в Финляндии, Россию, которой Маннергейм присягал, у него отобрали. 

Та небольшая фотография Николая II, которая до самой смерти Маннергейма стояла у него на столе, напоминала ему не только о годах службы в царской России. В этом случае он бы ее спрятал, как может иногда и делал в годы «особой русофобии», а не держал перед собой. Фотография Николая II была для Маннергейма напоминанием о стране, которой он служил и о том, что ее больше нет. Памятью о человеке, чей матери, отцу и ему самому он был многим обязан в жизни. Как колокольчик извещает о приходе, так изображение российского императора, служило Густаву всю жизнь укором совести, что не смогли уберечь Николая II и его семью. Недаром изображение русского царя соседствовало на столе с фотографией его младшей сестры- Ольги Александровны с душевной надписью Маннергейму.  Ее обращение к нему служило поддержкой Густаву в его расскаивании и подтверждении, что он сделал все от него зависящее. 
Пока царский генерал Маннергейм воевал за Россию и пытался быть полезным царской семье, Владимир Ульянов в Швейцарии ждал известий из России. Он очень переживал, что не имеет сообщений о происходящем на Родине. Ульянов понимал, что война его единственный шанс в организации беспорядков и захвате власти в России. Его нетерпение достигло такого предела, что в конце 1916 года он требует присылать ему записи бесед с русскими пленными. Просит делать для него выписки из их переписки.

Ульянов, таким образом, пытается уменьшить скудность российских известий и через настроение пленных пытается быть в курсе дел. Он выжидал, когда количество недовольных тяготами войны, а значит и властью, достигнет взрывоопасного количества. Вести из России, подчеркнутые не только от пленных, для него были все радостнее. Народ устал от войны, количество убитых и искалеченных в боевых действиях превысило потери, что были в стране во всех предыдущих воинах. Миллионы беженцев от войны перемещались с Запада на Восток. Бездомные, разоренные и голодные люди не знали как дальше жить.  Экономика России не была готова ко все увеличивавшемуся военному заказу. Армия России не хотела воевать. 
Чем генерал Маннергейм был удручен, то Ульянова обрадовало. Особенно они были антогоничны в отношении к армии. Ульянов с конца 1916 года ставил главную цель перед своими сторонниками – разложение армии и флота и превращение «империалистической» войны в войну «гражданскую». Он постоянно возвращается к мятежу 1905 года, обращая внимание, что армия бунтовщиков не поддержала. А подавила восстания в Петербурге и Москве. Ульянов так был нацелен на далекий «революционный» год, что в январе 1917 года в Цюрихском народном доме выступает на собрании рабочей молодежи о разгромленной в 1905 году революции. История не сохранила количество слушателей, но они наверное очень скучали, слушая воспоминания Ульянова «о сражениях» двенадцатилетней давности в России. 

Оторванный от российской действительности и практически забытый, он просто не знал что делать и как дальше жить в Швейцарии.  Ульянов постоянно пишет письма Арманд, надеясь на ее моральную поддержку, а возможно и материальную помощь. С 9 по 17 января 1917 года в нескольких письмах Инессе, он разъясняет ей свое восприятие буржуазного пацифизма. Пишет, что перечитывает К. Маркса, сообщая «влюбленность» к нему. Повествует ей о своих разоблачениях оппортунизма. Такая переписка между влюбленными радикалами продолжалась ни один год. Ульянов больше стал общаться с женщинами, считая их менее черствыми. Им ему легче «изливать душу».
В начале февраля 1917 года в письме А. Коллонтай он сетует, что отсутствие средств не позволяет издать №3 и №4 Сборника «Социал-демократ». Ульянов благодарит сестру Марию Ильиничну за присланные деньги и книги. Ей он сообщает о материальных затруднениях и признается, что его «работоспособность из-за больных нервов отчаянно- плохая». Пока Маннергейм сражается, собрав воедино группировку из полков своей дивизии и румынских частей, ликвидирует прорыв немцев, из-за самовольного отступления дивизии Крымова, Ульянов «ноет» о трудностях близких женщинам. 

Только в начале февраля 1917 года лидер большевиков оживляется. Он делиться радостной вестью с Инессой Арманд о росте революционных настроений в России. Никаких после письма изменений в поведении Ульянова за весь февраль 1917 года не наблюдается. 22 февраля 1917 года он отправляет очередное письмо Арманд. Описывает беспринципность швейцарских «левых». Ульянов занят мелкими эмигрантскими склоками в европейской провинции. В своем послании Инессе он рекомендует ей в рефератах «всю гнусность и пошлость социал-пацифизма». Ульянов не знает, что делается в России и не догадывается о назревающих событиях. Он не подозревает, что в Ставке генералы-заговорщики задумали отречение Николая II, открывая большевикам дорогу к захвату власти в России. Ульянов продолжает в Швейцарии жить иллюзиями прошлого. В последние дни февраля он пишет план статьи «Уроки войны» и статью «История одного маленького периода в жизни одной социалистической партии». Даже ни каким образом у него нет ощущений об «изломе» под тяжестью войны и предательства. 
2 марта 1917 года в  Цюрихе Ульянов получает первые сведения о т.н. «буржуазно-демократической революции» в России. Он сразу забыл обо всех эмигрантских «разногласиях» и своих «больных нервах». Сразу же Ульянов посылает телеграмму Зиновьеву в Берн о немедленном прибытии в Цюрих. Затем пишет открытку в Женеву М. Цхакая  о революции и своих сборах в Россию. Он посылает конспиративное письмо Я. Ганецкому в Стокгольм со своей фотографией, чтобы тот организовал ему нелегальный проезд в Россию под видом глухонемого шведа. Фантазии Ульянова нет предела. Он на все готов, чтобы не упустить свой шанс. Шлет открытку Арманд с просьбой выяснить возможность его проезда на Родину через Англию. Сообщает В. Карпинскому в Женеву о желании скорейшей нелегальной поездки в Россию.

Уже 4 марта 1917 года у Ульянова готовы тезисы, которые он рассылает своим сторонникам по всей Европе. Он понуждает их немедля ехать в Россию. Ставит «основные задачи момента» и излагает тактику партии «по организации масс для подготовки завоевания власти Советами рабочих депутатов». Отъезжающим в Россию большевикам в «наброске тезисов» Ульянов разъясняет «задачи революционного пролетариата и его партии в революции». Сразу же после отречения Николая II, началась подготовка большевистского переворота в России. Ульянов пишет программные «Письма из далека»: Письмо №1 «Первый этап революции», письмо №2 «Новое правительство и пролетариат», письмо №3 «О пролетарской милиции». В этих «письмах» он через газету «Правда» готовит большевиков к вооруженному мятежу. При этом лично действует крайне осторожно и осмотрительно, чтобы не «потерять» лицо  в Европе и не быть обвиненным на Родине в предательстве. Он одобряет план Л. Мартова, предложившего добиться пропуска политических эмигрантов в Россию через Германию в обмен на интернированных немцев, из числа гражданских лиц. Телеграфирует А. Ганецкому о неприемлемости официального возвращения в Россию отдельных лиц. Ульянов очень предусмотрителен и осторожен. Он использует связи Мартова и других меньшевиков. Выждав удобный момент, Ульянов уехал в Россию без Мартова и его сторонников. Те продолжали ждать официального решения Временного правительства. Лидер большевиков придумал «запломбированный вагон». Он воспользовался идеей Мартова, но тайно ото всех сделал так, чтобы вместе со сторонниками первым приехать в Россию. 
20 марта 1917 года Ульянов лично едет их Цюриха в Берн. Ему необходимо самому секретно узнать о переговорах с германским посланником в Швейцарии Ромбергом о проезде эмигрантов через Германию. Ульянов отказывается ото всех посредников. Запрещает Ф. Платтену, вернувшись в Цюрих, с кем-либо из них встречаться. Поручает ему лично передать посланнику условия большевиков для проезда в Россию. Только после принятия условий Ульянова, тайно согласованных через Платтена, он вместе с Крупской едет в Берн. Сам Ульянов ни с кем из немецких дипломатов не встречался. Он мастерски использовал идею Мартова, подключив свои связи в левом движении европейских социал-демократов. Те сами объяснили представителям Германии, как им выгодно сотрудничество с большевиками и лично с Ульяновым. Что полностью себя обезопасить от обвинений в руководстве группой «незаконно проследовавшей по территории враждебной Германии», Ульянов приглашает с собой «социалистов-интернационалистов». Он собирает своих сторонников, согласных ехать в Россию без решения Временного правительства и вручает им для ознакомления «Протокол о поезде». Им определена дата отъезда в Россию- 25 марта 1917 года. Все отъезжающие съехались в Берн. На проводы были приглашены левые социал-демократы европейских стран. Ульянов просит их подписать «декларацию» для опубликования в прессе. Это ему необходимо поясняет он, если начнется «клеветническая компания» против большевиков в связи с их проездом через Германию по требованию Ульянова. Все следующие с ним пишут заявление, что ответственность за эту поездку каждый принимает на себя. Придуманное им заявление Ульянов подписывает первым. Этим он исключил всякие колебания среди своих сторонников, ловко подтверждая свое лидерство в эмигрантских кругах. Ульянов лично решился на незаконную поездку через страну враждебную России. Договорился об условиях и принудил сторонников ехать с ним. При этом, согласившись с его решением проехать через Германию, они написали (по его требованию), заявление, что это их личный выбор. В Берне, в день отъезда большевиков в Россию через Германию, пришедшие их проводить и подписавшие «декларацию» левые социал-демократы Франции, Швейцарии, Польши стали «пособниками» Ульянова- Ленина. Гениальная задумка, где Ульянов не несет за решение сторонников ехать в Россию никаких обязательств, высветила истинный характер отношений среди большевиков. Поэтому нет никаких объективных и честных сведений, как эмигранты добрались из Швейцарии в немецкий город-порт Засник и далее на Родину. Какие бы письма не писали и документы не составляли в свое оправдание Ульянов и его сторонники, к действительности это не имеет никакого отношения. 
Переправка Ульянова-Ленина в Россию была выгодна Германии и немцы всемерно помогали ему побыстрее приехать на Родину. Получили ли большевики деньги или просто их интересы совпали с немецкими, сути не меняет. В Россию внешние враги, в лице кайзеровской Германии, доставили внутреннего непримиримого врага Российской империи в лице Владимира Ульянов и его сподвижников. Немецкий Генштаб не мог, конечно, предположить а родственник императорской семьи кайзер Вильгельм II, даже представить в кошмарном сне, какой ответный подарок им сделает Ленин в 1918 году. В Германии по примеру России вспыхнули беспорядки и мятежники захватили власть. Немецкому государству удалось тогда справиться с внутренней смутой. Но, в приходе к власти Гитлера в Германии и Сталина в СССР, в их братании, а затем тяжелейшей мировой войне с фашизмом, можно уловить отголоски знаменательного проезда по немецкой земле Ульянова в Россию в апреле 1917 года. Он очень волновался в этой поездке, понимая, что ставить не только свою репутацию на волю случая, но и рискует жизнью. Ульянов ждал этого момента с 1905 года. Он очень наделся, что на этот раз получиться покончить с самодержавием в России, отомстить и переделать родину по «вечно верному учению Маркса». Но грезя социализмом, Ульянов не забывает об опасности. Пересев в Заснице на  шведский пароход в Треллеборг он в постоянной связи с  Я. Ганецким. От него он требует организовать большевикам широко масштабную встречу в Порту. Предполагается, что в Швеции были потрачены «немецкие» деньги, чтобы обставить приезд Ульянова и его спутников как значительное событие. 
30 марта 1917 года, по прибытии в порт Треллеборг, Ульянов с                  Я. Ганецким едут на конспиративные встречи в Мальте. Поздно ночью лидер большевиков уезжает в Стокгольм. Репрессированный Я. Ганецкий унес в могилу сведения, с кем они встречались. Но даже в 30-е годы обвинения что он «немецкий шпион» были вычеркнуты.  В столице Швеции Ленина со спутниками встречают представители шведской социал-демократии и «левые» депутаты парламента. Ульянов именуется лидером большевиков. Он представлен как известный русский революционер-марксист. Его вместе со спутниками обступают шведские журналисты. Приезд в Стокгольм Ульянова и сопровождающих его соратников заснимается кинохроникой.
Он торопит всех с отправкой. Вечером 31 марта 1917 года выезжает в Россию. Предварительно Ульянов послал в Петросовет телеграмму, с просьбой обеспечить беспрепятственное пересечение границы. Проезжая мимо Финляндии, он постоянно выступает с речами. Ульянов заручается поддержкой за обещание независимости. Переводчиком служит преданный финн Ровно. Финляндцы встречали Ленина тепло. Они с энтузиазмом воспринимали его речи о борьбе с царизмом, свободе, равенстве и «самоопределении наций». Но Ульянова все-таки очень беспокоит, как он проедет в Россию. В поезде он инструктирует единомышленников, как себя вести на границе. Учит, что говорить в случае допроса комиссарами Временного правительства. В Швеции и в Финляндии Ульянов получил достоверное подтверждение своей популярности и большой группы левых радикалов. От финляндских социал-демократов узнает приятные новости, что Петросовет обладает формальными властными полномочиями в российской столице. Но Ульянов понимает антигосударственный характер своих призывов и опасается ответных действий Временного правительства. Он скрупулезно выстраивает линию защиты. На станции Белоостров, к радости Ульянова и его соратников, встречают делегации членов ЦК и Петроградского комитета РСДРП(б), которые прибыли за ними на границу специальным поездом. Большевистский лидер сразу уяснил, что в России хаос и Временное правительство не может совладать с ним. Власть его серьезно ограничена Петросоветом. Советы, которых он еще в 1905 году, по опыту Ивано-Вознесенска, объявил главной «силой будущего», за время его отсутствия, в России действительно стали сильными. С этой реальной силой, способной вывести на улицы Петрограда многотысячные демонстрации Временное правительство совладать не могло. В Петросовете сосредоточились многочисленные радикальные элементы. В нем состояли люди, которые принадлежали к разным партийным течениям, но постепенно большевики «обуздали» эту вольницу. Но, еще до их полного контроля над Петросоветом, им были приняты разрушающие власть решения, в первую очередь касающиеся армии. Еще до отречения Николая II, Петросовет, с участием Керенского, принял решение лишить офицеров оружия и значительно ограничивающих их права. Временное правительство не проявило мужества в отмене или изменении решения Петросовета, тем самым разложило армию. 
В марте 1917 года был захвачен и разграблен дворец Ксешинской. В нем разместились с одобрения Петросовета, восставшие матросы и солдаты, которые поддерживали большевиков. Вернуть дворец ее хозяйке не удалось, куда не обращалась знаменитая балерина. Приезд Ульянова в России и его лозунг «Вся власть Советам», который он «вбросил» поздно вечером 3 апреля 1917 года, встречающим его на Финляндской вокзале Петрограда и повторял неоднократно, всю ночь был востребован и лег на благородную почву. Выступление Ульянова с броневика сразу же обнажило всю воинственность лидера большевизма. Его встретили, как мессию, который из-за границы привез чудодейственные знания, что делать, чтобы изменить жизнь людей к лучшему. 

25 октября 1917 года Ульянов останавливается в захваченном мятежниками дворце Ксешинской, где всю ночь им со сторонниками разрабатывается программа большевиков и тактика их действий. Рано утром                4 апреля 1917 года усталый и довольный Ульянов из дворца едет к сестре Анне Ульяновой – Елизаровой на квартиру в Выборгской стороне. Он бесконечно рад. Даже не мог предположить в Швейцарии, что в столице России его так встретят и сразу же признают в нем лидера РСДРП (б). 
Генерал Маннергейм, отдыхая в Финляндии, с ужасом узнал, что взбунтовавшиеся моряки российских военных кораблей как раз в эти дни стали убивать офицеров Балтийского флота. Подобного не было с 1905 года. Он почувствовал холод приближающихся несчастий и неотвратимость жертв. У Густава особенно  после встречи в Царском Селе, где он уловил у Николая II безразличие к происходящему и обреченность, был выбор не возвращаться в Россию. Он мог подать рапорт об увольнении из армии по болезни. Маннергейм не знал, о том, что в Финляндии уже началось обсуждение об отделении России. С царским генералом Маннергеймом никто не обмолвился даже «намеком». Скорее всего, в Гельсингфорсе, такое недоверие со стороны финляндцев к нему было из-за его преданности российскому престолу. Ведь даже хорошо знакомые ему люди, на дружеских встречах не обмолвились при нем, что Финляндия начинает процесс отделения. Конечно, Маннергейм еще с 1903 года после принуждения его брата покинуть Родину, а также когда на фронте узнал от Брусилова, что в Германию уехали добровольцы из Финляндии, понимал, что в обществе зреет недовольство политикой России. Из-за принуждения финляндцев к русификации был убит губернатор Бобринский. Генерал Маннергейм был включен в список тех, кого в Гельсингфорсе зачислили в «неблагонадежных финляндцев». Поводом послужила газетная публикация фамилий всех высокопоставленных финляндцев, служивших  в России. Именно честное служение Российской империи и генеральский чин, послужили сдерживающим фактором для родственников и знакомых Маннергейма. Поэтому в Гельсингфорсе он оставался в неведении о действительном положении дел в отношениях между Финляндией и Российской империей. Но командир российской дивизии не мог не заметить, что финляндцы отстранились от событий на Балтийской флоте. Печать Финляндии оправдывала действия моряков, несмотря на пролитую кровь русских офицеров. Человек долга, генерал Маннергейм, ни  минуты не колеблясь отправился как он пишет в мемуарах                  «9 марта 1917 года из Хельсинки в Петроград». В субботу 10 марта, выйдя на площадь Финляндского вокзала, Густав не узнал любимый город. Трамваи не ходили. Площадь и прилегающие улицы были завалены мусором. Грязный снег никто не убирал. Вокруг бродили кучки опустившихся людей, нетрезвых и неприкаянных петербуржцев. Все стало не таким, как было, когда Маннергейм уезжал в Финляндию.
Наверное, его первой мыслью, после возвращения с ухоженной столицы Финляндии, была когда он попал. А также, что здесь случилось. Какое же было его недоумение, когда такси доставило Густава в гостиницу «Европейская» к боковому подъезду. По Невскому проспекту двигались толпы людей, среди которых большинство были в армейской форме. Они взволнованно что-то выкрикивали, куда-то спешили, кого-то преследовали, и от этой массы народа исходила враждебность жаждущей крови неуправляемой стихии. Маннергейм никогда не видел такого зрелища в чопорном центре Санкт-Петербурга. Эта картина, так увлекла его, что генерала в мундире увидели из солдатской толпы. Нетрезвые нижние чины, заметив в проеме смотрящего окна на них генерала, быстро направились в гостиницу, чтобы с ним расправиться. От смерти его уберегло чудо. Генерала Маннергейма спас от убийства пожилой портье, который запыхавшись, поднялся на четвертый этаж и попросил Густава, не мешкая ни секунды, покинуть номер. Накинув зимнюю шинель, без знаков отличия, сорвав шпоры и нахлобучив на голову папаху, какие носили и гражданские и военные быстро ушел через черный ход. Сложно даже представить те душевные муки, что испытал боевой генерал, когда ему пришлось почти бегом и крадучись как преступник покидать лучшую гостиницу Петрограда. Он скрывался не от противника на фронте, а в столице России от нижних чинов родной армии. Этого состояния Маннергейм не забыл никогда. Маннергейм хорошо помнил, как он замерзал в горах Китая, и как едва спасся от снежной лавины. В его сознании бунт, своей беспощадностью, напоминал природные катаклизмы. Густаву даже не пришла в голову мысль «За что его хотели убить?». Почему солдаты и матросы враждебны лично к нему - генералу Маннергейму. Для него это было стихийное бедствие. Густав знал, где укрыться в безопасности. Маннергейм стремился туда так, как от урагана скрывается в убежище человек, застигнутый внезапным смерчем. Любознательная натура все-таки препятствовала Маннергейму немедленно уехать на фронт. После бегства из гостиницы он отправился в театр. Густав пошел в театр, чтобы наслаждаясь спектаклем, вспомнить прошлое и подумать, что этой красоты он мог уже не увидеть. В нем было что-то от фаталиста. Генерал Маннергейм в Петрограде, встретил людей, которые спрятали его. Это были Нобель и бывший сослуживец Селин. Густав был им очень благодарен, зная, что за него они рискуют собственными жизнями. Инстинктивно генерал Маннергейм ощущал, что самое безопасное место для него теперь на фронте. Подсознательно, как могут ощущать, только люди, долго прослужившие в армии, всегда готовые рисковать своими жизнями, он своими родными считал кавалеристов 12-й дивизии. Командир дивизии мог сиюминутно изменить за многие годы сложившийся образ «отца подчиненным». Маннергейм также не мог в один момент расстаться с тридцатилетним образом российского царя. После встречи с Николаем II, которой он так желал, у него поколебалась вера в конкретного человека на троне, несмотря, что он его искренне любил, но у Густава в сердце теплилась глубокая любовь к власти государя, как олицетворение Российской империи. Маннергейм не представлял себе огромную империю без царя. Он также не понял русскую армию без единоначалия офицеров и генералов. 
У Густава ко многим царским генералам и офицерам были серьезные претензии. Недовольство  ими. Но армейская иерархия для него была свята. Командир дивизии генерал Маннергейм в марте 1917 года стремился на фронт к своим боевым братьям, с которыми так сроднился на войне, что они стали ему ближе его родных братьев и сестер. Его пока мало интересовала Финляндия, ему стал чужд Петроград, у него остались только любимые полки дивизии, сражающиеся в тяжелейших условиях весенней распутицы. 

Генерал Маннергейм поехал на поезде из Петербурга на фронт через Москву. По прибытии в бывшую столицу он узнает, что Николай II отрекся от престола, передав власть своему младшему брату Михаилу. Густав не знал, что отречению предшествовали драматические события в Ставке. Николай Романов в Ипатьевском доме незадолго до подлого убийства, всех по-христиански простил, кроме генерала  Рузского. Он никого не посвятил в тайну, почему он посчитал бывшего генерал-адъютанта Рузского Н.В. предателем недостойного прощения.
Сам генерал Рузский, только на несколько месяцев пережил семью Романовых. В сентябре 1918 года он был казнен красными в Пятигорске. Наверное, он, как и генерал Алексеев М.В., в последние мгновения жизни сожалел о заговоре против Николая II. Маннергейм в мемуарах вспоминает, что когда узнал, что Николай II отрекся в пользу брата Михаила, то у него затеплилась надежда. Президент Финляндии не раскрывает подробностей своих мыслей в Москве в марте 1917 года. Но не сложно предположить о его надеждах на сохранение в России монархии, наведения порядка в армии и тылу для успешного завершения войны. Великий князь Михаил, поддавшись давлению в Петрограде в квартире на улице Миллионной (где в соседнем доме недолго жил Маннергейм с семьей после смерти сына), не выполнил волю старшего брата и отказался занять трон.
Возможно, в несколько дней после вступления в управление Российской империей, Михаилу удалось бы сплотить общество для противодействия хаосу. Он не захотел допустить кровопролития в Петрограде. Обрек себя на убийство в Перми летом 1918 года, гибель многих Романовых, а также на многолетние страдания народы Российской империи. Маннергейм в мемуарах не комментирует отказ Великого князя Михаила от царской короны. 

Маршал Финляндии неплохо знал младшего брата царя, как военного и ценил его боевой опыт. Им пришлось вместе на фронте воевать на одном направлении, когда Великий князь командовал Кавказской («дикой») дивизией. В 1917 году генерал-майор Маннергейм, по всей видимости, надеялся, что Михаила поддержит армия, особенно воюющие части. Великий князь Михаил командовал кавалергардским полком, дивизией на фронте и был Главнокомандующим гвардией. Младший брат Николая II был физически развит, имел хорошую военную подготовку и по характеру более решительный, чем старший брат. Михаил Романов поддался уговорам отложить решение о наследовании трона до решения Учредительного собрания и недопущения кровопролития. 

Надежда у Маннергейма появилась и сразу исчезла. Он продолжил двигаться в сторону фронта. Из Москвы генерал поехал в Киев. Он не принял во внимание, что в Москве начались беспорядки. В день его приезда в Киев, в городе вспыхнул бунт. Маннергейм увидел на памятнике Столыпину, убитому в Киеве в 1911 году террористами, повязанный красный шарф. Генерал понял, что это напоминание о повешенных бунтовщиках, т.н. «столыпинские галстуки», с намеком на будущие казни «красными» своих противников. У Густава Карловича, по-видимости, долго не исчезали видения пережитого. Трудно забыть мгновенно бегство в Петрограде из гостиницы в контору к Эммануилу Нобелю, картину бунтов в столице Москве вплоть до «красного галстука» в Киеве. По возвращению на фронт генерал Маннергейм предложил командующему Румынским (Южным) фронтом генералу Сахарову возглавить сопротивление.  О сути этой беседы можно догадаться. Всегда сдержанный командир 12-й кавалерийской дивизии волнуясь рассказал об увиденном и сказал, что ситуация в России вышла из под контроля и надо предпринять меры по наведению порядка мерами военного подавления бунтовщиков. Возможно, он даже предложил командующему фамилии генералов (в т.ч. и свою) и какие полки с Южного фронта целесообразно направить в Петроград и в Москву. Как вспоминал Маннергейм, генерал Сахаров посчитал, что время для таких действий еще не настало. Как дисциплинированный военный человек, Густав Карлович на своем предложении настаивать не стал. Он отправился на юг в свою дивизию. Может у него возникло чувство, что командующему лучше известно положение в стране, а он не все знает о происшедшем в России. Генерал решил убедиться что произошло на фронте во время отпуска в Финляндии. Посчитал, что в полках дивизии будет понятнее что твориться в стране.
В дивизии генерал-майор Маннергейм удрученно воспринял неприятные для него перемены. Дисциплина в полках резко упала. Революция по его ощущениям распространялась как пожар, о чем он оговорился в мемуарах. За время его отсутствия люди очень изменились. Да и приказы тоже. По новым правилам солдат мог в любой момент взять отпуск или, попросту говоря, сбежать. Дезертирство получило массовое явление. С фронта сбежало более одного миллиона человек. Эта волна нарастала с каждым месяцем, грозя, как цунами, опрокинуть оборону России. Генерал-майор Маннергейм сам видел. Подавляющее большинство дезертиров вольются в число бунтовщиков в Петрограде, Москве, Киеве и других промышленных центрах. Эти солдаты-беглецы разнесут заразу недовольства в деревню. Обнищавшие за войну крестьянские семьи - лучшая среда для поддержки солдат и рабочих во всероссийском мятеже. 

Командира дивизии порадовало одно. В подчиненных ему полках сохранилась дисциплина и спокойствие. Даже выслужившие свой срок нижние чины добровольно остались в строю. Вместе с  тем, с каждым днем в армии становилось все хуже и хуже. Это очень тревожило генерала Маннергейма, не смотря на представление его 20 марта 1917 года к званию генерал-лейтенанта. Он не мог понять, что будет дальше с войсками, какие планы у назначенного Временным правительством Главнокомандующим генерала М.В. Алексеева. Видя бесконечные «шараханья» новых правителей, борьбу кланов, ему претило признать Временное правительство. Хотя формально ему от Николая II и Великого князя Михаила была передана власть в стране до созыва Учредительного собрания. 

Генерала Маннергейма возмутило решение «временщиков» привести войска к новой присяге. Ему было непонятно, зачем присягать Временному правительству, которое имеет непродолжительные полномочия. Он в день принятия присяги полками дивизии убыл «по делам». Затем уклонялся под различными благовидными предлогами от личного принятия присяги до самого убытия на излечение в Одессу. Командир 12-й кавалерийской дивизии посчитал, что в Николаевском училище присягнул российскому императору Александру III, подтвердил ее его сыну – Николаю II. Он поклялся через присягу русским монархам Российской империи. Если нет царя на троне и империи больше нет, то присягать кому-либо бессмысленно. Безусловно, генерала Маннергейма, как известного приверженца монарха и генерала Свиты, должны были весной 1917 года уволить из российской армии. Но, ставший в мае 1917 года Главнокомандующим генерал А.А. Брусилов не допустил расправы. Воспользовавшись, что в апреле командиру 12-й кавалерийской дивизии было присвоено звание генерал-лейтенанта, он назначил своего старинного приятеля, командиром корпуса. Генерал Брусилов высоко ценил Маннергейма и его боевой опыт. В должности Главкома он пробыл менее двух месяцев, но пресекал все интриги против Густава Карловича. Не позволил расформировать его корпус. В день своей отставки, получив телеграмму от Маннергейма, генерал Брусилов переназначил его на должность командира корпуса вторично. В действительности весной 1917 года Маннергейм, как генерал Свиты Его Императорского Величества, скорее всего, разделил бы судьбу многих монархистов.
Утвержденный 22 мая 1917 года Главнокомандующим, генерал Брусилов уже 31 мая подписал приказ о назначении Маннергейма командиром 6 корпуса. Ранее (пр.25 от 1917 года со ст. 19.02.1915) ему было присвоено звание  «генерал-лейтенант». Этим были пресечены любые замыслы удалить Маннергейма из армии. Перемещение на вышестоящую должность и подтверждение переназначением вторично на тот же корпус, уберегли Густава Карловича в самый непростой момент, когда Временное правительство проводило т.н. «Революционную чистку генералитета». Это спасение Брусиловым своего боевого друга многого стоит, потому что весной 1917 года развернулась такая беспредельная «охота», что ее масштабный характер использовали большевики, когда пришли к власти. Самое неприятное в этой истории, что изгонять из армии своих «собратьев по оружию» предложили и сами офицеры. Причем высоких званий и известных фамилий. Демагоги Временного правительства лишь подхватили их идею. Инициировал «чистку» военный министр А. Гучков. Именно его действия позднее сказались на состоянии российской армии и усугубили положение с моральным климатом в войсках.
Навряд ли Маннергейм, как и многие генералы воюющие на передовой, знали, что «идею» об «удалении генералов-монархистов» Гучкову подал депутат Думы полковник в запасе Борис Александрович Энгельгард (1877-1962), лейб-улан, участник русско-японской войны, где он был ранен. Возможно, он и сам не знал, во что выльется его предложение немедленно уволить из армии генералов, неспособных служить новой России, приверженцев самодержавия и утративших авторитет в войсках. Избранный председателем Военной комиссии Государственной Думы, он беспечно сказал на его заседании, что нужно полностью обновить российские войска, изгнав из них «бывших». 

Когда с 1940 по 1946 год, едва избежав расстрела, после аннексии Латвии сталинским режимом СССР, Энгельгард отбывал ссылку в лагерях Средней Азии, он, наверное, не раз вспоминал «революционную чистку» весны 1917 года. Непостижимо, но идею депутата Энгельгарда поддержал, приглашенный на заседание Военной комиссии Думы, находящийся в отпуске в Петрограде начальник штаба Кавказской туземской дивизии («дикой дивизии») полковник Половцов Петр Александрович (1874-1964). Дивизии, чьим командиром добровольцев Кавказа до февраля 1916 года был младший брат Николая II Великий князь Михаил Александрович. При нем Половцов командовал одним из полков. Кроме как «уловить конъюнктуру» и выслужиться перед новой властью, поведение полковника, ставшего вскоре генерал-майором, объяснить нельзя. Предательство Половцова в своих мемуарах отметил и Маннергейм, но по другому случаю. Когда летом 1915 года, ему в подчинение для наступления в Галиции, передали два полка Кавказской туземной дивизии под командованием полковников П. Половцова и П. Краснова, они не поддержали наступление дивизии на правом и левом флангах, как приказал Маннергейм. Он вспоминает, что после боя Великий князь Михаил Александрович «осудил действия» своих подчиненных. Но никаких «действий» не было, Маннергейм пишет, что он раз за разом повторял приказ об атаке, но «со своего наблюдательного пункта я не видал и намека на то, чтобы кавказцы начали движение». Чтобы сохранить своих людей, оба командира оставили полки в укрытии, чем сорвали успешно начавшееся наступление дивизии и в ее полках были большие потери людей. Когда Половцов, находясь в отпуске в столице, поддерживал на комиссии «демократизацию армии», чтобы самому стать генералом и претендовать на пост командующего Петроградского округа, Маннергейм возвращался из отпуска в Финляндии на фронт. Он побыл в столице совсем мало, едва не погиб от бесчинствующих солдат и уехал в свою дивизию, чтобы снова защищать на фронте Россию. 

Петр Половцев - сын действительного тайного советника государственного секретаря А.А. Половцева и внебрачной дочери младшего брата Николая I – Великого князя Михаила Павловича, наследницы громадного состояния Надежды Михайловны Июневой (Юневой) в Петрограде, отсрочив свое возвращение в дивизию, предал своих боевых друзей. Аналогично повели себя кое-кто из Великих князей и царских генералов. Главком М.А. Алексеев, чья роль в отречении Николая II оценивается большинством историков негативно, в шельмовании царских генералов участвовать отказался.  Временное правительство сначало задержало его утверждение генерала Алексеева в должности, и затем он был заменен на Брусилова. Тот был менее лоялен к прежнему режиму и под давлением Гучкова, составившего списки «неблагонадежных» с помощью бывшего военного министра Поливанова, согласился на увольнение многих из этого списка. Не исключается, что в «записках» Поливанова ставшего председателем «Особой комиссии по реорганизации армии на демократических началах» фамилия барона Маннергейма значилась, но было известно, что с 1903 года он периодически служил под началом Брусилова. После русско-японской войны в Петрограде не жил и с первых дней войны был на фронте. 
Гучков с подачи Энгельгарда, поддержки Половцева и помощи Поливанова, который после октябрьского переворота стал членом Особого совещания при Главкоме Красной армии, уволил по обвинению в «монархизме» многих достойных генералов. Политическая близорукость членов Временного правительства, сначала потворствовавших, как Керенский, Петросовету в подрыве единоначалия и изъятию у офицеров оружия, а затем уволивших решением Гучкова, царских генералов, совершила по воспоминаниям Маннергейма, в армии «надлом начальников» на фронте. Он добавляет: «устраняемые военноначальники заменялись незнакомыми с частями». Генерал Алексеев вспоминал, что «чистка Гучкова» вымела из них рядов в наиболее острую и критическую минуту около 120 генералов (по уточненным данным более 150). В таких условиях требовать, от принявшего 22 мая 1917 года пост Верховного главнокомандующего, подготовить масштабное летнее наступление было со стороны Временного правительства откровенным политиканством. Гучков, который был военным и морским министром Временного правительства, служил вольноопределяющимся в молодые годы и участвовал в различных авантюрных боевых стачках по всему миру. В запас зачислен в чине прапорщика. Себе подобных «комиссаров» разослал в войска, с самыми широкими полномочиями и поручением привести Российскую армию к Присяге Временному правительству. 

 Генерал Маннергейм от присяги Временному правительству уклонился. Он пишет в мемуарах об этом времени: «Солдат мог в любой момент взять отпуск, или, попросту говоря сбежать», а Временное правительство требовало от военных в одночасье изменить свои взгляды. В таких непростых условиях Густав Маннергейм отмечал свой день рождения. В честь юбилея корпус прошел перед генерал-лейтенантом Маннергеймом парадным строем и ему было посвящено троекратное – «Ура!». Для генералов  и офицеров корпуса были организованы празднества. За столом юбиляр выслушал немало торжественных слов, от своего корпуса и приехавших его поздравить командиров соседних соединений. Именно в день рождение Маннергейма обсуждался план переброски с фронта войск для наведения порядка в Петрограде. Но генералы, которые из-за дальности дислокации от столицы не вполне объективно оценивали обстановку. Они полагали, что в условиях подготовки к наступлению в стране наступит пусть временное согласие. До наступления войска снять с фронта невозможно и перебросить их в Петроград нельзя, потому что железная дорога, средства коммуникации и связи, все снабжение под контролем Петросовета. Генералы знали, что Временное правительство настроило общество и пообещало союзникам летом 1917 года достичь успехов на фронте. Поэтому ни снять войска с фронта, ни доставить их в Петроград невозможно, а необходима небольшая победа, которая, как считали члены правительства, подействует на народ успокоительно. 

О чем думал 50-летний генерал-лейтенант в дни своего юбилея? Возможно, он вспоминал, как после свадьбы отмечал свое 25-летие в Подмосковье в имении Успенское, или свою семью во Франции и Финляндии. Верил ли он в успешное наступление? 
К июню 1917 года, в том числе и при поддержке Брусилова, генерал Маннергейм был награжден всеми боевыми орденами Российской империи и Георгиевским оружием за храбрость. Он, как никто другой знал генерала Брусилова, и дал ему лесную характеристику в своих мемуарах. Но Маннергейм, по всей видимости, понимал, что при всем уме, военном таланте, выдержке и гибкости генерала Брусилова, имевшего в армии прозвище «лиса», у него нет «исторического времени», чтобы подготовить и успешно организовать наступление. Армия разлагалась с необычайной быстротой и не хотела больше воевать, а точнее так устала  и столько потеряла, что не могла ни морально, ни физически больше вести боевые действия. До наступления никаких мер к солдатам и подразделениям, распропагандированным большевиками, принять не решался никто, ни Временное правительство, ни Главком. Да и рычагов у него для обуздания «фронтовой вольницы» не было, потому что малокомпетентные и безграмотные в военном отношении комиссары Временного правительства, вмешивались в управление, отстраняли командиров и потворствовали солдатским комитетам. После того, как в корпусе Маннергейма солдаты арестовывали и увезли своего командира полка в Кишинев, обвинив, что он произносит «монархические речи» и он, с огромным трудом добившись его освобождения, но не сумел наказать их за самоуправство, ему стала ясна глубина раскола в армии. Он вспоминал через 33 года, что «командиры, стремившиеся сохранить свои части, вынуждены были всерьез опасаться за свои жизни». 
В начала лета 1917 года Маннергейм не мог представить, что Временное правительство, изгнав «монархистов» из армии, своим решением в дальнейшем обрекло их на гибель. После захвата власти большевиками, уволенные при «демократизации армии» автоматически были включены в списки врагов новой власти. Кто не успел скрыться за границей, были казнены в последующие «чистки». Первые были убиты в дни «красного террора». Подготовленное наспех в условиях противостояния в обществе и армии летнее наступление провалилось. В высшем командовании армии отстранение генерала Алексеева в мае 1917 года, стало этапом для перемещения генерала Л. Корнилова, с которым Маннергейм впервые встретился в Ташкенте, когда следовал в Китай летом 1906 года. Назначенный после Февральской
 революции командующим Петроградским округом Корнилов в апреле 1917 года написал рапорт с отказом от должности в Петрограде. Он мотивировал его тем, что не посчитал возможным для себя быть невольным свидетелем и участником разрушения армии. Если бы генерал Корнилов не проявил свойственную ему невыдержанность, а пользуясь своим авторитетом у солдат-фронтовиков, настоял на постепенной замене личного состава округа надежными частями, отведя их на отдых и резерв с передовой, то у Временного правительства сохранился бы шанс провести Учредительное собрание. Корнилова планировали назначить командующим Северным фронтом, который в Петрограде числился, как «ненадежный» и  «сильная рука» нужна была для усмирения. Главком Алексеев воспротивился, зная импульсивность Корнилова, непредсказуемость его поведения и любовь  у солдат за героизм. Он опасался, что генерал Корнилов на Севере будет игнорировать Ставку, поэтому пригрозил Временному правительству отставкой, если назначение состоится. На 8-ю армию после замены Алексеева на Брусилова, вопреки желанию нового Главкома был утвержден генерал Корнилов. На него Временное правительство возлагало главные надежды в успехе летнего наступления. 

Генерал Брусилов, ревниво относившийся к популярности бывшего командующего Петроградского гарнизона, вынужден был со смирением принять назначение Корнилова, как и увольнение из армии «генералов-монархистов». Он знал его «импульсивный» характер, но хорошо помнил, как весной 1915 года Корнилов, прикрывая отход брусиловских войск в Карпатах, лично во главе остатков дивизии защищал проход в горах.  Был дважды ранен в руку и ногу. После штыковой атаки, истекающий кровью, захвачен в плен, откуда бежал и снова героически воевал. Вместо генерала Корнилова, сопротивлявшегося развалу армии, с фронта бы отозван Половцев. Новоиспеченный генерал за свое усердие по поддержке идеи увольнения генералов «приверженцев монархии», получил под свое начало столичный военный округ. Энгельгард стал комендантом Таврического дворца. 
Генерал Корнилов хорошо осознавал ответственность должности и не сразу согласился принять 8-ю армию. Он выдвинул ряд требований по наведению порядка и восстановлению дисциплины и добился назначения в его подчинение нескольких генералов, в том числе Деникина. Командованием 8-й армии предложено и решением Главкома генерала Брусилова утверждено создание отрядов «ударников». Добровольцы из числа подготовленных и смелых воинов сводились в Ударные отряды, на которые возлагались самые ответственные задачи наступления. Генерал Корнилов лично провел смотр и напутствие Первого ударного отряда в количестве трех тысяч человек, который 26 июня 1917 года прорвал врага на несколько десятком километров. Спешно отступая от места прорыва фронта, австрийские войска «смели» и увлекли за собой, прибывшую на помощь немецкую дивизию. В плен к русским попало 150 офицеров и десять тысяч солдат. Развить успех войскам генерала Корнилова не удалось. Сказалась неподготовленность других армейских соединений, слабое взаимодействие и слабое материально-техническое обеспечение войск на фронте. Промышленность при царизме работала на пределе возможностей, а к лету 1917 года после систематических забастовок и нарушения поставок между заводами, перебоях в транспорте и откровенного саботажа сторонников большевиков, призывающих к «миру и братанию в окопах», она едва-едва изготовляла минимальный объем вооружения, боеприпасов и материалов.  К началу июля 1917 года в воюющей армии начались перебои со снабжением продовольствием и фуражом для лошадей. Солдаты голодали и обносились, что привело к лидерству  и притеснению местного гражданского населения. Свои позиции покинула 11-я армия генерала И.Г. Эртели, разложенная большевистской агитацией. Ее бегство поставило под удар и свело на нет все завоевания армии Корнилова. Фронт стал рушиться и июньское наступление провалилось.              С 16 июня, когда войска Юго-Западного фронта начали артобстрел австро-немецких войск и затем «ударники», героически прорвав оборону двинулись вперед, вовлекая в наступления всю армию, до 1 июня 1917 года после чего наступление русских прекратилось – ударные части врагом были выбиты. Лучшие солдаты и офицеры полегли в боях, а остались нежелающие сражаться с врагом. Войска на фронте превратились в совершенно неуправляемую толпу, кое-как вооруженную, полуголодную, с командирами не помирающими в обстановке и не знающими своих подчиненных, готовых убивать офицеров и бежать при первом же наступлении врага.

Маннергейм в своих мемуарах пишет, что ему, чтобы сменить на передовой  одну дивизию другой пришлось приказать сначала навести пушки в сторону лагеря, где расположились подошедшие на смену пехотные части и произвести в их сторону несколько выстрелов. Солдаты отказались добровольно занимать траншеи на передовой и только взрывы снарядов, выпущенных по приказанию командира корпуса, вынудили их сменить своих сослуживцев. Конечно, в таких условиях, при первой же возможности солдаты расправлялись со своими офицерами и пропасть между нижними чинами и командирами увеличивалась день ото дня. 
Промахи Временного правительства, в управлении войсками, и все усиливающие влияние большевиков на фронте и в тылу, четко определивших меру терпения людей и желания их во чтобы то ни стало добиться мира, привели к полной утрате боеспособности армии на фронте и нежеланию солдат тыловых частей отправляться на передовую. Во время немецко-австрийского контрнаступления пехотные части покинули места дислокации и побежали со своих позиций, врага сдерживали только кавалерийские части, добровольцы и сохранившееся небольшое количество солдат из числа старослужащих. К ним присоединились   офицеры, честно выполняющие свой долг. Но для обороны всей линии фронта этих сил было явно недостаточно. Все дороги в тыл были переполнены дезертирами, которые мародерничали, пьянствовали и расстреливали офицеров. 
Генерал Маннергейм с трудом удерживал в повиновении свой корпус, благодаря тому, что основой его была его бывшая 12-я кавалерийская дивизия. Но выезжая в части корпуса и на конную прогулку, он несколько раз сталкивался с пьяными дезертирами и только его выдержка, когда генерал проезжал мило с «непроницаемым лицом», спасла его от убийства. Отступление по всему Юго-Западному фронту и неудачи на других фронтах, привели к смене Главнокомандующего. Генерал Корнилов сначала сменил в должности командующего фронтом, попытавшись навести порядок на Юго-Западном направлении, где командовал всего девять дней с 10 по 18 июля, но ничего не успел, потому что с 14 июля 1917 года под ударами врага войска спешно стали покидать позиции, противник занял огромную территорию. Маннергейм, вспоминая об этом бегстве, написал, что «Тернополь и Черновцы пали, вся Украина оказалась под угрозой». Члены Временного правительства, внутри которого не было единства и из-за раздоров не могли ни по одному из важнейших проблем найти согласия, обвинили в провале на фронте генерала             А.А. Брусилова и сняли его с должности Главкома. 

Так и не справившись с ситуацией на Юго-Западном фронте, через несколько дней после своего утверждения, генерал Корнилов повышается в должности, став Верховным Главнокомандующим. Хорошо зная, как поступили с генералом Брусиловым, вынудив его уволить значительное количество генералитета, принять условия Петросовета о разоружении офицеров и организовать неподготовленное летнее наступление, Корнилов перед назначением добился ряда принципиальных согласий по укреплению дисциплины в армии. Были восстановлены военные трибуналы и смертная казнь. Учреждены специальные отряды для отлова дезертиров, которых стали привлекать к суду. Митинги и собрания в войсках были запрещены. Власть солдатских советов урезана и сокращение полномочий  касалось, в первую очередь, возможностей их влиять на решения командиров. Единоначалие в армии было восстановлено, но комиссары Временного правительства из войск не были отозваны, как и не были распущены советы, что впоследствии сыграло негативную роль и раскололо офицеров на фронте. Генерал Корнилов приказал уволить слабовольных офицеров, а также колеблющихся в выборе между решениями командования и советами, но в действующей армии уже не единожды сменился офицерский состав и понять, кто и как себя поведет в решительную минуту было трудно. 

Генералы и старшие офицеры сами были деморализованы и не знали что с ними будет, в условиях когда с марта по июль сменилось три Верховных главнокомандующих. На Юго-Западном фронте с командующими была такая же чехарда. Только Верховное главнокомандование, сменивший его генерал                     П.С. Балуев (в 1918 году вступил в Красную армию) через неделю был заменен генералом А.И. Деникиным. Это назначение состоялось по требованию Корнилова, добившегося  у Временного правительства согласия на ряд назначений «по его усмотрению», обосновав его стремлением создать условия, чтобы единоначалие стало «нормой» в действующей армии. 

Генерал Маннергейм с одобрением отнесся к решительным действиям своего давнего знакомого Корнилова, оставшегося таким же пылким и требовательным к себе и другим, каким был при встрече с Густавом в Ташкенте и Пекине в 1906 и 1908 годах. Он пишет в мемуарах, что корниловские меры  сыграли свою роль, и наступление противника было остановлено, однако линия фронта уже откатилась на 100 километров назад. Густав, отдавая должное Корнилову, в конце фразы констатирует, что его действия опоздали. 
Потом Маннергейм знал, что генерал Корнилов связан в своих действиях. Временное правительство согласилось на его требования, но советы на фронте и Петросовет навряд ли. Воинские части в тылу, транспорт, связь и центры снабжения контролировались по-прежнему советами.

 К 19 июля 1917 года, когда Корнилов стал Верховным главнокомандующим, мятеж большевиков в Петрограде был подавлен, в чем отличился командующий столичным военным округом генерал П. Половцов, но противостояние между Временным правительством и Петросоветом не завершилось. Большевики во главе с Ульяновым-Лениным перешли на нелегальное положение, но не стали от этого менее опасными. Генерал Маннергейм, увидевший в Петрограде, Москве и Киеве, февральские мятежи, когда возвращался из отпуска в Финляндии на фронт, осознавал всю зыбкость и временность укрепления дисциплины на фронте. Ему было понятно, что в тылу и прежде всего в Петрограде, беспорядки с требованием о мире, переделе собственности и свержении вооруженным путем Временного правительства, могут в ближайшее время возобновиться. 
В летнем наступлении Брусилов оставил корпус Маннергейма в резерве. Но в июле 12-ю кавалерийскую дивизию, как наиболее надежную на Юго-Западном фронте, отправили для наведения порядка в город Одессу. Генерал Маннергейм, которого в период смены командования, пытались отстранить от должности командира корпуса, расформировав его еще раз (в последний в своей службе в России) убедился, что Брусилов дорожит им. Он напрямую обратился с телеграммой к Главкому и тот, уже зная, что он отставлен от должности, издал приказ о сохранении корпуса генерала Маннергейма. Поэтому Густав с определенной настороженностью отнесся к новым назначениям генерала Корнилова, в душе понимая, что выбор у него был не велик. Но генерал Маннергейм не мог простить, что Крымов позорно отступил не поставив его в известность в Румынии, чем поставил 12-ю дивизию в тяжелейшее положение и из-за его действий погибли кавалеристы. Генерал Деникин А.И. (в гражданскую войну Главнокомандующий юга России и в 1920 году Верховный правитель) в районе Луцка летом 1916 года не внял совету генерала Маннергейма и в грубой форме, сорвавшись на крик, оборвал его.
Командир 12-й кавалерийской дивизии, покидая район, посоветовал командиру пехотной дивизии А.И. Деникину занять господствующие над местностью высоты до захвата их немцами. Он звонил командиру дивизии несколько раз, пока Деникин не прокричал ему по телефону, что где он видит немцев и о том, что нет в этой местности никаких немцев. Ночью, как предупреждал Маннергейм, немцы высоты заняли и с них, при поддержке артиллерии начали массированный обстрел и наступление. Не успевшие занять позиции пехотные полки оказались в тяжелейшем положении и только контратаки казачьих сотен дивизии Маннергейма спасли их. За самонадеянность Деникина было заплачено жизнями пехотинцев и казаков. Командир 39-го корпуса лично позвонил генералу Маннергейму, поблагодарил его и всю кавалерийскую дивизию «за спасение армейского корпуса от полной катастрофы». 

Генерал Деникин от разговора  с Маннергеймом после своего демарша уклонился. Поэтому генерал Маннергейм был не в восторге от нового командующего фронтом, особенно в сравнении с генералами А.А. Брусиловым и Л.Г. Корниловым. Он ценил его опыт на войне с Японией, но Деникин был «генштабистом», хотя и не сразу сумевшим окончить академию, а их Густав не любил и постоянно это подчеркивал. С июля 1917 года он под руководством генерала от инфантерии Лавра Георгиевича Корнилова противостоит внешнему врагу, не понимая нужно ли это после крушения самодержавия, ареста                Николая II, конфликта между Сенатом Финляндии и Временным правительством, которое поддерживает все меньше и меньше людей в России. Это «тонкий слой» патриотов готовых воевать тает, а большинство смертельно уставшего народа хочет мира. Мира во чтобы то ни стало и готового ради него уничтожать всех, кто желает продолжения войны. Таких в России было большинство. Все с оружием. На фронте и в тылу. В тыловых частях таких было подавляющее большинство, особенно в Петроградском округе. Генерал Маннергейм и сам не решил до конца готов ли он дальше продолжать воевать и что его ждет в России. В самом конце июля 1917 года фронт, наконец, стабилизировался и войска получили передышку. 
Но в июле в корпусе Маннергейма арестовали офицера за монархические высказывания в офицерском клубе и увезли его в Кишинев. Только благодаря твердой настойчивости командира корпуса после разбирательства комиссара офицера отпустили, но арестовавшие его нижние чины  к ответственности привлечены не были. Генерал Маннергейм понял, что все приказы Корнилова торпедируются Временным правительством, не понимающим, что офицеры царской армии в одночасье не могут забыть прошлое и свою присягу российскому императору. Он пишет, что окончательно утвердился в мысли, что командир, который «не способен защищать своих офицеров от насилия должен расстаться с российской армией».

С 4 июня 1917 года, когда генерал-лейтенант Маннергейм в свой юбилей смотрел как корпус, который он только возглавил, проходит перед ним парадным строем, он питал надежду, что Главкому Брусилову удастся переломить ход военной компании. Он думал, что получиться стабилизировать обстановку в России. Когда Временное правительство растеряло все доверие и армия развалилась, Густав не мог найти себя. Он не понимал ни действия правительства, ни решения воинских начальников, а комиссаров Временного правительства терпеть не мог. Ему дико было слушать предложения одного из генералов поставить во главе Юго-Западного фронта триумвират из командующего, комиссара и солдата. В генерала Л.Г. Корнилова, как в А.А.Брусилова, генерал Маннергейм не верил, а услышав от него обращение к солдатам «братцы» и то, что все от них зависит и совсем разочаровался. К его аресту отнесся нейтрально, да и разделяло их огромное расстояние. Как по местности между югом России и Петроградом, так и по взглядам особенно на императорскую семью.

Через три месяца после пятидесятилетия генерал Маннергейм как он пишет «во время лихой скачки» вывихнул ногу, после того, как горячий жеребец споткнулся и упал. Травма оказалась серьезной и врач корпуса назначил постельный режим, предупредив, что лечение будет минимум два месяца. Весь август, любуясь на конных прогулках надвигающейся осени, в тихих селах, которых не коснулась война, размышлял о будущем. Падение с лошади в миг все изменило и внесло в его судьбу, как это не раз бывало в продолжительности жизни Маннергейма, коренные изменения. Он вспоминал, что ночью после падения его осенило. Наверное, от боли и бессонницы. Генерал попросил отправить его в Одессу, рассчитывал в будущем уехать в Петроград, а из столицы как-нибудь добраться до Финляндии. На излечении в Одессе, он получил телеграмму о зачислении в резерв в Одесский округ. В неразберихе тех лет, обвиненный в непринятии «демократических» изменений в России, генерал Маннергейм, у которого был серьезный враг в лице Духонина, теперь точно вынужден покидать российскую армию.
С Одессой у Маннергейма связаны два судьбоносных случая. Летом 1915 года, когда он лечил ревматизм, он полюбил этот шумный южный приморский город. Грези бугского лимана ему очень помогли и Густав Карлович был очень доволен, что вместо Крыма был отправлен в этот город. Его возвращение на фронт совпало с вступлением Николая II в Верховное командование. Полки дивизии Маннергейма летом 1917 года участвовали в прекращении беспорядков в Одессе. Выбор был не случаен, как и назначение двух бывших командиров полков 12-й кавалерийской дивизии осенью 1917 года на командные должности в Одесский военный округ. Скорее всего, отношения Маннергейма с Брусиловым и Корниловым были ближе, чем считается. Возможно, командир         6-го корпуса имел какие-то другие рычаги влияния при назначении подчиненных офицеров в Одессу, в первую очередь. Летом 1905 года Маннергейм высоко оценил местоположение города на юго-западном театре боевых действий. Особенно близость Одессы к Румынии, порт с возможностями попасть в Европу и железнодорожное сообщение со столичными городами России. Тем более, Густав должен был уточнить у сестры Софьи, как она добралась из Петрограда в Одессу, а та рассказать о своих впечатлениях о поездке по России. 
Чудом спасшись в Петрограде от расправы в начале весны 1917 года генерал Маннергейм, как опытный военный и разведчик по другому стал оценивать Одессу. Он понимал, что из-за войны с Турцией морской фактор города ограничен, но вступление Румынии в войну на стороне Антанты и ясность, понимая, что Германия и ее союзники находятся на грани разгрома, могут изменить в корне положение Одессы. В случае успешного исхода первой же военной компании, большинство стран Черноморья, присоединяться к побеждающей стороне и соответственно к России. Летнее наступление русских войск провалилось. Лучшие войска из числа добровольцев погибли. 
Друг Маннергейма генерал Брусилов в отставке, а Главнокомандующий Корнилов вместе с другими генералами Ставки в тюрьме города Быхова. В сентябре 1917 года опальный командир 6-го корпуса в резерве на излечении в Одессе. Город за неполных два года неузнаваемо изменился и измученному полугодовалым пребыванием на фронте Маннергейму, ничего не остается, как искать любой способ, чтобы уехать на Родину. Его насторожил в Финляндии бунт русских матросов, который он увидел будучи в отпуске. После возвращения в Россию, Густав узнал, что здесь еще опаснее. Эти шесть месяцев дались Маннергейму столь тяжело, что в мемуарах он вспомнил «горячий жеребец споткнулся» и подчеркнул «этот счастливый случай представил мне редкую возможность». Очередную травму ноги считать «счастливым случаем», через 30 лет добросовестной службы мог лишь человек, глубоко осознавший, что если бы не падение с коня, то его жизнь, по всей видимости, оборвалась в 1917 году. Но генерал Маннергейм не ждал с обреченностью ударов судьбы. Он «возможность» использовал для спасения. Видя, вспоминал Президент Финляндии, что «ситуация в войсках ухудшается с каждым днем» и «это лишь укрепило мое решение покинуть русскую армию». 

Маннергейм попросился на излечение в Одессу сам. Он знал, что его рапорт в Ставке желателен и заранее готовился для возвращения в Финляндию. Был ли у него альтернативный план поездки, чтобы не появляться в Петрограде, неизвестно. Все-таки командира корпуса в чине генерал-лейтенанта, после четырех фронтовых лет даже в те неспокойные дни, увольняли в столице. К этому времени в Одессе побывали Керенский вместе с Колчаком. Отправляясь в Одессу Маннергейм не мог предполагать, что Временное правительство в один день будет сметено. У него с марта по сентябрь 1917 года было немного радостных событий. Звание генерал-лейтенанта было для него формальным, а командование корпусом его личной заслугой, за успехи 12-й кавалерийской дивизии. Отъезд в Одессу был таким днем. Генерал – лейтенант Маннергейм сохранил в душе приятные воспоминания, что несмотря на то, что Главком Духонин не хотел его оставления в армии, подчиненные расстались с ним с большим сожалением и устроили на фронте теплые проводы. В Одессе бывшие командиры его полков- Г. Елчанинов и Н. Одинцов отнеслись к нему с огромным вниманием. Они сделали все, чтобы обеспечить бывшему командиру безопасный путь с юга в Петроград. 
Это было очень важно для Маннергейма  и он дорожил этим отношением к себе, вспомнив их, без указания фамилий в своих мемуарах. В эти последние месяцы службы в русской армии с чувством глубокой скорби и сожаления осознал, что Россия ему стала чужда. Горечь осознания этого отчуждения, усугублялась тем, что Густав Карлович, понял глубину утраты монархической России, о которой он через много лет с сожалением написал в мемуарах. Высказав сожаление по этому поводу и в отношении финляндцев, лишившихся императора.

Маннергейм видел, что все вокруг катастрофически быстро меняется. В то же время ему трудно было понять, как это люди после отречения Николая II сразу же стали другими. Он не воспринимал этого и не видел, что интересы людей не совпадали с правительством, которое заставляло их сражаться на фронте и терпеть лишения в тылу. При этом у него самого интересы, так же не совпали с теми, кто пришел к власти. Для народов России, и русских в том числе, война стала чуждой. Они слишком много в ней потеряли. Смысла в продолжении войны в стране для себя не видели. Для подавляющего большинства населения России ее цели были непонятны и неприемлемы, а количество смертей и ранений на фронте и обнищание в тылу больше нетерпимы. Они хотели одного. Чтобы скорее закончилась война, наступил мир и вернуться живым и не искалеченным домой. Окружающий мир воспринимался, как несправедливый и неправильный. Устроить передел собственности было их главным желанием после немедленного заключения мира. 

Приехав в Одессу, генерал Маннергейм увидел нарастание революционного хаоса. Войну между кланами, группировками, десятками партий, бандитами и дезертирами с фронта. В городе столкнулись интересы украинских и российских правительств. 
В Российской империи, которую Ульянов поименовал «тюрьмой народов», сохранялся более менее стабильный баланс между губерниями, но с весны 1917 года он распался и в Одессе проявился особо остро. В городе началась чехарда с Командующими военным округом. 

Генерал-майор П. Фелицын прокомандовав с августа по сентябрь 1917 года был вынужден уйти из-за постоянных разногласий с местной властью, а точнее был изгнан из Одессы. Сменивший его генерал-лейтенант Н. Маркс с весны 1917 года в прессе именуемый «генерал-республиканец», отличился  тем, что будучи с 1914 года начальником штаба округа всячески демонстрировал свой «демократизм». В мае 1917 года участвовал и произнес речь при встрече гроба с останками возглавившего в 1905 году мятеж, лейтенанта П. Шмидта.

1 сентября 1917 года на Думской площади г. Одессы командует парадом в честь ликвидации выступления Главкома Л. Корнилова. Вскоре генерал Маркс сменяет Фелицына и до ноября 1917 года «лавирует» между интересами России и Украины. Не смотря на поддержку «революционных организаций», генерал Маркс был неугоден Центральной Раде и, сославшись на его здоровье, ему временным заместителем из Киева назначили генерала Г. Ельчанинова. Бывший командир Ахтырского полка, подчиненного генерал-лейтенанту Маннергейму, вопреки Ставке и командующему Румынским фронтом, со 2 ноября 1917 года приступил к исполнению обязанностей командующего Одесского военного округа. Центральная Рада обязала Ельчанинова в кратчайший срок уволить солдат не жителей Украины. 9 ноября он проводит парад украинских войск. У генерала Маркса на объединенном собрании представителей многочисленных «революционных организаций» 28 ноября 1917 года во время выступления случился сердечный приступ. 
4 декабря 1917 года он подает рапорт об отставке и уезжает в Крым, где в марте 1918 года переходит на сторону большевиков. Известие о большевистском перевороте в Петрограде пришло в Одессу ночью 26 октября 1917 года. 

В городе прошли собрания с требованием создания «новой власти» и «пролетарской диктатуры». Был избран «Революционный комитет» в составе 28 человек, который принял решение о вхождении Одессы в состав Украинской народной республики. 

После этого решения, командующий (до середины октября 1917 года)  Ахтырским полком генерал Ельчанинов прибыл в Одессу и приступил к «укранизации» округа. Не смотря он приветствовал войска на украинском языке. В связи с попытками генерала Маркса, поддерживаемого «революционерами», не подчиняться решениям из Киева, в Одессу были посланы украинские войска. 
30 ноября 1917 года генерал Ельчанинов провел совместный парад, на котором использовались украинские гимны и над штабом округа был вывешен желто-голубой национальный флаг. В городе Одессе, где лечился находящийся в резерве генерал-лейтенант русской армии (не присягнувший Временному правительству и оставшийся «царским»), его бывший подчиненный, утвердил власть Украины. В этом Маннергейму необычайно повезло.

В Одессу прибыл и другой его бывший подчиненный – командир 12-го уланского белгородского полка генерал Н. Одинцов, ставший военным комендантом города.  До назначения на Белгородский полк он много лет служил в Ахтырском полку и значился как Н. Одинцов 2-й, в отличии от С. Одинцова 1-го, с 3 апреля 1917 года командующего 3-й кавказской казачьей дивизией.

Генералы Георгий Ельчанинов, Сергей и Николай Одинцовы были выпускниками Николаевского кавалерийского училища и офицерами Ахтырского гусарского полка. Во многом благодаря им, генерал-лейтенанту Маннергейму удалось в 1917 году покинуть Россию и уехать в Финляндию. 

Пока с весны до осени 1917 года генерал Маннергейм утрачивал связь с Россией, Ульянов вернувшись на Родину, летом попытался устроить переворот. Ленин в Европе многие годы готовил теоретическую «платформу», подбирал людей из которых большинство были или стали убежденными марксистами, полностью его поддерживающими в стремлении захвата власти в России. Его идеи растиражированные в огромном количестве и публичные выступления действовали завораживающе.  Они попали на благодатную почву. Обнищавшие за четыре военных года люди, поверили, что большевики принесут мир и свободу, а неимущие получат богатство и власть. «Профессиональные революционеры» получили от Ульянова необходимые обоснования, как под лозунгами «грабь награбленное» и «кто был никем тот станет всем» повести «народные массы» в «светлое будущее». 
Ульянов, появившись в России, в «апрельских тезисах» изложил план свержения Временного правительства вооруженным путем. С апреля по июль 1917 года он все усилия направил на критику Временного правительства, на обоснование выгоды от его поражения в войне для революции и установления мира «без аннексий и контрибуций». 

Большевики старались «перетянуть» на свою сторону армию. «Человек с ружье» был для них особо ценен при захвате власти. Невероятные людские потери на фронте, утрата громадных территорий, беженцы и полуголодная жизнь в тылу, использовались для дискредитации новой власти. Ее преподносили, как политику «временников», наследников свергнутой народом царской власти, такой же несправедливой и действующей только в интересах богачей. Ульянов нацелил сторонников на захват власти в Советах, обосновывая эти выборные органы, как легитимные представительства народа. Лозунг «Вся власть Советам», которую поддержали в большинстве партий зародившихся в России после февральских изменений власти, большевики использовали для обоснования собственных претензий на власть. В Советах рабочих, крестьянских и солдатских депутатов они, мотивируя себя истинными защитниками «угнетенных» и выразителей их интересов, в непродолжительное время получили большинство.  Большевистский перевес в Советах позволил им активно действовать в армии. Они всячески вмешивались в дела Вооруженных Сил, ставя цель добиться развала армии, прекращения боевых действий и хаоса на фронте. Пропагандировалось «братание» с противником, дезертирство, неподчинение офицерам и расправы с командирами. Агитация большевиков способствовала отказу воевать многих частей пехоты. Командиры вынуждены были применять силовые методы, чтобы принуждать солдат занимать позиции для обороны и атаки. Генералу Маннергейму пришлось приказать открыть огонь артиллерии по лагерю сосредоточения, чтобы солдаты заняли позиции в окопах. 
Это способствовало озлоблению против офицеров и угрожало их жизням. Ульянова, который был вдохновителем создания хаоса в армии и стране, народ посчитал «избавителем», восторженно воспринимал его призывы и проявил готовность следовать за большевиками. 

Он много лет прожил за границей, а приехав в Россию сразу стал играть ключевую роль в РСДРП (б), принуждая ее к вооруженному восстанию против правительства. Поразительно с какой скоростью Российская империя, просуществовавшая тысячелетия, превращалась в бурлящий анклав, где все неожиданно для всех и для самого большевистского лидера тоже, замкнулось на нем - Ульянове. Он не знает Россию и в ней почти ничего не знали о нем. Ульянов приехал на Родину, известный только небольшой группе соратников. Он узнал страну, которую покинул более десяти лет. Но как по волшебству, в нем люди увидели единственного человека, который изменит  их жизнь к лучшему. Небольшая кучка большевиков высадившееся из опломбированного вагона, воспринималась как мессианская когорта пришельцев с потустороннего мира. А этим миром была тихая Швейцария, где Ульянов, как «былинный Илья Муромец сидел сиднем», накапливал силы и культивировал ненависть. Эту ненависть он необычайной силой вбросил в народ. Вождь большевиков очень любил слово «массы» и мечтал, чтобы «идеи овладели массами».

С апреля 1917 года Ульянов буквально «подминает» под себя Петроград. Воля и изворотливый ум двигает необратимый процесс окончательного разрушения империи, ведут к убийству Романовых и других их приближенных, к провозглашению «построение социализма в одной взятой стране». Ульянов возбужден и красноречив. После своей зажигательной речи на Финляндском вокзале его повезли во дворец Кшесинской. Сначала он по всей видимости не понял замысла встречающих, но быстро сориентировался. В захваченном мятежными матросами и солдатами дворце балерины, после его разграбления в марте 1917 года, собирались наиболее радикальные «ниспровергатели». Дом бывшей любовницы Николая II стал символом «революционной вольницы», где Ульянов был в безопасности. Временному правительству не смотря на все попытки так и не удалось до прихода большевиков к власти, выполнить многократные просьбы знаменитой балерины вернуть ее разграбленный дворец. 
Во дворце Кшесинской разместилась разномастная публика, где ведущую роль играла «матросская братва», которая с восторгом приняла появление Ульянова.  Он несколько раз выступил перед ними, поучаствовал в составлении прокламаций и формулировке в записках своим сторонникам основных требований «апрельских тезисов». 

В этом дворце, который Матильда Кшесинская за многие годы превратила в уютный дом и теперь превращенный мятежниками в свой лагерь, напоминающий «атаманскую вольницу», Владимир Ильич Ленин провел свою первую ночь на Родине. Рано утром он из дворца Кшесинской едет на Петроградскую сторону на квартиру своей старшей сестры Анны. Затем укрывается на квартире соратника В. Бонч-Бруевича, встречается с группой наиболее близких ему большевиков. С этими людьми, которые займут вскоре ключевые посты в руководстве РСДРП (б) Ульянов обсуждает положение в Петрограде. Об этом собрании и договоренностях на нем практически ничего неизвестно. Ведь разговор шел о распределении ролей и финансовых проблемах. Выбор квартиры Владимира Бонч-Бруевича, после октября 1917 года управляющего делами Совета Народных Комиссаров, не случаен. Его старший брат генерал-лейтенант Михаил Бонч-Бруевич с марта 1916 года из-за интриг приближенных к царю и по настоянию императрицы Александры Федоровны был снят с должности начальника штаба Северного флота. Он обвинил придворных Николая II в шпионаже в пользу Германии. Первым из генералов объявил о лояльности Временному правительству. В благодарность назначен командовать Северным фронтом. В Петрограде у генерала Бонч-Бруевича сохранилась поддержка в лице нижних чинов. Им он нравился независимостью и критическим отношением к царскому двору. В столице он служил начальником штаба 6-й армии и большевики надеялись, что ему удастся привлечь на их сторону гарнизон Петербурга. К приезду Ленина в Россию у Бонч-Бруевича из-за независимого характера, а также младшего брата Владимира, испортились отношения с правительством «временщиков». Владимир Бонч-Бруевич был близок к Ульянову. В эмиграции он сотрудничал с «Искрой», а с 1912 года состоял в редколлегии газеты «Правда». 
В 1905 году Бонч-Бруевич-младший был одним из активных участников подготовки вооруженного мятежа в Петербурге. В дни февральского переворота он организовал выступление Волынского полка и пулеметного батальона столичного гарнизона. Под его руководством солдаты Преображенского полка захватили типографию газеты «Копейка». Воспользовавшись связями брата-генерала, в кратчайший срок организовал охрану здания вооруженным караулом. В типографии был налажен выпуск «Известий Петроградского Совета рабочих и солдатских депутатов». Это позволяло Владимиру Бонч-Бруевичу быть в курсе творящихся в Петрограде событий и активно влиять на принятие решений Совета.  От Бонч-Бруевича, вместе с соратниками Ульянов перемещается в Таврический дворец. Здесь он доводит до большевиков-участников Всероссийского совещания Советов рабочих и солдатских депутатов решения, принятые с его подачи руководством РСДРП (б). Ульянов после оглашения решения делает доклад, заявляя о себе, как о лидере большевистского движения. Он использует максимум возможностей для отстаивания своей заявки на лидерство в РСДРП (б). Ему удалось собрать вместе и защищать свои «тезисы» на объединенном заседании большевиков и меньшевиков. Это была сложная задача: собрать вместе расколотую им же вместе РСДРП Ульянов воспользовался тем, что только вернулся в Россию и желает ознакомить со своими идеями как можно большее число участников совещания Советов. Он отлично осознавал, что меньшевики и часть большевиков не поддержат его «курс на восстание» против Временного правительства. Ему нужно было определиться в понимании кто его поддерживает на Родине. Потом Ульянова очень волнует, как воспринимается в России его проезд через враждебную Германию. Он изо всех сил старается оправдать этот факт. Через Советы пытается узаконить «проезд через территорию врага», как право для всех эмигрантов. Он очень опасается обвинений в предательстве Родины. А также в шпионской деятельности в пользу Австро-Венгрии и Германии. Вечером того же дня Ульянов  участвует в заседании  Исполнительного комитета Петроградского Совета.  На нем по инициативе большевиков обсуждается вопрос о проезде русских эмигрантов через Германию. Ульянову не удается избежать неприятных вопросов. Но он изобретательно навязывает комитету свое контрпредложение.  Им предлагается принять резолюцию одобряющую обмен политических эмигрантов на интернированных в России немецких и австрийских подданных. Ульянов несколько раз выступает в защиту проекта этой резолюции. Ему необходимо ее принятие, которое оправдывает его проезд вместе с соратниками через территорию врага. А так же открывает возможность другим его сторонникам беспрепятственно через Германию приехать в Россию. 
Не смотря на то, что резолюция исполкома не получила никакого эффекта, она сыграла в пользу большевиков. Ульянов на следующий день был введен в состав Петроградского Совета. Это было для него очень важно. У него появился официальный статус в столице России, который на определенное время давал ему иммунитет от преследования властей. Весной 1917 года с Петросоветом Временному правительству приходилось считаться. Да и многие члены правительства состояли до отречения Николая II в Совете, в том числе                    А.Ф. Керенский, когда тот принимал антигосударственные акты. Самый печальный из них – разоружение офицеров и неисполнение их приказов, принятый Петросоветом. В это время российский император еще находился в Ставке и состоял во главе воюющей армии. 

5 апреля 1917 года Ульянов становиться редактором газеты «Правда». Об этом в центральном печатном органе большевиков было напечатано на следующий день  в номере 25. Он немедленно пишет и публикует 7 апреля в 26 номере «Правды» статью «О задачах пролетариата в данной революции». В статье тиражируются для широких масс народа его «апрельские тезисы». До этого Ульянов (номер 24 от 05.04.1917 г.) добивается публикации в газете «Правда» своего сообщения «Как мы доехали». Оно выдержано в духе его проекта резолюции, предложенной Петросовету, о праве политическим эмигрантам возвращаться в Россию через вражескую территорию. Одновременно им направляется письмо члену исполкома Петросовета и своему соратнику                 А. Шляпникову с просьбой оплатить их расходы по возвращению из Швейцарии. Примечательно, что Ульянов не занимает еще ни в Совете, ни в газете «Правда» никаких официальных постов, указывает где взять средства. Он пишет, что за проезд возглавляемой им группы следует использовать из средств Комитета помощи ссыльным и эмигрантам. 
Расходованием средств комитета по комфортному переезду из Швейцарии в России Ульянов получал одобрение Петросовета. Кроме того, его переезд из Европы в Россию вместе с супругой и соратниками оформлялись как помощь. Помощь врагам законного правительства. 

В день избрания в Петросовет и принятия должности редактора «Правды» Владимир Ильич посещает могилы Ульяновых на Волковском кладбище, матери – Марии Александровны и младшей сестры Ольги. 

На следующий день, 6 апреля 1917 года, Ульянов как полноправный член Петросовета и редактор «Правды» организует сбор большевиков Петрограда. Его именуют – «заседание бюро ЦК РСДРП (б)». На «бюро» выносится обсуждение ленинских «Апрельских тезисов». Ульянов требует от сторонников полной поддержки его призывов насильственного захвата власти в России. Он яростно критикует Л. Каменева и А. Шляпникова за сомнения в законности мятежа против Временного правительства. Добивается, чтобы все собравшиеся безусловно приняли его «тезисы». Он призывает соратников провести широкую пропаганду вооруженного мятежа в стране, усиления их влияния в Советах. Обращает внимание на особое отношение к армии, чтобы привлечь ее на сторону большевиков. 

Ульянов лично выступает 10 апреля 1917 года на митинге в Измайловском полку. На митинге были представители других частей столицы недовольные Временным правительством и не желающие отправки на фронт. Выступлением перед измайловцами подчеркивается отсутствие у большевиков боязни агитации в армии. Ленин впервые выступал  о революционном государственном устройстве непосредственно в войсках. Он открыто заявил о планах собственной готовности возглавить вооруженный мятеж против правительства. Теперь мало кто знает его, как Ульянова, для всех он - Ленин Владимир Ильич. 

В газете «Правда» с 5 по 10 апреля публикуются его несколько статей, где обосновывается необходимость мятежа в России. Основополагающие из них: «Два мира», «Письма о тактике» и «О двоевластии». Печатаются выдержки из брошюры Ленина «Задачи пролетариата в нашей революции». Он постоянно выступает на собраниях большевиков с докладами «О текущем моменте» и «О работе редакции газеты «Правда». Перед соратниками им с откровенным цинизмом комментируются ухудшение положения на фронте и трудности в тылу. От своих последователей Ульянов требует неукоснительно выполнять его план –«революционизировать массы».  Всего за несколько дней он добился полного согласия со своей идеей вооруженного захвата власти в России. 
В Швейцарии Ульянов украл идеи меньшевиков «План возвращения на Родину через Германию в обмен на немецких гражданских пленных», который придумал Юлий Мартов. Тайно с кучкой своих сторонников, пока остальные социалисты ждали согласия из России, Ульянов через Германию прибыл в Петроград. Здесь всего за неделю собрал вокруг себя самые радикальные слои и приступил к осуществлению вооруженного мятежа. Ленину больше были неопасны меньшевики, с необычно высоким авторитетом Мартова. Тот приехал в Петроград только в мае 1917 года. К этому времени большевики успели приобрести значительное влияние в стране, благодаря месячному неустанному труду их лидера по радикализации масс, особенно армии. 

Временное правительство не сразу осознало угрозу, исходящую от Ульянова-Ленина. Поняв это оно уже было неспособно нейтрализовать его влияние и ликвидировать угрозу своей власти со стороны большевиков. Ульянов, который еще в Швейцарии был предупрежден Мартовым, что если проехать в Россию в качестве подарка сделанного Германией русской революции- значит «ходить перед народом» с «парвисовским ореолом», по возвращении немедля заручился поддержкой Петросовета. На все попытки дискредитировать его, Ульянов в прессе, листовках и выступлениях на митингах отвечает, что это ложь и нужно «брататься» на фронте. Призывал войну империалистическую превратить в гражданскую. Уничтожить власть капиталистов и помещиков. Он публикует 12 апреля в «Правде» статью «Бесстыдная ложь капиталистов». Пишет воззвание «К солдатам и матросам». В следующем номере «Союз лжи» и «Важное разоблачение». Ленин 14 апреля встречается с моряками, состоящими в агитаторской группе Петербургского комитета РСДРП (б). С ними он обсуждает план силового противодействия правительству и «наставляет» их как нужно «защищать революцию». Именно матросы, по его мнению, устроившие мятеж на Балтийском флоте и первыми ставшие убивать офицеров, наиболее радикальная сила. Именно их он рассматривал как авангард большевиков в Вооруженных силах, за которыми последуют армейские полки. Одновременно Ленин в «Правде» усиливает нападки на правительство, с целью дискредитации его действий в армии. В номере 31 он печатает статью «Война и Временное правительство». В ней он не только жестко критикует правительство за промахи, а утверждает, что война выгодна власти, выражающей интересы богачей и господствующих классов. Ульянов обещает мир, немедленно после прихода большевиков к власти. Весь «апрельский период» это культивирование ненависти к Временному правительству, обещание «войны дворцам» и «мир хижинам». Этим большевики радикализовали общество и внесли раскол в армии, в которой все больше нижних чинов отказывалось воевать. Ленин отвергает всякую «умеренность»  и «естественное развитие». Он делает все возможное, чтобы народ поверил в неизбежность «перерастания войны империалистической в войну гражданскую». Обещает физическое уничтожение противников большевиков. 
Во второй половине апреля 1917 года Ленин во дворце Кшесинской организует «Петроградскую общегородскую конференцию РСДРП (б)». На ней он избирается «почетным председателем». В своем выступлении «о текущем моменте» Ленин озвучивает главную идею- противоборство Временному правительству. Избранный в состав комиссии по выработке резолюции «конференции», вносит предложение и его включают в текст собрания «Об отношении к Временному правительству». 15 апреля 1917 года Ульянов подписывает удостоверение Е. Стасовой о ее членстве в партии большевиков. Это первое письменное подтверждение его лидерства в РСДРП (б). Официально «председателем» или иным легитимным главой Ульянов еще ни где и ни кем не избирался. Он заявляет о своем руководстве  большевиками как о состоявшемся факте. В среде РСДРП (б) это было воспринято как само собой разумеющееся. Ульянов мог быть доволен, но он озабочен компанией по его дискредитации в прессе, в связи с проездом через Германию. Им проводится конспиративная встреча с т.н. «Военной организацией при ЦК РСДРП (б)» по вопросу клеветнической компании против большевиков. Единомышленникам он предлагает использовать авторитет Петроградского Совета, обосновывая свои оправдания тем, что Петросовет одобрил проезд эмигрантов через Германию, и даже включившего Ленина в свой состав. Предусмотрительность Ульянова и его аналитический ум, просчитывающий заранее действия противника и в этот раз помогли ему. Он не только «отбился» от нападок и обвинений и стал «гонимым», а значит еще более известным в среде радикалов. 
16 апреля 1917 года он с балкона дворца Кшесинской произносит обличительную речь перед демонстрацией протеста рабочих, солдат и матросов против травли буржуазной прессой Ленина и большевиков. Не сложно предугадать, что митинг организовывали сами большевики после конспиративной встречи. Выступление Ленина у манифестантов сыграло для Ульянов отличным рекламным пиаром.  Он становится все более известен и востребован. Уже на следующий день его приглашают выступить в Таврическом дворце на заседании солдатской секции Петроградского Совета рабочих и солдатских депутатов. В Петросовете большевики, не смотря на то, что им удалось избрать Ленина в число его членов, были в меньшинстве. Но Петросовет быстро радикализовался в первую очередь в солдатской секции. Ульянов прекрасно осознавал роль «человека с ружьем». Он всячески пытался убедить солдат и матросов поддержать его «апрельские тезисы» и не скупился на обещания мира. Используя поддержку солдатской секции 18.04 (1 мая) выступает на Марсовом поле и Дворцовой площади перед демонстрантами о значении Международного дня трудящихся. Излагает задачи русской революции т.е. призывает к вооруженному восстанию. В этот же день Ленин идет в колонне Выборгского района. На Охтинских пороховых заводах, где собралось около 40 тысяч человек, говорит о свержении правительства и заключении мира. В ответ на обещание Временным правительством союзным державам от 18 апреля 1917 года о выполнении Россией своих обязательств в Мировой войне, Ульянов развернул компании по шельмованию правительства, обвиняя его в нелегитимности. Он призывает к неповиновению на фронте, «братанию» и вооруженным мятежам. На заседании Петросовета, где обсуждалась нота Временного правительства большевики сделали попытку сместить председателя Чхеидзе, предложив вместо него избрать В.И. Ленина. 
Ульянов в ответ на ноту Временного правительства публикует в разных изданиях в России и за границей «Воззвание к солдатам всех воюющих стран». Большевики, почувствовав, что согласия Временного правительства продолжать войну не поддерживается народом, особенно в крупных городах и «окраинных» губерниях России, приложили максимум усилий, по противодействию этому решению. Они преуспели в убеждении народных масс в том, что после свержения царя «временщики», в интересах капиталистов и помещиков стали продолжателями политики Николая II. Поэтому мира от них не дождешься. Нужно Временное правительство сместить, чтобы объявить мир. На улицы вышли многотысячные демонстрации рабочих, солдат и матросов со знаменами и транспарантами, с воззваниями: «Долой Милюкова», «Долой политику аннексий», «Долой Временное правительство», «Вся власть Советам». 

Лидеры Временного правительства, в первую очередь его глава князь                Г.Е. Львов поддались на демагогию большевиков. Львов заявил в прессе, что «до сих пор Временное правительство встречало неизменную поддержку со стороны руководящего органа С.Р. и С.Д. (Совета рабочих и солдатских депутатов)». Посетовал об изменении за две последние недели отношений, заявив, что в таких условиях Временное правительство не имеет никакой возможности управлять государством, ибо в атмосфере недоверия и недовольства трудно что-либо сделать. Подчеркнув, что «при таких условиях лучше всего Временному правительству уйти». 

Лучшего подарка, чем эти слова князя Львова, Ульянов и представить себе не мог. Вера у народа во Временное правительство, которое само решило бросить страну на произвол судьбы, рухнула. Ленин с 20 по 24 апреля 1917 года на заседании ЦК РСДРП (б) делает несколько международных заявлений. Они привлекают большой интерес в Финляндии, где активно обсуждается будущее финляндцев. В ЦК он говорит об «автономии» Финляндии. 
23 апреля дает интервью редактору финской социал-демократической газеты «Туомисс». За подписью Ленина в газете «Правда» публикуется приветствие в связи с освобождением из тюрьмы шведского коммуниста                     И. Хёглунда. С 24 по 29 апреля 1917 года Ульянов-Ленин руководит работой Седьмой (Апрельской) Всероссийской конференции РСДРП (б). Он открывает конференцию. Избирается в Президиум. В адрес Ленина и К. Либкнехта зачитывают приветствие, где они именуются «первыми интернационалистами». Все основные идеи Ленина включаются в решение конференции. Он признанный лидер большевиков, который разработал программы вооруженного захвата власти.

 Ульянов подавляет всякое инакомыслие среди большевиков. Он добивался полного единодушия в выборе «стратегической линии партии», которую навязывает своим сподвижникам. Разносу подвергаются Л. Каменев и                А. Рыков за попытку предположить свои варианты решение конференции, где Ульянов усмотрел «соглашательство». Ленин призывает «бить» «временщиков» и «врагов» в Советах по очереди. Сначала он весь удар сосредоточил против Временного правительства, чтобы в дальнейшем взять под свой контроль Советы. 

Он вносит на голосование конференции резолюцию об отношении к Временному правительству. Выступает четыре раза на заключительном заседании, чтобы были приняты его предложения «о войне» и «по аграрному вопросу». Добивается выгодного ему пересмотра «Программы партии». Ленин произносит заключительные слова на конференции, завершая речь словами «Да здравствует русская революция», «Да здравствует всемирная социалистическая революция». 
Апрельский этап 1917 года для Ульянова закончился на позитивной ноте. Передохнуть он не собирается. Им усиливается нажим на Временное правительство. Используя сложные взаимоотношения российского правительства с финским сенатом, Ленин публикует 2 мая в газете «Правда» статью «Финляндия и Россия». Название бывшего княжества он ставит на первое место, а название бывшей империи на второе, подчеркивая в статье нелегитимность правительства и призывает финляндцев игнорировать его. В этот же день, лидер правых во Временном правительстве А.И. Гучков напечатал категорический протест на предложение Г.Е. Львова о создании коалиционного правительства путем введения в него социалистов. Он заявил о своей отставке. «Правого» Александра Гучкова поддержал лидер кадетской партии и ненавистный большевикам министр иностранных дел П.Н. Милюков. К нему в России после ноты о верности договорам союзникам, пристала кличка Милюков – Дарданнельский. Его повсеместно сопровождали призывы к отставке и лозунг «Долой Милюкова». 

8 мая 1917 года Ленин  в помещении Морского кадетского корпуса собирает «общегородское» собрание Петрограда. Он доводит решения Седьмой (Апрельской) Всероссийской конференции РСДРП (б). Проект этого документа он лично внес и отредактировал перед опубликованием. С 5 мая 1917 года большинство мест во Временном правительстве заняли т.н. «министры-социалисты». Во главе правительства остался князь Львов. Это было так противоестественно, что Ленин быстро сообразил и заявил о «временном» кабинете министров Временного правительства. Теперь во многочисленных статьях в газете «Правда» он клеймит не только министра-председателя Львова, но меньшевиков И. Церетели и М. Скобелева, эсеров В.Чернова и П. Переверзева, проведение предыдущего курса по продолжению войны, обещает «мир без аннексий и контрибуций». 
12 мая 1917 года Ленин выступает на Путиловском заводе, затем на Франко-Русском. Говорит перед многотысячным митингом Адмиралтейского судостроительного завода. Тема одна – долой Временное правительство, кроме российских дел он организует на митингах протесты в защиту Фридриха Адлера. Сын, помогавшего Ульянову в 1914 году, Виктора Адлера, убил главу австрийского правительства. Он, таким образом, заявил свой протест против Мировой войны. Ленину убийство в Австрии помогало в России.  В актовом зале Морского кадетского корпуса он 4 мая перед многотысячной аудиторией читает лекцию «Война и революция». Всю первую половину мая Ленин и его сторонники организовывали на заводах и фабриках Петрограда митинги в поддержку своих антивоенных требований. Акции прошли на Александровском и Обуховском заводах, на Николаевской железной дороге. Везде Ульянов и его сподвижники убеждали рабочих, что если Советы возьмут власть, то в стране победит контрреволюция. Они боялись успешного летнего наступления. Временное правительство во главе с Львовым, которому все недоброжелатели желали провала и даже П. Милюков предрек «дальнейшее ослабление власти» и обвинил «в потворствовании анархии», продолжало подготовку летнего наступления на фронте. При этом в правительстве никто не знал, как провести эту исключительно популярную в стране задачу, надеясь на «удачливого» Брусилова. 

18 июня в Петрограде состоялась 400 тысячная демонстрация рабочих и солдат воинских частей столицы с лозунгами: «Пора кончать войну!», «Вся власть Советам». Знаменитый «Брусиловский прорыв» в России был забыт, а войска были «разагитированы». Большевики, во главе с Лениным, стали «защитниками» народа, которые борются с Временным правительством, воспрепятствуя ему отправлять на смерть в окопах все новые и новые жертвы. Особенно им были важны тысячи солдат Петроградского гарнизона, чья поддержка была необходима в захвате власти. Ленин, имея поддержку в армии, уделяет внимание крестьянству. Он выступает на I Всероссийском съезде крестьянских депутатов. Где в текст резолюции вносятся большевистские идеи «землю крестьянам». Это, в обедневшей за годы войны деревне, получило положительный отклик. Таким образом и по «аграрному вопросу» Временное правительство в глазах народных масс было дискредитировано, а большевики поддержали вековую надежду «о переделах».
В последний день мая Ленин произносит речь на I Петроградской конференции фабрично-заводских комитетов. Многие годы выступая за                      «8 часовой рабочий день» он снискал себе популярность среди рабочих. Теперь Ульянов предложил контроль Советов на заводах и фабриках. На конференции он предложил ввести рабочий контроль в промышленность. Ульянов коснулся борьбы с разрухой. Это было отражено в резолюции конференции, чем Советы подменяли правительство. 
31 мая 1917 года Ленин доводит до фракции большевиков                                     I  Всероссийского съезда Советах о своих выступлениях на заводах. Он информирует их об итогах съезда крестьян и конференции фабрично-заводских комитетов. Доводит план на съезде. Он поручает А. Коллонтай присутствовать на съезде социал-демократической партии Финляндии в Гельсингфорсе. Дает ей инструкции и вносит поправку в проект резолюции, разработанный Коллонтай.

3 июня в «Правде» публикует многозначительную статью «Большевизм и «разложение» армии». В ней в адрес Временного правительства им высказываются откровенные угрозы из-за продолжающейся войны. Ульянов понимал, что его призывы привлечь министра к суду получат в народе огромную поддержку. Митинги против войны проходили постоянно. 18 июня они переросли в 400 тысячную демонстрацию протеста. 

На полях сражений Россия потеряла более 3-х миллионов – сколько ее союзники вместе взятые. Провозглашая лозунг «Война до победного конца» Временное правительство в противоборстве с большевиками подписывало себе «смертный приговор». При этом, иного выхода  у него не было, потому что победа в Первой мировой войне уже была ясна. 

3 июня 1917 года открылся I Всероссийский съезд Советов рабочих и солдатских депутатов. В числе избранных 1099 делегатов большевики были в значительном меньшинстве. О своей партийной принадлежности на съезде заявили 777 делегатов. Из 313 «не определившихся» большинство уехали в свои регионы (их было 53 от губерний до небольших поселений) так и не заявив, кого они поддерживают. 

Партия эсеров представлялась 285 делегатами, меньшевики-248 (у них дополнительно были зарегистрированы отдельно несколько групп,  в основном из депутатов выступающих против продолжения войны). Большевики на съезде составляли всего 13,5 % (105 человек). Они зато отличались дисциплиной и агрессивностью, набирающей силу движения. За месяц до открытия съезда из Америки возвратился Л. Троцкий. Ульянов на личной конфиденциальной встрече попытался привлечь его на свою сторону. Но Лев Давидович на его посулы не согласился и, сославшись на непродолжительное время проживания в России после приезда из-за границы, остался в числе «непримкнувших» депутатов. На съезде он возглавлял «межрайонцев».  
Ленин, представляющий на съезде «меньшинство» решил торпедировать его решения. Он не видел иного смысла для большевиков, набирающих поддержку, как только громко публично заявить о своих претензиях на власть. Меньшевики и эсеры, чьи представители в мае вошли в правительство, будут голосовать за доверие Временному правительству, чем поддержат его и подтвердят легитимность. В ходе обсуждения деятельности правительства, на замечания меньшевика И. Церетели ставшего министром, в России нет партии заявившей: «Дайте в наши руки власть, уйдите мы займем Ваше место», и повторившего: «Такой партии нет!», Ульянов со своего места в зале громко крикнул: «Есть! Есть такая партия!». Ленин демонстративно обозначил претензию большевиков на власть, хорошо понимая, что большинство съезда выразит поддержку Временному правительству. Большинство в лице эсеров и меньшевиков встретили его демарш откровенными насмешками. Это большевистского лидера нисколько не смутило. Он знал как быстро во всеобщем недовольстве войной, сокращается популярность Временного правительство. Особенно большевики рассчитывали на запасные полки армии, не желающие отправляться на фронт. Численность населения поддерживающего эсеров и меньшевиков редела, а большевики в частях Петроградского гарнизона имели безусловную поддержку. На их сторону переходили рабочие крупнейших заводов столицы, чей жизненный уровень из-за войны день изо дня ухудшался. Большевикам было обеспечено присоединение к мятежу многочисленного «в связи с войной» «люмпенского отряда» - от проституток до бродяг и бездомных. Поэтому взобравшись после своего выкрика на трибуну Ленин аппеляционно заявил, что они (эсеро-меньшевистское большинство съезда) могут смеяться сколько угодно. Он сказал, что предоставит съезду программу, которую 29 апреля приняла конференция большевиков (ульяновские «апрельские тезисы») и подтвердил претензии на власть в России. Чтобы ошарашить делегатов съезда лидер большевиков предложил немедленно арестовать 50-100 крупнейших миллионеров, ввести в промышленности рабочий контроль и заключить под стражу «врагов революции». Свое заявление Ульянов сделал 4 июня 1917 года в день 50-летия генерал-лейтенанта Маннергейма.
В своем корпусе, отмечая юбилей, тот обсуждал возможность похода на Петроград, чтобы предотвратить попытку мятежа. Генералы от затеи отказались, понимая, что передислокация войск с фронта не получится. Зато у Ленина в этот день все сложилось. Его поддержали «межрайонцы» во главе с Л. Троцким. Он получил поддержку от известных в будущем деятелей: Антонова-Овсиенко, Володарского, Луначарского, Урицкого и Иоффе. 

Долголетний член советского правительства В. Молотов обмолвился позднее, что Ленин умел использовать «и большевика и полубольшевика и четверть большевика, но только грамотного».  В лице Троцкого от приобрел умного и беспринципного сторонника, сражу же включившегося в дискредитацию Временного правительства, возглавившего борьбу за контроль над Петросоветом. Именно ему принадлежит фраза «двоебезвластие», унижающе характеризующая отношения Правительства и эсеро-меньшевисткого большинства Совета. Эти «грамотные» летом 1917 года активно использовали мятежных военных и недовольных рабочих. Луначарский организовал доставку в столицу матросов Кронштадта. Он объяснял их появление тем, что в Петроград приехали «мирные вооруженные граждане». Остальные, примкнув к Ленину, вывели на улицы своих «подопечных». Используя провал летнего выступления на фронте, нежелание войск Петроградского гарнизона «идти на бойню» и ухудшение условий жизни рабочих из-за войны, большевики провели многотысячные митинги и демонстрации «Под лозунгами о мире» и «Долой министров-капиталистов» в Петрограде захватывались здания. В них накапливались запасы оружия и боеприпасов, сосредотачивались люди недовольные Временным правительством. В столице и пригородах бесчинствовали анархисты, которые получили широкую поддержку у матросов Балтийского флота. Попытки правительства изгнать анархистов из захваченного ими имения Дурново и большевиков из дворца Кшесинской получили вооруженный отпор. Анархисты сумели захватить тюрьму «Кресты». Они освободили своих лидеров и выпустили сотни «политических» и вместе с ними уголовных преступников. Когда один из основных лидеров правительства А.Ф. Керенский отправился на фронт, чтобы провести проверку причин неудач на Юго-Западном фронте, в Петербурге это расценили как угрозу. В частях решили, что «ненадежные» части армии и флота правительство планирует послать в район боевых действий. Смута в армейских частях Петрограда усилилась. В самом правительстве консервативные министры покинули свои посты из-за недовольства политикой «либералов». Это дало основание надеяться, что сложилось положение, когда можно «сбросить оставшихся временщиков». К дворцу Кшесинской прибыла огромная масса решительно настроенных солдат, матросов, рабочих, а также люмпенов всех мастей. Большевики позднее объяснили, что эти люди «решились на мирную, но вооруженную демонстрацию», подчеркнув их возможности в организации выступлений бунтовщиков. 
Ровно через месяц после 50-летия генерала Маннергейма с балкона дворца Кшесинской большевистский лидер вместе с Луначарским и Свердловым выступили с заявлениями о готовности придти к власти в России и убеждали собравшихся, что после этого будет обеспечена свобода и мир. Свердлов открыто призвал к восстанию, изгнанию «министров-капиталистов» из правительства, под лозунгом «фабрики рабочим, земля крестьянам и мир народам». 

С утра до вечера 4 июля 1917 года Ленин и его соратники подстрекали к восстанию и требовали немедленно передать власть Советам рабочих, крестьянских и солдатских депутатов. Масса вооруженных людей двинулась по Невскому и Литейному проспектам к Таврическому дворцу, чтобы исполнить большевистский призыв «передать власть Советам». Эта огромная толпа состояла из солдат частей Петрограда, матросов Кронштадта и дезертиров из числа пулеметных воинских частей Ораниенбаума. Это вооруженное шествие в центре столицы пополнилось бастующими рабочими Петрограда и его окрестностей, праздношатающейся публикой и «зеваками», которые из любопытства присоединились к толпе.  То в одном, то в другом месте города начались выстрелы, которые переросли в перестрелку на главных улицах Петрограда. Кто ее спровоцировал осталось тайной, но то, что она была выгодна большевикам несомненно. Именно они имели возможность приступить к захвату власти, при поддержке ораниенбаумского пулеметного полка. В ходе столкновений с применением пулеметов было обстреляно и разгромлено здание контрразведки на Воскресенской набережной. Уничтожение документов и картотеки с досье  наводит на мысли о «заметании следов», что также было на руку большевистским лидерам. В первую очередь Ульянову, о подконтрольности которого из-за рубежа настаивало Временное правительство. Большевики опасались, что могут появиться факты об их связях с вражескими разведками и материалы о проезде через Германию.
Перед Таврическим дворцом, где основался Петросовет, громадная разномастная толпа от солдат и матросов до рабочих Путиловского завода и делегатов Выборгской стороны, требовали от ЦИК Советов взять власть и устранить Временное правительство России. Это был пик летнего триумфа Ульянова, когда под его руководством большевики организовали с помощью вооруженной толпы попытки принудить Петросовет выступить против Временного правительства под лозунгом «Вся власть Советам».  В Петросовете большевикам было отказано в поддержке мятежа против Временного правительства и ЦИК попросил командующего войсками столичного округа защитить их. Генерал П. Половцов, с которым Маннергейм имел встречи на фронте, верными правительству войсками манифестацию рассеял и большевики приняли решение прекратить демонстрации. 

Первые дни июля 1917 года завершились провалом мятежа. В ночь с 4 на 5 июля 1917 года Ульянов – Ленин предложил на заседании своих сторонников выпустить воззвание к солдатам и рабочим о завершении демонстраций. Итогом бунта для большевиков можно считать разгром здания контрразведки и демонстрация возможностей объединения вооруженных мятежников. Лично Ульянов, призывавший несколько месяцев к мятежу против Временного правительства отвергнув требование явиться в суд, переходит на нелегальное положение. 

Редакция газеты «Правда» юнкерами была разгромлена. В эти дни Ленин опасался, что его убьют, о чем с тревогой поведал соратникам. Он сказал Троцкому о «подходящем» времени для этого. С 5 июля 1917 года он вместе с                 Я. Свердловым таились на квартире Петроградской стороны. Ленин пишет записку Каменеву, в которой просит в случае своей гибели издать работу «Марксизм и государство». Даже в ожидании смерти, он демонстрирует веру в учение К. Маркса, посчитав необходимым обратить внимание соратников на ценность своего труда для большевиков. 

Сменив несколько раз место проживания на квартирах в Петрограде, Ульянов перебирается в шалаш у станции Разлив. Здесь под видом косца травы он живет целый месяц. В связи с завершением сенокосного сезона в ночь с 8 на 9 августа 1917 года, его нелегально переправили в Финляндию. 

Финляндцы А. Шотман и Эйно Рахья вместе с Владимиром Ильичем под видом охотников поселились в доме финна Э. Кальске, рабочего завода «Айваз». Дождавшись, когда Алава в качестве машиниста поведет поезд в Финляндию, под видом кочегара паровоза Ульянов проследовал через российско-финскую границу.
Генерал Маннергейм, в местечке нетронутом войной, думал о своей дальнейшей судьбе, а затем лечился в Одессе, а Ульянов два месяца жил в Финляндии замышляя продолжение вооруженного мятежа в России. В середине сентября он пишет: «Большевики должны взять власть» и «Марксизм и восстание». Он нацелен на восстание и требует готовиться к вооруженному захвату власти своих сторонников. В Финляндии Ульянов не утратил нити руководства большевиками. Он признанный лидер, демонстрирует свою силу над подконтрольной «организацией революционеров» и чувствует поддержку в массах. Временное правительство, подавив летний мятеж пребывает в разобщенности и растерянности. В августе 1917 года А. Керенский проводит собрание, где присутствуют бывшие товарищи Ленина в том числе его друг молодости Мартов и Плеханов, которого молодой Ульянов боготворил. Ни Мартов, называвший июльские дни мятежа «дикими», «безумными», «кошмарными», ни Плеханов отозвавшийся о Ленине как о «гении упрощенчиства», был вождю большевиков не нужны. Он понял, что Временное правительство боится, а встречи с его бывшими соратниками, только укрепляли его авторитет, ибо подтверждали его лидерство. 
Провал выступления генерала Корнилова, так с грустью воспринятое Маннергеймом, сказавшему, что командиры теперь окончательно потеряют влияние в армии, Ленин встретил с радостью по тому же поводу. Он понял, что после того как войска посланные на Петроград Корниловым без особых трудностей остановлены, а их Командующий генерал Крымов после вызова к Керенскому застрелился. Главком и поддержавшие Корнилова генералы арестованы у армии больше нет ни авторитетных командиров, ни единого командования, ни долга продолжать войну. У Временного правительства почти не осталось поддержки в армии. Ленину ясно, что война так измотала страну, что власть Временного правительства, которое выступает за ее продолжение «повисла на волоске». В конце сентября в Финляндии он пишет и рассылает статью «Удержат ли большевики государственную власть», в которой впервые речь идет не о захвате власти, а о действиях после. Ленин, объявив о приходе большевиков к власти в России как о сбывшемся явлении, немедленно засобирался на Родину. Прежде чем покинуть Финляндию, 17 сентября 1917 года он встретился с будущим руководителем «красных» финнов Маннером, который представил ему О. Куусинена. Беседа была о взаимной поддержке, но о чем конкретно договорились большевистский лидер и финляндские руководители «красных» остается тайной, как и об обязательствах взятых Лениным за помощь в Финляндии и России. 

Из Гельсингфорса (Хельсинки) Владимир Ильич переезжает к Петрограду в Выборг, где останавливается у финляндских журналистов                                           Э. Хуттунена и Ю. Латукки. В Выборге он окончательно решает, что разгром «корниловщины» дает большевикам удобный момент для захвата и удержания власти. Он с весны внимательно следил, как Временное правительство шаг за шагом сдавало свои позиции. Сначала из-за многотысячных антивоенных демонстраций его покинул министр иностранных дел и лидер кадетов                        П. Милюков, за ним ушли кадеты, ставшие «правыми» и противниками Советов. Следующий был Военный и морской  министр А. Гучков, перед уходом из правительства заявивший, что «Россия идет к катастрофе». Он вместе с «кадетами» надеялись на авторитет боевого генерала Корнилова, но Гучков вслед за генералами был арестован. После освобождения сразу же покинул Петроград. Ушедший в июле в отставку князь Г. Львов вообще укрылся в Оптиной пустыни. Он напророчил, что «на фронте Ленина глубокий прорыв» и оно «имеет несравненно большее значение для России, чем против немцев на нашем западном фронте». А ведь именно Г. Львов 4 июля 1917 года лично порекомендовал газетам изъять статьи с обвинениями Ленина в шпионаже в пользу Германии. Через три месяца после провала июльского выступления большевиков, Ульянов-Ленин возвращается в Петроград, где вокруг Временного правительства сложилась обстановка полного неприятия любых его действий.            А. Керенского обвинили в масонстве, как когда-то Львова в «княжеском происхождении» и в народе нарастало озлобление против правительства, как исполнителя воли «Верховного совета лож». Что бы не предпринимало Временное правительство, его критиковали за все: за войну, за преступность, за ухудшение жизни в тылу и за некомпетентность министров, которым просто не давали работать все время требуя «Долой». Ленин знал, что А. Керенский имеет больше поддержки. Он никак не решался на созыв Учредительного собрания. Весенние выступления крестьянства заставили министра земледелия В. Чернова после разгрома большевиков 12 июля 1917 года обнародовать правительственный закон, запрещающий земельные сделки до Учредительного собрания. В августе В. Чернов ушел в отставку. Его обвинили в потакании захвата крестьянами земель и в сотрудничестве с немцами. Он понял, что ему, «эсеру», невозможно «сработаться с «кадетами». Отставка В. Чернова, в дни предшествующие корниловскому мятежу и после разгрома, стали для крестьян сигналом, что о них никто не собирается вспоминать. Они стали «земельные отношения» решать самостоятельно. В российских деревнях начались бунты  и самозахват земель. Новый состав Временного правительства, где большинство перешло к «социалистам», вынуждено было применять силу для усмирения деревни. Социал-демократы молниеносно потеряли сторонников в деревне. Меры против крестьян аукнулись в армии, где подавляющее большинство после огромных потерь на фронте за четыре года войны были «селяне, одетые в солдатские шинели». Да и вся Россия в 1917 году была крестьянской страной.                             А. Керенский не знал на кого ему опереться. Как министр юстиции в «первом» Временном правительстве он распорядился выпустить из тюрем политических заключенных. Большинство из них теперь стали его непримиримыми врагами . Он был против царских генералов, но был вынужден после ареста Корнилова вернуть в Ставку генерала Алексеева. Тот позднее заявлял, что спасая корниловцев от смерти, укрыл их в тюрьме, под надежной охраной преданных генералу Корнилову частей.
Отношения между генералами М. Алексеевым и Л. Корниловым всегда были напряженными. Теперь в добавку к прошлым разногласиям корниловцы обижались «за арест». Но отношения генералов к А. Керенскому, который потерял остатки авторитета в армии, действия «царского генерала» Алексеева спрятавшего в тюрьме «мятежников», характеризуют весьма наглядно. С ним перестали считаться,  «Правых» и «Умеренных» эсеров в партии потеснили «левые». Левые эсеры, одним из самых ярких лидеров которых была освобожденная в марте 1917 года М. Спиридонова, к осени 1917 года лидирующие позиции в партии Петрограда. Из 45 тысяч эсеров российской столицы к осени 1917 года 40 тысяч перешли на левые позиции. Ленин, внимательно следивший за всеми кто поддерживал идею «социалистической революции», еще в июльские дни подметил, что «Спиридонова и ряд других эсеров высказываются за переход к Советам». 
Поэтому, когда 18 сентября 1917 года на т.н. «демократическом совещании», которое было созвано правительством, чтобы разрядить обстановку и договориться о стабилизации, Спиридонова заявила: «Долой коалицию и да здравствует власть народа и революции», Ульянов понял, что левое крыло эсеров поддержит большевистский мятеж. На следующий день по возвращению в Петроград Ленин пишет статью «Советы постороннего». Он созывает для ознакомления с нею своих сторонников. Ночует у финляндца Эйно Рахья. На следующий день в квартире М. Калинина обсуждает подготовку к восстанию. Создается группа из его приближенных, которую они называют «Политбюро». Во главе «политбюро» Ульянов-Ленин. В тоже время осторожный Ульянов не исключает иное развитие событий. Возможно, даже неблагополучное для него лично. Он истребует документы и подписывает заявление о своем согласии баллотироваться в Учредительное собрание от Северного и Балтийского флотов. Ленин маневрирует и выжидает развития событий. Пока, несмотря на арест самых способных военноначальников, он не очень уверен в армии. Осенью 1917 года у моряков большевики пользуются авторитетом. В армии, где А. Керенский опирается на Н.Н. Духонина Временному правительству удается на недолго стабилизировать обстановку. 

Ставший Главкомом генерал Н. Духонин сам царский генштабист, лавируя между комиссарами Временного правительство, ничего не мыслящими в военном деле, и большевиками, постепенно сдавал позиции одна за одной. Армия была расколота на несколько групп. Генералов, таких как Маннергейм, имеющих опыт и знания, всех уволили или вывели в резерв. Сначала в полки на командные должности назначали старших офицеров из других подразделений по происхождению и поведению угодных Временному правительству. Затем после ареста Корнилова, командиров стали выбирать. Выборы жестко контролировались советами, в которых большевики к осени 1917 года стали доминирующей силой. Они завоевали поддержку из-за их решительных выступлений за заключение мира «во чтобы то ни стало». 

Большевистские агитаторы пропагандировали отказ от боевых действий. Требовали от командиров вступать в переговоры с врагом на передовой и «брататься с противником». Они повсеместно  использовали, как метко подметил меньшевик Мартов, «траншейную психологию» солдат. Те воевать больше не хотели. Возвращение Ленина в Петроград, его беспрецедентная настойчивость в понуждении своих сторонников готовиться к вооруженному восстанию, придали импульс всем радикальным силам стремящимся к изменению власти в России. Тот же Мартов 9 октября 1917 года пишет, что массы не склонны поддерживать «оборонцев» и предпочитают переходить к большевикам, которые «проще» и больше «дерзают». Он с горечью замечает: «…люди, жаждущие немедленного успеха, сплошь и рядом нас покидают и идут к большевикам».
За неделю с 7 по 14 октября 1917 года Ленин стал единоличным вождем в подготовке мятежа, добившись поддержки от соратников. С 14 по 24 октября он приступает к выполнению плана практической подготовки большевиков к захвату власти в России. 16 октября трижды в прениях на заседании большевиков их лидер отстаивает свою идею немедленной подготовки к восстанию. На следующий день он пишет «Письмо товарищам». Оно адресовано все руководителям большевистских организаций и поддерживающих партию доверенным лицам. Ленин «распекает» Зиновьева и Каменева за их выступление против вооруженного восстания. В ночь с 17 на 18 сентября он в тайне ото всех на квартире рабочего  Павлова договаривается с военным крылом в составе            Н. Подвойского, В. Антонова, Овсиенко-Невского об их непосредственном руководстве восстанием. Обсуждаются возможности сил, которые будут участвовать в мятеже и намечаются объекты для захвата. Договариваются о созыве съезда сторонников, чтобы закрепить успех переворота. 
18 октября 1917 года Ленин пишет «Письмо к членам партии большевиков» о немедленном исключении Зиновьева и Каменева из партии «за разглашение решения ЦК о вооруженном восстании». На следующий день письмо обсуждается на заседании руководства партии. По этому поводу Ленин отправляет послание Я. Свердлову, предупреждая что к восстанию необходимо продолжать готовиться. С 20 по 23 октября Владимир Ильич написал множество записок. Они адресованы большевикам, так  и левым эсерам, чтобы сформировать совместный «Военно-революционный комитет». 

24 октября 1917 года Ленин обращается к руководству большевиков с «Письмом членам ЦК». Он пишет, что «промедление смерти подобно». Обосновывает почему мятеж нужно совершить с 25 на 26 октября. Поздно вечером нелегально перебирается в Смольный, чтобы возглавить мятеж. Именно Ленин настоял на немедленном аресте Временного правительства. Потребовал незамедлительно объявить о победе большевиков, сразу же после задержания министров правительства. 25 октября 1917 года Ленин объявляет от имени Военно-революционного комитета манифест «К гражданам России» о свержении Временного правительства. Его сменяет Военно-революционный комитет, в который перед восстанием вошли левые эсеры. Это позволило большевикам декларировать об их поддержке, добивающимися передачи всей полноты власти, избранных народом Советам. В тот же день членам Правительства поддерживающих большевиков объявляется о перевороте. Ленин доводит до них свои тезисы «мер по стабилизации положения в стране». Коллегиально готовиться воззвание «рабочим, солдатам и крестьянам» для предстоящего                   II Всероссийского съезда Советов рабочих и солдатских депутатов. 
Работоспособность Ульянова в эти октябрьские дни удивительная. Его умение перспективно и неординарно мыслить впечатляет. Интуиция лидера большевиков поражает. Он реагирует на изменения мгновенно, его сила убеждения и зараженность на победу завораживают, вовлекая в процесс огромные массы людей. 25-26 октября 1917 года – это триумф всей его жизни. В эти дни он не только исполнил свою мечту, но и навечно вошел в мировую историю. Ленин в течение суток 26 октября успевает написать и добиться принятия на II съезде Советов два важнейших и судьбоносных для России манифеста – «Декрет о мире» и «Декрет о земле». После их обнародования большевики получили прочную опору в измученном войной народе. Меньшевики и правые эсеры покинули II Всероссийский съезд Советов. Они, совершив этот акт отчаяния, подписали себе вечный приговор. Левые эсеры остались на съезде. Они голосовали за ленинские декреты и вошли в состав ВЦИК (в количестве 23 человек). В ноябре 1917 года ими создана отдельная партия. В будущем предательство им дорого обошлось, но 26 октября Лениным велись переговоры с Б. Камковым, В. Карелиным и В. Спиро о вхождении в состав его правительства. За два часа до открытия второго заседания съезда Советов состоялась беседа Ленина со Спиридоновой. По  воспоминаниям Крупской, он «мягко как-то и страстно о чем-то ее убеждает». Безрезультатно. Левые эсеры не вошли в утвержденный на съезде Советов Совет Народных Комиссаров во главе с Лениным. В дальнейшем левые эсеры выступили против большевиков, но их мятеж был подавлен. После суда, один из лидеров левых эсеров – Спиридонова, амнистированная «за заслуги перед революцией», на съезде разгромленной партии внесла резолюцию с призывом: «Долой олигархию большевиков». Через много лет «ученики Ленина» не забыли ей этого. Спиридонова многократно ссылалась и арестовывалась. В 1938 году приговорена к 25 годам тюремного заключения. В сентябре 1941 года Военная коллегия Верховного суда СССР изменила свой приговор и за несколько дней до захвата города Орла, где Спиридонова отбывала срок в тюрьме, она была расстреляна. Не только «попутчики» Ульянова, но и большинство его соратников, самых близких его сподвижников по октябрьскому перевороту в годы сталинизма были репрессированы. 

27 октября 1917 года Ульянов- Ленин уже председательствует на заседании Совнаркома. «Народные комиссары» не осознали свое новое положение. Только глава правительства знает,  что нужно, в первую очередь, успокоить общество. Для этого необходимо взять под контроль средства информации. В этот же день принимается  Постановление правительства  «О созыве Учредительного собрания в назначенный срок» и утверждается «Декрет о печати». Учредительное собрание большевики разогнали в «назначенный срок». «Печать» коммунистами контролировалась до последних дней их правления. Вечером того же дня Ленин пишет «Проект о рабочем контроле». Он всем трем движущим силам «пролетарской революции» отдает обещанное солдатам и матросам «Декрет о мире», крестьянам «Декрет о  земле», пролетариям                       «О рабочем контроле». Это исполнение большевиками начала передачи «фабрик и заводов». Поздним вечером и ночью глава СНК участвует в первом заседании Всероссийского исполнительного комитета Советов рабочих и солдатских депутатов второго созыва. В этот орган он был избран накануне.

Большевики осенью 1917 года быстро завоевали симпатии в народе, потому что они провозглашали идеи, которые соответствовали его чаяньям. Война выжала из России все силы, гармония в обществе была нарушена и подавляющее большинство считало его несправедливым. Ленину быстро удалось справиться с ситуацией в Петрограде. Большевики не церемонились ни с противниками, ни с бывшими друзьями и соратниками. Они привлекали в союзники тех, кто был выгоден в текущем моменте и безжалостно расставались «с попутчиками». Лидер большевиков торопился  и понукал других к работе в архенапряженном ритме. Им была создана поистине уникальная команда «народных комиссаров». Его правительство многие годы в СССР было самым высокообразованным. Большевики, во главе с Лениным, были уверены в своей правоте. Они довольно легко захватили власть в Петрограде. Возможно, сами, исключая Ленина, не предполагая в каком глубоком кризисе находилось Временное правительство и глубину ненависти народных масс к нему. Позднее стали говорить что «власть вылилась в грязи», а большевики просто подобрали ее. Все-таки это, наверное, преувеличение. Власть себя дискредитировала, неспособна была решить ни одной из проблем, главная из которых была война, поэтому Временное правительство подвергалось обструкции со всех сторон. Оно пало не само, ему помогли в этом огромное количество недовольных а большевики возглавили процесс, как по дискредитации так и по свержению Временного правительства. Ленин в несколько дней объявил о кореном изменении власти в России и ее правовом положении. Россия не была готова к столь быстрым радикальным переменам. 
12 ноября 1917 года на всероссийских выборах в Учредительное собрание, из 715 избранных депутатов, 412 представляли партию эсеров, а большевики всего 183. Кадеты получили всего 16 мест. Ленинские радикальные идеи быстро распространялись по России и большевики, находясь у власти, демонстрировали уверенность в прочности своего положения. Подавляющее большинство было за них.
Радикальные идеи большевиков очень быстро покатились по России. Генерал Маннергейм, оторванный от эпицентра событий в Петрограде, сначала фронтом, а затем излечением в Одессе, по всей видимости, не сразу понял всю глубину происходящего в России коренного перелома. Как человек военный, он 26 октября, узнав о большевистском перевороте, сразу  же попытался найти силы, способные противостоять большевикам, как в Одессе, так и в стране. В мемуарах Президент Финляндии, вспоминая эти дни и свои попытки найти людей, с которыми он выступит против власти большевиков, констатирует, что в Одессе таких отыскать не удалось. Он пишет, что был поражен общей апатией всех к кому Маннергейм обращался с предложением организовать сопротивление. Их чувством обреченности перед силами большевиков. 

Командир 6-го корпуса был в резерве округа и, возможно, не знал о попытке своего бывшего командира полка генерал-майора Г. Ельчанинова сформировать объединенные силы их российских и украинских войск для отпора большевикам. Как командующий войсками Одесского округа к концу ноября 1917 года он сумел сформировать пластунскую дивизию. Вскоре пулеметный полк и артиллерийская бригада отказались исполнять приказы командующего округом, поддержали большевиков. Конный гайдамацкий полк покинул дивизию, потребовав переподчинить его украинскому правительству.

Генерал Ельчанинов оказался в центре неразберихи с принадлежностью Одессы. Он не мог совладать с войсками, когда в городе у власти находились люди с антагонистическими интересами. На недолгий срок ему удалось при поддержке войск Украины и добровольцев в основном из русских офицеров, вытеснить большевиков из Одессы. После победы, одержанной в начале декабря 1917 года, начались притеснения русских офицеров, принуждая их покинуть войска Одесского округа, который перешел под юрисдикцию Киева. Такая разобщенность сил в противостоянии большевикам привела к поражению войск округа от большевистских формирований. В марте 1918 года генерал-майор Ельчанинов покинул пост командующего округом. 

Именно он, с большей долей вероятности, в момент победы над мятежными войсками, распорядился об отправке санитарного вагона из Одессы в Петроград. Этим спас своего бывшего командира, находящегося в резерве округа и на излечении в Одессе, от возможной гибели на юге бывшей Российской империи. 

После прибытия в Одессу в судьбе Маннергейма было столько памятных моментов, что их могло бы хватить на целую жизнь, в более благополучное время. Если в марте 1917 года он возвратился из Финляндии после отпуска в изменившуюся Россию, то в Одессе за осенние месяцы пока он лечился, страна стала абсолютно другой. У Маннергейма больше не было никаких планов и не стояло никаких задач, кроме одной, как спасти свою жизнь, скрывшись от кровавого бунта в Финляндии. Возможно, поэтому он пошел к ясновидящей, нагадавшей ему такое благоприятное будущее и вселившую в него частицу оптимизма, что ему удастся покинуть Россию. Генерал Маннергейм, как часто с ним бывало в критические моменты, действовал по-военному четко и целенаправленно. Ему или повезло, или он приложил определенные действия, что бывшие его полки оказались под Одессой. Не совсем ясно, почему именно генерал Г. Ельчанинов был рекомендован на должность командующего Одесским округом. По ряду свидетельств, другой подчиненный генерала Маннергейма полковник Н. Одинцов, стал осенью 1917 года военным комендантом Одессы. Николай и Сергей Одинцовы после окончания Николаевского кавалерийского училища были распределены в Ахтырский гусарский полк. Принадлежность к «николаевцам» Одинцовых, которых именовали Сергея – первый, а Николая – второй, в полку, который считался в дивизии Маннергейма лучшим, быстро вывела их в офицерскую элиту. Сергей Одинцов, после поступления в Академию покинул полк, а Николай Одинцов многие годы служил в полку. Затем до октября 1917 года командовал уланским Белгородским полком, который вместе с Ахтырским полком, где Н. Одинцов воевал с начала войны, входил в состав 12-й кавалерийской дивизии Маннергейма. Предполагается, что Н. Одинцов подписывал все документы для поездки генерала Маннергейма в Петроград, подбирал санитарный вагон, оформил документы на лиц, сопровождающих больного генерала, командировочные удостоверения на него, ординарца и денщика в Петроград. Ведь вольноопределяющийся Франк и денщик Игнат Карпатьев, должны были командироваться в Петроград, а иностранцы, едущие с Маннергеймом в санитарном вагоне, иметь документы на право проезда. Ясно одно, что генерал-майор Маннергейм принял решение ехать в Петроград, а Г. Ельчанинов и, возможно, Н. Одинцов поспособствовали этому. Выполнив пожелание своего бывшего командира, как и подобает истинным офицерам. Они исполнили его просьбу как приказ, беспрекословно и в срок, хорошо осознавая творящееся в Одессе и возможные последствия решения генерала Маннергейма, при его следовании до Петрограда и в российской столице. Перед убытием бывшего командира 6-го корпуса из Одессы, офицеры Ахтырского полка устроили генерал-лейтенанту Маннергейму торжественный обед. Все наверное осознавали, что он скорее всего прощальный, но Маннергейму  было дорого их внимание, после нескольких лет войны, когда впереди у всех них была полная неизвестность. Через много лет, в 1944 году, спасенный царский генерал, принимая должность Президента Финляндии, помог бывшим выпускникам Николаевского училища покинуть страну, чем сберег их от ареста. Поездка Маннергейма в генеральской форе с юга в столицу России, которая длилась неделю и завершилась в Петрограде 11 декабря (29 ноября ст.ст.) была полна трагических приключений, в которых он едва остался жив. Какими маршрутами он добирался, причины почему сменил в пути санитарный вагон и действительно ли он видел на перроне станции Могилев тело убитого солдатами генерала Духонина (пятна крови его тела) и на какой вокзал Петрограда санитарный вагон с Маннергеймом и спутниками прибыл, он в мемуарах не пишет. В российскую столицу доехали все. В одной из встреч с датскими добровольцами в период войны, финляндский Главнокомандующий Маннергейм, указал на Франка, как на своего спасителя во время переезда из Одессы в Петроград. Генерал ехал в санитарном вагоне в форме. Именно его внешний вид едва не стоил ему жизни, когда в вагон ворвались солдаты и попытались высадить его. Еще в марте 1917 года офицеров лишили огнестрельного оружия. Неизвестно было ли оно у других спутников, но любой выстрел мог спровоцировать вооруженное нападение со стороны солдат на вагон. Поэтому Франк, угрожая шашкой, выгнал по приказу сохранившего самообладание Маннергейма, поднявшихся на станции в вагон нескольких солдат. 
Выдержка генерал-лейтенанта Маннергейма, смелость Франка и непродолжительность стоянки на станции санитарного вагона спасли жизнь бывшему командиру 6-го корпуса. Самое невероятное, что во время словесной перепалки и взаимных угроз, вагон тронулся и поезд увез от выскочивших на ходу солдат Маннергейма и его спутников. Это заинтриговавшее всех его спасение, от неминуемого расстрела на станции прямо у вагона укрепило в Маннергейме уверенность, что ему удастся спастись. После невероятных опасностей в пути, генерал Маннергейм навряд ли в Петрограде не попытался узнать обстановку, немедля переодеться в гражданскую одежду и укрыться в надежном месте. Большевики, с первых дней после захвата власти начали изолировать и казнить своих оппонентов. 

1 ноября 1917 года Л. Троцкий заявил, что большевики взяли власть, а всякая власть насилие, а не соглашение. Ульянов-Ленин назвал его «лучшим большевиком», открыв дорогу «красному террору». После демонстрации 28 ноября сторонников Учредительного собрания, кадеты были объявлены партией «врагов народа». Декрет лично написал Ленин, используя термин «враг народа» из лексикона революционной Франции, чем заложил основу для расправы над миллионами жертв репрессий. 

Генерал Маннергейм приехал в Петроград в дни нарастающего день изо дня насилия против членов кадетской партии, обвиненной в поддержке корниловско-калединской войны против революции. В первые же дни после октябрьского переворота в розыск были объявлены многие знакомые Маннергейма, в том числе его товарищ по службе в Кавалергардском полку генерал Воейков. Все кто не сумел бежать из Петрограда арестовывались. За месяц до приезда Маннергейма в столицу ее инкогнито сумел покинуть бывший Главком генерал М. Алексеев. Он преподавал в Николаевском кавалерийском училище тактику, когда в нем обучался кадет Маннергейм. Его сын служил в Польше в лейб-гвардии Уланском полку и воевал под командованием командира бригады генерала Маннергейма. Узнал ли Густав Карлович, как бывшего военноначальника, о котором он тепло отозвался в мемуарах, адъютант Алексеева и муж дочери Корнилова, ротмистр А. Шапрон, 30 октября тайно привезли на вокзал. Поздним вечером в несуразной штатской одежде генерал Алексеев, чьи изображения с объявлением о розыске как преступника большевики развесили по всему Петрограду, сумел в общем вагоне уехать на юг, где Корнилов с подчиненными генералами, так же сбежавшими на Дон вместе с Алексеевым, создали Добровольческую армию для сопротивления большевизму. Трудно представить, чтобы генерал-лейтенант Маннергейм в военной форме мог жить и перемещаться по Петрограду, где разыскивали его знакомых и воевали с бывшими Главкомами, которых он хорошо знал. На улицах столицы убивали только за то, что человек был в офицерской форме. 
Подтверждая это, Маннергейм в своей книге о своем состоянии в декабре 1917 года: «Посещение Генштаба, где царила атмосфера тихой подавленности, все офицеры были в гражданском платье, это производило ужасное впечатление». Поэтому остается загадкой, куда с вокзала направился Маннергейм, когда он расстался со своими спутниками, где генерал-лейтенант укрылся и переоделся «в гражданское платье». Ведь он пробыл в Петрограде целую неделю. Ему нужно было спать, есть и встречаться с людьми, в связи с увольнением и оформлением документов для выезда в Финляндию. Маннергейм должен был в первый же день приезда узнать, что перед большевиками в Петрограде, как и в Одессе, все покорились. Не нужно забывать, что он был не совсем здоров и все документы были оформлены для продолжения излечения в Петрограде. Из множества предположений и биографических исследований, проживание генерала Маннергейма в эти дни в гостинице «Европейская», представляется самым маловероятным. Скорее всего, по прибытии на железнодорожную станцию Петрограда, он какое-то время оставался в санитарном вагоне. Возможно, после счастливого для Густава Карловича окончания попытки солдат вытащить его из вагона он больше не показывался со своего места, переоделся в больничную пижаму или как-то видоизменил одежду. В Одессе, из-за забастовок, Маннергейму ничего не удалось приобрести из гражданской одежды и обуви. Даже приспособленная генеральская форма, из-за роскошной зимней папахи и великолепных сапог, не могли гарантировать Маннергейму что в нем не опознают переодетого офицера. Тем более с его внушительным ростом было трудно подобрать зимнее пальто или шинель. Маннергейм вынужден был где-то переждать, пока у него в Петрограде не появиться гражданский гардероб или у него должны быть документы гарантирующие безопасность. В ужасное кровавое время документы были формальностью, с которой малограмотные красногвардейские патрули мало считались, ориентируясь на внешний вид задержанного. Навряд ли они знали о признании независимости Финляндии, и тем более о правовом статусе финляндцев. В Петрограде он мог положиться на Франка и Карпатьева, чтобы  они сориентировались в городе и доставили ему одежду. С их помощью Густав Карлович не только переоделся, но и передвигался по городу, потому что они могли заранее сесть в транспорт и подъехать к обусловленному месту. Самым безопасным для генерала Маннергейма в Петрограде было представительство Финляндии, которая объявила к этому времени о своей независимости. Финляндец Франк, скорее всего, был не только человеком, чьи родители дружили с родственниками Маннергейма по матери фон Юлинами, но с первых дней появления в дивизии, доверенным лицом генерала. 
Допускается, что отправившийся на фронт добровольцем, вольноопределяющийся Франк еще в Финляндии был предназначен, чтобы состоять при Маннергейме, в случае изменения обстановки. А также если события на фронте в России или Финляндии приобретут иной характер. Генерал Маннергейм пишет, что когда он был в отпуске в Финляндии в феврале 1917 года, никто при нем не обмолвился о консолидации сил для отстаивания независимости Финляндии. О подготовке финляндских добровольцев в Германии с этой целью. Но был ли в это время с ним Франк, ведь Карпатьева генерал брал с собой на Родину, и был ли «вольноопределяющий» в курсе событий, неизвестно. Генерал Маннергейм, вернувшийся в начале весны из отпуска, спасался бегством от мятежных солдат из гостиницы «Европейская» и таился на квартире, куда за ним приехал на автомобиле доверенный человек, но кто он и как оказался с командиром дивизии в Петрограде загадка. Больше всего Франк подходит на роль «связующего звена» между Маннергеймом и представителями Финляндии в России. Он в отличие от денщика Карпатьева, из деревни призванного на фронт, мог не плохо знать Петроград. Все остальные спутники Маннергейма были иностранцами и сами, особенно английские сестры милосердия, нуждались в российской столице в его покровительстве, что он не мог просто так оставить их в чужой стране, не может даже придти в голову.
Только Франк и Карпатьев перемещались по Петрограду беспрепятственно, пока генерал Маннергейм не переоделся и не обрел надежное пристанище. Гостиница «Европейская», где за восемь месяцев до его теперешнего приезда он едва не погиб, в декабре 1917 года навряд ли была надежным местом. Бывший кавалергард сам с 1904 года бывал в российской столице наездами и со многими знакомыми за годы войны утратил связи. Если в Одессе ему помогал полковник Н. Одинцов, то вероятнее всего, что у Густава Карловича мог быть адрес генерала С. Одинцова. Ведь Одинцов не только служил в Гусарском полку, но и после окончания по первому разряду в 1902 году Академии Генштаба служил в офицерской кавалерийской школе, где ротмистр Маннергейм вместе с генералом А. Брусиловым внедряли новые элементы полевых скачек на лошадях. С Сергеем Одинцовым он также мог встречаться на русско-японской войне. Тот был награжден Золотым оружием, за доставленное из осажденного Порт-Артура донесение в штаб Маньчжурской армии. С 1906 по 1912 год, когда Маннергейм был в разведывательной экспедиции в Китае, служил в Генштабе помощником делопроизводителя. В этом «делопроизводстве» занимались разведкой и анализом донесений. Здесь же служил Оскар Энкель - сын начальника финляндского кадетского корпуса, где в юности учился Маннергейм. Одинцов в Генштабе отвечал за Азию, бывал в командировках. За успехи в разведке 1907 году награжден Георгиевским оружием. В войну дослужился до командующего 3-й кавказской казачьей дивизией. С апреля 1917 года состоял в распоряжении Генерального штаба. Добровольно вступил в РККА. С декабря 1917 года по март 1918 года был Главнокомандующим канцелярией Наркомата по военным делам. 
С определенной долей вероятности, генерал С. Одинцов был одним из генштабистов, помогавших в декабре 1917 года генералу Маннергейму в увольнении из армии, в связи с отъездом в Финляндию. В начале марта 1918 года, по некоторым источникам, арестован и некоторое время содержался в тюрьме, но вскоре был освобожден. Может быть проверялось причастие С. Одинцова к выезду Маннергейма, который в это время в Финляндии подавлял выступление красных финнов. Из-под ареста был освобожден по решению Ленина, которому ранее предложил включить в состав делегации на Брестских переговорах военных экспертов. По всей видимости, недоверие к генералу С. Одинцову полностью не исчезло и в Наркомат по военным делам он возвращен не был. Как опытного военноначальника  его назначили командующим 7-й армией. В ней              С. Одинцов участвовал в боях против Юденича. Генерал С. Одинцов учился в академии в одной группе с убитым большевиками Главкомом  Духониным. Обвинялся белыми, что Ставка им была подчинена большевикам. Справедливости ради нужно упомянуть, что генерал Одинцов не был исключением. Из 35 выпускников Академии 1902 года 12 человек, в том числе 10 генералов, служили в РККА. В 1910 году С. Одинцов погиб при невыясненных обстоятельствах. О помощи его семье, как погибшего командарма упоминается в документах Совета народных комиссаров, но без указания причин гибели. Есть версии, что его расстреляли не доверявшие ему чекисты. В годы сталинизма все родственники генерала С. Одинцова были репрессированы. Переход С. Одинцова к большевикам, его карьера в РККА в определенной мере повлияли на решение генерала А. Брусилова вступить в РККА. 
Судьба полковника Николая Одинцова после 1917 года не ясна. Бывший командир Ахтырского и Белгородского уланского полков, по одним сведениям погиб, по другим скончался от тифа в гражданскую войну. В воспоминаниях о жизни младшей сестры Николая II- Ольги Александровны в Канаде, о Николае Одинцове упоминается, как полковнике навещавшем бывшего шефа Ахтырского гусарского полка в ее имении под Торонто. Утверждается, что он предоставил ей список офицеров – гусар погибших в войну,  и они вместе ездили на поминальное богослужение. Генералы Г. Ельчанинов и С. Одинцов, полковник  Н. Одинцов служили с Президентом Финляндии в царской России. Какую роль они сыграли в его спасении в 1917 году, знал только сам Маннергейм.
Он в своих воспоминаниях написал, что устроился в гостиницу в гостиницу «Европейская». У нас нет оснований утверждать обратное, тем более Маннергейм не пишет, когда он поселился и по каким документам. Его поведение как опытного военного и разведчика диктовали необходимость увольнения и переезда в Финляндии, а также участие в организации сопротивления большевикам. Как приверженец монархии, генерал-лейтенант Маннергейм попытался понять, что можно предпринять, чтобы помочь бывшему российскому императору. Ему также хотелось узнать, что предпринимают остальные члены императорской фамилии, как для спасения жизни Николая II и членов его семьи, так и об их действиях против захватчиков власти. Важно то, что Густав Карлович в декабре 1917 года уже не был ни царским офицером, ни связывал свое будущее с Россией и Петроградом, потому что ему как уроженцу Финляндии, оформляли «талон» для выезда на Родину, где было указано новое подданство Маннергейма. Но он был ярым противником, как захвативших власть большевиков, так и бездействия и апатии своих соратников по службе в императорской армии. Генерал Маннергейм в Петрограде должен был узнать о бегстве Алексеева и Корнилова на юг, с риском для жизни, и об организации ими сопротивления. Возможно, в финском представительстве ему стало известно, что ведущие страны Антанты, а вслед за ними и Швеция «рекомендовали» вопрос независимости Финляндии решить сначала с российскими властями. Таким образом, чтобы большевики немедленно не приступили к мирным переговорам с Германией и ее союзниками в Антанте, в интересах стран Запада, были готовы не обращать внимание на легитимность власти в России. Этим косвенно поддерживалось правительство Ленина, с которым финской делегации пришлось вести переговоры о предоставлении независимости Финляндии. 
В мемуарах Маннергейм пишет, что он обедал в клубе с Великими князьями и сказал, как он пишет «лучше погибнуть с мечом в руке, чем получить в спину или быть расстрелянным». Он запомнил эти свои слова, потому что выстрадал их, видя как меняется Россия, которую вынужденно покидал, ибо ему в ней не только не было больше места, а реально грозила гибель. Разговор между Маннергеймом и Великими князьями состоялся, когда во время обеда они узнали об обысках в аристократическом охотничьем клубе и аресте в нем князя Арсения Карагеоргиевича – младшего брата короля Сербии. Густав дружил с Арсением с 1891 года, когда они вместе служили в Кавалергардском полку. 
Корнет Маннергейм впервые заступил дежурным по полку, после перевода из Польши, а князя Карагеоргиевича поместили под арест на гауптвахту за проступок. Он был старше Густава на 5 лет. Отличался доброжелательным, но вспыльчивым характером, потому будучи любимцем полка постоянно участвовал в дуэлях и шумных разборках. Молодые люди, с такими разными характерами, сошлись и дружба Маннергейма с Карагеоргиевичем- младшим продолжалась до кончины последнего в Сербии. В России Арсений был женат на одной из самых богатых и красивых невест Авроре Демидовой. Арест этого жизнерадостного и верного дружбе, но импульсивного человека, у которого было огромное количество друзей в Петрограде, взволновало всех аристократов.  Генерал Маннергейм, по всей видимости, с большой тревогой воспринял арест друга. Он начал осознавать, большевистский тотальный террор против аристократов и угрозу исходящую от них, если они отправили в тюрьму брата сербского короля, что будет международный скандал.
Густав Карлович за обедом пытался обсудить меры помощи Карагеоргиевичу и предложить конкретные действия против захватчиков власти. Президент Финляндии в мемуарах написал, что сказал о целесообразности возглавить сопротивление Великим князьям. Он недвусмысленно предупредил их, что нужно действовать и не ждать пока всех убьют. Маннергейм не называет кого из Великих князей он предостерегал о грядущей гибели, если они не прислушаются к нему за обеденным столом в «Новом клубе», но он оказался прав. Отказ людей сплотиться для защиты от большевиков, стоил многим в том числе и Великим князьям, жизни. Все князья, с кем Маннергейм обедал в декабре 1917 года, без сомнения погибли. Называются различные имена, с кем мог встретиться в Петрограде, но круг этих людей не широк. Их всего три-четыре человека, из числа живших в Петрограде или Царском Селе. 

Генерал-лейтенант Маннергейм  в первую очередь мог откровенно говорить с Великим князем Николаем Николаевичем – младшим, который много раз поддерживал его в служебной карьере. Точно подтверждено, что того в Петрограде не было. С ним Густав Карлович увиделся только через несколько лет во Франции, да и то сведения об этом сохранились в воспоминаниях узкого круга лиц. Многое в датах встречи не совпадает. 

Во время службы в Петрограде у Маннергейма были встречи с Великим князем Николаем Михайловичем, служившем в Кавалергардском полку. Нельзя упустить из виду, что генерал-лейтенант Маннергейм, как и все Великие князья в декабре 1917 года не могли открыто встречаться и обсуждать происшедшее. Они постоянно опасались расправы и ареста. 

Ведь на станции Жлобин, в санитарном вагоне, в котором Маннергейм ехал под эгидой Красного Креста, со спутницами – англичанками, только самообладание бывшего командира корпуса и смелость ординарца Франца спасли генерала от гибели. После увиденной на станции картины последствия убийства Главкома  Н. Духонина, не трудно предположить, что в санитарном вагоне все призадумались о своей судьбе в Петрограде. Все взоры были обращены на Густава Карловича и  именно от него ждали решения о дальнейшем их устройстве в столице. Генерал Маннергейм вряд ли забыл, как едва спасся от гибели взбунтовавшихся солдат, когда возвращаясь из Финляндии в марте 1917 года из отпуска в Финляндии, сбежав с гостиницы «Европейская». Он не отличался безрассудным героизмом  и поэтому вторично повторять свое бесшабашное поведение, когда в гостинице «Европейская» в генеральской форме, выглянул в окно на Невский проспект, чтобы посмотреть на праздношатающихся мятежников, не стал. 
Теперь эти люди захватили в Петрограде власть, быстро распространяя свое влияние по России и Маннергейм, первое, что скорее всего сделал после увиденного в Могилеве, «замаскировал» свою генеральскую форму. Благо опять было, как и в начале мартовского инцидента, холодно и у него был случай переделки шинели, папахи и сапог (хотя на этот раз шпор  у него как в начале 1917 года просто не было). Здравый смысл диктовал ему единственный путь к спасению жизни, как можно дольше быть больным, который едет в Петроград долечивать ногу. Генерал Маннергейм целенаправленно отправился в Петроград вместе с представительницами английского Красного Креста. После того, как ему стало ясно, что от большевиков ему в столице угрожает смертельная опасность, он должен был попытаться сохранить инкогнито, до того как получит финляндские документы. В этом ему нужен был Красный Крест и его защита, как по прибытию на железнодорожную станцию Петрограда, так и для временного укрытия всех приехавших из Одессы. Кроме того у них был вагон, который шесть суток спасал их в пути следования. В Петрограде в защите Маннергейма нуждались отправившиеся с ним из Одессы две дамы из английского Красного Креста, морской кадет из Англии и три румынские врача. С ним были адъютант Франк и денщик Карпатьев, с которыми генерал-лейтенанту было ясно, потому что оба ехали с ним в Финляндию. 
В мемуарах президент Финляндии пишет, что из Одессы с ними отправился персонал, обслуживающий вагон, без указания его количества. В пути, благодаря денщику Карпатьеву, они за плату, поменяли свой сломавшийся вагон на исправный, используемый солдатами под казарму. В связи с этим судьба персонала предыдущего санитарного вагона  неизвестна, но вполне возможно, что они тоже продолжили путь в Петроград. 

В связи с тем, что станции Петрограда были опасны для генерала Маннергейма, ибо на железнодорожных вокзалах были самые агрессивные и нетрезвые солдаты и матросы, то прибывший с юга санитарный вагон необходимо было быстро покинуть. Потом перегнать на запасной путь, где обеспечивать его охрану. Кроме как на своего смышленого Карпатьева, Густаву Карловичу больше надеяться было не на кого. Возможно, тому даже удалось перегнать вагон Финляндский вокзал, где спрятать его в тупике. Для адъютанта Франка в Петрограде у  Маннергейма, по всей видимости, было одно конкретное поручение, которое помогло бы всем приехавшим из Одессы убыть из России. Это можно было сделать, оформив документы в представительстве Финляндии, куда и должен был с вокзала отправиться финляндский вольноопределяющийся. Логично, что сам генерал со спутниками-иностранцами, сначала поехал в одно из медицинских заведений Российского Красного Креста. Как известно, Густав Маннергейм многие годы руководил Красным Крестом Финляндии. Это не случайно. Он еще в России понял важность и необходимость этой организации и ее роль в спасении жизни людей. Рокк с 1880 года до 1917 года возглавляла императрица Мария Федоровна. Это была одно из самых значительных служений этой удивительной женщины, которое тщательно замалчивалось после отречения Николая II и не оценено до сих пор. До марта 1917 года, когда вдовствующую императрицу в Киеве не пустили в организованный ею госпиталь, сославшись по воспоминаниям ее младшей сестры Ольги, что больше не нуждаются в услугах Романовых, Мария Федоровна все силы прилагала чтобы облегчить жизнь обездоленных в России. 
Она, как и ее обе дочери, и большинство женщин из императорской фамилии собственноручно ухаживали в Первую мировую войну за ранеными и больными. В октябре 1914 года, по настоянию Марии Федоровны, в залах Зимнего Дворца был размещен крупнейший в России лазарет. Он мог принять до тысячи раненых и больных, за которыми были закреплены десять врачей, шестьдесят сестер милосердия и сто восемьдесят санитаров.  Это был беспрецедентный случай не только в России, но и в мире. Когда верховная власть страны предоставила свои помещения безвозмездно на все время войны для защитников Отечества. Беспримерным является еще то, что все картины и ценности в залах Зимнего Дворца оставались на своих местах.

 В Красном Кресте у Маннергейма было несколько близких знакомых. Рокк многие годы помогала близкая ему по службе в Петербурге графиня Елизавета Шувалова. Она вместе с графиней Шереметевой, баронессами Икскуль и Врангель основали дамский комитет по подготовке сестер милосердия. С началом Первой мировой войны в комитете было более тысячи женщин, в основном из известных дворянских фамилий. Они продолжили благородное дело сбора благотворительных средств, помощь раненым и больным, которым занимались члены Рокк в русско-японскую войну. В крупных городах империи были созданы пункты дамских комитетов, несколько дворцов были предоставлены для них в столице России,  с центральным в близости от Зимнего Дворца на улице Миллионная 27. В Рокке состояли все выдающиеся российские врачи от Пирогова до Вельяминова. 
Генерал Маннергейм хорошо знал о деятельности Красного Креста в России. В Петербурге, в его молодые годы, участие в благотворительном бале, проводимом в Таврическом дворце графиней Е. Шуваловой закончилось для Густава крупным семейным скандалом. Он был приглашен на этот бал без супруги и не явился домой ночевать, из-за увлечения хозяйкой бала. Скрыть отношения с возлюбленной не удалось и эта многолетняя связь Елизаветы и Густава, во многом повлияла на семейную жизнь Маннергеймов. За долгие годы знакомства, был период, когда во время войны с Японией подполковник Маннергейм лечился в лазарете Шуваловой и финляндском госпитале Красного Креста, развернутом на русско-японском фронте. Вероятно, в это время он познакомился с графом Э. Беннигсеном. Тот служил в губернаторстве Финляндии. После убийства террористом Шульманом финляндского губернатора Бобрикова, вернулся в Россию и был назначен управляющим Красного Креста в Маньчжурии. Именно благодаря ему, русско-японский фронт стал получать посылки из Финляндии и отправке на Востоке финляндского госпиталя, где Маннергейм лечился. С началом Мировой войны граф Беннигсен был направлен в Северо-западный фронт Рокк, который возглавлял бывший кавалергард генерал Д. Дашков. Он служил в полку с 1874 года. Более трех лет командовал эскадроном кавалергардов. Будучи на 14 лет старше Густава, прослужив до перевода Маннергейма в полк, более пятнадцати лет в нем, стал для молодого кавалергарда примером. Дашков был автором работ по истории Кавалергардского полка. Он, как и Маннергейм, окончил Николаевское кавалерийское училище, поэтому для молодого корнета, закончившего учебу через 15 лет, после выпуска Дашкова, тот являлся предметом подражания. Именно председатель офицерского собрания полка Дашков, рекомендовал корнету Маннергейму  подумать о женитьбе, после того как о Густаве и его приятеле Воейкове в Петрограде стали говорить как о «покорителях женских сердец». 
Покинув полк, Маннергейм сохранил товарищеские отношения с Дашковым, дружившим в Кавалергардском полку с Великим князем Николаем Михайловичем и с 1897 по 1909 год состоящим при младшем брате Николая II – Михаиле. Отец Дашкова долгие годы был послом в Стокгольме и сын сохранил доброе отношение к Швеции. В 1914 году, став главноуполномоченным Рокк при армиях Северо-Западного фронта, он привлек графа Э. Беннигсена в качестве помощника. Тот с 1911 года состоял членом Главного управления Красного Креста и членом Государственной Думы, где неоднократно был докладчиком по финляндским вопросам.

Э. Беннигсен по матери был из рода богатейших предпринимателей и известных меценатов фон Мекк, поэтому хорошо знал организации благотворительности не только в Финляндии, но и в Российской империи.  После работы с генералом Дашковым, граф Э. Беннигсен был переведен в 9 армию, затем назначен Главноуполномоченным Рокк на Западном фронте, где был с войсками до осени 1916 года. Февральскую революцию встретил в Петрограде. Временное правительство привлекло его в комиссию комитета Государственной думы (ВКГД) по решению вопросов о задержанных военных и гражданских высших чинов Российской империи. Граф Беннигсен комиссию покинул, из-за несогласия с руководством Временного комитета Думы и с марта 1917 года стал представителем Красного Креста в комитете  по делам военнопленных. Летом 1917 года ездил в Скандинавские страны для ведения переговоров по интернированию русских военнопленных. 

Эммануил Беннигсен как и его брат офицер гвардии всю жизнь посвятили Красному Кресту. В эмиграции они продолжили в нем работу, чтобы облегчить жизнь эмигрантам из России. О встречах Маннергейма с генералом Дашковым и Э. Беннигсеном в Петрограде, об их помощи ему при переезде в Одессу из российской столицы, неизвестно. Но то, что он воспользовался организацией Красного Креста в Петрограде вполне вероятно. 
Скорее всего, генерал-лейтенант Маннергейм мог отправиться в госпиталь для выздоравливающих, чтобы получить все положенное документальное оформление лечения. Все медицинские учреждения были централизованного подчинения. К 1917 году на фронте было 626 медицинских лазаретов с 57600 койками и в тылу 937 учреждений с 25700 койками. В России было 360 санитарных эшелонов. В одном из вагонов Красного Креста прибыли в Петроград Маннергейм со спутниками и в первую очередь они должны были встретиться с его представителями. Именно в Рокк генерал Маннергейм мог узнать обо всех знакомых в Петрограде, в первую очередь о Елизавете Шуваловой. Графиня Шувалова оставила в его судьбе очень глубокий след, чтобы он не разузнал о ее судьбе, после октябрьского переворота. 
Генерал Маннергейм приехал с фронта. Он наверняка вспомнил как в 1904 году впервые попал на войну. Дорога напомнила ему долгий путь на Восток и то, что перед боями на русско-японском фронте его опекала Елизавета. 

Их любовные отношения были настолько яркими, что не отрицаются даже в финляндских биографиях Маннергейма. Эта любовная история Густава по началу и продолжительности не уступает многолетней связи Владимира Ульянова- Ленина с Инессой Арманд. В декабре 1917 года в опустошенном сердце Густава Карловича теплилась надежда, что Елизавета Шувалова жива и он может рассчитывать на нее в Петрограде. Финский биограф Президента Финляндии Вейно Мера так изложил вариант встречи Маннергейма с «дамой сердца» на русско-японском фронте: «Недалеко от Владивостока располагался госпиталь, которым руководила очень близкая ему женщина – Бетси Шувалова. Бетси освободилась от работы и приехала в город, чтобы провести эти два дня наедине с Маннергеймом. Первый раз за целый месяц он спал в гостинице. В поезде у него завелись вши, кожа просто горела. Ему пришлось обратиться в госпиталь, очевидно в тот, что возглавляла Бетси, где он получил лекарство, избавившее его от этой нечестии». 

К этому времени жена покинула Густава и уехала во Францию, не пожелав терпеть измены мужа. В отличии от Анастасии Маннергейм, супруга Ульянова- Ленина, смирилась с изменой супруга. Инесса Арманд и Надежда Крупская даже подружились. В 1917 году Густав Карлович уже не был пылким кавалергардом, влюбленным в светскую даму, а он искал Шувалову, чтобы разузнать о положении в Петрограде и об общих знакомых. У Елизаветы Владимировны, которой в 1917 году было более 60 лет в столице сохранился значительный круг знакомств. Будучи старше Маннергейма, она вероятнее всего сохраняла к нему многие годы чувства любви. У Шуваловых не было детей. Возможно, любовь Елизаветы носила двойственный характер. Молодой любовник был для нее заменой ее нерастраченного чувства и материнской привязанности. В этом кроется причина, что когда Маннергейм категорически отверг предложение переехать к Шуваловой, после смерти ее мужа, а затем прекратил общение с нею, она не сумела преодолеть обиду. Во время Мировой войны, генерал Маннергейм узнал, что будучи хозяйкой снаряженного ее госпиталя графиня Шувалова приезжала на фронт в район боевых действий его дивизии. О нем она отозвалась как о человеке, который использует женщин в своих интересах. Узнав об отзыве, Маннергейм обиделся, прекратив любое упоминание о Бетси Шуваловой. Ему по видимому было обидно за себя, что в отношении женитьбы на Анастасии Араповой, графиня Елизавета была права, но в отношении ее лично, скорее всего, Маннергейм испытывал глубокое любовное влечение. Он пожертвовал даже благополучием семьи, ради связи с ней, но как гвардейский офицер не мог преступить определенную грань дозволенного. Густав хотел сохранить сердечную привязанность и дружбу с Елизаветой, сохранив свободу и честь, возможность примирения с женой, а Шувалова хотела, чтобы Маннергейм принадлежал ей. Для него это было неприемлемо и была тяжелая разлука, с обвинениями Густава в непорядочности с сохранением взаимного притяжения. К концу 1917 года, оно, по всей видимости, из-за тяжелейшего положения, и Шуваловой, и Маннергейма подтолкнуло их к примирению. Многолетняя привязанность переросла в дружбу. 
К этому времени знаменитый дворец Шуваловой на Мойке, где она в годы войны передала под госпиталь, был у нее изъят.  Елизавета Владимировна жила у родственников, занимаясь делами раненных на фронте и поддерживая отношения с такими же, как она лишенными большевиками личного богатства. Ни сама Шувалова, ни ее сестра- княгиня Баратынская не прекратили благотворительности до своих преклонных лет. Они в эмиграции передали доставшийся им в наследство от тети урожденной Чернышевой дом в Риме для нужд Православной церкви, в пользу обездоленных русских. Маннергейм полюбил эту неординарную женщину, урожденную княжну Барятинскую за ее неистощимое жизнелюбие, страстность и аристократический шарм. 
В ней соединены были нити многих выдающихся родов и вместе с графом Шуваловым она была представлена основой российской знати. Княжна Барятинская была породнена со всеми аристократическими династиями. В ее роду была Екатерина Барятинская, чей отец через сына герцога Шлезвиг-Гольштейн был предком короля Дании. Таким образом, императрица Мария Федоровна и графиня Елизавета Шувалова были родственниками. В ее роду было несколько фельдмаршалов, от прадеда Светлейшего П. Виггенштейна до дяди отцы князя А. Барятинского. Ее дед Светлейший князь А. Чернышев был главой правительства России и одним из самых близких людей императора Николая I. Несколько десятков ее родственников и родных ее мужа П. Шувалова занимали высшие должности при Александре III и Николае II. 

Благотворительные балы графини Шуваловой во дворце на Мойке, перешедшем в наследство от многолетней возлюбленной Александра I княжны Нарышкиной, привлекал своей изысканностью весь свет Петербурга. Дом ее сестры Марии в Ялте с дочерьми Ольгой и Татьяной посещал Николай II, отметив в дневнике, что они были на «дневных танцах». 

Бабушка Елизаветы, по отцу Барятинская Мария Федоровна (урожденная Келлер), воспитавшая трех сыновей и трех дочерей, в том числе фельдмаршала Александра Барятинского и командира Кавалергардского полка Владимира Барятинского, прославилась своей помощью бедным и инвалидам. В 1848 году она основала Мариинский приют для бедных женщин, в центре Петербурга на улице Сергиевской. В память о ней дети на этой  улице возвели Православную Церковь во имя Св. Марии Магдалины, освященной в присутствии императорской семьи в 1861 году. При В. Барятинском в Кавалергардском полку было заведено, что каждый дежурный по полку у него обедал. Для этого в смежной с казармами полка дома князя Барятинского была проделала калитка. В нее проходил офицер и поднимался в гостиницу, чтобы семья командира полка покормила заступившего на службу. С Кавалергардским полком были связаны не только князья Барятинские. В полку служил и дед Бегси – генерал от кавалерии А. Чернышев, который позднее четверть века был Военным министром России. В августе 1849 года он получил титул  Светлости. 
Густаву Маннергейму было интересно узнавать от Елизаветы Шуваловой о прошлом, о ее родственниках и знакомых, о нравах высшего света Петербурга. О ее балах в столице циркулировали слухи, что аристократки присматривают на них гвардейцев, но молодой кавалергард чувствовал истинное влечение к себе и заботу, которой был обделен после ранней смерти матери. 

Возвратившись после долгих фронтовых лет во враждебный Петроград, генерал Маннергейм естественно начал искать знакомых кроме Елизаветы Шуваловой, кавалергарда Дашкова и Э. Беннигсена, тесно связанных с Российским обществом Красного Креста и Генштабистами, у него осталось представительство Финляндии и Великие князья с которыми он связывал надежды на организацию сопротивления большевикам. В этом он мог рассчитывать на Дашкова, но Маннергейм не упоминает кто из Великих князей был с ним в клубе. Густав Карлович мог обедать с Великим князем Николаем Михайловичем и с кем-либо из его братьев, оставшихся в Петрограде. Генерал, скорее всего, до посещения клуба побывал в лазарете для выздоравливающих (2-я Рождественская улица 5) или в канцелярии РОКК бывшего Ведомства учреждений Марии Федоровны (ул. Таврическая 13). Навряд ли он знал Председателя РОКК А. Ильина и управляющего канцелярией А. Чаманского. Первый был историком, нумизматом, членом Госсовета, а второй гражданским действительным статским советником. Но кто-то в РОКК у Маннергейма был. 
К этому времени (02.12) большевики заключили перемирие с Германией, была образована (12.12) Украинская ССР, так что Густаву Карловичу нужны были срочно документы, чтобы легализоваться в Петрограде. Было не понятно, что с его статусом генерала и с документами, полученными в Одессе. Густав Карлович знал Николая Михайловича, как и генерал-лейтенанта Дашкова, по Кавалергардскому полку, где тот служил с 1895 года более десяти лет. Великий князь увлекался, как и дед Маннергейма, собирательством бабочек. После смерти отца – Великого князя Михаила Николаевича, младшего сына Николая I, унаследовал в 1909 году дворец на Дворцовой набережной. В роскошном дворце была огромная библиотека, которую увлеченный историей Великий князь Николай Михайлович систематизировал и широко использовал. Он был очень талантлив, демократичен, но едва ли способен к решительным действиям против большевиков. Как ученый-историк, Николай Михайлович своими изысканиями в России и Франции сумел создать прекрасную книгу об эпохе Александра I и нашествии Наполеона. Его научная деятельность широко ценилась в обществе за исследовательский талант и исторические выводы. Историк преобладал в нем над военным, несмотря на то, что Николай Михайлович Романов имел большой командный опыт. Он оправдывал убийство Распутина, слыл «нигилистом», высказывался открыто против Александры Федоровны. В его сохранившихся письмах Николаю II, наряду с заботой о сохранении исторического наследия, есть предложения не приемлемые для самодержавия. За т.н. «великокняжескую фронду», когда Николаю II было направлено письмо его родственников, которым убийство Распутина признавалось допустимым, был удален из столицы. Император Николай II повелел ему выехать в имение Грушевку. 

В марте 1917 года возвратился в Петроград, признал Временное правительство и поддерживал отношения с А. Керенским. Монархисты не простили Николаю Романову нападок на семье Николая II и проведение вечернего досуга в кабинете А. Керенского, а Великокняжеское происхождение было не приемлемо для многих руководителей «белого» движения, которые сражались за созыв Учредительного собрания и установления в России республиканского строя. Навряд ли, Дмитрий Дашков лично ориентировался на Великого князя Николая Михайловича, не смотря на их дружбу в годы службы в Кавалергардском полку. Ему, скорее всего, больше импонировал не согласившийся принять царский престол Великий князь Михаил Александрович. После ареста Николая Романова его как известного ученого историка пытались спасти многие его научные коллеги. Даже Горький обратился с просьбой к Ульянову- Ленину, которому много помогал в его первые годы эмиграции помиловать Николая Михайловича. Большевистский лидер отговорился перефразированными словами времен революции во Франции, сказав, что «историки не нужны». Для страны готовилась новая история. Вслед за перемирием с Германией, разрабатывались документы об обмене пленными и затем о заключении «Брестского мира». Большевики заготовили «уловку» для будущего немецкого фашизма, предав миллионы погибших в Первой мировой войне. Лишив Россию заслуженной победы и участия в установлении послевоенного устройства в мире. Они сделали  из России на многие годы «мирового изгоя», который шаг за шагом скатывался к новой войне, потому что большевики-ленинцы посчитали выгодным использовать трудности страны в 1917 году.  Они захватили власть, опираясь на низменные наклонности отчаявшегося народа.
Действительно, историки прошлых лет были для них «говно». В июле 1918 года большевики запретят ряд изданий Горького, чтобы он не обольщался «исторической дружбой». В России наступило время, о котором Маннергейм напишет в мемуарах: «людьми овладел страх, и они не проявляли никакого стремления к борьбе против нового режима». По этой причине не стоило рассчитывать и на Великого князя Георгия Михайловича. В молодости тот служил в лейб-гвардии Уланском полку. Из-за травмы ноги уволился из армии. С началом войны возвратился и состоял при Ставке. По поручению Николая II ездил по фронтам, составляя для императора донесения о положении в войсках. Он был лоялен к самодержавию, но, как и старший брат Николай, к практическому руководству сопротивлением большевикам был не способен. Великий князь Георгий терпеливо ждал решения своей участи. В 1919 году вместе с Николаем Михайловичем был расстрелян. 

Генерал Маннергейм в марте 1917 года надеялся, что вместо Николая II на престол взойдет его младший брат. Он не знал какому давлению подвергся в Петрограде Великий князь Михаил Александрович, но его отказом он разочаровал командира кавалерийской дивизии, потому что Маннергейм сразу понял, шанс сохранить монархию в России, скорее всего, утрачен навсегда. Он своими глазами видел что творилось в Петрограде и понимал, что нужны быстрые и решительные действия по подавлению бунта. Великий князь Михаил подавлять выступление собственного народа отказался и решил дождаться Учредительного собрания. Ни Временное правительство, ни тем более большевики больше возможности занять престол ему не позволили. Во время «корниловского выступления» он, как бывший командир «дикой дивизии», был задержан. Полки дивизии были в составе «ударной» группы войск, наступающей на Петроград. Власти опасались, что генерал Корнилов получит поддержку Великого князя Михаила, а тот настоит на установлении конституционной монархии, с широкими диктаторскими полномочиями генералитета. 

Михаил Романов до такой степени был подавлен несправедливым отношением к себе, что из-за переживаний у него обострилась язва. У него были адские боли и его другу и секретарю Джонсону удалось со ссылкой на серьезную болезнь Михаила убедить посла Великобритании в России Бьюкенена вмешаться. Дипломатический нажим союзной Англии, чей король был двоюродным братом Михаила Романова, поспособствовал помещению его под домашний арест. Он отбывал его в доме на Фонтанке в квартире юриста Алексея Матвеева под пристальным вниманием членов Временного правительства, а Керенский торопливо объявил Россию республикой. 

После большевистского переворота Михаил немедленно был ограничен в праве передвижения, став подконтрольным красногвардейцам. В минимальные сроки были введены ограничения для всех Романовых проживающих в Петрограде и его окрестностях. У них и ближайшего окружения конфисковали недвижимость. Был принят декрет об «открытии» Дворцов для публики. Убранство и богатство этих дворцов служили для мощной антимонархической и антиаристократической пропаганды. Все средства передвижения, в первую очередь автомобили, были изъяты.
Михаил Романов был сослан в Пермь, где из гостиницы был похищен и убит в пригородном лесу, вместе с его верным Джонсоном. Из Романовых,  с которыми генерал Маннергейм мог встретиться остался еще Великий князь Павел Александрович, младший брат Александра III и дядя Николая II. Они не были в близком знакомстве, но в 1892 году Великий князь Павел вел переговоры с супругами Маннергейм о приобретении у них имения – Успенское. Павел Романов, после смерти жены при родах сына Дмитрия, многие годы был влюблен в жену подчиненного офицера. Женившись на ней, был сослан за границу. Прощен только с началом Мировой войны. Его сын Дмитрий Павлович был соучастником убийства Распутина. Объединителем антибольшевистских сил Павлу Романову было не суждено, потому что как генерал- инспектор гвардии, он проявил себя в марте 1917 года совершенно пассивно. Даже первый гвардейский корпус, которым он командовал, безучастно наблюдал за крушением монархии. Во время большевистского захвата власти, Павел Александрович, страстно любивший жену, укрылся с нею в Царском Селе. К нему, как и к остальным Романовым, относились слова Маннергейма о «выстрелах в спину». Павел Александрович был убит в 1919 году вместе с «Михайловичами» в Петропавловской крепости.  Большевики запустили такой ужасный  «молох» уничтожения, что в их «красный террор» и казни «врагов народа», что до 1938 года (60-летие Джугашвили-Сталина) ни один человек из первого состава Совета Народных Комиссаров, не дожил. Только трое- Луначарский, Ногин и Скворцов (Степанов), умерли в 20-30-е годы от болезни. Остальные в количестве девяти человек – Троцкий, Рыков, Овсиенко, Шляпников, Невский (руководитель мятежа в Петрограде), Милютин, Окоппов, Глотов и Теодорович были казнены. Подавляющее большинство царских генералов и офицеров были расстреляны, как и руководящие ими Военные комиссары – Троцкий, Каменев, Быденко, Крыленко и Овсеенко. Репрессирован был и финляндец А. Шотман, спасший Ульянова- Ленина в июльские дни 1917 года, в первом составе СНК ставший заместителем комиссара почт. Погибли многие другие финны, помогавшие Владимиру Ильичу или перебравшиеся в Россию после поражения «красных» в Финляндии. Приехав в Петроград в генеральском мундире, Маннергейму необходимо было срочно переодеться. Если в лазарете для выздоравливающих он мог появиться в форменной одежде, то в городе и гостинице «Европейская», если генерал Маннергейм там действительно жил, навряд ли. По городу перемещаться статной фигуре Густава Карловича, которой красногвардейские патрули и праздношагающие нетрезвые солдаты и матросы, сразу бы определили офицера, было смерти подобно.
У Маннергейма могла в Петрограде быть гражданская одежда, но если даже сохранилась, через много лет  в центре города. У Густава Карловича все места проживания и дружеские связи, за весь период службы в Петербурге, ограничивались набережной Невы и Лиговским проспектом. Возможно, кое-что из его одежды сохранилось в доме на Конюшенной 2, когда он переселился в небольшую комнату, убывая на русско-японскую войну. Где бы ни была одежда Маннергейма, он в Петрограде все-таки расстался с генеральской формой. Ведь из Одессы в столицу ему удалось привезти только шляпу и галстук. Многие годы Маннергейм шил себе форму  в знаменитой мастерской шведа Нордестрема на Невском проспекте Петрограда. Эта семья полтора века шила форменную одежду для гвардейских полков. Заказчиками Нордестремов была вся императорская фамилия. Последний владелец «дядюшка Калле» умерший в забвении в Петрограде в 1919 году, помнил досконально фигуры всех своих заказчиков. В мастерской должны были хорошо знать внушительную фигуру шведа Маннергейма, который, отправляясь на русско-японскую войну, лично разработал более удобную для себя военную форму. Он изменил фасон и расположение карманов, в рамках общего вида военной одежды, с любовью добился подготовки ее для удобства в дороге и боевых сражениях. Густав Маннергейм с молодых лет полюбил форменную одежду, тщательно следил за состоянием собственного военного обмундирования и внешнего вида подчиненных. Царским офицерам предписывалось даже в отпуске носить военный мундир. Ему было очень непросто расстаться с военной формой, с которой сроднился за тридцатилетнюю службу в армии. Нелегко было привыкнуть к новому «облику» генерал-лейтенанта Маннергейма и окружающим, особенно его ординарцу и денщику. Его сестра София вспоминая о приезде брата в Финляндию из России, тоже обратила внимание на изменения в облике, отметив, что он был в цивильном костюме, который ему удалось добыть в Петербурге. Скорее всего, генерал-лейтенант выглядел очень потешно. Даже если ему удалось забрать свою собственную одежду, сохраненную знакомыми, или, что маловероятно, быстро пошить в мастерской Нордестремов. Не сохранилось описания внешности Маннергейма, но все без исключения особенно генералы в «цивильном» выглядят необычно. 
Адъютант генерала М. Алексеева ротмистр Шапрон, который из Петрограда выезжал вместе с бывшим Главкомом, объявленным большевиками в розыск, в эмиграции вспоминал его нелепый вид. А. Шапрон написал, что на Алексеева было «тяжело и странно смотреть в столь несвойственной ему штатской одежде». На бывшем Главкоме, которому грозил арест и он поехал на поезде на юг, где вместе с Корниловым сформировал Добровольческую армию, нелепо выглядело поношенное пальто. У него были удивительно короткие штаны брюк и шляпа надвинута на уши, поэтому вся публика на вокзале и в вагоне сначала обращала внимание на внешний вид, а лишь потом смотрели на самого Алексеева. Из-за привлекающей внимание одежды, многие узнали разыскиваемого генерала, но как пишет А. Шапрон «к счастью среди узнавших Алексеева подлецов не нашлось». 

Портреты генерала-лейтенанта Маннергейма в отличии от Алексеева, не были расклеены большевиками по всему городу. Они тогда не знали, что цель его в Финляндии возглавить борьбу против «красных». Хотя, в отдельных изданиях можно прочесть о том, что спикер финляндского парламента «Свинхуфвуд» буквально бомбардировал генерала письмами, умоляя возвратиться на родину и возглавить финскую армию. Возможно, какие-то тайные записки из Финляндии Маннергейм получал, но о конкретном предложении в Одессу, где он лечил ногу, вдали от Родины, вряд ли. 

В августе 1916 года, когда Мартин Франк по просьбе двоюродного брата Густава Карловича фон Юлинов оказался в Ахтырском полку, которым командовал Г. Ельчанинов, генерал Маннергейм приобрел неформальный канал сношения с Финляндией. Весной 1917 года, когда он был в отпуске в Финляндии, то с ним ездил денщик И. Карпатьев, но кто из ординарцев помогал ему укрываться после бегства из гостиницы «Европейская» неизвестно. Если это был Мартин Франк, то этот человек был более весомой фигурой, в декабре 1917 года чем кажется и поэтому более ясным становиться, почему он долгие годы в Финляндии был при Маннергейме. В Петрограде в декабре 1917 года, у прибывших из Одессы, было еще одно место, где они могли укрыться до выяснения обстановки в городе. В представительстве статс-секретаря Финляндии в Петрограде на Екатерининском вокзале, могли знать, что генерал-лейтенант Маннергейм и сопровождающие его люди, прибывают санитарным вагоном в российскую столицу.  Должность статс-секретаря по финляндским делам, с прямым доступом к императору России, была очень престижной и значимой. В ряде финских исторических изданий, где упоминается служба Густава Маннергейма в России, можно прочесть, что он хотел занять пост статс-секретаря по финляндским делам или генерал-губернатора Финляндии, что покинуть фронт. Командир корпуса входил в круг самых высокопоставленных финляндцев на службе в России и поэтому после долгих лет на передовой, генерал Маннергейм, скорее всего, мечтал перебраться в Петроград или столицу Финляндии. Может быть, этим замыслам служила его на первый взгляд спонтанная поездка в Царское Село к императору Николаю II, перед отпуском на Родине, которую генерал Свиты Его Величества прикрыл докладом о Румынском фронте. В генерал-губернаторы Финляндии Маннергейму наверное не очень хотелось из-за негативного отношения финляндцев к назначенцам из России, да и в Петербурге знали о его двух братьях, выехавших в Швецию, из-за противостояния с российскими властями. В пользу ему служило то, что  в Финляндии к нему относились с недоверием из-за службы в России, боевой опыт на русско-японской и Великой войне, а также недовольство финляндским генерал-губернатором Францом – Альбертом Зейном. Он в должности был с 1909 года, отслужив перед назначением в Финляндии 17 лет. Был помощником двух предшествующих губернаторов Н. Герарда и В. Бекма. Оба лишились постов под давлением российских консерватором и поэтому Зейн в 1910-1914 годах активно проводил политику «русификации» Финляндии. С началом Мировой войны он оказался между «двух огней». В Финляндии в ответ на его меры, национальное самосознание финляндцев и стремление к независимости, возросло, а в России его зачислили в неспособные «навести порядок» в Княжестве. Поэтому, если Маннергейм и желал новой должности, то это статс-секретарь по финляндским делам, чтобы быть полезным Финляндии в России. В мемуарах Президент Финляндии, повествуя об отношении к себе на родине в начале 1917 года, подчеркнул, что даже близкие ему по кадетскому корпусу не обмолвились о том, что за последние два года около двух тысяч добровольцев выехали в Германию для получения военного образования. У друзей в Финляндии к царскому генералу было двойственное чувство. Они гордились, что финляндец достиг таких высоких постов в России и относились к нему с недоверием из-за этой службы. В тайне надеясь, что если Финляндии понадобятся его опыт и военные знания, он будет на стороне своей Родины. Поэтому до поры до времени не беспокоили генерала Маннергейма, рассчитывая на его братьев и связи Франка. 
После отречения Николая II у Маннергейма не осталось шансов на какое-либо перемещение. Он на фронте едва уцелел в должности, а затем был отправлен в резерв. В марте 1917 года финляндский генерал-губернатор Ф. Зейн был арестован и Финляндия стала проводить курс на независимость. В апреле 1917 года Временное правительство утвердило в должности министра статс-секретаря по делам Финляндии Карла Энкеля. Бывший выпускник Финляндского кадетского корпуса, которым командовал его отец генерал Карл Энкель-старший, отчисливший из кадетов Маннергейма, Энкель-младший стал активно отстаивать право финляндцев на самостоятельность. Он в противостоянии парламента Финляндии и Временного правительства, принял сторону своей родины т.к. финляндцы после отречения Николая II считали невозможным сохранение бывшего Княжества в России. 

Будущий Маршал Финляндии Маннергейм был исключен из кадетов за самовольную отлучку, когда «пришел генерал Карл Энкель, крутой и строгий солдат», который руководил корпусом до его расформирования в 1903 году. В возрасте 64 лет Энкель отправлен был в отставку, с присвоением звания «генерал  от инфантерии». Он противился ликвидации военного училища в Финляндии, но открыто не выступил против этого решения, ущемляющего права финляндцев. Расформирование кадетского корпуса в Финляндии считалось фактором русификации и воспринято было среди финляндцев с недовольством. Генерал от инфантерии в отставке К. Энкель жил в столице Финляндии, будучи одним из немногих высших финских генералов, он пользовался громадным авторитетом. До смерти в 1921 году его называли «отцом всех финляндских кадетов». 

Оба его сына – Карл (младший) и Оскар, после окончания кадетского корпуса служили в России. Оба брата с детских лет знали Густава Маннергейма. В его биографии Вейно Мери описал эпизод, когда Густав во дворе корпуса подошел к играющим Карлу и Оскару (ему было 18 лет, а им менее 10) и велел им передать «привет старикану от кадета Маннергейма». Был ли такой случай на самом деле или это очередное мифотворчество о жизни знаменитых людей, но знакомство Энкелей и Маннергейма бесспорно. Возможно, что назначение сына его бывшего начальника кадетского корпуса, ускорило сборы Маннергейма чтобы в статс-секретариате по финляндским делам в Петрограде, узнать у Энкеля-младшего о положении в Финляндии. Ведь когда вначале 1917 года он был в отпуске на родине, там вспыхнул мятеж русских матросов. Карл Энкель прослужив несколько лет в Измайловском полку вышел в отставку и уехал учиться в Германию. Вернувшись в Финляндию возглавил крупные предприятия. Он был умеренным финляндским политиком, со связями в России и Европе. В обстановке противостояния парламента Финляндии и Временного правительства, на Карла Энкеля были возложены обязанности представлять интересы финляндцев в России в статусе министра-статс-секретаря. 
Его брат – Оскар Энкель, после кадетского корпуса Финляндии, служил в престижном лейб-гвардии Семеновском полку. В 1903 году с отличием закончил академию Генштаба. Воевал  на русско-японском фронте, в должности адъютанта 2-й Маньчжурской армии. Ею командовал финляндец генерал                      О. Гриппенберг. Вполне вероятно, что по службе Маннергейм и Энкель на Востоке встречались. В 1907 году переведен для службы в Генеральный штаб, где до 1914 года Энкель руководил разведкой и контрразведкой. С 1914 по 1917 год был военным агентом России в Италии. По возвращении в Финляндию генерала Маннергейма, вскоре вошел в круг его ближайших офицеров, после назначения Оскара Энкеля начальником финляндского генерального штаба. Предположительно, близкое знакомство Маннергейма и Оскара Энкеля состоялось в 1908 году, когда после его возвращения из разведывательной экспедиции в Китай, в Генштабе слушался его секретный доклад.

Разница в возрасте, воспоминания о корпусе и гордость за полковника Маннергейма, послужили хорошей основой для долгосрочных и прочных связей финляндцев-земляков. После корниловского выступления Карл Энкель открыто объявил Временному правительству, что Финляндия не считает себя частью бывшей Российской империи, требует признать ее независимость. На этот демарш финляндского парламента, в сентябре 1917 года на должность генерал-губернатора Финляндии был назначен Н. Некрасов, это было последнее назначение Временным правительством должностного лица из России. До своего назначения финляндским губернатором, Некрасов был заместителем председателя Временного правительства и одним из организаторов подавления выступления Корнилова. Он после ареста  Корнилова, попытался добиться смещения А. Керенского, обвинив его в потакании генералам, популизме и отсутствии организаторских способностей. В случае недоверия А. Керенскому, его заместитель Н. Некрасов становился исполняющим обязанности главы правительства. Напуганные многочисленными летними отставками, после длительных разбирательств роли А. Керенского в утрате доверия Временного правительства в обществе, остальные члены правительства отвергли обвинения Н. Некрасова. Его утвердили генерал-губернатором Финляндии, где Н. Некрасов стал поддерживать идею финляндской независимости, начав обсуждать действия необходимые для отделения от России. Вместе с Карлом Энкелем, который написал несколько вариантов проектов выхода Финляндии из России, Некрасов направил в Петроград предложение передать полномочия бывшего российского императора, директории их трех человек, избранных финляндским сеймом. 
В связи с тем, что А. Керенский категорически отверг предложения из Финляндии, финляндский Сенат упразднил должность генерал-губернатора. Сенатом Финляндии было подготовлено письмо с предложением Временному правительству России о передаче власти избранному финляндскому Сенату. Карл Энкель вместе с Н. Некрасовым должность, которого была упразднена и в Финляндии его откровенно третировали, отправились поездом с предложением финляндского Сената в Россию. На пограничной станции они узнали, что большевики свергли Временное правительство. Карл Энкель вернулся в Хельсинки, где уже стало известно об аресте министров Временного правительства. После непродолжительного обсуждения, происшедшего в России, Парламент Финляндии провозгласил, что он является носителем Верховной власти независимой страны. Немедленно было сформировано правительство Финляндии под председательством Пера Свинхувуда. Было поручено Карлу Энкелю выполнять обязанность финляндского статс-секретаря и отправиться с                  К. Идманом в Петроград, потому что страны Европы, к которым обратились признать суверенитет Финляндии, решать этот вопрос с правительством России. За три дня с 4 по 6 декабря 1917 года Финляндия явочным порядком вышла из под юрисдикции Российской республики, в чем несомненная заслуга Карла Энкеля, который вместе с Идманом на аудиенции у Ульянова-Ленина сказал об этом, как свершившемся факте. Они не знали, что за день до их приема главой СНК у  Ульянова-Ленина и Троцкого побывали финляндские социалисты во главе с Куллерво Маннером, рассказавшие, что Энкель и Идман привезут предложения, которые отвечают чаяниям подавляющего большинства финляндцев. Большевистский лидер, который многократно ратовал в своих публикациях и выступлениях за независимость Финляндии, рассчитывая, что в дальнейшем «мировая революция» снова объединит государства, не имел никаких возможностей воспротивиться волеизъявлению финляндцев. В книге «Политическая история Финляндии», без ссылки на источник приведены слова Ульянова-Ленина, сказанные им Энкелю и Идману: «Дело очень простое. Ваше правительство напишет нам письмо, на которое мы ответим». Это «простое дело» вскоре финляндцы под руководством генерала Маннергейма будут защищать с оружием в руках. 

Густав Карлович, не зная всех сложностей Карла Энкеля, рассчитывал, что в статс-секретаре его вместе с Франком и остальными спутниками укроют и предоставят документы для выезда в Финляндию. Не исключается, что как только генерал-лейтенант Маннергейм появился в здании Екатерининском канале, об этом немедленно было доложено К. Энкелю и П. Свинхувуду. Возможно, через Франка в Финляндии отслеживали весь их путь из Одессы в Петроград, заранее позаботившись об их безопасности в российской столице. Ведь Карл Энкель неплохо знал Россию, вместе с братом Оскаром имел налаженные петербургские связи и информацию  о финляндцах, живущих в Петрограде. Именно в здании статс-секретариата Финляндии, где оформлялись документы для права на выезд Маннергейма из России он вполне мог получить приют, одежду и деньги. Отсюда он без проблем с «финляндским талоном» перебирается в гостиницу «Европейская», встречается со знакомыми, в том числе обедает за одним столом с Романовыми, в которых глубоко разочаровался. Элеонора Иоффе приводит слова Маннергейма: «Дальнейший ход событий изменил мое представление, что во главе сопротивления должен стать член императорской фамилии. Я позже заметил, что это скорее усложнило задачу».
Как известно, никто из династии Романовых не принял активного участия в борьбе с красными, они безропотно погибли или скрылись за границей. Возможно, что Маннергейму не понравились не только трусость Великих князей, но и иные моменты из поведения. Может показаться, что в ответ на его предложение возглавить сопротивление, они высказавшись, что это бесполезно, обратились к Густаву Карловичу с просьбой помочь переправить в Финляндию их семейные ценности. 
Навряд ли такое предложение понравилось генералу, озабоченному задержанием друга-кавалергарда. Предположение не безупречное и рискованное. Но учитывая недостаточность средств у Маннергейма для дальнейшей жизни в Финляндии, возможно, он согласился. Он пишет в мемуарах о поразившей его дороговизне в российской столице. Рассчитывать на какие-то большие выплаты в Одессе, генерал Маннергейм не мог. Самое большое, что он получил несколько генеральских окладов и фронтовые компенсации. Они в основном ушли на проживание и лечение у Одесского взморья. Ни у кого у спутников Маннергейма, включая Франка в России не было больших сумм денег. Тем более деньги у всех в 1917 году обесценивались день за днем. Поэтому, выкупив по дороге в Петроград у солдат санитарный вагон, вместо сломавшегося по пути, генерал и его спутники в столицу приехали без каких-либо финансовых средств. Конечно, если они после приезда в столицу, укрылись в здании статс-секретаря по делам Финляндии, то у них могли появиться деньги. Расположение здания в тихом месте на берегу канала (ныне пр. Римскова-Корсакова), где была возможность в случае опасности, не привлекая внимание, покинуть район по воде или через проходные дворы на соседние улицы, было очень привлекательно. Маннергейм, как опытный военноначальник, с большим опытом разведки и боевых операций, должен был оценить преимущества этого укрытия перед другими. Он мог получить укрытие и деньги оформить документы, но главное в управлении статс-секретаря у него появился важный канал, через который Маннергейм получил возможность выехать в Финляндию. При отъезде по финляндским документам, организовать вывоз предметов, как личных вещей. Поэтому с определенным риском, но все-таки возможность вывезти что-то за границу у Маннергейма была. В отличии от Великих Князей, перемещение которых было под контролем, а людей кому они могли довериться было немного. Предположение, что генералу Маннергейму было предложено вывести из России золотые изделия и семейные драгоценности, кажется абсурдным. Но если сопоставить ставшие позднее известными факты переправки семейных реликвий императрицы Марии Федоровны в Крым и обнаруженные в Швеции реликвии Великой княгини Марии Павловны, не все будет выглядеть не так однозначно. 
Жена дяди Николая II Великого князя Владимира Александровича через доверенных лиц оставила семейные драгоценности в представительстве Швеции в Петрограде. Откуда они попали и многие годы находились в архиве Стокгольма. Возможно, их вывезли когда шведы тайно переправили из России все документы о представительстве Швеции в империи за период до 1917 года. 

В воспоминаниях младшей сестры Николая II – Ольги Александровны уделено особое место ее преданной служанке, вывезшей из Петрограда и долгие годы хранившей сокровища императорской фамилии. К сожалению, одна из самых дорогих императорских реликвий, была похищена из дома Ольги Романовой- Куликовской в Канаде. 

Генерал-лейтенант Маннергейм был многим обязан императорской семье. Великий князь Николай Михайлович это прекрасно знал, не сомневался он и в порядочности Густава Карловича. Семья Николая II к моменту их встречи уже находилась в ссылке. То, что супруга бывшего императора – Александра Федоровна и дочери сумели взять с собой из Царского Села, было малой частью драгоценностей семьи. Все эти царские реликвии после расстрела Романовых под Екатеринбургом палачи изъяли. Подробной опись и достоверных сведений, что было взято семьей бывшего императора России при отъезде из Царского Села и какие изделия сохранились до ее расстрела не сохранилось. 

Известно также, что одни из братьев Николая Михайловича – Сергей, после отъезда из Петрограда, в июле 1917 года балерина Кшесинской, остался в столице, чтобы попытаться спасти ее ценности. Сама великая танцовщица не смогла их вернуть из своего дворца, который весной 1917 года захватили мятежные солдаты и матросы. Бывший Великий князь Сергей Михайлович большевиками был в Петрограде задержан и расстрелян. В попытках Великих князей спасти свое богатство Маннергейм, поразмыслив, ничего предрассудительного не увидел. Скорее всего он, если просьба была, согласился. Условия договоренностей, чьи семейные реликвии подлежали переправке в Финляндию и какие сохранилось в тайне. Возможно, Великий князь Николай Михайлович был заинтересован только в спасении своих и родительских накоплений, ценных реликвий из родового дворца на Дворцовой набережной. Допустимо, что обговаривались условия вывоза драгоценностей всех «Михайловичей» и оставшихся в столице особо ценных изделий вдовствующей императрицы Марии Федоровны. Собеседники Маннергейма понимали, что вывезти реликвии Дагмар он ни при каких обстоятельствах не откажется. Даже если это будет грозить ему гибелью. Какие ответные обещания получал Густав Карлович от Великих князей за оказанную услугу трудно угадать. В первую очередь могли оговариваться материальные вознаграждения за огромный риск. А также обещания поддержки. Какую конкретную помощь в Финляндии могли оказать Маннергейму члены императорской фамилии бывшей династии Романовых, собеседники зимой 1917 года не знали. Но нужно учитывать, что у них были разветвленные родственные связи в Европе. Не маловероятно, что генерал помогал своему товарищу по полку. Это для него много значило. По всей видимости, что-то тайное у генерала Маннергейма получилось. Потому что по воспоминаниям его сестры Софьи, он, приехав в Финляндию, был в прекрасном настроении. Правда, это можно объяснить тем, что Густав сумел избежать смерти в России. Возможно, он понял свою востребованность в Финляндии. Тем более если в Петрограде или по дороге на Родину встретился с финляндцами, участвующими в создании независимого государства. В своих мемуарах он ничего не написал о своих одесских спутниках. Возможно, президент Финляндии умышленно завуалировал свой первый декабрьский отъезд. Тайной покрыто возвращение через неделю в Россию в конце декабря 1917 года. Ведь в его последний приезд ему пришлось в спешке покидать Петроград. У него земля горела под ногами, потому что в любой момент его могли арестовать. 
С первым его отъездом по датам более менее все ясно, как и инстанциям где генерал Маннергейм побывал. Он посетил представительство Финляндии и Генеральный штаб. В тот же день как увидел что собой теперь представляют офицеры штаба, он отправился на вокзал и уехал на Родину. За неделю он успел решить с медицинскими документами, получил «талон» о своей «финляндском происхождении» и передал рапорт на увольнение. По «медицинско-санитарным» вопросам Маннергейм должен был обратиться в Красный Крест, где ему могли помочь Дашков, Беннигтон или Е. Шувалова. В Красном Кресте, по всей видимости, принято решение, что делать с санитарным вагоном, на котором генерал со спутниками приехал в Петроград. В столице вагон мог быть сдан Красному Кресту или поставлен на запасной путь. Если его удалось укрыть на запасных путях, то в неразберихе тех дней, Маннергейм со спутниками мог продолжить в том же вагоне свой путь в Финляндию. Предположение маловероятное, но Мери написал, что на перроне Маннергейма встретил Хуго Баккманссон. Встреча описывается как случайная, но дальше они пошли вместе и на перроне говорили по-русски, чтобы было понятно об их офицерстве. Напрашивался вывод о неслучайности встречи, что они знали в каком направлении идти и вагон где их ждали. Этот вагон вполне мог быть санитарным. У Мери Хуго в биографии Маннергейма упоминается не впервые. Он описывает, как он встретился с Маннергеймом на русско-японском фронте, где Хуго написал о нем статью «Хуфвидстадсбладет», а затем они вместе лежали в одной палате госпиталя. Их фотография была напечатана в финляндской прессе, где они на костылях в больничных пижамах. 
Встреча через 12 лет на заснеженном вокзале Петрограда и совместный отъезд в Финляндию конечно мог быть случайным, но не исключается, что финляндцы покидали российскую столицу организованно. Знали ли они о том, что в Финляндию уезжает генерал-лейтенант Маннергейм или они были лишь его прикрытием, в выделенном ему вагоне непонятно. Но он мог знать или даже отбирать тех, кто с ним поедет, если санитарный вагон сумел оформить для продолжения поездки через российско-финскую границу. 

У него скорее всего в Петербурге были другие люди при чей поддержке Маннергейм собрал себе «команду» сопровождающих, где могли ожидать его возвращения из Генштаба его одесские спутники и с кем он мог появиться на вокзале. Таким человеком у Маннергейма был финн Селин, в чьей квартире на Выборгской на Нижегородской 12 (ныне ул. Академика Лебедева) он прятался в марте 1917 года. В этой же квартире могла храниться его гражданская одежда, которую весной через своих служащих ему передал Нобель. В его мемуарах упоминается, что весной 1917 года, когда Густав Карлович покинул гостиницу «Европейская» он сначала укрылся у Нобелей, а затем перебрался «к одному знакомому финну по фамилии  Селин».  У него Маннергейм встретил приехавшего из Финляндии своего шурина Микаэля Грипенберц, и скрывшегося отставного финского генерала Лоде. Это значит что квартира среди финнов пользовалась известностью. У Селина, как пишет Маннергейм,  «в прошлом бывшего офицера», он провел две ночи. Скорее всего, Селин был не просто офицеров, а служил в лейб-гвардии Уланском полку. Он был ранен в конце августа 1914 года, когда в жесточайшем бою бригада Маннергейма понесла большие потери. Именно в одной из тех контратак погиб ротмистр Бибиков, о чьей смерти комбриг очень горевал. 
Селин в Петрограде «завел торговое дело» вспоминает Маннергейм. Встретив своего командира в Хельсинки «предложил располагаться у него в квартире. С такими связями, что обладал лейб-улан Селин среди Петроградских финнов, ему не сложно было найти «коридор» в Финляндии, а также приютить у себя отъезжающих с Маннергеймом людей. В первую очередь денщика Карпатьева. В мемуарах и ссылках Мери, на Хуго можно проследить один одинаковый эпизод. Генерал Маннергейм шел к вагоне, где его уде ждали. Кроме того,  у него с собой не было громоздких вещей. Президент Финляндии не пишет откуда и как он приехал на вокзал. Он описывает сам факт его пропуска интерманландскими финнами на железнодорожную станцию Финляндского вокзала. Густав Карлович показал слабо владеющему русским языком интерманландскому (петербургскому) финну командировочное удостоверение, полученное в Одессе, предъявил «талон» финляндского статс-секретаря, сказав несколько слов по-фински, который немножко знал. После одобрительных слов о его документах, как пригородных к проезду в Финляндию, генерал был пропущен. Финляндского паспорта у Маннергейма при отъезде не было. Разрешения на выезд тоже. В мемуарах он конкретно указал, что направился в Генштаб с надеждой «получить командировку в Финляндию». По всей видимости, в командировочном удостоверении ему поставили какие-то отметки. Потому что далее Маннергейм поясняет, что ему сообщили в Генштабе об эксклюзивных полномочиях большевистского Петроградского совета выдавать разрешения на выезд из города. О том, что кроме Петросовета никто не даст разрешения, Густав Карлович уже знал, но в Смольный как он пишет «идти не хотел». Скорее не мог. Ведь у него была реальная опасность задержания. Бывшего генерала свиты Его Императорского Величества, командира корпуса, тесно связанного с Корниловым и Алексеевым и другими сбежавшими на юг могли задержать. Да и сомнений, что Маннергейм в Финляндии начнет объединение против пробольшевистских сил в Петрограде не было. С июля 1917 года в Финляндии подвязался большевик И. Смилга, без одобрения которого Густаву на Родину выехать не позволили бы. Латыш И. Смилга, чей отец был казнен за организацию антиправительственных выступлений в Латвии в 1906 году, был доверенным лицом Ульянова-Ленина, когда тот летом 1917 года жил в Финляндии. Он был членом ЦК РСДРП (б) и председателем исполкома армии, флота и рабочих Финляндии. Активно поддерживал Ленина и Троцкого во время октябрьского захвата власти. И Смилга в короткий срок перебросил в Петроград из Финляндии части, поддерживающие большевиков. В декабре 1917 года снова отправился в Финляндию, в должности уполномоченного Советской России. Ульянов-Ленин обещал обеспечить финляндцам «право на самоопределение». Одновременно в Финляндии готовилось восстание, где И. Смилге была поручена роль координатора. В помощь ему из России был направлен полковник М. Свешников. Он в 1911 году окончил академию Генштаба. С 1915 по 1917 год он был начальнико штаба корпуса. Весной 1917 года избран солдатами начальником дивизии, с которой перешел на сторону большевиков. Они направили его военным специалистов в Финляндскую красную армию. 
Эти два человека – И. Смилга и М. Свешников в Финляндии пытались выполнить истинные намерения Ульянова-Ленина. Помочь «красным» финнам захватить власть и установить большевистский режим. Но в Финляндию из России приехал чудесным образом царский генерал Маннергейм.

Была ли предварительная договоренность с кем-либо у Густава Карловича о дне отъезда и проходе именно через пост с интерманландским часовым. В каком месте стоял вагон и каким он был, в чем помощь и куда делся вагон в котором уехал Маннергейм, он не пишет. Он вспоминает, что через земляка-смоленца денщик И. Карпатьев договорился о посадке на запасных путях. И все. Как Карпатьев оказался на Финляндском вокзале, где он жил нет до того как приехал на вокзал не ясно. Вместе с тем из мемуаров известно, что вагоны, желающие уехать в Финляндию, брали штурмом и свободных мест абсолютно не было. Из этого следует, что вагон в который сел Маннергейме только стоял на запасном пути, но его охраняли. Возможно, даже вооруженным караулом. Это был санитарный вагон Красного Креста. Тот, на котором генерал со спутниками приехал из Одессы. И его как-то удалось утаить, чтобы перенаправить в Финляндию. Эта фантастическая идея вполне могла осуществиться Маннергеймом склонным к неординарным решениям. В «неразберихе» декабря 1917 года, вполне оправданно посчитавшим, что вагон из Одессы к тому времени независимой УССР он может перегнать в Финляндию. Формально еще Российскую. Тем более что в дороге за деньги этот вагон был куплен у солдат на станции. То есть принадлежность вагона кому-либо была под большим вопросом. Ведь приобретен он непонятно у кого и на неизвестной станции. Мятежные солдаты приспособившие его под казарму, взамен получили подтверждение, что из Одессы выехали в санитарном вагоне первого класса. Какой вагон купили в пути неизвестно. На Финляндском вокзале по признанию того же Франка, загрузились в вагон первого класса. О сопроводительных документах и принадлежности вагоны интереса не проявляли.
Можно предположить, что встреча Маннергейма и Баккманссона была на площади Финляндского вокзала случайной. Но прибыл Хуго на станцию в тот день, когда Густав Карлович уезжал из Петрограда, потому что с ним как с Франком и Карпатьевым, другими неизвестными лицами  заранее балы договоренность об их месте в вагоне. О времени посадки и отправления в Финляндию. Маннергейм пишет, что о посадке в вагон на запасном пути договаривался денщик Карпатьев со своим земляком грузчиков, но как они познакомились, нашли друг друга на вокзале не известно. Не исключается, что за деньги Игнат договорился об охране вагона на станции и ему очень помог земляк, знавший как станционное руководство, так и локомотивных бригад. Но может быть наоборот, Карпатьева вывели и на земляка и на других железнодорожников. Не мог сам он договориться с машинистами о прицепке вагона, стоящего на запасном пути. Этот вагон, по всей видимости, имел особый статус или был под охраной. В любом другом случае его бы заняли, жаждущие добраться до Финляндии. Это случилось бы если даже пустой и неохраняемый вагон, просто стоял на запасном пути. У перрона, отъезжающие в Финляндию, брали вагоны штурмом. Значит за ними наблюдали на запасных путях. При начале подачи состав быстро наполнился людьми. Поэтому вполне вероятно, что Маннергейм со спутниками продолжили путь в Финляндию из Петрограда на том же санитарном вагоне, что приехали в российскую столицу из Одессы.
К перрону вагон скорее всего не подавался. Доверенные люди Маннергейма пока вагон стоял в тупике сели в него. Затем по договоренности паровоз отбуксировал его к составу, отправляющемуся в Финляндию.  За неделю, что генерал был в Петрограде, он вполне мог таким образом подготовить свой отъезд. Пока Маннергейм выбирался из России на Родину, страны Европы обусловили признание независимости Финляндии, которую Сенат провозгласил 6 декабря 1917 года, решением России. Принуждение со стороны главных европейских стран, включая Швецию, Германию и Франции заставило финляндский Сенат 27 декабря 1917 года послать Карла Энкеля и К. Идмана в Петроград. Они поехали для переговоров с правительством Ульянова-Ленина. Как они добирались и были другие сопровождающие не ясно. Известно о возвращении генерал-лейтенанта Маннергейма. Ему скорее всего именно Энкели не позволили долго наслаждаться обретенной свободой. Чудом выживший в России, царский генерал немедля включился в спасение Родины от угрозы со стороны русских войск в Финляндии и финляндских красных. 

Он без труда понял угрозу, нависшую над объявившей себя независимой Финляндией. Свинхувуд и другие члены сената быстро осознали, что генерал-лейтенант Маннергейм единственный кто обладает опытом и авторитетом для предотвращения власти красными. Вечером 27 декабря К. Энкель и К. Идман поехали в Россию. В тоже время Маннергейм возвратился в Петроград. Совпадение скорее всего не случайное. Своего денщика, ставшего в Финляндии вместо Карпачева уже Карпатьевым, в Россию из-за его отказа возвращаться на Родину, генерал не взял. Но Маннергейм знал к кому и зачем он едет. У него могли быть финляндские документы или под вымышленной фамилией состоять в числе сопровождающих делегацию Сената. 
Теперь известно, что пока в Финляндии готовилась поездка в Петроград, у Ульянова-Ленина днем 27 декабря 1917 года в Смольном побывали финляндские красные во главе с Куллерво Маннером. Они довели до большевистских вождей информацию, что подавляющее большинство финляндцев жаждут независимости Финляндии. Председатель СНК отругал финнов за нерешительность  в организации мятежа в Хельсинки. Пообещал признать независимость Финляндии. Высказал надежду, что обретение независимости подтолкнет народ к восстанию. На следующий день Троцкий стал принуждать красных финнов немедленно начать мятеж и захватить власть. Он сказал им, что в Петрограде считают, это воодушевит шведский пролетариат последовать за Финляндией. С К. Энкелем и К. Идманом, при ведении переговоров, Ульянов-Ленин лукавил и скрывал свои подлинные мысли и желания. Он сказал им (приводится по книге «Политическая история Финляндии»): «Дело очень простое. Ваше правительство напишет нам письмо, на которое мы ответим». 
Прекрасно осознавая, что Финляндия с 4 декабря 1917 года уже независимое государство, которое невозможно сохранить в составе России, Ульянов-Ленин готовил финляндцам мятеж. Поэтому на словах, обещал свободу, а готовил в Финляндии кровопролитие. 

29 декабря 1917 года в российскую столицу приехала делегация во главе со Свинхувудом. На чем они добирались и как К. Энкель и К. Идман так быстро сумели сделать для подготовки переговоров без поддержки немыслимо. В Петрограде письмо адресованное «правительству России» пришлось изменить на «Совету Народных Комиссаров», чем декларировалось обращение к непризнанному мировым сообществом правительству большевиков. 

Решение о предоставлении независимости Финляндии, конечно не могло, не имело ничего общего с лозунгами «о праве наций на самоопределение», что Ульянов-Ленин и его единомышленники провозглашали многие годы. Это было вынужденное решение, но в нем большевики видели собственное признание   в мире. Они надеялись  на это начало мятежа в независимой стране, бывшей Российской империи, а затем и в других скандинавских странах и государствах Европы.  Расчет был, что после обретения независимости в Финляндии победят «красные». Они подадут пример другим радикалам Запада. Затем начнется объединение, при котором Финляндия войдет в состав Федерации Народов России. 
В Финляндии понимали смертельную угрозу их свободе от большевиков. Получив долгожданную независимость, которую тут же признали Швеция и Франция, финляндцы под руководством генерала Маннергейма отстояли страну от «красных». Они сохранили свою свободу. Этого в большевистской России не хотели. 

Ульянов-Ленин потребовал, чтобы Финляндия обратилась в Совет Народных Комиссаров, то есть к нему лично, как к высшему должностному лицу в России. Он подписал акт о независимости Финляндии и поздравил финляндскую делегацию во главе со Свинхувудом. Ему удалось воспользоваться тем, что западные страны обусловили  признание независимости Финляндии согласием России. 

Финляндия, выполнив требования Запада, получив свободу и признание своей независимости, несколько десятилетий была в состоянии обороняющейся и полупризнанной страны. Сначала финляндские «красные» при помощи российских большевиков развязали гражданскую войну. А в России «белые» так и не признали независимость Финляндии. Позднее путем прямой агрессии СССР попытался поработить Финляндию. 

Правительства развитых стран Запада в начале 1918 года после решения СНК России признавшие Финляндию независимым государством одновременно сделали шаг к подтверждению легитимности российского большевизма. Обретение независимости Финляндией стало началом признания мировым сообществом Советской России.

Маннергейм, пока Ульянов-Ленин вынуждал финскую делегацию переписать ходатайство  о независимости в Петрограде, пытался договориться о поставках в Финляндию оружия, принадлежащего Франции. Скорее всего у него появились новые финляндские документы, которое служили обоснованием переговоров. Возможно паспорт пока не уволенного в России «царского» генерала. Маннергейма беспокоило громадное количество русских войск на территории Финляндии. Он знал, как только появится малейшая возможность, эти части выступят против правительства Финляндии на стороне финляндских бунтовщиков. Маннергейм опасался, что разагитированные большевиками войска самостоятельно могут начать мятеж. Они в этом случае послужат «детонатором» для финнов. Он понимал, что без достаточных сил поддержки законного правительства  и  при отсутствии оружия и боеприпасов победить объединенные силы русских войск и «красных» невозможно. Он поехал не только попросить оружия, но это было для Маннергейма главным в конце 1917 года. Маннергейм, вновь рискуя жизнью, перемещается по Петрограду. Он убеждается в усилении позиции большевиков, в полном отсутствии даже намека на сопротивление. На его обращение, глава военного представительства Франции в России генерал Ниссель пообещал обратиться к своему правительству. Но по тому, как снисходительно Ниссель с ним беседовал, Маннергейм понял, что помощи придется ждать долго. Действительно, генерал Ниссель в своих отчетах для правительства Франции пессимистично оценивал шансы противостоящих большевикам сил. В его письмах в Париж сообщалось, что народные массы хотят мира любой ценой, полагая, что он немедленно покончит с нищетой  и обеспечит легкую жизнь. Особенно подчеркивалось желание раздела всего и полного равенства без офицеров. А также, что Германия, с солдатами которой «братаются» на фронте, русским солдатам гораздо ближе, чем англичане и французы, требующие от них продолжения чуждой им войны. 
Не только в России, но и в Финляндии надеялись на Германию, видя в ней защитницу финляндской независимости. Генералы Маннергейм и Ниссель, беседуя в Петрограде, который все больше покорялся большевикам, о помощи Финляндии французским вооружениям, противодействовал Перу Свинхувуду, который был приверженцем Германии. 

Не исключается, что у бывшего царского генерала, встреча с Нисселем была также прикрытием каких-то иных встреч и действий. Вероятно, что Свинхувуд через мать Ольгу фон Беккер, имел особые отношения с немцами. В 1914 году его за «неподчинение» сослали в Сибирь. Вернувшись на родину после трехлетней ссылки, Свинхувуд был встречен как герой борьбы против российского владычества. Избранный главой Финляндии, он желал избрания германского принца на финляндский трон. Свинхувуд надеялся, что в этом случае Германия будет защитницей Финляндии от России. В способность финляндцев самостоятельно защитить свою независимость он не верил. 

Союзника России по Антанте Свинхувуд ее доверял, считая, что они будут помогать русским, чтобы те не вышли из войны с Германией.  В Петрограде, встретившись  с Нисселем, Маннергейм продемонстрировал свое неприятие немецкой помощи, старание справиться с внутренними проблемами Финляндии собственными силами и дальновидность в определении победителей  в войне. Кроме Нисселя, которому его представила графиня Е. Шувалова, Густав Карлович встречался с бывшими кавалергардами. Он побывал на квартире Гернгросса на Моховой, откуда возможно вывез в Финляндию переданные ему для перемещения через границу ценности императорской фамилии или Елизаветы Шуваловой. Как он выехал в Россию и каким образом возвратился в Финляндию генерал Маннергейм умолчал. Он предусмотрительно перед первым отъездом написал рапорт на увольнение с русской армии с 1 января 1918 года. Формально до своего вторичного отъезда Маннергейм продолжал излечение. При этом, вывозя что-либо он мог сослаться на неприкосновенность делегации, прибывшей на переговоры в Совет народных комиссаров. 
Действия бывшего царского генерала в России, его поведение в Петрограде не вызывают сомнения, что он приехал попрощаться с прежней своей службой. Маннергейм полностью поглощен задачей спасения Финляндии от большевизма. При этом спасаясь от большевистской России, он хотел оградить молодое государство от влияния других стран. 

Маннергейм увидел в российской столице, как большевики, за которыми шло большинство народных масс, день ото дня усиливали свою власть. В среде тех с кем ему довелось встретиться в последний свой приезд в Петроград, наоборот царило уныние. Они сами демонстрировали, но вспоминая о других общих знакомых говорили о покорности большевикам в России. Далее как о попытке спасти утаенное богатство, никто не помышлял. Они обреченно ждали, что с ними будет дальше, не веря в возможности борьбы с большевизмом. 

Маннергейм вынес из этой поездки глубокую уверенность, что нужно немедля оградить Финляндию от влияния большевистской России. Он понимал всю сложность этой задачи и недостаточность сил, но свои действия в ближайшем будущем по приезду в Финляндию в последние дни 1917 года в Петрограде генерал Маннергейм определил.

Он не разделял уверенность Свинхувуда и мнения большинства финляндцев, что Германия нужна Финляндии для защиты ее независимости. Маннергейм опасался, что немцы будут использовать Финляндию в своих интересах. Она кроме того станет ареной агрессии, если Германия проиграет войну, в чем генерал Маннергейм не сомневался. Да и большевики в случае любого иностранного вмешательства в дела Финляндии получали карт-бланш для открытого выступления на стороне «красных» финнов и ввода своих регулярных войск в бывшее княжество. Тем более большевистская Россия, продекларировав 31 декабря 1917 года независимость Финляндии никаких договорных обязательств о выводе 40 тысяч русских войск на себя не взяла. 
Поэтому генерал Маннергейм сопротивлялся любому появлению иностранных войск, даже Швеции, чтобы не спровоцировать другие, заинтересованные страны во вмешательство во внутренний конфликт Финляндии. Вернувшись из России, под Новый 1918 год, в день приезда делегации Финляндии с Декретом о независимости, подписанным Ульяновым-Лениным и другими членами Совета Народных Комиссаров, Маннергейм немедля встретился со Свинхувудом. Ему удалось убедить его, что финляндцы справятся с мятежом самостоятельно. Маннергейм, получив очередное генеральское звание, чтобы быть выше по воинскому статусу всех остальных генералов  в Финляндии, в короткий срок защитил молодое государство. 

В своих мемуарах Маннергейм написал: «Несмотря ни на что, я был уверен, что наша страна обладала более широкими возможностями для спасения культуры и общественного строя, чем Россия».

Возможно, нужно добавить, что в России не нашлось человека способного объединить страну против Ульянова-Ленина с его чающими обещаниями «кто был никем, тот станет всем». Потом нельзя не учитывать, что Финляндское княжество имело иной правовой статус, чем другие территории России, более высокий уровень культуры, но и жизни населения, меньше пострадавшего в войну. Многие годы в Финляндии созревало стремление к независимости. В стране не только сражались против «красных», но и за свободу Финляндии. В противостоянии немаловажную роль сыграла финансовая поддержка и определение  Маннергеймом правильного стратегического пункта, с которого началось  освобождение Финляндии.
После переговоров со Свинхувудом, получив пост Главнокомандующего, генерал Маннергейм уже на следующий день получил в избранный им для своей резиденции город Касу от Аксель Эрнруута из «Приват Банка» 15 млн. марок. Добровольческая армия и другие антибольшевистские силы ни на какие финансовые поступления кроме иностранной помощи рассчитывать не могли. Вскоре после отъезда Маннергейма из России, большевики разогнали Учредительное собрание, на которое в стране возлагались главные надежды. В ночь с 6 на 7 января 1917 года началась сбываться мечта Ульянова-Ленина «о превращении империалистической войны в гражданскую», потому что разгон Учредительного собрания эсеры, у которых было в собрании большинство, не приняли. Они объявили ликвидацию большевистской власти «главной задачей всей демократии». Эсеры запросили помощь у Антанты, чтобы восстановить власть Учредительного собрания. Добровольческая армия с юга России выступила в защиту Учредительного собрания. 

Большевики во главе с Ульяновым-Лениным, за которыми было большинство народных масс, утопили Россию в крови, ради «мира и ликвидации эксплуатации» и красивой коммунистической Утопии. Генералу Маннергейму  и его сподвижникам повезло что они успели буквально в считанные месяцы пока большевики разгоняли Учредительное собрание и боролись с эсерами, разоружить русский корпус в Финляндии и создать вооруженные силы. После подписания Брестского мира и разрушения союза большевиков и левых эсеров, которые решились на мятеж,  а также восстания в мае 1918 гожа чехословацкого корпуса, у Финляндии окончательно наступила Свобода. 
Подтвержденная Президентом Финляндии в строках воспоминаний о разнице между двумя странами: «Там (в России) я наблюдал только отсутствие веры и пассивность, на родине же (в Финляндии) я ощутил незабываемое стремление людей сражаться за свободу». 

В Гражданской войне в Финляндии не удалось избежать взаимных жестокостей. Было также вмешательство со стороны России, где Смилга и Свешников руководили операциями против войск Маннергейма. А также факты убийств «красных» финнов и красноармейцев. Пострадали некоторые русские, в том числе офицеры царской армии, оказавшиеся в дни войны в Финляндии. Но потери не сопоставимы с почти 10 млн. человеческих жизней, что унесла Гражданская война в России.

В России постепенно появились силы, сопротивляющиеся большевикам, но они составляли значительное меньшинство народа.  В том русские отличались от финляндцев. Числящийся в армии России генерал-лейтенант Маннергейм в конце января начала в Финляндии разоружение русских войск. 

В Петрограде его рапорт от 1 января 1918 года на имя Начальника Генерального штаба об увольнении был приостановлен. Разбирательство продолжалось с конца января до 20-х чисел февраля 1918 года, когда в Финляндию на имя И. Смилга направлена телеграмма об увольнении Маннергейма. Из Генерального Штаба сообщалось, что 23 февраля 1918 года бывший царский генерал Маннергейм уволен из армии. 

Символично, что 23 февраля многие годы в СССР отмечался День Советской армии и Военно-морского флота, а теперь этот день переименован в День защитника Отечества. 

Хотя точная дата подписания приказа об увольнение в архивных документах не совпадает, есть 21 и 28 февраля, но то что Маннергейм оказался истинным Защитником Отечества бесспорно. За тридцатилетнюю службу во благо России 50-летний генерал-лейтенант из Петрограда кроме сообщения                   И. Смилге, угроз повесить и зачисления в «злейшие враги» СССР не получил. 
Его пенсионные документы после пересылки в Одессу вернули в Петроград, где с конца марта 1918 года лежали без движения и были отправлены в архив. 

Свой рапорт об увольнении Маннергейм, по версии Л. Власова, передал через полковника Б.В. Литвинова. Арест в марте 1918 года генерала С. Одинцова, которого вскоре выпустили и отправили на фронт, дает основание предположить, что в Генеральном Штабе искали каким образом в Финляндии генерал-лейтенант оказался. 

Но большевикам в дни наступления немцев на Петроград и подготовки заключения Брестского мира было не до разбирательств. Генерал Одинцов  предположивший Ульянову-Ленину включить в состав делегации большевиков военных специалистов, был из под ареста освобожден. 

Генералу Маннергейму до его кончины в 1951 году суждено было служить в независимой Финляндии.

О смерти Ульянова-Ленина скорбили в 1924 году во многих странах мира. Кое-где, почти забытый в мавзолее на Красной площади Москвы, куда он вернул столицу собственной страны, его помнят. Страна СССР, что Ульянов создал распалась после 70 лет правления его приемников. Социализм в отдельных государствах жив. О коммунизме в мире вспоминают все реже. 

Республика Финляндия, установленная Маннергеймом в 1919 году, оказалась более жизнеспособной. Она сохраняется, как и память о единственном Маршале Финляндии, сумевшем сплотить финляндский народ. 

Таковы были итоги биографических параллелей двух людей – Маннергейма и Ульянова, возвратившихся  в 1917 году на «историческую» Родину. 

Каждый по-своему, не жалея сил, создавшие в мире новые государства – СССР и Республика Финляндия.
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